|  |  |
| --- | --- |
|  | УТВЕРЖДАЮ  Директор ГКОУ "Волгоградская школа-интернат № 5"  \_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_ Т.В. Калинина |

**Адаптированная основная общеобразовательная программа   
начального общего образования   
обучающихся с нарушениями опорно-двигательного аппарата**

**ГКОУ "Волгоградская школа-интернат № 5"**

Принята на заседании педагогического совета

Протокол от "\_\_\_\_" \_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_20\_\_\_\_\_\_г. №\_\_\_\_\_\_

**ОГЛАВЛЕНИЕ**

[1. ОБЩИЕ ПОЛОЖЕНИЯ](#_Toc413974290)  4

[**2.** **адаптированная основная общеобразовательная программа начального общего образования обучающихся С нарушениями опорно-двигательного аппарата (вариант 6.3)**](#_Toc412988207) **8**

[**2.1. Целевой раздел**](#_Toc412988208) 8

[2.1.1. Пояснительная записка](#_Toc412988209) 8

[2.1.2. Планируемые результаты освоения обучающимися АООП НОО](#_Toc412988210) 8

[2.1.3. Система оценки достижения обучающимися АООП НОО](#_Toc412988211) 9

[**2.2. Содержательный раздел**](#_Toc412988212) **11**

[2.2.1. Программы учебных предметов, коррекционных курсов](#_Toc412988213) 11

[2.2.2. Программа формирования базовых учебных действий](#_Toc412988214) 31

[2.2.3. Рабочая программа воспитания](#_Toc412988215) 38

[**2.3. Организационный раздел**](#_Toc412988219) **59**

[2.3.1. Учебный план](#_Toc412988220) 59

[2.3.2. Календарный учебный график](#_Toc412988221) 62

2.3.3. Календарный план воспитательной работы…………………………………………….....64

2.3.4. Система условий реализации АООП НОО…………………………………………..……85

[3. адаптированная основная общеобразовательная программа начального общего образования обучающихся С нарушениями опорно-двигательного аппарата (вариант 6.4)](#_Toc412988207) 91

[**3.1. Целевой раздел**](#_Toc412988208) 91

[3.1.1. Пояснительная записка](#_Toc412988209) 91

[3.1.2. Планируемые результаты освоения обучающимися АООП НОО](#_Toc412988210) 93

[3.1.3. Система оценки достижения обучающимися АООП НОО](#_Toc412988211) 94

[**3.2. Содержательный раздел**](#_Toc412988212) **95**

[3.2.1. Программы учебных предметов](#_Toc412988213) 95

[3.2.2. Программа формирования базовых учебных действий](#_Toc412988214) 112

[3.2.3. Программа коррекционной работы](#_Toc412988215) 112

3.2.4. Рабочая программа воспитания ……………………………………………………………………………………………121

[**3.3. Организационный раздел**](#_Toc412988219) **141**

[3.3.1. Учебный план](#_Toc412988220) 141

3.3.2. Календарный учебный графи …………………………………………………………….144

3.3.3. Календарный план воспитательной работы…………………………………………….. 146

[3.3.4. Система условий реализации АООП НОО](#_Toc412988221) 169

**1. ОБЩИЕ ПОЛОЖЕНИЯ**

Адаптированная основная общеобразовательная программа (АООП) начального общего образования обучающихся с нарушениями опорно-двигательного аппарата ГКОУ "Волгоградская школа-интернат № 5" (далее – АООП НОО для обучающихся с НОДА) разработана в соответствии с ФГОС начального общего образования обучающихся с ОВЗ и федеральной адаптированной образовательной программой начального общего образования для обучающихся с ограниченными возможностями здоровья (далее - ФАОП НОО).

АООП НОО для обучающихся с НОДА — это об­ра­зо­ва­тель­ная программа, адаптированная для обучения этой категории обу­ча­ю­щи­х­ся с учетом особенностей их психофизического развития, ин­ди­ви­ду­аль­ных возможностей, обеспечивающая коррекцию нарушений развития и со­ци­аль­ную адаптацию.

АООП НОО для обучающихся с НОДА определяет содержание образования, ожидаемые результаты и условия ее реализации.

В соответствии с требованиями ФГОС и ФАОП НОО разработаны два варианта АООП НОО для обучающихся с НОДА: АООП НОО для обучающихся с НОДА с легкой умственной отсталостью (интеллектуальными нарушениями) (вариант 6.3);

АООП НОО для обучающихся с НОДА с умеренной, тяжелой, глубокой умственной отсталостью (интеллектуальными нарушениями), тяжелыми и множественными нарушениями развития (вариант 6.4).

Каждый вариант АООП содержит дифференцированные требования к структуре, результатам освоения и условиям ее реализации, обеспечивающие удовлетворение как общих, так и особых образовательных потребностей разных групп или отдельных обучающихся с умственной отсталостью, получение образования вне зависимости от выраженности основного нарушения, наличия других (сопутствующих) нарушений развития, места проживания обучающегося.

АООП НОО для обучающихся с НОДА, имеющих инвалидность, дополняется ИПРА в части создания специальных условий получения образования.

Определение одного из вариантов АООП НОО для обучающихся с НОДА осуществляется на основе рекомендаций ПМПК, сформулированных по результатам его комплексного психолого-педагогического обследования, с учетом ИПРА.

В структуре АООП НОО для обучающихся с НОДА представлены:

1. Целевой раздел, который определяет общее назначение, цели, задачи и планируемые результаты реализации АООП, а также способы определения достижения этих целей и результатов. Целевой раздел включает:

- пояснительную записку;

- планируемые результаты освоения обучающимися АООП НОО;

- систему оценки достижения обучающимися планируемых результатов освоения АООП НОО.

2. Содержательный раздел включает следующие программы, ориентированные на достижение предметных и личностных результатов:

- рабочие программы учебных предметов, коррекционных курсов;

- программу коррекционной работы;

- рабочую программу воспитания.

3. Организационный раздел определяет общие рамки организации образовательной деятельности, а также организационные механизмы и условия реализации программы начального общего образования и включает:

- учебный план;

- календарный учебный график;

- календарный план воспитательной работы.

В основу формирования АООП НОО положены следующие принципы:

― принципы государственной политики РФ в области образования (гуманистический характер образования, единство образовательного пространства на территории Российской Федерации, светский характер образования, общедоступность образования, адаптивность системы образования к уровням и особенностям развития и подготовки обучающихся и воспитанников и др.);

― принцип учета типологических и индивидуальных образовательных потребностей обучающихся;

― принцип коррекционной направленности образовательного процесса;

― принцип развивающей направленности образовательного процесса, ориентирующий его на развитие личности обучающегося и расширение его "зоны ближайшего развития" с учетом особых образовательных потребностей;

― онтогенетический принцип;

― принцип преемственности, предполагающий взаимосвязь и непрерывность образования обучающихся с НОДА на всех ступенях образования;

― принцип целостности содержания образования, предполагающий перенос усвоенных знаний, умений, навыков и отношений, сформированных в условиях учебной ситуации, в различные жизненные ситуации, что обеспечит готовность обучающегося к самостоятельной ориентировке и активной деятельности в реальном мире;

― принцип направленности на формирование деятельности, обеспечивающий возможность овладения обучающимися с НОДА всеми видами доступной им предметно-практической деятельности, способами и приемами познавательной и учебной деятельности, коммуникативной деятельности и нормативным поведением;

― принцип сотрудничества с семьей.

В основу разработки АООП НОО обучающихся с НОДА заложены дифференцированный и деятельностный подходы.

Дифференцированный подход к реализации АООП НОО предполагает учет особых образовательных потребностей обучающихся с НОДА, которые проявляются в неоднородности по возможностям освоения содержания образования. Это обусловливает необходимость создания и реализации разных вариантов АООП НОО, в том числе и на основе индивидуального учебного плана.

Деятельностный подход основывается на теоретических положениях отечественной психологической науки, раскрывающих основные закономерности процесса обучения и воспитания обучающихся, структуру образовательной деятельности с учетом общих закономерностей развития обучающихся с нормальным и нарушенным развитием.

Деятельностный подход в образовании строится на признании того, что развитие личности обучающихся с НОДА младшего школьного возраста определяется характером организации доступной им деятельности (предметно-практической и учебной).

Основным средством реализации деятельностного подхода в образовании является обучение как процесс организации познавательной и предметно-практической деятельности обучающихся, обеспечивающий овладение ими содержанием образования (успешное усвоение системы научных знаний, умений и навыков (академических результатов), позволяющих продолжить образование на следующем уровне образования, но и жизненной компетенции, составляющей основу социальной успешности).

**Психолого-педагогическая характеристика обучающихся с НОДА с умственной отсталостью.**

По варианту 6.3 АООП НОО обучаются обучающиеся с двигательными нарушениями разной степени выраженности и с легкой степенью интеллектуальной недостаточности, осложненными нейросенсорными нарушениями, а также дизартрическими нарушениями и системным недоразвитием речи. У обучающихся с легкой умственной отсталостью нарушения психических функций чаще носят тотальный характер. На первый план выступает недостаточность высших форм познавательной деятельности - абстрактно-логического мышления и высших психических, прежде всего гностических, функций. При сниженном интеллекте особенности развития личности характеризуются низким познавательным интересом, недостаточной критичностью. В этих случаях менее выражено чувство неполноценности, но отмечается безразличие, слабость волевых усилий и мотивации.

Для обучающихся по варианту 6.4 АООП НОО характерно сочетание нарушений опорно-двигательного аппарата с нарушениями интеллектуального развития, зрения, слуха, расстройствами аутистического спектра и эмоционально-волевой сферы, выраженными в различной степени и сочетающимися в разных вариантах.

**Особые образовательные потребности обучающихся с НОДА с умственной отсталостью.**

Особые образовательные потребности обучающихся с нарушениями опорно-двигательного аппарата задаются спецификой двигательных нарушений, а также спецификой нарушения психического развития, и определяют особую логику построения учебного процесса, находят свое отражение в структуре и содержании образования. Можно выделить особые по своему характеру потребности, свойственные всем обучающимся с НОДА:

обязательность непрерывности коррекционно-развивающего процесса, реализуемого, как через содержание образовательных областей, так и в процессе индивидуальной работы;

введение в содержание обучения специальных разделов, не присутствующих в Программе, адресованной традиционно развивающимся сверстникам;

использование специальных методов, приемов и средств обучения (в том числе специализированных компьютерных и ассистивных технологий), обеспечивающих реализацию "обходных путей" обучения;

индивидуализация обучения требуется в большей степени, чем для нормально развивающегося обучающегося;

наглядно-действенный характер содержания образования и упрощение системы учебно-познавательных задач, решаемых в процессе образования;

специальное обучение "переносу" сформированных знаний и умений в новые ситуации взаимодействия с действительностью;

специальная помощь в развитии возможностей вербальной и невербальной коммуникации;

коррекция произносительной стороны речи; освоение умения использовать речь по всему спектру коммуникативных ситуаций (задавать вопросы, договариваться, выражать свое мнение, обсуждать мысли и чувства);

обеспечение особой пространственной и временной организации образовательной среды;

максимальное расширение образовательного пространства - выход за пределы образовательного учреждения.

Учет особенностей и возможностей обучающихся реализуется через специальные образовательные условия (специальные методы формирования графомоторных навыков, пространственных и временных представлений, приемы сравнения, сопоставления, противопоставления при освоении нового материала, специальное оборудование, сочетание учебных и коррекционных занятий).

Специальное обучение и услуги должны охватывать физическую терапию, психологическую и логопедическую помощь, коррекционные занятия с учителем-дефектологом.

Практическая направленность обучения предполагает направленность на социализацию и воспитание автономности у обучающихся.

**2. адаптированная основная общеобразовательная программа начального общего образования обучающихся   
С НАРУШЕНИЯМИ ОПОРНО-ДВИГАТЕЛЬНОГО АППАРАТА (вариант 6.3)**

**2.1. Целевой раздел**

**2.1.1. Пояснительная записка**

Цель реализации АООП НОО для обучающихся с НОДА с легкой умственной отсталостью: формирование общей культуры, обеспечивающей разностороннее развитие их личности (нравственное, социальное, интеллектуальное, физическое) в соответствии с принятыми в семье и обществе нравственными и социокультурными ценностями.

АООП НОО для обучающихся с НОДА (вариант 6.3) предполагает, что обучающийся с НОДА и с легкой умственной отсталостью (интеллектуальными нарушениями) получает образование, которое по итоговым достижениям не соответствует требованиям к итоговым достижениям нормативно развивающихся сверстников на всех этапах и к моменту завершения школьного обучения. Реализация ФАОП НОО предусматривается создание условий, учитывающих общие и особые образовательные потребности и индивидуальные особенности обучающихся.

Данный вариант предполагает особое структурирование содержания обучения, в большей степени развитие у обучающихся жизненных компетенций на основе планомерного введения в более сложную социальную среду, расширение повседневного жизненного опыта, социальных контактов в доступных для них пределах.

АООП создается на основе ФГОС и при необходимости ин­ди­ви­ду­а­ли­зируется. К АООП с уче­том образовательных потребностей групп или отдельных обучающихся мо­жет быть создано несколько учебных планов, в том числе индивидуальные учебные пла­ны.

АООП НОО для обучающихся с НОДА с легкой умственной отсталостью (интеллектуальными нарушениями) (вариант 8.3) может быть реализована в разных формах: как совместно с другими обучающимися, так и в отдельных классах, группах или в отдельных организациях, осуществляющих образовательную деятельность. Образовательная организация должна обеспечить требуемые для данного варианта и категории обучающихся условия обучения и воспитания. Одним из важнейших условий обучения и воспитания обучающегося с НОДА в среде других обучающихся является готовность к эмоциональному и коммуникативному взаимодействию с ними.

Для обеспечения освоения обучающимися с НОДА АООП может быть реализована сетевая форма взаимодействия с ис­пользованием ресурсов как образовательных, так и иных организаций.

Определение варианта АООП для обучающихся с НОДА осуществляется на основе рекомендаций ПМПК, сформулированных по результатам его комплексного обследования, в порядке, установленном законодательством Российской Федерации.

**2.1.2. Планируемые результаты освоения обучающимися с нарушениями опорно-двигательного аппарата адаптированной основной общеобразовательной программы начального общего образования**

Освоение АООП НОО обеспечивает достижение обучающимися с НОДА и с легкой умственной отсталостью двух видов результатов: личностных и предметных.

Личностные результаты освоения АООП НОО включают индивидуально-личностные качества, социальные компетенции обучающегося и ценностные установки.

Личностные результаты освоения АООП НОО для обучающихся с НОДА с легкой умственной отсталостью (интеллектуальными нарушениями) с учетом индивидуальных возможностей и особых образовательных потребностей включают индивидуально-личностные качества, специальные требований к развитию жизненной и социальной компетенции и ценностные установки.

Личностные результаты освоения АООП НОО (вариант 6.3) отражают:

1) развитие чувства любви к матери, членам семьи, к школе, принятие своего учителя и одноклассников, взаимодействие с ними;

2) развитие мотивации к обучению;

3) развитие адекватных представлений о насущно необходимом жизнеобеспечении;

4) овладение социально-бытовыми умениями, используемыми в повседневной жизни (представления об устройстве домашней и школьной жизни; умение включаться в разнообразные повседневные школьные дела и другими);

5) владение элементарными навыками коммуникации и принятыми ритуалами социального взаимодействия;

6) развитие положительных свойств и качеств личности;

7) готовность к вхождению обучающегося в социальную среду.

Достижение личностных результатов обеспечивается содержанием отдельных учебных предметов и внеурочной деятельности; овладением доступными видами деятельности; опытом социального взаимодействия.

Предметные результаты освоения АООП НОО включают освоенные обучающимися знания и умения, специфичные для каждой образовательной области, готовность к их применению. Предметные результаты, достигнутые обучающимися с НОДА и с легкой умственной отсталостью, не являются основным критерием при принятии решения о переводе обучающегося в следующий класс, но рассматриваются как одна из составляющих при оценке итоговых достижений.

АООП НОО определяет два уровня овладения предметными результатами: минимальный и достаточный. Достаточный уровень освоения предметных результатов не является обязательным для всех обучающихся.

Минимальный уровень является обязательным для всех обучающихся с НОДА и с легкой умственной отсталостью. Отсутствие достижения этого уровня по отдельным предметам не является препятствием к продолжению образования по варианту программы. В том случае, если обучающийся не достигает минимального уровня овладения по всем или большинству учебных предметов, то по рекомендации ПМПК и с согласия родителей (законных представителей) образовательная организация может перевести обучающегося на обучение по индивидуальному плану или на обучение по варианту 6.4 АООП НОО.

**2.1.3. Система оценки достижения обучающимися с нарушениями опорно-двигательного аппарата планируемых результатов освоения адаптированной основной общеобразовательной программы   
начального общего образования**

При определении подходов к осуществлению оценки результатов освоения обучающимися АООП НОО целесообразно опираться на следующие принципы:

а) дифференциации оценки достижений с учетом типологических и индивидуальных особенностей развития и особых образовательных потребностей обучающихся НОДА и с легкой умственной отсталостью;

б) динамичности оценки достижений, предполагающей изучение изменений психического и социального развития, индивидуальных способностей и возможностей обучающихся с НОДА и с легкой умственной отсталостью.

Система оценки достижений обучающимися планируемых результатов освоения АООП НОО призвана решать следующие задачи:

1) закреплять основные направления и цели оценочной деятельности, описание объекта и содержание оценки, критерии, процедуры и состав инструментария оценивания, формы представления результатов, условия и границы применения системы оценки;

2) ориентировать образовательный процесс на развитие личности обучающихся, достижение планируемых результатов освоения содержания учебных предметов и формирование базовых учебных действий;

3) обеспечивать интегративный подход к оценке результатов освоения АООП НОО, позволяющий оценивать в единстве предметные и личностные результаты его образования;

4) позволять осуществлять оценку динамики учебных достижений.

Оценка личностных результатов может осуществляться в процессе проведения мониторинговых процедур, содержание которых разрабатывает образовательная организация с учетом типологических и индивидуальных особенностей обучающихся, их индивидуальных особых образовательных потребностей.

Оценка овладения обучающимися жизненными компетенциями может осуществляться на основании применения метода экспертной группы. Основной формой работы участников экспертной группы является ППк образовательной организации.

Оценка личностных результатов предполагает, прежде всего, оценку продвижения обучающегося в овладении жизненными компетенциями. Для полноты оценки личностных результатов следует учитывать мнение родителей (законных представителей).

Ре­зуль­таты анализа представлены в форме удобных и понятных всем специалистам группы условных единиц: **0 баллов**–нет продвижения; **1 балл**–среднее продвижение; **2 балла**–значительное продвижение.

Подобная оценка необходима специалистам для выработки ориентиров в описании динамики развития социальной (жиз­нен­ной) компетенции ребенка. Результаты оценки личностных достижений за­но­сят­ся в индивидуальную карту развития обучающегося (дневник наблюдений), что позволяет не толь­ко представить полную картину динамики целостного развития ребенка, но и отследить наличие или отсутствие изменений по отдельным жизненным ком­петенциям.

Оценка предметных результатов овладения АООП НОО представляет собой оценку достижения обучающимися с НОДА планируемых результатов по отдельным предметам, курсам коррекционно-развивающей области.

*Предметные результаты* связаны с овладением обучающимися содержанием каждой общеобразовательной области и характеризуют достижения обучающихся в усвоении знаний и умений, способность их применять в практической деятельности.

Оценка этой группы результатовначинается со второго полугодия 2-го класса, т. е. в тот период, когда у обучающихся уже будут сформированы некоторые начальные навыки чтения, письма и счета. Кроме того, сама учебная деятельность будет привычной для обучающихся, и они смогут ее организовывать под руководством учителя.

Во время обучения в первых доп., первом классах, а также в течение первого полугодия вто­рого класса целесообразно всячески поощрять и стимулировать работу уче­ников, используя только качественную оценку. При этом не является при­н­ци­пи­ально важным, насколько обучающийся продвигается в освоении того или иного учебного предмета. На этом этапе обучения центральным результатом является появление значимых предпосылок учебной де­я­тель­нос­ти, одной из которых является способность ее осуществления не только под прямым и непосредственным руководством и ко­н­т­ро­лем учителя, но и с определенной долей самостоятельности во взаимодействии с учителем и одноклассниками.

В целом оценка достижения обучающимися с НОДА пред­метных результатов базируется на принципах ин­ди­ви­ду­аль­но­го и дифференцированного подходов. Усвоенные обу­чающимися даже незначительные по объему и эле­мен­тарные по содержанию знания и умения должны выполнять кор­рек­ци­он­но-раз­ви­ва­ю­щую функцию, поскольку они играют определенную роль в становлении лич­нос­ти ученика и овладении им социальным опытом.

Основными критериями оценки планируемых результатов являются следующие: соответствие/несоответствие науке и практике; проч­нос­ть усвоения (полнота и надежность).

Результаты овладения АООП выявляются в ходе выполнения обучающимися разных видов заданий, требующих верного решения:

по способу предъявления (устные, письменные, практические);

по характеру выполнения (репродуктивные, продуктивные, творческие).

Чем больше, верно, выполненных заданий к общему объему, тем выше по­казатель надежности полученных результатов.

В текущей оценочной деятельности используется традиционная система отметок по 5‑балльной шкале.

Оценка деятельности педагогических кадров, осуществляющих об­ра­зо­вательную де­ятельность обучающихся с НОДА, осу­ще­с­т­в­ляется на основе интегративных показателей, свидетельствующих о по­ло­жи­тель­ной динамике развития обучающегося ("было" ― "стало"), или в сложных слу­ча­ях – в сохранении или улучшении его пси­хо­эмо­ци­о­наль­ного статуса. В целом эта оценка должна со­от­ве­т­с­т­во­вать требованиям, изложенным в профессиональном стандарте педагога.

Оценка результатов деятельности ГКОУ "Волгоградская школа-интернат № 5" осу­ще­с­т­в­ляется в рамках аттестации педагогических кад­ров. Она проводится на основе результатов итоговой оценки достижения пла­нируемых результатов освоения АООП с учётом:

результатов мониторинговых исследований разного уровня (федерального, регионального, муниципального);

условий реализации АООП;

особенностей контингента обучающихся.

Предметом оценки в ходе данных процедур является также *текущая оценочная деятельность* ГКОУ "Волгоградская школа-интернат № 5" и педагогов, и в частности отслеживание динамики образовательных достижений обучающихся с НОДА.

**2.2. Содержательный раздел**

**2.2.1. Рабочие программы учебных предметов, коррекционных курсов**

**2.2.1.1. Рабочая программа учебных предметов предметной области "Язык и речевая практика" (предметы "Русский язык", "Чтение", "Речевая практика").**

**Русский язык**

**Пояснительная записка**

Основные задачи реализации содержания предметной области "Язык и речевая практика":

Русский язык. Формирование первоначальных навыков чтения и письма в процессе овладения грамотой. Формирование элементарных представлений о русском (родном) языке как средстве общения и источнике получения знаний. Использование письменной коммуникации для решения практико-ориентированных задач.

Чтение. Осознание значения чтения для решения социально значимых задач, развития познавательных интересов, воспитания чувства прекрасного, элементарных этических представлений, понятий, чувства долга и правильных жизненных позиций. Формирование и развитие техники чтения, осознанного чтения доступных по содержанию и возрасту литературных текстов. Формирование коммуникативных навыков в процессе чтения литературных произведений.

Речевая практика. Расширение представлений об окружающей действительности. Обогащение лексической и грамматико-синтаксической сторон речи. Развитие навыков связной устной речи. Развитие навыков устной коммуникации и их применение в различных ситуациях общения. Ознакомление со средствами устной выразительности, овладение нормами речевого этикета.

**Содержание обучения.**

Правильное чтение вслух целыми словами. Чтение про себя. Работа над выразительным чтением: соблюдение пауз между предложениями, логического ударения, необходимой интонации.

Понимание прочитанного.

Выделение главной мысли произведения, осознание последовательности, причинности и смысла читаемого. Деление текста на законченные по смыслу части по данным заглавиям (с помощью педагогического работника). Придумывание заглавий к основным частям текста, коллективное составление плана. Объяснение выделенных педагогическим работником слов и оборотов речи. Подведение обучающихся к выводу из произведения, сравнение прочитанного с опытом обучающихся и ранее прочитанным. Выделение главных действующих лиц, оценка их поступков; выбор в тексте слов, выражений, характеризующих героев, события, картины природы.

Развитие устной речи.

Полный и выборочный пересказ (с помощью педагогического работника), рассказ по аналогии с прочитанным.

Заучивание наизусть стихотворений, басен.

Внеклассное чтение.

Чтение доступных детских книг из школьной библиотеки и детских газет, журналов; называние заглавия прочитанной книги, ее автора; ответы на вопросы по содержанию; рассказывание отдельных эпизодов из прочитанного.

Примерная тематика.

Чтение произведений устного народного творчества в обработке русских писателей.

Рассказы и стихотворения о героизме народа во время войны.

Общественно полезные дела обучающихся.

Чтение рассказов и стихотворений русских и зарубежных классиков о природе, жизни животных, занятиях взрослых и детей в разные времена года.

Практические грамматические упражнения, правописание и развитие речи.

Грамматика, правописание и развитие речи.

Выпускник начального общего образования должен уметь практически строить простое предложение. Составлять предложения с употреблением слов в косвенных падежах по вопросам, из слов, данных в начальной форме; заканчивать предложения; восстанавливать нарушенный порядок слов в предложении.

Звуки и буквы.

Алфавит. Употребление ь на конце и в середине слова. Разделительный ь перед гласными е, е, ю, я, и.

Сочетания гласных с шипящими. Правописание жи, ши, ча, ща, чу, щу.

Правописание звонких и глухих согласных в конце и середине слов. Проверка написания путем изменения формы слова и подбора (по образцу) родственных слов.

Ударение. Различение ударных и безударных гласных. Правописание безударных гласных путем изменения формы слова ("вода - воды") или подбора по образцу родственных слов ("вода - водный").

Слово.

Различение основных категорий слов (названия предметов, действий, качеств) в тексте по вопросам, правильное употребление их в связи друг с другом.

Имена собственные. Расширение круга имен собственных: названия рек, гор, морей. Большая буква в именах собственных.

Предлоги до, без, под, над, около, перед. Раздельное написание предлогов с другими словами.

Разделительный ъ.

Родственные слова. Общая часть родственных слов (корень).

Правописание слов с непроверяемыми написаниями в корне: умение пользоваться словарем, данным в учебнике.

Предложение.

Членение речи на предложения, выделение в предложениях слов, обозначающих, о ком или о чем говорится, что говорится.

Упражнения в составлении предложений. Распространение предложений. Установление связи между словами в предложениях по вопросам.

Знаки препинания в конце предложения (точка, вопросительный и восклицательный знаки).

Главные члены предложения: подлежащее, сказуемое. Второстепенные члены предложения (без деления на виды).

Связная письменная речь.

Составлять и записывать небольшой рассказ по серии картинок под руководством педагогического работника.

Составлять и записывать рассказ по сюжетной картинке и подробному вопроснику после устного разбора содержания, языка и правописания.

Писать изложение под руководством педагогического работника небольшого текста (20 - 30 слов) по данным педагогическим работником вопросам.

Восстанавливать несложный деформированный текст по вопросам.

Описывать несложные знакомые предметы и картины по коллективно составленному плану в виде вопросов.

Составлять и писать под руководством педагогического работника небольшого письма родным, другим обучающимся. Адрес на конверте.

Письмо и чистописание.

Выполнение письменных упражнений по учебнику в соответствии с заданием (в соответствии с физическими возможностями обучающегося).

Списывание рукописного и печатного текстов целыми словами и словосочетаниями. Списывание предложений и связных текстов со вставкой пропущенных букв или слов.

Выборочное списывание по указанию педагогического работника.

Письмо под диктовку предложений и связных текстов с соблюдением правил правописания (с учетом физических возможностей обучающихся).

Восстановление нарушенного порядка слов в предложении, письмо прописных и строчных букв в алфавитном порядке (с учетом физических возможностей обучающихся).

Устная речь.

Правильное составление простых распространенных предложений и сложных посредством союзов и, а, но, потому что, чтобы (с помощью педагогического работника).

Связное высказывание по затрагиваемым в беседе вопросам.

Составление небольших рассказов на предложенную педагогическим работником тему.

Использование в своей речи вновь усвоенных слов и оборотов речи, выражение связей и отношений между реальными объектами с помощью предлогов, союзов, некоторых наречий.

**Планируемые результаты освоения учебного предмета**.

формирование умения составлять и распространять предложения, устанавливать связи между словами по вопросам; ставить знаки препинания в конце предложения;

формирование умения анализировать слова по звуковому составу (выделять и дифференцировать звуки, устанавливать последовательность звуков в слове);

списывание рукописного и печатного текста целыми словами и словосочетаниями; писать под диктовку предложения и тексты (30 - 35 слов).

овладение алфавитом; знание расположения слов в алфавитном порядке в словаре.

**2.2.1.2. Математика**

**Пояснительная записка**

Математика является одним из важных учебных предметов в образовательных организациях, осуществляющих обучение обучающихся с умственной отсталостью (интеллектуальными нарушениями). Основной целью обучения математике является подготовка обучающихся этой категории к жизни в современном обществе и овладение необходимыми для социальной адаптации навыками.

Основные задачи реализации содержания: овладение началами математики (понятием числа, вычислениями, решением простых арифметических задач и другими); овладение способностью пользоваться математическими знаниями при решении соответствующих возрасту житейских задач (ориентироваться и использовать меры измерения пространства, времени, температуры и другими в различных видах практической деятельности); развитие способности использовать некоторые математические знания в жизни.

**Содержание обучение.**

Сложение и вычитание чисел в пределах 100 без перехода через разряд (все случаи).

Сложение двузначного числа с однозначным и вычитание однозначного числа из двузначного с переходом через разряд.

Письменное сложение и вычитание двузначных чисел с переходом через разряд.

Присчитывание и отсчитывание по 3, 6, 9, 4, 8, 7.

Таблица умножения чисел 3, 4, 5, 6, 7, 8, 9. Таблица деления на 3, 4, 5, 6, 7, 8, 9 равных частей. Взаимосвязь умножения и деления.

Умножение 1, 0, 10 и на 1, 0, 10. Деление 0, деление на 1, на 10. Названия компонентов и результатов умножения и деления в речи обучающихся.

Единица (мера) массы - центнер. Обозначение: 1 ц. Соотношение: 1 ц = 100 кг (с использованием памятки).

Единица (мера) длины - миллиметр. Обозначение: 1 мм. Соотношение: 1 см = 10 мм. (с использованием памятки)

Единица (мера) времени - секунда. Обозначение: 1 с. Соотношение: 1 мин = 60 с. Секундная стрелка. Секундомер. Определение времени по часам с точностью до 1 минуты. Двойное обозначение времени.

Простая арифметическая задача на увеличение (уменьшение) числа в несколько раз. Зависимость между стоимостью, ценой, количеством (все случаи). Составные задачи, решаемые двумя арифметическими действиями. Замкнутые и незамкнутые кривые: окружность, дуга. Ломаные линии - замкнутая, незамкнутая. Граница многоугольника - замкнутая ломаная линия. Измерение отрезков ломаной и вычисление ее длины. Построение отрезка, равного длине ломаной (по физическим возможностям обучающегося). Построение ломаной по данной длине ее отрезков (по физическим возможностям обучающегося).

Взаимное положение на плоскости геометрических фигур (пересечение, точки пересечения). Прямоугольник и квадрат. Квадрат как частный случай прямоугольника.

Построение прямоугольника (квадрата) с помощью чертежного треугольника.

Название сторон прямоугольника: основания (верхнее, нижнее), боковые стороны (правая, левая), противоположные, смежные стороны.

**Планируемые результаты освоения учебного предмета:**

различие между устным и письменным сложением и вычитанием чисел в пределах 100;

таблицы умножения всех однозначных чисел и числа 10. Правило умножения чисел 1 и 0, на 1 и 0, деления 0 и деления на 1, на 10;

названия компонентов умножения, деления;

меры длины, массы и их соотношения;

меры времени и их соотношения;

различные случаи взаимного положения двух геометрических фигур;

названия элементов четырехугольников;

формирование умения выполнять устные и письменные действия сложения и вычитания;

практическое использование переместительного свойства умножения;

формирование умения определять время по часам тремя способами с точностью до 1 минуты;

формирование умения решать, составлять, иллюстрировать все изученные простые арифметические задачи;

формирование умения самостоятельно кратко записывать, моделировать содержание, решать составные арифметические задачи в два действия;

формирование умения различать замкнутые, незамкнутые кривые, ломаные линии;

формирование умения вычислять длину ломаной;

формирование умения узнавать, называть, чертить (по возможности), моделировать взаимное положение двух прямых, кривых линий, многоугольников, окружностей, находить точки пересечения.

**2.2.1.3. Мир природы и человека**

**Пояснительная записка**

Учебный предмет "Мир природы и человека" является начальным звеном формирования естествоведческих знаний, пропедевтическим этапом формирования у обучающихся умений наблюдать, анализировать, взаимодействовать с окружающим миром.

Содержание дисциплины предусматривает знакомство с объектами и явлениями окружающего мира и дает возможность постепенно раскрывать причинно-следственные связи между природными явлениями и жизнью человека.

Основные задачи реализации содержания обучения по предмету связаны с формированием представлений о живой и неживой природе, человеке, месте человека в природе, взаимосвязях человека и общества с природой.

**Содержание обучения.**

Называние и характеристика предметов и явлений по их основным свойствам. Сравнение предметов, классификация предметов, установление элементарных зависимостей. Активное участие в беседе.

Описание предметов, явлений природы с использованием слов, усвоенных в процессе группировки предметов по их признакам и действиям; сравнение предметов и явлений между собой и с другими предметами и явлениями.

Дополнение высказываний собеседников на основе материала личных наблюдений и прочитанного.

Примерная тематика:

Сезонные изменения в природе. Погода (ясно, пасмурно, дождь, гроза, ветер). Высота солнца в разное время дня. Признаки лета: солнце сильно греет, жарко, роса, туман, на небе бывают облака и тучи, летний дождь, ливень, град, гроза (молния, гром). Летние работы в деревне. Названия летних месяцев. Признаки осени: дует холодный ветер, часто идут дожди, становится холоднее, листья на деревьях желтеют, опадают, на ветках остаются почки, птицы (грачи, скворцы) собираются в стаи, улетают в теплые края, заморозки. Осенние работы в поле. Названия осенних месяцев. Признаки зимы: снегопады, морозы, метели, в морозную погоду снег скрипит под ногами, красиво сверкает на солнце, зимой солнце поздно восходит, рано заходит, дни короче, ночи длиннее, самый короткий день, самая длинная ночь, замерзли пруды, лед на реке твердый, скользкий, птицам голодно, они прилетают к домам, ищут корм, люди заботятся о птицах. Труд людей. Названия зимних месяцев. Признаки весны: солнце поднимается выше, греет все сильнее, ледоход, разлив, первые проталины, первые травы и цветы, на деревьях и кустарниках набухают почки, распускаются листья и цветки, цветут фруктовые деревья, на улицах и в садах люди сажают деревья и кустарники, в огородах и цветниках сеют семена, появляются насекомые, прилетают птицы. Названия весенних месяцев.

Город, село, деревня. Главная улица города, села. Учреждения города, села, деревни (почта, телеграф, телефонный узел, магазины, рынок, больница, аптека).

Дорожное движение. Правила дорожного движения: правильный переход улицы (все случаи).

Овощи, фрукты, ягоды. Определение и различение.

Орехи. Орех лещины, грецкий орех, кедровый орешек. Различение по внешнему виду, вкусу.

Грибы. Части гриба. Грибы съедобные и несъедобные.

Семена цветковых растений. Сбор и хранение семян. Практические работы по выращиванию цветковых растений из семян (настурция, ноготки, душистый горошек).

Полевые растения. Рожь, кукуруза, овес, другие местные. Части этих растений: корень, стебель (соломина), листья, колос (метелка, початок), зерна. Как используются эти растения. Осенние работы в поле.

Квартира, комната. Столовая, спальня, кухня. Назначение.

Мебель. Мебель для столовой, спальни, кухни. Назначение. Уход за мебелью.

Посуда. Называние посуды. Посуда столовая, чайная, кухонная. Уход и хранение.

Одежда. Как мы одеваемся в разное время года: одежда летняя, зимняя, демисезонная. Из чего сшита наша одежда. Уход за одеждой (чистка, сушка, проветривание, хранение).

Обувь. Из чего делают обувь. Обувь кожаная, резиновая, валяная, текстильная. Уход за разными видами обуви.

Комнатные растения. Традесканция, бегония, герань, алоэ (на выбор). Части растений. Практические работы по выращиванию комнатных растений из черенков.

Деревья. Ель, сосна. Распознавание. Части дерева: корень, ствол, ветви, листья, хвоя. Семена в шишках. Ель, сосна - хвойные деревья.

Домашние животные. Лошадь, корова, свинья. Особенности внешнего вида. Пища. Уход и содержание. Польза, приносимая людям.

Дикие животные. Лось, олень. Внешний вид, пища, повадки.

Домашние птицы. Гусь, индюк. Внешний вид, пища, повадки. Польза, приносимая людям.

Дикие птицы. Гусь, лебедь. Внешний вид, места обитания, пища.

Птицы перелетные и зимующие.

Время отлета и прилета разных птиц.

Насекомые вредные и полезные. Бабочки, майский жук, пчела, муравей, муха.

Рыбы. Чем покрыто тело рыбы. Как передвигаются, чем и как питаются рыбы. Уход за рыбами в аквариуме.

Охрана здоровья. Отдых и труд дома. Режим сна. Режим питания.

Экскурсии, наблюдения и практические работы по темам:

Ежедневные наблюдения за погодой. Систематические наблюдения за сезонными изменениями в природе. Экскурсии на природу для проведения этих наблюдений. Ведение сезонного календаря природы и труда.

Экскурсии (по возможности) по главной улице города, села, деревни, в школьные мастерские, магазины, огород, сад, парк или лес, к цветочной клумбе, в зоопарк, на животноводческую ферму, звероферму, птицеферму (исходя из местных условий).

Практические работы по уходу за одеждой, обувью, за комнатными растениями, по выращиванию цветковых растений из семян.

**Планируемые результаты освоения учебного предмета:**

называть и характеризовать предметы и явления, сравнивать и классифицировать, устанавливать элементарные зависимости;

активно участвовать в беседе;

связно высказываться на предложенную тему на основе проведенных наблюдений;

выполнять практические работы по уходу за жилищем, по посадке растений на пришкольном и опытном участке, по уборке урожая;

соблюдать правила личной гигиены;

соблюдать правила дорожного движения.

названия и свойства изученных предметов, групп предметов, явлений природы;

правила дорожного движения, все случаи правильного перехода улицы.

**2.2.1.4. Музыка**

**Пояснительная записка**

"Музыка"― учебный предмет, предназначенный для формирования у обучающихся с НОДА и умственной отсталостью (интеллектуальными нарушениями) элементарных знаний, умений и навыков в области музыкального искусства, развития их музыкальных способностей, мотивации к музыкальной деятельности. Цель ― приобщение к музыкальной культуре обучающихся с умственной отсталостью (интеллектуальными нарушениями) как к неотъемлемой части духовной культуры.

Задачи учебного предмета "Музыка":

― накопление первоначальных впечатлений от музыкального искусства и получение доступного опыта (овладение элементарными музыкальными знаниями, слушательскими и доступными исполнительскими умениями).

― приобщение к культурной среде, дающей обучающемуся впечатления от музыкального искусства, формирование стремления и привычки к слушанию музыки, посещению концертов, самостоятельной музыкальной деятельности и др.

― развитие способности получать удовольствие от музыкальных произведений, выделение собственных предпочтений в восприятии музыки, приобретение опыта самостоятельной музыкально деятельности.

― формирование простейших эстетических ориентиров и их использование в организации обыденной жизни и праздника.

― развитие восприятия, в том числе восприятия музыки, мыслительных процессов, певческого голоса, творческих способностей обучающихся.

Коррекционная направленность учебного предмета "Музыка" обеспечивается композиционностъю, игровой направленностью, эмоциональной дополнительностью используемых методов. Музыкально-образовательный процесс строится на основе принципа индивидуализации и дифференциации процесса музыкального воспитания, взаимосвязи обучения и воспитания, оптимистической перспективы, комплексности обучения, доступности, систематичности и последовательности, наглядности.

**Содержание учебного предмета**

В содержание программы входит овладение обучающимися с НОДА в до­ступной для них форме и объеме сле­ду­ю­щи­ми видами музыкальной деятельности: восприятие музыки, хоровое пение, эле­ме­нты му­зы­кальной грамоты, игра на музыкальных инструментах детского оркестра. Со­де­ржание про­граммного материала уро­ков состоит из элементарного теоретического ма­териала, до­ступных видов му­зы­каль­ной деятельности, музыкальных произведений для слу­ша­ния и исполнения, во­каль­ных упражнений.

Восприятие музыки

*Репертуар для слушания*: произведения отечественной музыкальной культуры; музыка народная и композиторская; детская, классическая, современная.

*Примерная тематика произведений*: о природе, труде, профессиях, общественных явлениях, детстве, школьной жизни и т.д.

*Жанровое разнообразие*: праздничная, маршевая, колыбельная песни и пр.

*Слушание музыки:*

― овладение умением спокойно слушать музыку, адекватно реагировать на художественные образы, воплощенные в музыкальных произведениях; развитие элементарных представлений о многообразии внутреннего содержания прослушиваемых произведений;

― развитие эмоциональной отзывчивости и эмоционального реагирования на произведения различных музыкальных жанров и разных по своему характеру;

― развитие умения передавать словами внутреннее содержание музыкального произведения;

― развитие умения определять разнообразные по форме и характеру музыкальные произведения (марш, танец, песня; весела, грустная, спокойная мелодия);

― развитие умения самостоятельно узнавать и называть песни по вступлению; развитие умения различать мелодию и сопровождение в песне и в инструментальном произведении;

― развитие умения различать части песни (запев, припев, проигрыш, окончание);

― ознакомление с пением соло и хором; формирование представлений о различных музыкальных коллективах (ансамбль, оркестр);

― знакомство с музыкальными инструментами и их звучанием (фортепиано, барабан, скрипка и др.)

Хоровое пение.

*Песенный репертуар*: произведения отечественной музыкальной культуры; му­зы­ка народная и композиторская; детская, классическая, современная. Используемый пе­сенный материал должен быть доступным по смыслу, отражать знакомые образы, со­бытия и явления, иметь простой ритмический рисунок мелодии, короткие му­зы­каль­ные фразы, соответствовать требованиям организации щадящего режима по от­но­ше­нию к детскому голосу

*Примерная тематика произведений*: о природе, труде, профессиях, общественных явлениях, детстве, школьной жизни и т.д.

*Жанровое разнообразие*: игровые песни, песни-прибаутки, трудовые песни, колыбельные песни и пр.

Навык пения:

― обучение певческой установке: непринужденное, но подтянутое положение корпуса с расправленными спиной и плечами, прямое свободное положение головы, устойчивая опора на обе ноги, свободные руки;

― работа над певческим дыханием: развитие умения бесшумного глубокого, одновременного вдоха, соответствующего характеру и темпу песни; формирование умения брать дыхание перед началом музыкальной фразы; отработка навыков экономного выдоха, удерживания дыхания на более длинных фразах; развитие умения быстрой, спокойной смены дыхания при исполнении песен, не имеющих пауз между фразами; развитие умения распределять дыхание при исполнении напевных песен с различными динамическими оттенками (при усилении и ослаблении дыхания);

― пение коротких попевок на одном дыхании;

― формирование устойчивого навыка естественного, ненапряженного звучания; развитие умения правильно формировать гласные и отчетливо произносить согласные звуки, интонационно выделять гласные звуки в зависимости от смысла текста песни; развитие умения правильно формировать гласные при пении двух звуков на один слог; развитие умения отчетливого произнесения текста в темпе исполняемого произведения;

― развитие умения мягкого, напевного, легкого пения (работа над кантиленой - способностью певческого голоса к напевному исполнению мелодии);

― активизация внимания к единой правильной интонации; развитие точного интонирования мотива выученных песен в составе группы и индивидуально;

― развитие умения четко выдерживать ритмический рисунок произведения без сопровождения учителя и инструмента (*а капелла*); работа над чистотой интонирования и выравнивание звучания на всем диапазоне;

― развитие слухового внимания и чувства ритма в ходе специальных ритмических упражнений; развитие умения воспроизводить куплет хорошо знакомой песни путем беззвучной артикуляции в сопровождении инструмента;

― дифференцирование звуков по высоте и направлению движения мелодии (звуки высокие, средние, низкие; восходящее, нисходящее движение мелодии, на одной высоте); развитие умения показа рукой направления мелодии (сверху вниз или снизу вверх); развитие умения определять сильную долю на слух;

― развитие понимания содержания песни на основе характера ее мелодии (веселого, грустного, спокойного) и текста; выразительно-эмоциональное исполнение выученных песен с простейшими элементами динамических оттенков;

― формирование понимания дирижерских жестов (внимание, вдох, начало и окончание пения);

― развитие умения слышать вступление и правильно начинать пение вместе с педагогом и без него, прислушиваться к пению одноклассников; развитие пения в унисон; развитие устойчивости унисона; обучение пению выученных песен ритмично, выразительно с сохранением строя и ансамбля;

― развитие умения использовать разнообразные музыкальные средства (темп, динамические оттенки) для работы над выразительностью исполнения песен;

― пение спокойное, умеренное по темпу, ненапряженное и плавное в пределах mezzo piano (умеренно тихо) и mezzo forte (умеренно громко);

― укрепление и постепенное расширение певческого диапазона *ми1 – ля1, ре1 – си1, до1 – до2.*

― получение эстетического наслаждения от собственного пения.

Элементы музыкальной грамоты

*Содержание*:

― ознакомление с высотой звука (высокие, средние, низкие);

― ознакомление с динамическими особенностями музыки (громкая ―  forte, тихая ―  piano);

― развитие умения различать звук по длительности (долгие, короткие):

― элементарные сведения о нотной записи (нотный стан, скрипичный ключ, добавочная линейка, графическое изображение нот, порядок нот в гамме *до мажор*).

Игра на музыкальных инструментах детского оркестра.

*Репертуар для исполнения*: фольклорные произведения, произведения композиторов-классиков и современных авторов.

*Жанровое разнообразие:* марш, полька, вальс

*Содержание*:

― обучение игре на ударно-шумовых инструментах (маракасы, бубен, треугольник; металлофон; ложки и др.);

― обучение игре на балалайке или других доступных народных инструментах;

― обучение игре на фортепиано.

**2.2.1.5. Рисование**

**Пояснительная записка**

Основная цель изучения предмета заключается во всестороннем развитии личности обучающегося в процессе приобщения его к художественной культуре и обучения умению видеть прекрасное в жизни и искусстве; формировании элементарных знаний об изобразительном искусстве, общих и специальных умений и навыков изобразительной деятельности (в рисовании, лепке, аппликации), в доступных для обучающихся с НОДА пределах.

Учебный предмет "Рисование" обладает высоким коррекционном потенциалом для обучающихся с НОДА. Уроки изобразительного искусства оказывают существенное воздействие на интеллектуальную, эмоциональную и двигательные сферы, способствуют формированию личности обучающегося, воспитанию у него положительных навыков и привычек. Особое значение изобразительная деятельность имеет для развития мануальной деятельности, коррекции и развитии пространственных представлений, зрительно-моторной координации и графического навыка.

**Содержание обучения.**

Накопление первоначальных представлений о художественном творчестве. Формирование простейших эстетических ориентиров (красиво и некрасиво) в практической жизни обучающегося и их использование в организации обыденной жизни и праздника. Развитие опыта самовыражения в разных видах искусства.

Знакомство с художественными материалами, инструментами и приспособлениями; их свойства, назначение, правила хранения, обращения и санитарно-гигиенические требования при работе с ними.

Знакомство с элементарными правилами композиции, цветоведения, передачи формы предмета; некоторыми выразительными средства изобразительного искусства: "изобразительная поверхность", "точка", "линия", "штриховка", "пятно", "цвет".

Использование материалов для рисования, аппликации, лепки; знание названий предметов, подлежащих рисованию, лепке и аппликации.

Народные и национальные промыслы, изготавливающие игрушки: Дымково, Гжель, Городец, Каргополь.

Выполнение приемов лепки (раскатывание, сплющивание, отщипывание) и аппликации (вырезание и наклеивание) в доступных для обучающихся с НОДА пределах.

Рисование по образцу, с натуры, по памяти, представлению, воображению предметов несложной формы и конструкции; передача в рисунке содержания несложных произведений в соответствии с темой; в силу физических возможностей применение приемов работы карандашом, гуашью, акварельными красками с целью передачи фактуры предмета.

Тренировка ориентировки в пространстве листа; размещение изображения одного или группы предметов в соответствии с параметрами изобразительной поверхности.

Передача цвета изображаемого объекта, определение насыщенности цвета, получение смешанных цветов и некоторых оттенков цвета.

Узнавание и различение в книжных иллюстрациях и репродукциях изображенных предметов и действий.

Организация рабочего места в зависимости от характера выполняемой работы.

**Планируемые результаты освоения учебного предмета:**

сформированность умения с помощью педагогического работника определять величину изображения в зависимости от размера листа бумаги;

сформированность умения с помощью педагогического работника подбирать и передавать в рисунке цвета изображаемых предметов (цветной карандаш, гуашь);

сформированность умения пользоваться гуашевыми красками при рисовании орнаментов (узоров);

сформированность умения анализировать с помощью педагогического работника свой рисунок и рисунок других обучающихся (по отдельным вопросам педагогического работника);

сформированность умения употреблять в речи слова (с помощью педагогического работника), обозначающие пространственные признаки и пространственные отношения предметов;

сформированность умения с помощью педагогического работника рассказывать о содержании и особенностях рассматриваемого произведения изобразительного искусства.

**2.2.1.6. Технология**

**Пояснительная записка**

Труд – это основа любых культурных достижений, один из главных видов деятельности в жизни человека.

Огромное значение придается ручному труду в развитии ребенка, так как в нем заложены неиссякаемы резервы развития его личности, благоприятные условия для его обучения и воспитания.

Основная цель изучения данного предметазаключается во всестороннем развитии личности учащегося младшего возраста с НОДА в процессе формирования трудовой культуры и подготовки его к последующему обучению в старших классах. Его изучение способствует развитию созидательных возможностей личности, творческих способностей, формированию мотивации успеха и достижений на основе предметно-преобразующей деятельности.

Задачи изучения предмета:

― формирование представлений о материальной культуре как продукте творческой предметно-преобразующей деятельности человека.

― формирование представлений о гармоничном единстве природного и рукотворного мира и о месте в нём человека.

― расширение культурного кругозора, обогащение знаний о культурно-исторических традициях в мире вещей.

― расширение знаний о материалах и их свойствах, технологиях использования.

― формирование практических умений и навыков использования различных материалов в предметно-преобразующей деятельности.

― формирование интереса к разнообразным видам труда.

― развитие познавательных психических процессов (восприятия, памяти, воображения, мышления, речи).

― развитие умственной деятельности (анализ, синтез, сравнение, классификация, обобщение).

― развитие сенсомоторных процессов, руки, глазомера через формирование практических умений.

― развитие регулятивной структуры деятельности (включающей целеполагание, планирование, контроль и оценку действий и результатов деятельности в соответствии с поставленной целью).

― формирование информационной грамотности, умения работать с различными источниками информации.

― формирование коммуникативной культуры, развитие активности, целенаправленности, инициативности; духовно-нравственное воспитание и развитие социально ценных качеств личности.

Коррекция интеллектуальных и физических недостатков с учетом их возрастных особенностей, которая предусматривает:

― коррекцию познавательной деятельности учащихся путем систематического и целенаправленного воспитания и совершенствования у них правильного восприятия формы, строения, величины, цвета предметов, их положения в пространстве, умения находить в трудовом объекте существенные признаки, устанавливать сходство и различие между предметами;

― развитие аналитико-синтетической деятельности, деятельности сравнения, обобщения; совершенствование умения ориентироваться в задании, планировании работы, последовательном изготовлении изделия;

― коррекцию ручной моторики; улучшение зрительно-двигательной координации путем использования вариативных и многократно повторяющихся действий с применением разнообразного трудового материала.

Работа с глиной и/или пластилином

Элементарные знания о глине и пластилине (свойства материалов, цвет, форма). Глина ― строительный материал. Применение глины для из­го­тов­ления посуды. Применение глины для скульптуры. Пластилин ― ма­те­риал ручного труда. Организация рабочего места при выполнении лепных ра­бот. Как правильно обращаться с пластилином. Инструменты для работы с пла­стилином. Лепка из глины и пластилина разными способами: кон­с­тру­ктивным, пластическим, комбинированным. Приемы работы: "разминание", "отщипывание кусочков пластилина", "размазывание по картону" (аппликация из пластилина), "раскатывание столбиками" (аппликация из пластилина), "скатывание шара", "раскатывание шара до овальной формы", "вытягивание одного конца столбика", "сплющивание", "пришипывание", "примазывание" (объемные изделия). Лепка из пластилина геометрических тел (брусок, цилиндр, конус, шар). Лепка из пластилина, изделий имеющих прямоугольную, цилиндрическую, конусообразную и шарообразную форму.

Работа с природными материалами

Элементарные понятия о природных материалах (где используют, где находят, виды природных материалов). Историко-культурологические сведения (в какие игрушки из природных материалов играли дети в старину). Заготовка природных материалов. Инструменты, используемые с природными материалами (шило, ножницы) и правила работы с ними. Организация рабочего места работе с природными материалами. Способы соединения деталей (пластилин, острые палочки). Работа с засушенными листьями (аппликация, объемные изделия). Работа с еловыми шишками. Работа с тростниковой травой. Изготовление игрушек из желудей. Изготовление игрушек из скорлупы ореха (аппликация, объемные изделия).

Работа с бумагой

Элементарные сведения о бумаге (изделия из бумаги). Сорта и виды бумаги (бумага для письма, бумага для печати, рисовальная, впитывающая/гигиеническая, крашеная). Цвет, форма бумаги (треугольник, квадрат, прямоугольник). Инструменты и материалы для работы с бумагой и картоном. Организация рабочего места при работе с бумагой. Виды работы с бумагой и картоном:

Разметка бумаги. Экономная разметка бумаги. Приемы разметки:

- разметка с помощью шаблона. Понятие "шаблон". Правила работы с шаблоном. Порядок обводки шаблона геометрических фигур. Разметка по шаблонам сложной конфигурации;

- разметка с помощью чертежных инструментов (по линейке, угольнику, циркулем). Понятия: "линейка", "угольник", "циркуль". Их применение и устройство;

- разметка с опорой на чертеж. Понятие "чертеж". Линии чертежа. Чтение чертежа.

Вырезание ножницами из бумаги. Инструменты для резания бумаги. Правила обращения с ножницами. Правила работы ножницами. Удержание ножниц. Приемы вырезания ножницами: "разрез по короткой прямой линии"; "разрез по короткой наклонной линии"; "надрез по короткой прямой линии"; "разрез по длинной линии"; "разрез по незначительно изогнутой линии"; "округление углов прямоугольных форм"; "вырезание изображений предметов, имеющие округлую форму"; "вырезание по совершенной кривой линии (кругу)". Способы вырезания: "симметричное вырезание из бумаги, сложенной пополам"; "симметричное вырезание из бумаги, сложенной несколько раз"; "тиражирование деталей".

Обрывание бумаги. Разрывание бумаги по линии сгиба. Отрывание мелких кусочков от листа бумаги (бумажная мозаика). Обрывание по контуру (аппликация).

Складывание фигурок из бумаги (оригами). Приемы сгибания бумаги: "сгибание треугольника пополам", "сгибание квадрата с угла на угол"; "сгибание прямоугольной формы пополам"; "сгибание сторон к середине"; "сгибание углов к центру и середине"; "сгибание по типу "гармошки"; "вогнуть внутрь"; "выгнуть наружу".

Сминание и скатывание бумаги в ладонях. Сминание пальцами и скатывание в ладонях бумаги (плоскостная и объемная аппликация).

Конструирование из бумаги и картона (из плоских деталей; на основе геометрических тел (цилиндра, конуса), изготовление коробок).

Соединение деталей изделия. Клеевое соединение. Правила работы с клеем и кистью. Приемы клеевого соединения: "точечное", "сплошное". Щелевое соединение деталей (щелевой замок).

Картонажно-переплетные работы

Элементарные сведения о картоне (применение картона). Сорта картона. Свойства картона. Картонажные изделия. Инструменты и приспособления. Изделия в переплете. Способы окантовки картона: "окантовка картона полосками бумаги", "окантовка картона листом бумаги".

Работа с текстильными материалами

Элементарные сведения о нитках (откуда берутся нитки). При­ме­не­ние ниток. Свойства ниток. Цвет ниток. Как работать с нитками. Виды работы с ни­тками:

Наматывание ниток на картонку (плоские игрушки, кисточки).

Связывание ниток в пучок (ягоды, фигурки человечком, цветы).

Шитье. Инструменты для швейных работ. Приемы шитья: "игла вверх-вниз",

Вышивание. Что делают из ниток. Приемы вышивания: вышивка "прямой строчкой", вышивка прямой строчкой "в два приема", "вышивка стежком "вперед иголку с перевивом", вышивка строчкой косого стежка "в два приема".

Элементарные сведения о тканях. Применение и назначение ткани в жизни человека. Из чего делают ткань, Свойства ткани (мнется, утюжится; лицевая и изнаночная сторона ткани; шероховатые, шершавые, скользкие, гладкие, толстые, тонкие; режутся ножницами, прошиваются иголками, сматываются в рулоны, скучиваются). Цвет ткани. Сорта ткани и их назначение (шерстяные ткани, хлопковые ткани). Кто шьет из ткани. Инструменты и приспособления, используемые при работе с тканью. Правила хранения игл. Виды работы с нитками (раскрой, шитье, вышивание, аппликация на ткани, вязание, плетение, окрашивание, набивка рисунка).

раскрой деталей из ткани. Понятие "лекало". Последовательность раскроя деталей из ткани.

Шитье. Завязывание узелка на нитке. Соединение деталей, выкроенных из ткани, прямой строчкой, строчкой "косыми стежками и строчкой петлеобразного стежка (закладки, кухонные предметы, игрушки).

Ткачество. Как ткут ткани. Виды переплетений ткани (редкие, плотные переплетения). Процесс ткачества (основа, уток, челнок, полотняное переплетение).

Скручивание ткани. Историко-культурологические сведения (изготовление кукол-скруток из ткани в древние времена).

Отделка изделий из ткани. Аппликация на ткани. Работа с тесьмой. Применение тесьмы. Виды тесьмы (простая, кружевная, с орнаментом).

Ремонт одежды. Виды ремонта одежды (пришивание пуговиц, вешалок, карманом и т.д.). Пришивание пуговиц (с двумя и четырьмя сквозными отверстиями, с ушком). Отделка изделий пуговицами. Изготовление и пришивание вешалки

Работа с древесными материалами

Элементарные сведения о древесине. Изделия из древесины. Понятия "дерево" и "древесина". Материалы и инструменты. Заготовка древесины. Кто работает с древесными материалами (плотник, столяр). Свойства древесины (цвет, запах, текстура).

Способы обработки древесины ручными инструментами и приспособлениями (зачистка напильником, наждачной бумагой).

Способы обработки древесины ручными инструментами (пиление, заточка точилкой).

Аппликация из древесных материалов (опилок, карандашной стружки, древесных заготовок для спичек). Клеевое соединение древесных материалов.

Работа с металлом

Элементарные сведения о металле. Применение металла. Виды металлов (черные, цветные, легкие тяжелые, благородные). Свойства металлов. Цвет металла. Технология ручной обработки металла. Инструменты для работы по металлу.

Работа с алюминиевой фольгой. Приемы обработки фольги: "сминание", "сгибание", "сжимание", "скручивание", "скатывание", "разрывание", "разрезание".

Работа с проволокой

Элементарные сведения о проволоке (медная, алюминиевая, стальная). При­менение проволоки в изделиях. Свойства проволоки (толстая, тонкая, гне­тся). Инструменты (плоскогубцы, круглогубцы, кусачки). Правила обращения с проволокой.

Приемы работы с проволокой: "сгибание волной", "сгибание в кольцо", "сгибание в спираль", "сгибание вдвое, втрое, вчетверо", "намотка на карандаш", "сгибание под прямым углом".

Получение контуров геометрических фигур, букв, декоративных фигурок птиц, зверей, человечков.

Работа с металлоконструктором

Элементарные сведения о металлоконструкторе. Изделия из металлоконструктора. На­бор деталей металлоконструктора (планки, пластины, косынки, углы, скобы планшайбы, гайки, винты). Инструменты для работы с металлоконструктором (гаечный ключ, отвертка).

Соединение планок винтом и гайкой.

Комбинированные работы с разными материалами

Виды работ по комбинированию разных материалов:

пластилин, природные материалы; бумага, пластилин; бумага, нитки; бумага, ткань; бумага, древесные материалы; бумага пуговицы; проволока, бумага и нитки; проволока, пластилин, скорлупа ореха.

**2.2.1.7. Адаптивная физическая культура**

**Пояснительная записка**

Предметом обучения адаптивной физической культуре обучающихся с НОДА на уровне начального общего образования является организация максимально возможной двигательной активности обучающегося с НОДА с общеразвивающей направленностью. В процессе организации деятельности на возможном уровне совершенствуются физические качества и осваиваются определенные двигательные действия, активно развиваются познавательные способности и личностные качества.

Цель реализации программы: стремление к нормализации двигательной деятельности, способствующей физической и социальной реабилитации (абилитации) обучающихся с НОДА.

Задачи реализации программы:

обеспечение регулярной физической активности адекватной состоянию здоровья и возможного уровня функциональной двигательной активности;

укрепление здоровья, содействие физическому развитию, повышению защитных сил организма;

обучение основам техники движений, формированию жизненно необходимых навыков и умений;

развитие двигательных (кондиционных и координационных) способностей;

развитие социально-коммуникативных умений;

развитие и совершенствование личностных и эмоционально-волевых качеств обучающегося с НОДА.

Специфические (коррекционные, компенсаторные, профилактические) задачи адаптивной физической культуры при работе с обучающимися с НОДА:

коррекция техники основных движений;

коррекция и развитие координационных способностей;

коррекция нарушений мышечного тонуса;

улучшение пластичности и гибкости с учетом особенностей заболевания обучающегося с НОДА;

коррекция и развитие физической подготовленности;

компенсация утраченных или нарушенных функций, формирование новых видов движений за счет сохранных функций в случае невозможности коррекции;

коррекция психических нарушений в процессе деятельности: зрительно-предметного и зрительно-пространственного восприятия, мыслительных операций, памяти, внимания, речи, воображения, эмоционально-волевой сферы и других нарушений.

**Содержание обучения.**

Физическая культура как система разнообразных форм занятий физическими упражнениями по укреплению здоровья человека. Ходьба, бег, прыжки, лазанье, ползание, как жизненно важные способы передвижения человека.

Правила предупреждения травматизма во время занятий физическими упражнениями: организация мест занятий, подбор одежды, обуви и инвентаря.

Физические упражнения. Физические упражнения, их влияние на физическое развитие и развитие физических качеств. Физическая подготовка и ее связь с развитием основных физических качеств. Характеристика основных физических качеств: силы, быстроты, выносливости, гибкости и равновесия.

Способы физкультурной деятельности.

Составление режима дня. Выполнение простейших закаливающих процедур, комплексов упражнений для формирования правильной осанки и развития мышц туловища, развития основных физических качеств; проведение оздоровительных занятий в режиме дня (утренняя зарядка, физкультминутки).

Наблюдения за физическим развитием и физической подготовленностью. Измерение длины и массы тела, показателей осанки и физических качеств. Измерение частоты сердечных сокращений во время выполнения физических упражнений.

Игры и развлечения. Организация и проведение подвижных игр (на спортивных площадках и в спортивных залах).

Физическое совершенствование.

Физкультурно-оздоровительная деятельность.

Дыхательная гимнастика. Упражнения для формирования правильной осанки. Упражнения для увеличения подвижности суставов конечностей. Упражнения для развития вестибулярного аппарата. Развитие координационных способностей. Упражнения для формирования свода стопы (распределено равными частями в течение учебного года).

Комплексы дыхательных упражнений. Гимнастика для глаз.

Спортивно-оздоровительная деятельность.

Гимнастика. Организующие команды и приемы. Основные исходные положения. Смена исходных положений лежа. Основные движения из положения лежа, смена направления.

Строевые упражнения.

Лазание. Перелезания.

Акробатические упражнения. Группировка лежа на спине, перекат назад.

Упоры, стойка на коленях.

Упражнения в равновесии.

Гимнастические упражнения прикладного характера. Передвижение по гимнастической стенке. Преодоление полосы препятствий с элементами лазанья и перелезания, переползания, передвижение по наклонной гимнастической скамейке.

Легкая атлетика.

Броски: большого мяча (1 кг) на дальность разными способами.

Метание: малого мяча в вертикальную цель и на дальность.

Раздел "Прикладные Упражнения" направлен на развитие физических качеств и на формирование возрастных локомоторно-статических функций, необходимых прежде всего в быту, в учебном процессе и трудовой деятельности, в нем выделены подразделы: построения и перестроения, ходьба и бег, передвижение при помощи технических средств (ходунки, коляска), перелезание и переползание, ритмические и танцевальные упражнения. Упражнения с предметами в силу их особого значения для обучающихся вынесены в данный раздел и представлены большим практическим материалом, который необходимо освоить с обучающимися для обогащения их двигательного опыта. Это упражнения с гимнастическими палками, малыми мячами, с флажками, обручами. При прохождении программы особое внимание нужно уделять формированию правильной, устойчивой и быстрой ходьбы, с индивидуальной коррекцией дефектов походки. Педагогическому работнику воспитания необходимо знать об особенностях ходьбы в аппаратах, с костылями, с палочкой, знать основные деформации нижних конечностей, меры ортопедической профилактики, требования ортопедического режима и способы исправления походки при различной патологии опорно-двигательного аппарата.

**Планируемые результаты освоения учебного предмета.**

Планируемые предметные результаты отражают:

формирование первоначальных представлений о значении адаптивной физической культуры для укрепления здоровья человека с НОДА, о позитивном влиянии адаптивной физической культуры на развитие человека с НОДА, о физической культуре и здоровье как факторах успешной учебы и социализации;

овладение умениями организовать здоровьесберегающую жизнедеятельность (режим дня, утренняя зарядка, паузы двигательной разгрузки, оздоровительные мероприятия, подвижные игры и другими);

формирование навыка систематического наблюдения за своим физическим состоянием, данными мониторинга здоровья (длины и массы тела и других параметров);

взаимодействие со сверстниками по правилам проведения подвижных игр и соревнований.

Практические предметные результаты определяются индивидуально, исходя из особенностей двигательных и интеллектуальных нарушений обучающегося с НОДА и медицинских рекомендаций, степени двигательных нарушений, уточненные ПМПК.

**2.2.1.8. Программа коррекционной работы**

Программа коррекционной работы обеспечивает:

выявление особых образовательных потребностей обучающихся с нарушениями опорно-двигательного аппарата и легкой умственной отсталостью;

осуществление индивидуально ориентированной психолого-педагогической и социальной помощи обучающимся с учетом особенностей психофизического развития и индивидуальных возможностей (в соответствии с рекомендациями ПМПК и ИПРА);

Программа коррекционной работы содержит:

перечень, содержание и план реализации коррекционно-развивающих занятий, обеспечивающих удовлетворение особых образовательных потребностей обучающихся с НОДА и с легкой умственной отсталостью;

систему комплексного психолого-педагогического и социального сопровождения обучающихся с НОДА и с легкой умственной отсталостью в условиях образовательного процесса, включающего психолого-педагогическое обследование обучающихся с целью выявления их особых образовательных потребностей, мониторинг динамики развития обучающихся, их успешности в освоении АООП НОО, корректировку коррекционных мероприятий;

механизм взаимодействия в разработке и реализации коррекционных мероприятий педагогических работников, специалистов в области сопровождения, медицинских работников образовательной организации и специалистов других организаций, специализирующихся в области семьи и других институтов.

**Содержание курсов коррекционно-развивающей области.**

Курсы коррекционно-развивающей области являются основой для формирования и развития жизненных компетенций обучающихся.

Содержание коррекционно-развивающей области представлено следующими обязательными коррекционными курсами, направленными на развитие коммуникативных навыков обучающихся, более эффективное обучение самостоятельности, обеспечивающими коррекцию и компенсацию нарушений мелкой моторики.

*Содержание курса "Формирование навыков социально-бытовой ориентировки"* определяется основными направлениями коррекционно-развивающей работы по данному курсу:

формирование способности заботиться о себе;

развитие способности ориентироваться в окружающем мире и воспринимать его адекватно;

развитие умения понимать время и пользоваться расписанием;

развитие способности ориентироваться в социальных отношениях и умения включаться в них;

развитие умения пользоваться навыками общения в повседневной жизни.

Обязательным условием эффективной работы является практическое применение полученных умений.

*Содержание курса "Формирование навыков самообслуживания".*

Сформированность навыков самообслуживания и личной гигиены во многом определяют успешность адаптации обучающегося с НОДА и с легкой умственной отсталостью в образовательной организации. Формирование навыков самообслуживания у обучающихся данной категории тесно связано с двигательными возможностями и способностью осуществлять предметно-практическую деятельность. Важно, чтобы двигательные умения включались в повседневную бытовую жизнь и практическую деятельность, постоянно развивались и постепенно становились автоматизированными навыками.

Основная цель реализации курса - максимально возможная самостоятельность обучающихся.

Содержание курса "Формирование навыков самообслуживания" определяется основными направлениями коррекционно-развивающей работы по данному курсу:

формирование навыков личной гигиены;

формирование умений одеваться и раздеваться в соответствии с погодой;

формирование умений обуваться в соответствии с погодой и разуваться;

формирование умений, связанных с поглощением пищи (формируется не только на уроках самообслуживания);

формирование умений ухода за жилищем.

На занятиях могут быть использованы Монтессори-материалы, наглядные планы действий, карточки, наглядные дидактические материалы, натуральные предметы и их муляжи.

*Содержание курса "Психомоторика и развитие деятельности".*

Коррекционная работа в рамках данного курса осуществляется индивидуально с учетом структуры уровневых поражений. При поражении коркового, предметного уровня организации движений, когда невозможна смысловая организация двигательного акта, овладение движениями должно происходить с опорой на более сохранные нижележащие церебральные уровни. Движение формируется в первую очередь по подражанию. На этом этапе большая роль принадлежит ритмике. В дальнейшем тренировки усложняются: используется чередование двигательных ритмов, гимнастические упражнения, упражнения с предметами. Как только движения и действия начинают автоматизироваться, в упражнение включается вербальное сопровождение. При сохранности коркового, смыслового уровня организация движений коррекционная работа ведется по развитию двигательных качеств, временных и пространственных параметров движения. Она осуществляется путем длительных тренировок, расчленения действия на простые элементы, с опорой на более сохранные нижележащие церебральные уровни. Занятия по психомоторике проводятся индивидуально. Для каждого обучающегося разрабатывается программа коррекции в соответствии с его уровнем развития психомоторных функций. Для занятий психомоторикой могут быть использованы различные дидактические игры (пальчиковый театр, доска для психомоторики, конструкторы, разрезные картинки), речевое сопровождение, картинные и схематические планы, музыка, стихи (ритмическая организация движений), ролевые, сюжетные игры, импровизация и этюды, творческие работы.

Также на занятиях могут использоваться Монтессори-материалы.

Направления работы по психомоторике:

формирование движений руки, мелкой моторики;

развитие пространственного гнозиса;

развитие конструктивного праксиса;

формирование предметно-орудийных действий;

развитие аналитико-синтетической деятельности;

формирование и развитие смыслового уровня организации движений;

работа с компьютером;

развитие внимания;

развитие стереогноза;

развитие мимики.

*Содержание курса "Двигательная коррекция".*

Двигательная активность является естественной потребностью человека. Развитие двигательных навыков необходимо для нормальной жизнедеятельности всех систем и функций человека. У обучающихся с НОДА отмечаются нарушения опорно-двигательных функций, ограничивающие двигательную активность и возможности жизнедеятельности обучающихся.

Цель коррекционно-развивающей работы по курсу - развитие двигательных способностей функциональных возможностей обучающихся.

Основные задачи реализации содержания связаны с обеспечением коррекции двигательных нарушений в зависимости от индивидуальных особенностей и тяжести поражения опорно-двигательного аппарата.

Занятия проводятся инструкторами ЛФК и (или) учителями адаптивной физической культуры.

Содержание работы определяется основными направлениями коррекционной работы по курсу:

мотивация обучающихся к двигательной активности;

поддержка и развитие имеющихся двигательных возможностей, профилактика вторичных возможных нарушений;

обучение переходу из одной позы в другую;

освоение новых способов передвижения (включая передвижение с помощью технических средств реабилитации);

формирование функциональных двигательных навыков, которые обучающийся в дальнейшем научится использовать в повседневной жизни;

развитие функции руки, в том числе мелкой моторики;

формирование ориентировки в пространстве;

обогащение сенсомоторного опыта.

Коррекционно-развивающие занятия с обучающимися с НОДА предусматривают: занятия ЛФК, логопедические занятия и индивидуальные и групповые занятия по коррекции и развитию когнитивных функций.

Задачами коррекционно-развивающих занятий являются:

предупреждение вторичных биологических и социальных отклонений в развитии, затрудняющих образование и социализацию обучающегося;

исправление нарушений психофизического развития медицинскими, психологическими, педагогическими средствами;

формирование у обучающихся средств компенсации дефицитарных психомоторных функций, не поддающихся исправлению;

формирование способов познавательной деятельности, позволяющих обучающемуся осваивать учебные предметы.

Комплексная абилитация обучающихся с НОДА предусматривает медицинское воздействие, коррекцию физических недостатков с помощью массажа и ЛФК, логопедическую работу, психологическую коррекцию.

Коррекция и компенсация двигательных нарушений обучающихся реализуется в соответствии с медицинским рекомендациями учителями адаптивной физической культуры и инструкторами ЛФК. Индивидуальные занятия по адаптивной физической культуре и ЛФК обеспечивают коррекцию с учетом индивидуальных двигательных особенностей обучающихся.

**2.2.2. Программа формирования базовых учебных действий**

Программа формирования базовых учебных действий обучающихся с НОДА (далее программа формирования БУД, программа) ре­ализуется в начальных классах и ко­н­кре­ти­зирует требования ФГОС к личностным и предметным результатам освоения АООП. Программа формирования БУД реализуется в процессе всей учебной и внеурочной деятельности, в процессе реализации программы коррекционной работы.

Программа строится на основе деятельностного подхода к обучению и позволяет реализовывать коррекционно-развивающий потенциал образо­вания школьников с НОДА.

Основная **цель** реализации программы формирования БУД состоит в фор­ми­ро­ва­нии школьника с НОДА как субъ­ек­та учебной де­ятельности, которая обеспечивает одно из направлений его подготовки к са­мо­стоятельной жизни в обществе и переходу на следующую ступень получения образования.

**Задачами** реализации программы являются:

― формирование мотивационного компонента учебной деятельности;

― овладение комплексом базовых учебных действий, составляющих операционный компонент учебной деятельности;

― развитие умений принимать цель и готовый план деятельности, планировать знакомую деятельность, контролировать и оценивать ее результаты в опоре на организационную помощь педагога.

Для реализации поставленной цели и соответствующих ей задач необходимо:

•определить функции и состав базовых учебных действий, учитывая пси­хофизические особенности и своеобразие учебной деятельности обучающихся;

•определить связи базовых учебных действий с содержанием учебных предметов;

Согласно требованиям Стандарта уровень сформированности базовых учебных действий обучающихся с НОДА определяется на момент завершения начального обучения.

**Функции, состав и характеристика базовых учебных действий обучающихся с НОДА**

Современные подходы к повышению эффективности обучения пред­по­ла­гают формирование у школьника положительной мотивации к учению, умению учиться, получать и использовать знания в процессе жизни и деятельности. На протяжении всего обучения проводится целенаправленная работа по формированию учебной деятельности, в которой особое вни­мание уделяется развитию и коррекции мо­ти­ва­ци­он­но­го и операционного компонентов учебной деятельности, т.к. они во многом оп­ределяют уровень ее сформированности и успешность обучения школьника.

В качестве базовых учебных действий рассматриваются операционные, мотивационные, целевые и оценочные.

Функции базовых учебных действий:

обеспечение успешности (эффективности) изучения содержания любой предметной области;

реализация преемственности обучения на всех ступенях образования;

формирование готовности обучающегося с НОДА к даль­нейшему обучению;

обеспечение целостности развития личности обучающегося.

С учетом возрастных особенностей обучающихся с НОДА базовые учебные действия целесообразно рассматривать на различных этапах обучения.

Базовые учебные действия, формируемые у младших школьников, обеспечивают, с одной стороны, успешное начало школьного обу­че­ния и осознанное отношение к обучению, с другой ― составляют ос­но­ву формирования в старших классах более сложных действий, которые содействуют дальнейшему становлению ученика как субъекта осознанной активной учебной деятельности на доступном для него уровне.

1. Личностные учебные действия обеспечивают готовность ребенка к принятию новой роли ученика, понимание им на доступном уровне ролевых функций и включение в процесс обучения на основе интереса к его содержанию и организации.

2. Коммуникативные учебные действия обеспечивают способность вступать в коммуникацию со взрослыми и сверстниками в процессе обучения.

3. Регулятивные учебные действия обеспечивают успешную работу на любом уроке и любом этапе обучения. Благодаря им, создаются условия для формирования и реализации начальных логических операций.

4. Познавательные учебные действия представлены комплексом начальных логических операций, которые необходимы для усвоения и использования знаний и умений в различных условиях, составляют основу для дальнейшего формирования логического мышления школьников.

Умение использовать все группы действий в различных образовательных ситуациях является показателем их сформированности.

Характеристика базовых учебных действий

Личностные учебные действия

Личностные учебные действия - осознание себя как ученика, заинтересованного посещением школы, обучением, занятиями, как члена семьи, одноклассника, друга; способность к осмыслению социального окружения, своего места в нем, принятие соответствующих возрасту ценностей и социальных ролей; положительное отношение к окружающей действительности, готовность к ор­га­низации взаимодействия с ней и эстетическому ее восприятию; целостный, социально ориентированный взгляд на мир в единстве его природной и социальной частей; самостоятельность в выполнении учебных заданий, поручений, до­го­во­ре­н­но­с­тей; понимание личной от­вет­с­т­вен­ности за свои поступки на основе пред­с­тавлений о эти­ческих нормах и правилах поведения в со­временном обществе; готовность к безопасному и бережному поведению в природе и обществе.

Коммуникативные учебные действия

Коммуникативные учебные действия включают следующие умения: всту­пать в контакт и работать в коллективе (учитель - ученик, ученик – уче­ник, ученик – класс, учитель-класс); использовать принятые ритуалы со­ци­аль­ного взаимодействия с одноклассниками и учителем; обращаться за по­мо­щью и при­нимать помощь; слушать и понимать инструкцию к учебному за­да­нию в разных видах деятельности и быту; со­труд­ничать со взрослыми и све­рстниками в разных социальных ситуациях; до­брожелательно относиться, со­переживать, кон­с­т­ру­к­ти­в­но взаимодействовать с людьми; договариваться и изменять свое поведение в соответствии с объективным мнением большинства в конфликтных или иных ситуациях взаимодействия с окружающими.

Регулятивные учебные действия:

Регулятивные учебные действия включают следующие умения: адекватно соблюдать ритуалы школьного поведения (поднимать руку, вставать и выходить из-за парты и т. д.); при­нимать цели и произвольно включаться в деятельность, сле­до­вать предложенному плану и работать в общем темпе; активно уча­с­т­во­вать в де­ятельности, контролировать и оценивать свои дей­с­т­вия и действия од­но­к­ла­с­сников; соотносить свои действия и их результаты с заданными об­ра­з­ца­ми, принимать оценку деятельности, оценивать ее с учетом предложенных кри­териев, корректировать свою деятельность с учетом выявленных недочетов.

Познавательные учебные действия:

К познавательным учебным действиям относятся следующие умения: выделять существенные, общие и отличительные свойства пред­метов; устанавливать видо-родовые отношения предметов; делать простейшие обобщения, сравнивать, классифицировать на наглядном материале; пользоваться знаками, символами, предметами-заместителями; читать; писать; выполнять арифметические действия; наблюдать; работать с информацией (понимать изображение, текст, устное высказывание, элементарное схематическое изображение, таблицу, предъявленные на бумажных и электронных и других носителях).

**Связи базовых учебных действий с содержанием учебных предметов**

В программе базовых учебных действий достаточным является отражение их связи с содержанием учебных предметов в виде схемы, таблиц и т.п. Следует учитывать, что практически все БУД формируются в той или иной степени при изучении каждого предмета, поэтому в таблице можно указать те учебные предметы, которые в наибольшей мере способствуют формированию конкретного действия. Таблица может иметь следующий вид.

***Связи базовых учебных действий с содержанием учебных предметов***

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Группа БУД действий | Перечень учебных действия | Образовательная  область | Учебный  предмет |
| Личностные учебные действия | осознание себя как уче­ни­ка, заинтересованного по­се­ще­нием школы, обу­че­нием, занятиями, как чле­на семьи, одноклассника, друга | Язык и речевая практика | Русский язык  Чтение  Речевая практика |
| Математика | Математика |
| способность к ос­мы­с­ле­нию социального ок­ру­же­ния, своего места в нем, при­нятие со­от­вет­с­т­ву­ющих возрасту ценностей и социальных ролей | Язык и речевая практика | Русский язык  Чтение  Речевая практика |
| Технологии | Технология |
| положительное от­но­ше­ние к окружающей дей­с­т­ви­тель­но­сти, готовность к организа­ции вза­и­мо­дей­с­твия с ней и эс­те­ти­че­с­ко­му ее восприя­тию; | Язык и речевая практика | Русский язык  Чтение  Речевая практика |
| Искусство | Музыка  Рисование |
|  |  | Физическая культура | Адаптивная физическая культура |
|  | Технологии | Технология |
|  | целостный, социально ори­ен­тированный взгляд на мир в единстве его при­ро­дной и социальной частей | Язык и речевая практика | Русский язык  Чтение  Речевая практика |
| Естество­знание | Мир природы и человека |
| самостоятельность в вы­пол­нении учебных за­да­ний, поручений, до­го­во­ре­н­ностей | Язык и речевая практика | Русский язык  Чтение |
| Математика | Математика |
| Технологии | Технология |
| понимание личной от­ве­т­ст­венности за свои по­сту­п­ки на основе пред­с­та­в­лений о эти­ческих нормах и правилах поведения в современном обществе | Язык и речевая практика | Русский язык  Чтение  Речевая практика |
| Физическая культура | Адаптивная физическая культура |
| Технологии | Технология |
| готовность к безопасному и бережному поведению в природе и обществе | Язык и речевая практика | Русский язык  Чтение  Речевая практика |
| Естество­знание | Мир природы и человека |
| Коммуника­тивные учебные действия | вступать в контакт и ра­бо­тать в коллективе (учи­тель – уче­ник, ученик – уче­ник, ученик – класс, учи­тель-класс) | Язык и речевая практика | Русский язык  Чтение  Речевая практика |
| Математика | Математика |
| Естество­знание | Мир природы и человека |
| Физическая культура | Адаптивная физическая культура |
| Технологии | Технология |
| использовать принятые ри­ту­алы социального вза­и­модей­ствия с од­но­к­ла­с­с­ни­ками и учителем | Язык и речевая практика | Русский язык  Чтение  Речевая практика |
| Математика | Математика |
| Естествознание | Мир природы и человека |
| Искусство | Музыка  Рисование |
| Физическая культура | Адаптивная физическая культура |
| Технологии | Технологии |
| обращаться за помощью и принимать помощь | Технологии | Технологии |
| Искусство | Музыка  Рисование |
| Математика | Математика |
| слушать и понимать инст­рукцию к учебному за­да­нию в разных видах деятельности и быту | Технологии | Технологии |
| Искусство | Музыка  Рисование |
| Математика | Математика |
| Физическая культура | Адаптивная физическая культура |
| сотрудничать со взрослыми и сверстниками в разных социальных ситуациях | Технологии | Технологии |
| Искусство | Музыка  Рисование |
| Физическая культура | Адаптивная физическая культура |
| доброжелательно относиться, сопереживать, конструктивно взаимодействовать с людьми | Естествознание | Мир природы и человека |
| Технологии | Технология |
| Искусство | Музыка  Рисование |
| Физическая культура | Адаптивная физическая культура |
| договариваться и изменять свое поведение с учетом поведения других участников спорной ситуации | Язык и речевая практика | Русский язык  Чтение  Речевая практика |
|  | Физическая культура | Адаптивная физическая культура |
| Регулятивные учебные  действия | входить и выходить из уче­бного помещения со звонком | Язык и речевая практика  Естествознание  Математика  Искусство  Технологии  Физическая культура | Русский язык  Чтение  Речевая практика  Мир природы и человека  Математика  Музыка  Рисование  Технология  Адаптивная физическая культура |
| ориентироваться в простран­стве класса (зала, учебного помещения) |
| пользоваться учебной мебелью |
| адекватно использовать риту­алы школьного поведения (поднимать руку, вставать и выходить из-за парты и т. д.) |
| работать с учебными прина­длежностями (инструмента­ми, спортивным инвентарем) и организовывать рабочее место |
| принимать цели и произ­вольно включаться в деятель­ность, следовать предложен­ному плану и работать в общем темпе |
| активно участвовать в деятельности, контролиро­вать и оценивать свои действия и действия одноклассников |
| соотносить свои действия и их результаты с заданными образцами, принимать оцен­ку деятельности, оценивать ее с учетом предложенных критериев, корректировать свою деятельность с учетом выявленных недочетов |
| передвигаться по школе, находить свой класс, другие необходимые помещения | Естествознание | Мир природы и человека |
| Познаватель­ные | выделять существенные, общие и отличительные свойства пред­метов | Язык и речевая практика | Русский язык  Чтение  Речевая практика |
|  | Математика | Математика |
|  | Естествознание | Мир природы и человека |
|  | Искусство | Рисование |
| устанавливать видо-родовые отношения предметов | Язык и речевая практика | Русский язык  Чтение  Речевая практика |
|  | Математика | Математика |
|  | Естествознание | Мир природы и человека |
| делать простейшие обобще­ния, сравнивать, классифици­ровать на наглядном материале | Язык и речевая практика | Русский язык  Чтение  Речевая практика |
| Математика | Математика |
| Естествознание | Мир природы и человека |
| Искусство | Рисование |
| пользоваться знаками, символами, предметами-заместителями | Язык и речевая практика | Русский язык  Чтение  Речевая практика |
| Математика | Математика |
| Искусство | Музыка  Рисование |
| читать | Язык и речевая практика | Русский язык  Чтение |
|  | Естествознание | Мир природы и человека |
| писать | Язык и речевая практика | Русский язык |
|  | выполнять арифметические действия | Математика | Математика |
|  | наблюдать; работать с ин­фо­рмацией (понимать изо­б­ражение, текст, ус­т­ное вы­сказывание, эле­ме­н­тар­ное схематическое изо­бра­же­ние, таблицу, предъ­яв­ле­нные на бумажных и эле­ктронных и других но­си­телях). | Язык и речевая практика  Математика  Искусство | Русский язык  Чтение  Речевая практика  Математика  Рисование |

Важное значение имеет вовлечение обучающихся в совместную деятельность на основе эмоционального осмысления происходящих событий. В процессе обучения осуществляется мониторинг всех групп БУД, который отражает индивидуальные достижения обучающихся и позволяет делать выводы об эффективности проводимой в этом направлении работы. Для оценки сформированности каждого действия используется следующая система оценки:

0 б. – не владеет

1 б. – частично владеет

2 б. – в полной мере владеет

Балльная система оценки позволяет объективно оценить про­ме­жу­точные и итоговые достижения каждого учащегося в овладении конкретными учебными действиями, получить общую картину сфор­ми­ро­ван­нос­ти учебных действий у всех учащихся, и на этой основе осуществить кор­ре­ктировку процесса их формирования на протяжении всего времени обу­че­ния.

**2.2.3. Рабочая программа воспитания**

Программа воспитания обучающихся начального общего образования с нарушениями опорно-двигательного аппарата (далее НОДА), лёгкой степени умственной отсталости (интеллектуальными нарушениями) ГКОУ "Волгоградская школа-интернат № 5" является обязательной частью АООП НОО для обучающихся с НОДА

Назначение Программы воспитания - поддержка и развитие воспитательной работы в образовательных организациях, реализующих адаптированные основные образовательные программы, помощь педагогическим работникам в систематизации воспитательной деятельности с учётом особых образовательных потребностей обучающихся.

Ожидаемый результат Программы воспитания: создание собственных рабочих программ воспитания в образовательных организациях, реализующих АООП НОО для обучающихся легкой умственной отсталость с НОДА, регулярный самоанализ практики педагогическими коллективами и оформление педагогических замыслов в соответствии с современными нормативно-правовыми требованиями.

Программа разработана на основе:

- Федерального закона от 29.12.2012 № 273 ФЗ "Об образовании в Российской Федерации",

- Стратегии развития воспитания в Российской Федерации на период до 2025 года (Распоряжение Правительства Российской Федерации от 29.05.2015 № 996-р)

- Плана мероприятий по ее реализации в 2021–2025 гг. (Распоряжение Правительства Российской Федерации от 12.11.2020 № 2945-р),

- Стратегии национальной безопасности Российской Федерации (Указ Президента Российской Федерации от 02.07.2021 № 400),

- Приказа министерства образования и науки РФ от 19.12.2014г. №1599 "Об утверждении федерального государственного образовательного стандарта образования обучающихся с умственной отсталостью (интеллектуальными нарушениями)"

- Приказа министерства просвещения РФ от 24 ноября 2022г. №1026 "Об утверждении федеральной адаптированной основной общеобразовательной программы обучающихся с умственной отсталостью (интеллектуальными нарушениями)

-Адаптированной основной общеобразовательной программы обучающихся с умственной отсталостью (интеллектуальными нарушениями) ГКОУ "Волгоградская школа – интернат № 5" (вариант 1);

-Устава ГКОУ "Волгоградская школа – интернат № 5".

Программа воспитания обучающихся начального общего образования с НОДА, лёгкой степени умственной отсталости (интеллектуальными нарушениями) ориентирует педагогические коллективы на совместную работу, на создание и развитие внутришкольных сообществ, поддерживает традиционную для отечественной сферы образования нравственную, гуманистическую основу, приоритет воспитательных задач над узко прагматическими, а именно: приоритет в формировании жизненной компетенции обучающихся с лёгкой умственной отсталостью (интеллектуальными нарушениями), нарушениями опорно – двигательного аппарата, развитии их личности с целью максимально возможной социализации и интеграции в общество.

Программа воспитания обучающихся начального общего образования с НОДА, лёгкой степени умственной отсталости (интеллектуальными нарушениями) направлена на обеспечение личностного и социокультурного развития обучающихся с лёгкой умственной отсталостью (интеллектуальными нарушениями), нарушениями опорно – двигательного аппарата в единстве урочной, внеурочной и внешкольной деятельности, в совместной педагогической работе образовательной организации, семьи и других институтов общества.:

**Раздел I "Особенности организуемого воспитательного процесса"**

В соответствии с Законом Российской Федерации "Об образовании" воспитание рассматривается как ориентированная на создание условий для развития и духовно-целостной ориентации обучающихся на основе общечеловеческих и отечественных ценностей, оказание или помощи в жизненном самоопределении, нравственном, гражданском и профессиональном становлении.

Это особенно актуально при рассмотрении вопроса об организации воспитательной работы с обучающимися начального общего образования с НОДА, лёгкой степени умственной отсталости (интеллектуальными нарушениями) , так как для эффективной их реализации необходимы специальные технологии, методики воспитательного воздействия.

Воспитание – процесс взаимодействия педагогов и обучающихся по созданию коррекционно - развивающей среды, которая и будет стимулировать деятельность детей к освоению и усвоению социально-культурных ценностей общества и развитию механизмов продуктивной обработки информации, способствующих самоактуализации и социальной реабилитации личности.

В центре программы воспитания в соответствии с ФГОС образования обучающихся начального общего образования с НОДА, лёгкой степени умственной отсталости (интеллектуальными нарушениями) находится личностное развитие обучающихся, формирование у них доступных для понимания знаний о различных аспектах развития России и мира, что обеспечивает овладение комплексом социальных (жизненных) компетенций, необходимых для достижения основной цели современного образования – введения обучающихся с умственной отсталостью (интеллектуальными нарушениями) в культуру, овладение ими социокультурным опытом.

Предметом деятельности государственного казённого общеобразовательного учреждения "Волгоградская школа-интернат № 5" (далее ГКОУ "Волгоградская школа – интернат № 5") является деятельность по реализации адаптированных основных общеобразовательных программ начального общего образования, основного общего образования и дополнительных общеобразовательных общеразвивающих программ.

ГКОУ "Волгоградская школа – интернат № 5" в своей деятельности руководствуется законодательством Российской Федерации, законодательством Волгоградской области и Уставом образовательного учреждения.

Учредителем образовательного учреждения в настоящий момент является комитет образования, науки и молодёжной политики Волгоградской области.

Основными целями ОУ являются:

- содействие формированию личности обучающегося, развитие его индивидуальных способностей, положительной мотивации и умений в учебной деятельности (овладение чтением, письмом, счётом, основными навыками учебной деятельности, элементами теоретического мышления, простейшими навыками самоконтроля, культурой поведения и речи, основами личной гигиены и здорового образа жизни);

- содействие становлению и формированию личности обучающегося (формирование нравственных убеждений, эстетического вкуса и здорового образа жизни, высокой культуры межличностного и межэтнического общения, овладение основами наук, государственным языком Российской Федерации, навыками умственного и физического труда, развитие склонностей, интересов, способности к социальному самоопределению);

- формирование и развитие творческих способностей детей, удовлетворение их индивидуальных потребностей в интеллектуальном, нравственном и физическом совершенствовании, формирование культуры здорового и безопасного образа жизни, укрепление здоровья, а также организация свободного времени обучающихся, воспитанников, обеспечение их адаптации к жизни в обществе, содействие профессиональной ориентации.

*Контингент обучающихся (воспитанников) образовательного учреждения:*

- обучающиеся (воспитанники) с лёгкой умственной отсталостью (интеллектуальными нарушениями);

- обучающиеся (воспитанники) с умеренной, тяжёлой и глубокой умственной отсталостью (интеллектуальными нарушениями), тяжёлыми и множественными нарушениями развития;

- обучающиеся (воспитанники) с расстройствами аутистического спектра (РАС с умственной отсталостью);

- обучающиеся с нарушениями опорно-двигательного аппарата (НОДА с умственной отсталостью).

Участниками образовательных отношений являются педагогические и другие работники общеобразовательной организации, обучающиеся, их родители (законные представители), представители организаций, участвующие в реализации образовательного процесса в соответствии с законодательством Российской Федерации, локальными актами общеобразовательной организации (договорами, соглашениями о сотрудничестве). Родители (законные представители) несовершеннолетних обучающихся имеют преимущественное право на воспитание своих детей. Содержание воспитания обучающихся в ГКОУ "Волгоградская школа-интернат №5" определяется содержанием российских базовых (гражданских, национальных) норм и ценностей, которые закреплены в Конституции Российской Федерации. Эти ценности и нормы определяют инвариантное и вариативное содержание воспитания обучающихся. Воспитательная деятельность в ГКОУ "Волгоградская школа-интернат №5" планируется и осуществляется в соответствии с приоритетами государственной политики в сфере воспитания, установленными в Стратегии развития воспитания в Российской Федерации на период до 2025 года.

Приоритетной задачей Российской Федерации в сфере воспитания детей является развитие высоконравственной личности, разделяющей российские традиционные духовные ценности, обладающей актуальными знаниями и умениями, способной реализовать свой потенциал в условиях современного общества, готовой к мирному созиданию и защите Родины.

Воспитательная система в школе складывается из совместной деятельности учителей, воспитателей, специалистов школы, обучающихся, родителей (законных представителей), педагогов дополнительного образования, из воспитания на уроке, вне урока, в системе дополнительного образования, реализацию проектов и программ межведомственного взаимодействия, экскурсионной и творческой деятельности.

С целью удовлетворения социально - культурных и общеобразовательных потребностей обучающихся, воспитанников, ГКОУ "Волгоградская школа-интернат № 5" тесно взаимодействует с Волгоградским областным общественным благотворительным фондом "Дети в беде", с реабилитационным центром "Тёплый дом", некоммерческой организацией "Благотворительный фонд "ЛУКОЙЛ", благотворительным фондом "Поколение Ашан", акционерное общество "Лента".

*Миссия*, которой руководствуется педагогический коллектив школы - здоровый и социализированный выпускник, востребованный на современном рынке труда. Для этого педагоги школы уделяют большое внимание воспитанию обучающихся, совершенствованию и обновлению воспитательной деятельности с детьми через систему со управления. Управление воспитательным процессом осуществляется на уровне всех участников образовательного процесса. Наряду с администрацией школы, в решении основных вопросов воспитания, развития школы участвует Общешкольный родительский комитет и Педагогический совет

Дополнительное образование целенаправленно воздействует на личность ученика, удовлетворяя ее потребности в различных видах практической деятельности. Представление широкого выбора направленностей, организация творческой работы в системе дополнительного образования решает следующие задачи: - развитие творческих способностей и творческой активности школьников, - развитие их познавательных интересов, - формирование мотивации успеха, - создание условий для самоутверждения и самореализации в обществе, - создание условий для развития личности.

Стержнем годового цикла воспитательной работы являются ключевые общешкольные традиционные мероприятия, через которые осуществляется интеграция воспитательных усилий педагогов. При проведении традиционных мероприятий поощряется конструктивное межклассное (межгрупповое), общешкольное, межвозрастное взаимодействие обучающихся, воспитанников, их социальная активность.

В ГКОУ "Волгоградская школа – интернат № 5" существуют многолетние традиции, определяющие основные направления воспитательной работы.

Традиционно в школе проводятся мероприятия:

- День знаний

- День пожилого человека

- День учителя, воспитателя.

- Праздник Осени

- День защиты животных

- День инвалида

-  Спортивные соревнования (сезонные Дни спорта)

- День матери

- Дни героев Отечества

- Новый год

- День защитников Отечества

- Международный женский день 8 Марта

- Книжкина неделя

-  Масленица

- Театральная неделя

- День Земли – экологический праздник

- Всемирный день космонавтики

- Трудовой десант

- 9 мая. День победы.

- День семьи

- Последний звонок

- День защиты детей

Особыми задачами воспитания обучающихся с особыми образовательными потребностями являются:

- налаживание эмоционально-положительного взаимодействия с окружающими для их спешной социальной адаптации и интеграции в общеобразовательной организации;

- формирование доброжелательного отношения к обучающимся и их семьям со стороны всех участников образовательных отношений;

- построение воспитательной деятельности с учётом индивидуальных особенностей и возможностей каждого обучающегося;

- обеспечение психолого-педагогической поддержки семей обучающихся,

содействие повышению уровня их педагогической, психологической, медико - социальной компетентности.

При организации воспитания обучающихся с особыми образовательными потребностями необходимо ориентироваться на:

- формирование личности ребёнка с особыми образовательными потребностями с использованием адекватных возрасту и физическому и (или) психическому состоянию методов воспитания;

- создание оптимальных условий совместного воспитания и обучения обучающихся с особыми образовательными потребностями и их сверстников, с использованием адекватных вспомогательных средств и педагогических приёмов, организацией совместных форм работы воспитателей, педагогов-психологов, учителей-логопедов, учителей-дефектологов;

- личностно-ориентированный подход в организации всех видов деятельности обучающихся с особыми образовательными потребностями.

Специфика воспитательного процесса в школе для обучающихся с интеллектуальными нарушениями заключается:

- в осуществлении комплексных динамических коррекционно-развивающих мер;

-в преодолении затруднений социальной адаптации детей с особыми образовательными потребностями;

- в формировании у них коммуникативных навыков;

- в социальной реабилитации детей-инвалидов, подготовке их к жизни в обществе;

- в целенаправленном вовлечении семьи в этот процесс.

Воспитательная работа с детьми, находящимися на индивидуальном обучении, строится с учётом особенностей ребёнка, образа жизни обучающегося и его семьи. Учитель индивидуального надомного обучения привлекает своего ученика к участию в общешкольных мероприятиях, водит его на праздники. По собственному желанию и с согласия родителей дети-надомники участвуют во внеурочной деятельности, посещают дополнительные занятия по интересам, принимают участие в выставках творческих работ обучающихся школы.

Процесс воспитания в ГКОУ "Волгоградская школа – интернат № 5" основывается на следующих принципах взаимодействия педагогов и обучающихся

Принципы воспитательной работы, используемых в ГКОУ "Волгоградская школа – интернат № 5":

1) культура взаимного уважения, неукоснительное соблюдение прав всех участников воспитательной работы, прав семьи, воспитывающей обучающегося с ОВЗ и инвалидностью, самого обучающегося, педагогических работников, соблюдения конфиденциальности информации об обучающемся и его семье;

2) ориентир на создание в образовательной организации психологически комфортной среды для каждого обучающегося и взрослого, без которой невозможно конструктивное взаимодействие обучающихся и педагогических работников;

3) здоровьесбережение как ключевой принцип воспитательной работы, развитие и укрепление ценности здоровья, здорового образа жизни; понимание ребёнком собственных возможностей и умением грамотно обходиться ограничениями;

4) реализация процесса воспитания главным образом через создание в образовательной организации детско-взрослых общностей, которые бы объединяли обучающихся и педагогических работников яркими и содержательными событиями, общими позитивными эмоциями и доверительными отношениями друг к другу;

5) организация основных совместных дел, образовательных событий, мероприятий, включающих обучающихся и педагогических работников как предмета совместной заботы;

6) последовательное дозированное вовлечение семьи обучающегося, включая братьев и сестёр, в систему ценностно окрашенных, личностно значимых общих дел, событий, мероприятий;

7) системность, целесообразность и нешаблонность воспитательной работы как условия ее реализации;

8) поддержка максимально возможной самостоятельности обучающегося, способностей обучающегося опираться на собственные знания и умения; бытовая и социальная компетентность (в соответствии с реальным уровнем возможностей).

Воспитательная среда – это совокупность обстоятельств, многообразие человеческих взаимоотношений и материальных объектов, несущие в себе воспитательные функции, целенаправленно, организованно и систематически влияющие на личностное развитие обучающихся. Структуру воспитательной среды ГКОУ "Волгоградская школа – интернат № 5" следует понимать, как совокупность предметно-пространственного, поведенческого, событийного и информационно-культурного окружения.

**Раздел II "ЦЕЛЬ И ЗАДАЧИ ВОСПИТАНИЯ"**

Современный национальный идеал личности, воспитанной в новой российской общеобразовательной школе, – это высоконравственный, творческий, компетентный гражданин России, принимающий судьбу Отечества как свою личную, осознающей ответственность за настоящее и будущее своей страны, укоренённый в духовных и культурных традициях российского народа.

В соответствии с этим идеалом и нормативными правовыми актами Российской Федерации в сфере образования цели воспитания ГКОУ "Волгоградская школа – интернат № 5": общая цель воспитания в школе – личностное развитие школьников, проявляющееся в:

1) усвоение обучающимися знаний основных норм, которые общество выработало на основе этих ценностей (т.е. в усвоении ими социально значимых знаний);

2) развитие позитивного отношений к этим общественным ценностям (т.е. в развитии их социально значимых отношений);

3) приобретение обучающимися соответствующего этим ценностям опыта поведения, опыта применения сформированных знаний и отношений на практике (т.е. в приобретении ими опыта осуществления социально значимых дел).

Рабочая программа воспитания ГКОУ "Волгоградская школа – интернат № 5" направлена на решение проблем гармоничного вхождения обучающихся начального общего образования с НОДА, лёгкой степени умственной отсталости (интеллектуальными нарушениями) в социальный мир и налаживания ответственных взаимоотношений с окружающими их людьми. Стремление педагогических работников к достижению поставленной цели предполагает, прежде всего, выявление и поддержку положительной динамики в личностных образовательных результатах обучающихся с умственной отсталостью, а не единый уровень воспитанности. В этой связи важны скоординированные усилия всего коллектива обучающихся, вовлечение в воспитательную работу семьи обучающегося и значимых для него людей.

Конкретизация общей цели воспитания применительно к возрастным особенностям школьников позволяет выделить в ней следующие целевые приоритеты, соответствующие всем уровням образования:

1. В воспитании детей младшего школьного возраста таким целевым приоритетом является создание благоприятных условий для усвоения школьниками социально значимых знаний – знаний основных норм и традиций того общества, в котором они живут.

К наиболее важным из них относятся следующие:

- быть любящим, послушным и отзывчивым сыном (дочерью), братом (сестрой), внуком (внучкой); уважать старших и заботиться о младших членах семьи; выполнять посильную для ребёнка домашнюю работу, помогая старшим;

- быть трудолюбивым, следуя принципу "делу — время, потехе — час" как в учебных занятиях, так и в домашних делах, доводить начатое дело до конца;

- знать и любить свою Родину – свой родной дом, двор, улицу, город, село, свою страну;

- беречь и охранять природу (ухаживать за комнатными растениями в классе или дома, заботиться о своих домашних питомцах и, по возможности, о бездомных животных в своём дворе; подкармливать птиц в морозные зимы; не засорять бытовым мусором улицы, леса, водоёмы);

- проявлять миролюбие - не затевать конфликтов и стремиться решать спорные вопросы, не прибегая к силе;

- стремиться узнавать что-то новое, проявлять любознательность, ценить знания;

- быть вежливым и опрятным, скромным и приветливым;

- соблюдать правила личной гигиены, режим дня, вести здоровый образ жизни;

- уметь сопереживать, проявлять сострадание к попавшим в беду; стремиться устанавливать хорошие отношения с другими людьми; уметь прощать обиды, защищать слабых, по мере возможности помогать нуждающимся в этом людям;

- уважительно относиться к людям иной национальной или религиозной принадлежности, иного имущественного положения, людям с ограниченными возможностями здоровья;

- быть уверенным в себе, открытым и общительным, не стесняться быть в чём-то непохожим на других ребят; уметь ставить перед собой цели и проявлять инициативу, отстаивать своё мнение и действовать самостоятельно, без помощи старших.

Знание младшим школьником данных социальных норм и традиций, понимание важности следования им имеет особое значение для ребёнка этого возраста, поскольку облегчает его вхождение в широкий социальный мир, в открывающуюся ему систему общественных отношений.

Достижению поставленной цели воспитания школьников способствует решение следующих основных задач:

1) реализовывать воспитательные возможности общешкольных ключевых дел, поддерживать традиции их коллективного планирования, организации, проведения и анализа в школьном сообществе;

2) реализовывать потенциал классного руководства в воспитании школьников, поддерживать активное участие классных сообществ в жизни школы;

3) вовлекать школьников в кружки, секции, клубы, студии и иные объединения, работающие по школьным программам внеурочной деятельности, реализовывать их воспитательные возможности;

4) использовать в воспитании детей возможности школьного урока, поддерживать использование на уроках интерактивных форм занятий с учащимися;

5) поддерживать деятельность функционирующих на базе школы детских общественных объединений и организаций;

6) выявлять и поддерживать детские инициативы и самостоятельность; ученическое самоуправление - как на уровне образовательной организации, так и на уровне классных сообществ;

7) организовывать для школьников экскурсии, экспедиции, походы и реализовывать их воспитательный потенциал;

8) организовывать профориентационную работу со школьниками;

9) развивать здоровьесберегающую предметно-пространственную и коммуникативную среду реализовывать ее воспитательные возможности;

10) организовать работу с семьями школьников, их родителями или законными представителями, направленную на совместное решение проблем личностного развития детей.

11) организовать работу по совершенствованию и укреплению системы профилактики по предупреждению асоциального поведения и правонарушений обучающихся, формирования культуры здоровья и здорового образа жизни, формирования негативного отношения к социальным порокам: алкоголизма, курение, наркомания, ПАВ и другим видам зависимостей;

12) максимально использовать воспитательные возможности коррекционных и коррекционно - развивающих занятий, последовательно вовлекать специалистов коррекционного профиля и педагогических работников сопровождения в обсуждение воспитательных задач и способов их решения;

13) развивать взаимодействие между педагогическими работниками и последовательность в решении воспитательных задач;

14) развивать внутришкольные системы наставничества, тьюторства, опираясь на традиции ОУ и требования профессионального стандарта "Специалист в области воспитания";

Планомерная реализация поставленных задач позволит организовать в школе интересную и событийно насыщенную жизнь детей и педагогов, что станет эффективным способом профилактики антисоциального поведения школьников.

Воспитательная деятельность в ГКОУ "Волгоградская школа – интернат № 5" проходит в особых условиях: необходимо решать, как общепринятые в системе образования воспитательные задачи, учитывая при этом ограниченные возможности обучающихся, и обеспечивая удовлетворение особых потребностей в воспитании, формировать отсутствующие социальные, коммуникативные, поведенческие и иные навыки, личностные качества. Планирование и воспитательная деятельность осуществляется на основе аксиологического, антропологического, культурно-исторического, системно - деятельностного, личностно-ориентированного подходов и с учётом принципов воспитания: гуманистической направленности воспитания, совместной деятельности детей и взрослых, следования нравственному примеру, безопасной жизнедеятельности, возрастосообразности, комплексности, связи воспитательного процесса с жизнью, воспитания личности в коллективе и через коллектив.

Рабочая программа воспитания ГКОУ "Волгоградская школа – интернат № 5" реализуется в единстве учебной, воспитательной и внеурочной деятельности по основным направлениям:

- гражданское воспитание;

- патриотическое воспитание;

- духовно-нравственное воспитание;

- эстетическое воспитание;

- физическое воспитание, формирование культуры здорового образа жизни;

- трудовое воспитание;

- экологическое воспитание;

- ценности научного познания.

Исходя из особенностей обучающихся ГКОУ "Волгоградская школа – интернат № 5", их

психофизических возможностей, возможностей организации воспитательного процесса эти направления имеют своё особое содержание

**Раздел III "Планируемые ( ожидаемые) результаты воспитания"**

Освоение обучающимися АООП, которая создана на основе ФГОС, предполагает достижение ими двух видов результатов: личностных и предметных.

В структуре планируемых результатов ведущее место принадлежит личностным результатам, поскольку именно они обеспечивают овладение комплексом социальных (жизненных) компетенций, необходимых для достижения основной цели современного образования - введения обучающихся с умственной отсталостью (интеллектуальными нарушениями) в культуру, овладение ими социокультурным опытом.

Личностные результаты освоения АООП образования включают индивидуально-личностные качества и социальные (жизненные) компетенции обучающегося, социально значимые ценностные установки.

*Планируемы (ожидаемые) результаты воспитания для обучающихся начального общего образования с НОДА, лёгкой степени умственной отсталости (интеллектуальными нарушениями)*

1) осознание себя как гражданина России; формирование чувства гордости за свою Родину;

2) воспитание уважительного отношения к иному мнению, истории и культуре других народов;

3) сформированность адекватных представлений о собственных возможностях, о насущно необходимом жизнеобеспечении;

4) овладение начальными навыками адаптации в динамично изменяющемся и развивающемся мире;

5) овладение социально-бытовыми навыками, используемыми в повседневной жизни;

6) владение навыками коммуникации и принятыми нормами социального взаимодействия;

7) способность к осмыслению социального окружения, своего места в нем, принятие соответствующих возрасту ценностей и социальных ролей;

8) принятие и освоение социальной роли обучающегося, проявление социально значимых мотивов учебной деятельности;

9) сформированность навыков сотрудничества с взрослыми и сверстниками в разных социальных ситуациях;

10) воспитание эстетических потребностей, ценностей и чувств;

11) развитие этических чувств, проявление доброжелательности, эмоционально - нравственной отзывчивости и взаимопомощи, проявление сопереживания к чувствам других людей;

12) сформированность установки на безопасный, здоровый образ жизни, наличие мотивации к творческому труду, работе на результат, бережному отношению к материальным и духовным ценностям;

13) проявление готовности к самостоятельной жизни.

**Раздел IV "ВИДЫ, ФОРМЫ И СОДЕРЖАНИЕ ВОСПИТАТЕЛЬНОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ"**

**3.1. Модуль "Классное руководство"**

Классный руководитель (воспитатель, куратор, наставник, тьютор) и организует работу по созданию коллектива (группы);

осуществляет индивидуальную воспитательную работу с обучающимися;

взаимодействует с другими педагогическими работниками, специалистами коррекционно-развивающего профиля, педагогами дополнительного образования, работающими с обучающимися данного класса (группы);

выносит проблемные ситуации в рамках воспитательной работы на обсуждение психолого-педагогического консилиума образовательной организации;

включает в совместную воспитательную работу родителей (законных представителей) обучающихся или их законных представителей; корректно привлекает братьев и сестёр обучающегося при подготовке открытых мероприятий, образовательных событий и иных значимых школьных дел;

совместно с администрацией образовательной организации планирует взаимодействие с внешними партнёрами, а также с родительскими сообществами и объединениями лиц с инвалидностью.

Виды и формы деятельности обучающихся с умеренной, тяжёлой, глубокой умственной отсталостью (интеллектуальными нарушениями), с тяжёлыми и множественными нарушениями развития адаптируются с учётом их особенностей и особых образовательных потребностей):

а) на уровне воспитательной работы с классом (группой):

инициирование и поддержка участия класса (группы) в общешкольных ключевых делах и событиях;

организация интересных и полезных для личностного развития обучающегося совместных дел с другими обучающимися его класса;

походы и экскурсии, организуемые классными руководителями и родителями (законными представителями); празднования в классе (группе) дней рождения обучающихся, включающие в себя подготовленные ученическими микрогруппами совместно со взрослыми поздравления, микромероприятия.

выработка законов и правил класса (группы), помогающих обучающимся освоить нормы и правила общения, которым они должны следовать в образовательной организации;

развитие и поддержка взаимопомощи обучающихся как в вопросах самообслуживания, так и в решении учебно-развивающих и воспитательных задач.

б) на уровне индивидуальной воспитательной работы с обучающимися:

изучение особенностей личностного развития обучающихся класса (группы) через наблюдение за поведением обучающихся в их повседневной жизни, в специально создаваемых педагогических ситуациях, в играх, погружающих обучающегося в мир человеческих отношений, в организуемых педагогом беседах по тем или иным нравственным проблемам; результаты наблюдения сверяются с результатами бесед классного руководителя с родителями (законными представителями) обучающихся, с другими педагогическими работниками и специалистами, работающими с ребёнком;

поддержка обучающегося в решении важных для него проблем и задач.

индивидуальная работа с обучающимися класса (группы), направленная на формирование их личных портфолио.

коррекция поведения обучающегося через частные беседы с ним, его родителями (законными представителями).

в) взаимодействие со специалистами, работающими с обучающимися класса (группы):

регулярные консультации классного руководителя с другими педагогическими работниками и специалистами коррекционно-развивающего профиля, направленные на формирование у них единства требований по ключевым вопросам воспитания, на предупреждение и развитие культуры конструктивного разрешение конфликтов между педагогическими работниками и обучающимися;

проведение мини-педсоветов, направленных на решение конкретных проблем класса и интеграцию воспитательных влияний на обучающихся;

привлечение других педагогических работников и специалистов к участию во внутриклассных делах, дающих им возможность лучше узнавать и понимать обучающихся, их интересы, способности, увидев их в иной, отличной от учебной, обстановке;

привлечение других педагогических работников к участию в родительских собраниях класса для объединения усилий в деле обучения и воспитания обучающихся;

участие в работе психолого-педагогического консилиума,

г) взаимодействие с родителями (законными представителями) обучающихся в рамках воспитательной работы:

регулярное информирование родителей (законных представителей) о школьных успехах и проблемах их обучающихся, о жизни класса (группы) в целом;

помощь родителям обучающихся или их законным представителям в регулировании отношений между ними, администрацией образовательной организации и другими педагогическими работниками и специалистами коррекционно-развивающего профиля;

организация родительских собраний, происходящих в разных формах (круглый стол, дискуссия, деловая игра), с целью совместного обсуждения наиболее актуальных проблем воспитания обучающихся;

коммуникация с родительскими сообществами, участвующими в управлении образовательной организацией и решении вопросов воспитания обучающихся;

привлечение членов семей обучающихся к организации и проведению дел и мероприятий класса;

организация на базе класса системы мероприятий (праздников, конкурсов, соревнований), направленных на развитие детско-взрослого сообщества.

**3.2. Модуль "Школьный урок"**

Воспитательный потенциал урока – это специально организованное, развивающееся в рамках воспитательной системы взаимодействие педагога и обучающихся, осуществляемое с целью обеспечения равных возможностей, с одной стороны, а с другой стороны, для реализации каждым ребёнком своих потребностей, способностей и интересов в процессе воспитания. Воспитательный потенциал урока реализуется через превращение знаний в объекты эмоционального переживания; организацию работы с воспитывающей информацией.

Реализация педагогами воспитательного потенциала урока предполагает следующее*:*

а) на уровне воспитательной работы с группой обучающихся, объединённой в школьный класс:

использование воспитательных возможностей содержания учебного предмета через демонстрацию обучающимся примеров ответственного, гражданского поведения, проявления человеколюбия и добросердечности, через подбор соответствующих материалов для обсуждения в классе;

применение на уроке адекватных особым потребностям обучающихся и их реальным возможностям форм организации: дидактических материалов, стимулирующих познавательную мотивацию обучающихся; работы в парах, которая помогает обучающимся получить опыт взаимодействия с другими обучающимися. Следует отметить, что особые образовательные потребности обучающихся начального общего образования с НОДА, лёгкой степени умственной отсталости (интеллектуальными нарушениями), а также индивидуальные особенности, семейная ситуация, напрямую влияют на выбор учителем образовательных технологий и методик урока. Воспитательный компонент проявляется, в первую очередь, не "набором" эффектных педагогических техник, а постепенным и последовательным введением того или иного принятого обучающимися и понятного обучающимся правила поведения на уроке, стиля коммуникации его участников, способности радоваться успехам других и признавать их, рабочей атмосферы урока, взаимного уважения между педагогическим работником и обучающимися, искренней заинтересованностью педагогического работника в успехах обучающихся, оказания им поддержки, педагогической чуткостью и профессионализмом;

введение отдельных предметов, способствующих формированию у обучающихся представлений о природных и социальных компонентах окружающего мира (традиционные предметы, в рамках блока "Жизненная компетенция", а также, "Безопасное поведение в сети");

использование на уроке адекватных коммуникативных и коммуникационных (цифровых) технологий, отвечающих особым потребностям и возможностям обучающихся начального общего образования с НОДА, лёгкой степени умственной отсталости (интеллектуальными нарушениями) ;

организация взаимопомощи обучающихся друг другу в рамках урочной деятельности.

б) на уровне взаимодействия педагогических работников-предметников, педагогических работников дополнительного образования и специалистов коррекционно-развивающего профиля:

ведение совместных "педагогических дневников", "методических копилок", например, в виде таблиц или папок, открытых для взаимного доступа, в которые заносятся успехи, достигнутые ребёнком, педагогические находки, предпочитаемые обучающимися способы работы, адаптированные дидактические и стимульные материалы, привлекательные для конкретных обучающихся;

разработка и проведение совместных педагогических мастерских, так называемых "бинарных уроков", включающих педагога-предметника и специалистов коррекционно-развивающего профиля в рамках решения воспитательных и коррекционно-развивающих задач;

по согласованию с педагогом дополнительного образования "срежиссированная" опора в процессе урока на знания и умения обучающегося, его личностные образовательные результаты, достигнутые в условиях дополнительного образования (посещение кружков, студий, секций).

в) на уровне взаимодействия с сетевыми партнёрами и родительскими сообществами.

При наличии педагогической обоснованности и уместности возможно привлечение к подготовке и проведению уроков представителей родительских сообществ и сетевых партнёров (урок-экскурсия в мастерские; урок-соревнование)

**Модуль 3.3.** **"Внеурочная деятельность"** в рамках двух направлений (коррекционно-развивающих и общеразвивающих занятий) в соответствии с основными направлениями является неотъемлемым компонентом АООП.

Содержание коррекционно-развивающей области представлено обязательными коррекционными курсами в соответствии с АООП. Содержание коррекционной и коррекционно-развивающей работы для каждого обучающегося может быть дополнено самостоятельно на основании рекомендаций ПМПК, ИПРА.

Особое внимание уделяется выстраиванию уважительных взаимоотношений со специалистом; помощи обучающимся в самоорганизации, в опоре на сохранные функции, умению максимально пользоваться собственными ресурсами, развитию максимальной самостоятельности, развитию коммуникации, доступным ребёнку способом.

Внеурочная деятельность обучающихся с ОВЗ формируется из часов, необходимых для обеспечения их индивидуальных потребностей и составляет суммарно 10 часов в неделю на обучающегося, из которых не менее 5 часов должны включать обязательные занятия коррекционной направленности с учётом возрастных особенностей обучающихся и их физиологических потребностей (пункт 3.4.16 санитарных правил СП 2.4.3648-20 "Санитарно-эпидемиологические требования к организациям воспитания и обучения, отдыха и оздоровления обучающихся и молодёжи", утверждённых постановлением Главного государственного санитарного врача Российской Федерации от 28.09.2020 N 28 (зарегистрировано в Министерстве юстиции Российской Федерации 18 декабря 2020 г, регистрационный N 61573), действующим до 1 января 2027 г.

Модуль "Внеурочная деятельность" в рамках общеразвивающих занятий реализуется через организацию доступных, интересных и полезных для обучающихся курсов, студий, кружковой деятельности, проводимой во второй половине школьного дня. Такая деятельность, основанная на свободе выбора, позволяет обучающимся самореализоваться в ней, приобрести социально значимые знания, развить социально значимые отношения, получить опыт участия в социально значимых делах.

В качестве основных направлений внеурочной деятельности обучающихся, воспитанников ГКОУ "Волгоградская школа-интернат № 5" в соответствии с требованиями федеральной адаптированной основной общеобразовательной программой образования обучающихся с умственной отсталостью (интеллектуальными нарушениями) (далее - ФАООП УО) определены следующие:

- Духовно – нравственное "Родник" - воспитание гражданственности, патриотизма, уважения к правам, свободам и обязанностям человека (ценности: любовь к России, своему народу, своему краю, гражданское общество, доверие к людям, институтам государства и гражданского общества, социальная солидарность, многообразие и уважение культур и народов; воспитание нравственных чувств, убеждений, этического сознания (ценности: нравственный выбор; справедливость; милосердие; честь; достоинство; уважение родителей; уважение достоинства другого человека, равноправие, ответственность, любовь и верность; забота о старших и младших; свобода совести и вероисповедания; толерантность, представление о светской этике, вере, духовности;

- Спортивно-оздоровительная деятельность "Лада" формирование представлений обучающихся о здоровом образе жизни, развитие физической активности и двигательных навыков.

- Профориентация – "Город мастеров" **-** оказание обучающимся, воспитанникам психолого – педагогической и информационной поддержки в формировании жизненного и профессионального самоопределения, развитию готовности к принятию осознанного решения при проектировании своего образовательно – профессионального маршрута по завершению школы.

- Проектная деятельность организуется в доступных для обучающихся форм в процессе совместной деятельности по выполнению проектов.

- Коммуникативная деятельность – "ПРОжизнь" направлена на совершенствование функциональной коммуникативной грамотности, культуры общения; формирование опыта эффективного взаимодействия с окружающими, овладения навыками бесконфликтного решения проблемных ситуаций.

- Художественно-эстетическая творческая деятельность – "Творчество без границ" организуется как система разнообразных творческих мастерских по формированию основ эстетической культуры – эстетическое воспитание (ценности: красота, гармония, духовный мир человека, самовыражение личности в творчестве и искусстве, эстетическое развитие личности); художественного творчества, способности к импровизации, драматизации, выразительному

**3.4. Модуль "Знакомство с профессиями"**

Деятельность педагогического коллектива по направлению "профориентация" включает в себя: знакомство обучающихся начального общего образования с НОДА, лёгкой степени умственной отсталости (интеллектуальными нарушениями) с миром доступных профессий, организацию доступных профессиональных проб.

Виды и формы деятельности:

профориентационные игры, расширяющие представления обучающихся о существующих профессиях;

экскурсии на предприятия города, дающие обучающимся начальные представления о доступных профессиях и условиях работы людей, представляющих эти профессии, о возможных видах трудовой занятости;

организация доступных профессиональных проб, в том числе в рамках трудовой занятости;

организация фестивалей, призванных познакомить обучающихся с миром доступных профессий, вариантов трудовой занятости.

Вариативные модули описывают те направления воспитательной работы, которые, по мнению образовательной организации, имеют воспитательный потенциал, служат ответом на запросы и потребности обучающихся начального общего образования с НОДА, лёгкой степени умственной отсталости (интеллектуальными нарушениями) развития и воспитывающих их семей, а также гармонично вписываются в школьный уклад.

**3.5. Вариативный модуль "Ключевые общешкольные дела и события"**

Данный модуль школьной программы воспитания раскрывает уникальность гуманистической воспитательной системы школы, в основе которой находится продуктивно-трудовая деятельность обучающихся, учителей, родителей и представителей социума, их гражданственность, инициативность, ответственность, коллективизм, целеустремлённость. Задача возрождения национальных традиций, воспитание духовной культуры, привитие любви к своей малой Родине через осознание корней истории своего города – героя Волгоград – важнейший приоритет воспитательной системы школы. Механизмами усиления воспитательного потенциала выступают ключевые общешкольные дела на нескольких уровнях.

Ключевые дела – это главные традиционные общешкольные дела, в которых принимает участие большая часть обучающихся, воспитанников. Это комплекс коллективных творческих дел, интересных и значимых для обучающихся, воспитанников, объединяющих их вместе с педагогами в единый коллектив.

Внешкольный уровень:

- социальные проекты – ежегодные совместно разрабатываемые и реализуемые школьниками и педагогами комплексы дел (благотворительной, экологической, духовно - нравственной, трудовой направленности), ориентированные на преобразование окружающего школу социума:

- патриотические акции;

- экологические акции;

- спортивно - оздоровительная деятельность – участие в Спартакиаде, иных спортивных конкурсах и состязаниях;

На школьном уровне:

- общешкольные праздники – ежегодно проводимые творческие дела, связанные со значимыми для детей и педагогов знаменательными датами и в которых участвуют все классы школы:

- проведение тематических линеек, посвящённых знаменательным датам Великой Отечественной войны, Дню интернационалиста, Дню жертв фашизма, Дню Города, Дню Красноармейского района и др.;

- спортивно-оздоровительная деятельность: эстафеты "Весёлые старты" с участием родителей в командах; квесты "Зарница",

- организация и проведение праздников, посвящённых Победе в Великой Отечественной войне, солдатам России; активное сотрудничество с ветеранами войны и труда;

-проведение общешкольных фестивалей, праздников, концертов, конкурсов, флэшмобов: День Учителя, Осенние праздники, Новогодние праздники, День матери, 8 Марта, "День Знаний", "Последний звонок" и др.;

*-* организация выставок детского творчества;

-предметные недели методических объединений (начальных классов, учителей – предметников, классных руководителей, воспитателей);

- церемонии награждения (по итогам года) школьников и педагогов за активное участие в жизни школы, защиту чести школы в конкурсах, соревнованиях, олимпиадах, значительный вклад в развитие школы:

-награждение на торжественной линейке "Последний звонок" по итогам учебного года Похвальными листами и грамотами обучающихся.

На уровне классов:

- участие школьных классов в реализации общешкольных ключевых дел;

- проведение в рамках класса итогового анализа детьми общешкольных ключевых дел, участие представителей классов в итоговом анализе проведённых дел на уровне общешкольных советов дела.

*На индивидуальном уровне:*

* вовлечение по возможности каждого ребёнка в ключевые дела школы в одной из возможных для них ролей: сценаристов, постановщиков, исполнителей, ведущих, декораторов, музыкальных редакторов, корреспондентов, ответственных за костюмы и оборудование, ответственных за приглашение и встречу гостей и т.п.);
* индивидуальная помощь ребёнку (при необходимости) в освоении навыков подготовки, проведения и анализа ключевых дел;
* наблюдение за поведением ребёнка в ситуациях подготовки, проведения и анализа ключевых дел, за его отношениями со сверстниками, старшими и младшими школьниками, с педагогами и другими взрослыми;
* при необходимости коррекция поведения ребёнка через частные беседы с ним, через включение его в совместную работу с другими детьми, которые могли бы стать хорошим

**3.6. Вариативный модуль "Организация предметно-пространственной и здоровьесберегающей среды"**

Организация предметно-пространственной и здоровьесберегающей среды поможет включить обучающихся начального общего образования с НОДА, лёгкой степени умственной отсталости (интеллектуальными нарушениями), не только в освоение возможностей открытой безбарьерной среды, создаваемой силами взрослых, но и самому принять посильное участие в ее обустройстве.

Окружающая обучающегося предметно-пространственная, эстетическая среда образовательной организации, при условии ее грамотной организации, отвечающей необходимым специальным условиям воспитания и обучения, указанным в АООП, обогащает внутренний мир обучающегося, способствует формированию у него уверенности в собственных силах, предупреждает стрессовые ситуации, способствует позитивному восприятию ребёнком образовательной организации. Воспитывающее и коррекционно-развивающее влияние на обучающегося осуществляется через различные виды и формы работы по обустройству и освоению предметно-пространственной среды. Компонент здоровьесбережения окружающего пространства является ключевым для обучающихся начального общего образования с НОДА, лёгкой степени умственной отсталости (интеллектуальными нарушениями) и реализуется грамотно отобранными стратегиями в соответствии с рекомендациями специалистов с учётом индивидуальных особенностей обучающихся, запроса семьи и ресурсов образовательной организации.

**3.7 Модуль "Cотрудничество с семьёй"**

Работа с родителями или законными представителями школьников осуществляется для более эффективного достижения цели воспитания, которое обеспечивается согласованием позиций семьи и школы в данном вопросе.

Этот модуль позволяет выстроить максимально адресную совместную воспитательную работу согласно родительским ожиданиям, запросам, а также профессиональным интересам и возможностям конкретного педагогического коллектива. Модуль "Сотрудничество с семьёй, воспитывающей обучающегося начального общего образования с НОДА, лёгкой степени умственной отсталости (интеллектуальными нарушениями) ориентирован на создание условий для вовлечения как родителей (законных представителей) обучающихся, так и их сестёр и братьев (при наличии).

Взаимодействие с семьёй выстраивается на признании принципов взаимного уважения и разделённой ответственности за процесс и результат воспитательной работы.

Виды и формы деятельности:

а) на групповом уровне:

общешкольные родительские комитеты и Управляющие советы образовательной организации, участвующие в управлении образовательной организацией и решении вопросов воспитания и социализации их обучающихся;

семейные клубы, предоставляющие родителям, педагогическим работникам и обучающимся площадку для совместного проведения досуга и общения;

родительские гостиные и дискуссионные площадки, на которых обсуждаются вопросы возрастных особенностей и специфических потребностей обучающихся, формы и способы доверительного взаимодействия родителей (законных представителей) с обучающимися, проводятся мастер-классы, семинары, круглые столы с приглашением специалистов и интересных для родителей экспертов;

родительские дни, во время которых родители (законные представители) могут посещать школьные учебные и внеурочные занятия для получения представления о ходе учебно-воспитательного процесса в образовательной организации;

семейные консультации, на которых родители (законные представители) могли бы получать рекомендации и советы от профессиональных психологов, врачей, социальных работников и обмениваться собственным творческим опытом и находками в деле воспитания обучающихся;

родительские форумы при школьном интернет-сайте, на которых обсуждаются интересующие родителей (законных представителей) вопросы, а также осуществляются виртуальные консультации психологов и педагогических работников.

б) на индивидуальном уровне:

работа специалистов по запросу родителей (законных представителей) при возникновении проблемных ситуаций;

плановое участие родителей (законных представителей) в работе психологопедагогических консилиумах образовательной организации с целью обмена мнениями о динамике личностных образовательных результатов обучающегося, о достигнутых результатах и актуальных дефицитах;

помощь со стороны родителей (законных представителей) в подготовке и проведении общешкольных и внутриклассных мероприятий воспитательной направленности;

индивидуальное консультирование с целью координации воспитательных усилий педагогических работников и родителей (законных представителей).

окружающего социума, позитивное воздействие на социальное окружение.

|  |  |
| --- | --- |
| Задачи | Возможные мероприятия |
| Психологическая поддержка семьи | тренинги,  психокоррекционные занятия,  встречи родительского клуба,  индивидуальные консультации с психологом |
| Повышение осведомлённости родителей (законных представителей) об особенностях развития и специфических образовательных потребностях обучающегося | индивидуальные консультации родителей (законных представителей) со специалистами,  тематические семинары |
| обеспечение участия семьи в разработке и реализации СИПР | договор о сотрудничестве (образовании) между родителями (законными представителями) и образовательной организацией;  убеждение родителей (законных представителей) в необходимости их участия в разработке СИПР в интересах обучающегося;  посещение родителями (законными представителями) уроков (занятий) в организации;  домашнее визитирование |
| обеспечение единства требований к обучающемуся в семье и в образовательной организации | договор о сотрудничестве (образовании) между родителями (законными представителями) и образовательной организацией;  консультирование; посещение родителями (законными представителями) уроков (занятий) в организации;  домашнее визитирование |
| организация регулярного обмена информацией о ребёнке, о ходе реализации СИПР и результатах ее освоения | ведение дневника наблюдений (краткие записи);  информирование электронными средствами;  личные встречи, беседы;  просмотр и обсуждение видеозаписей с ребёнком;  проведение открытых уроков (занятий) |
| организацию участия родителей (законных представителей) во внеурочных мероприятиях | привлечение родителей (законных представителей) к планированию мероприятий;  анонсы запланированных внеурочных мероприятий;  поощрение активных родителей (законных представителей). |

Вариативный модуль **"Взаимодействие с социальными партнёрами"** позволяет образовательной организации использовать ресурс межведомственного взаимодействия с объединениями культуры, театрами, музеями, медицинскими организациями, спортивными федерациями в рамках целенаправленной воспитательной деятельности.

**3.10. Модуль "Профилактика безнадзорности и правонарушений"**

*Цель*  Создание профилактического пространства для предупреждения безнадзорности, беспризорности, правонарушений, иных антиобщественных действий несовершеннолетних с ограниченными возможностями здоровья.

*Задачи*

* Выявление и устранение причин и условий, способствующих безнадзорности, беспризорности, правонарушениям и иным антиобщественным действиям несовершеннолетних;
* Обеспечение защиты и восстановления прав и законных интересов несовершеннолетних;
* Социально-педагогическая, психологическая реабилитация несовершеннолетних, находящихся в социально-опасном положении, трудной жизненной ситуации, состоящих на всех видах профилактического учёта;
* Социально-педагогическая, психологическая помощь семьям, находящимся в социально-опасном положении, в трудной жизненной ситуации, состоящих на всех видах профилактического учёта;
* Выявление и пресечение случаев вовлечения несовершеннолетних в совершение противоправных и антиобщественных действий;
* Выявление и пресечение случаев склонения несовершеннолетних к суицидальным действиям;
* Формирование устойчивых установок на здоровый образ жизни;
* Активное взаимодействие со всеми структурами системы профилактики;

*Направления деятельности*:

* Профилактика суицидального поведения;
* Профилактика правонарушений и безнадзорности;
* Профилактика экстремизма и терроризма, гармонизация межконфессиональных, межэтнических и межличностных отношений;
* Профилактика жестокого обращения с детьми;
* Профилактика наркомании, токсикомании, алкоголизма, табакокурения, ВИЧ, СПИДа;
* Формирование половой неприкосновенности, формирование сексуального воспитания и репродуктивного здоровья;
* Профилактика безопасного пребывания несовершеннолетних в интернет-пространстве;

В ГКОУ "Волгоградская школа – интернат №5" принят в работу план – график профилактической работы как с обучающимися, воспитанниками, так и их родителями, законными представителями.

**Раздел V "Самоанализ воспитательной работы"**

Самоанализ воспитательной работы осуществляется в соответствии с планируемыми (ожидаемыми) результатами воспитания, личностными результатами обучающихся, установленными ФГОС УО. Самоанализ показывает, как именно образовательная организация планирует фиксировать, анализировать и осмыслять качества среды, способствующей решению задач воспитания. В разделе приводятся ключевые направления самоанализа, используемые организационные формы, психолого-педагогический и управленческий аспекты. В рабочей программе воспитания обучающихся начального общего образования с НОДА, лёгкой степени умственной отсталости (интеллектуальными нарушениями) описываются не достигнутые личностные результаты обучающихся, а даётся обзор основных направлений внутренней экспертизы, проводимой образовательной организацией, возможно описание инструментов самоанализа (методов, технологий, конкретных приёмов), которые использует образовательная организация в рамках данной деятельности.

Самоанализ осуществляется ежегодно силами самой образовательной организации с привлечением (при необходимости и по самостоятельному решению администрации образовательной организации) внешних экспертов.

Анализируется информационно-медийное сопровождение воспитательной работы (при наличии), деятельность методических служб образовательной организации.

Основными принципами, на основе которых осуществляется самоанализ воспитательной работы в образовательной организации, являются:

- принцип гуманистической направленности осуществляемого анализа, ориентирующий экспертов на культуру взаимного уважения всех участников воспитательной работы;

- принцип приоритета анализа сущностных сторон воспитания, ориентирующий экспертов на изучение не количественных его показателей, а качественных - таких как содержание и разнообразие деятельности, характер общения и отношений между обучающимися и педагогическими работниками;

- принцип развивающего характера осуществляемого анализа, ориентирующий экспертов на использование его результатов для совершенствования воспитательной деятельности педагогических работников: грамотной постановки ими целей и задач воспитания, умелого планирования своей воспитательной работы, адекватного подбора видов, форм и содержания их совместной с обучающимися деятельности;

- принцип разделённой ответственности за результаты личностного развития обучающихся, ориентирующий экспертов на понимание того, что личностное развитие обучающихся — это результат как социального воспитания, в котором участвует семья, образовательная организация и другие социальные институты, так и стихийной социализации и саморазвития обучающихся;

- принцип партнёрского взаимодействия с семьёй обучающегося с ОВЗ и инвалидностью, согласно которому обобщённые результаты самоанализа необходимо тактично и корректно обсудить с родительским сообществом образовательной организации, а по поводу динамики личностных результатов обучающихся сопоставить наблюдения родителей (законных представителей) и педагогических работников в индивидуальной беседе (по возможности).

Основными направлениями анализа организуемого в образовательной организации воспитательного процесса, являются:

1) "Направление 1. Результаты воспитания и социализации обучающихся во взаимосвязи с коррекционно-развивающей деятельностью".

Критерием, на основе которого осуществляется данный анализ, является динамика личностного развития обучающихся с умственной отсталостью.

Анализ осуществляется классными руководителями совместно с заместителем директора по воспитательной работе с привлечением специалистов коррекционно - развивающего профиля, педагога-психолога, тьюторов с обсуждением результатов анализа на заседании методического объединения классных руководителей, психолого-педагогическом консилиуме (или педагогическом совете образовательной организации).

Ведущим способом получения информации о результатах воспитания обучающихся начального общего образования с НОДА, лёгкой степени умственной отсталости (интеллектуальными нарушениями), является педагогическое наблюдение, дополнительные способы включают в себя беседу с родителями (законными представителями) по заранее разработанному плану, согласованному с педагогом-психологом; беседу с педагогом дополнительного образования (если ребёнок посещал объединения дополнительного образования, студии, кружки, секции).

Внимание педагогических работников сосредотачивается на следующих вопросах: Какова динамика личностного развития обучающихся: каковы ожидаемые и реальные результаты воспитательной работы? Каковы главные достижения обучающихся, с точки зрения педагогических работников и специалистов? Какие проблемы воспитательного характера удалось решить в течение учебного года и что помогло в этой работе? Каковы дефициты в воспитательной работе образовательной организации? Появились ли новые проблемы воспитательного характера? Каковы направления решений этих проблем? Какая помощь и какие ресурсы для этого нужны педагогическим работникам?

2) "Направление 2. Качества воспитательной среды в образовательной организации".

Рекомендуется каждый год выбирать одно из направлений анализа воспитательной среды образовательной организации, реализующей АООП, в ее взаимосвязи с коррекционно-развивающей деятельностью. Это могут быть следующие направления:

- работа с родителями (законными представителями), семьями, воспитывающими обучающихся с умственной отсталостью, включая их нормотипичных братьев и сестёр;

- развитие детско-взрослых сообществ в условиях образовательной организации;

интеграция общего и дополнительного образования в рамках решения достижения личностных образовательных результатов обучающихся;

- анализ характера общения обучающихся друг с другом и педагогического работниками, как в урочной, так и во внеурочной работе;

- наличие и эффективность сетевого и межведомственного взаимодействия;

- развитие этетической предметно-пространственной и социальной безбарьерной среды, привлечение обучающихся и родительских сообществ к реализации этого направления;

- развитие системы наставничества (тьюторства, кураторства) в образовательной организации как между обучающимися, так и между педагогическими работниками.

По выбранному направлению формулируется критерий, который поможет коллективу образовательной организации осуществить самоанализ, а также разрабатывается инструмент анализа и способы интерпретации.

Итоги самоанализа оформляются в виде отчёта, составляемого заместителем директора по воспитательной работе (совместно с советником директора по воспитательной работе при его наличии) в конце учебного года, рассматриваются и утверждаются педагогическим советом или иным коллегиальным органом управления в общеобразовательной организации.

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| Модуль | Критерии | Способы получения информации |
| Классное руководство  Школьный урок  Внеурочная деятельность  Знакомство с профессиями;  Ключевые общешкольные дела и события;  Организация предметно-пространственной и здоровьесберегающей среды;  Взаимодействие с родительским сообществом;  Взаимодействие с социальными партнёрами;  Профилактика правонарушений и безнадзорности | 1.Динамика личностного  развития  2.Качество реализуемой в  школе совместной  деятельности  обучающихся и  педагогов.  3.Динамика показателей  общей  социализированности и  воспитанности  школьников  4.Динамика  сформированности  классного и  общешкольного  коллектива  5.Динамика  удовлетворённости детей  и родителей качеством  образования и воспитания  в школе  6. Показатель  вовлечённости родителей  в совместную  деятельность  7. Результаты воспитания  через анализ классного  руководителя и  заместителя директора по  воспитательной работе | -Педагогическое  наблюдение  -Анкетирование  -Тестирование  -Сотрудничество со  специалистами,  родителями  -График активности  участия  обучающихся и  родителей в делах  класса, школы  -Собеседование  -Диагностика  уровня  воспитанности  обучающихся  -Социометрия  -Мониторинги  обучающихся и  родителей |

**2.3. Организационный раздел**

**2.3.1. Учебный план**

Учебный план АООП НОО для обучающихся с НОДА (вариант 6.3) разработан на основании федерального учебного плана ФАОП НОО для обучающихся с НОДА (вариант 6.3).

Учебный план фиксирует общий объем нагрузки, максимальный объем аудиторной нагрузки, состав и структуру обязательных предметных областей, курсов коррекционно-развивающей области, внеурочной деятельности, в том числе распределяет учебное время, отводимое на их освоение по классам и учебным предметам.

Учебный план рассчитан на 5 лет: подготовительный, 1-й классы ― 4 класс.

АООП НОО для обучающихся с НОДА (вариант 6.3) может включать как один, так и несколько учебных планов.

Учебный план состоит из двух частей — обязательной части и части, формируемой участниками образовательных отношений.

Обязательная часть учебного плана определяет состав учебных предметов обязательных предметных областей, которые должны быть реализованы во всех имеющих государственную аккредитацию образовательных организациях, реализующих АООП, и учебное время, отводимое на их изучение по годам обучения.

Образовательная организация самостоятельна в выборе видов деятельности по каждому предмету, курсу коррекционно-развивающей области (проектная деятельность, практические занятия, экскурсии).

Обязательная часть содержит перечень учебных предметов.

Часть учебного плана, формируемая участниками образовательных отношений, обеспечивает реализацию особых (специфических) образовательных потребностей, характерных для обучающихся с НОДА и с легкой умственной отсталостью, а также индивидуальных потребностей каждого обучающегося. Время, отводимое на данную часть внутри часов максимально допустимой недельной нагрузки обучающихся, может быть использовано: на увеличение учебных часов, отводимых на изучение отдельных учебных предметов обязательной части; на введение учебных курсов, обеспечивающих различные интересы обучающихся, в том числе этнокультурные.

Неотъемлемой частью образовательно-коррекционного процесса является внеурочная деятельность, которая организуется по различным направлениям, способствующим всестороннему развитию обучающихся (духовно-нравственное, социальное, общеинтеллектуальное, общекультурное, адаптивно-спортивное).

Количество часов, отводимых в неделю на занятия внеурочной деятельностью, составляет не более 10 часов (в том числе не менее 5 часов в неделю на коррекционно-образовательную область в течение всего срока обучения на уровне начального общего образования) ([пункт 3.4.16](https://login.consultant.ru/link/?req=doc&demo=2&base=LAW&n=371594&date=30.04.2023&dst=100471&field=134) Санитарно-эпидемиологических требований).

Время, отведенное на внеурочную деятельность, не учитывается при определении максимально допустимой учебной нагрузки обучающихся.

Образовательные организации предоставляют обучающимся, их родителям (законным представителям) возможность выбора широкого спектра занятий, направленных на развитие обучающихся.

Обязательной частью внеурочной деятельности, поддерживающей процесс освоения обучающимися содержания АООП НОО, является коррекционно-развивающая область.

Коррекционно-развивающая область включает занятия по программе коррекционной работы и коррекционные курсы, направленные на развитие коммуникативных навыков обучающихся, более эффективное обучение самостоятельности, обеспечивающие коррекцию и компенсацию нарушений мелкой моторики.

Коррекционно-развивающая область реализуется через систему фронтальных, групповых и индивидуальных занятий.

Коррекционно-развивающие занятия с обучающимися с НОДА предусматривают: занятия ЛФК, логопедические занятия и индивидуальные и групповые занятия по коррекции и развитию когнитивных функций.

Группы комплектуются с учетом однородности и выраженности речевых, двигательных и других нарушений. Наполняемость групп - 2 - 4 обучающихся. Продолжительность групповых и индивидуальных занятий до 25 - 30 минут, занятий по ЛФК - до 45 минут.

Помимо обязательных уроков адаптивной физической культуры могут быть предусмотрены занятия, обеспечивающие ежедневную организацию динамических и (или) релаксационных пауз между уроками, а также индивидуальные занятия за счет часов внеурочной деятельности.

Реализация коррекционно-развивающей области осуществляется за счет часов, отводимых на внеурочную деятельность (количество часов на коррекционно-образовательную область должно быть не менее 5 часов в неделю в течение всего срока обучения) ([пункт 3.4.16](https://login.consultant.ru/link/?req=doc&demo=2&base=LAW&n=371594&date=30.04.2023&dst=100471&field=134). Санитарно-эпидемиологических требований).

В учебном плане количество часов в неделю на коррекционные курсы указано на одного обучающегося.

Продолжительность учебного года в подготовительных и 1 классах составляет 33 недели, во 2 - 4 классах - 34 недели. Продолжительность каникул в течение учебного года составляет не менее 30 календарных дней, летом - не менее 8 недель.

Для обучающихся в подготовительных и 1 классах устанавливаются в течение года дополнительные недельные каникулы.

Наполняемость классов, продолжительность урока и распределение учебной нагрузки в течение учебного дня и учебной недели должны соответствовать Гигиеническим [нормативам](https://login.consultant.ru/link/?req=doc&demo=2&base=LAW&n=441707&date=30.04.2023&dst=100137&field=134) и Санитарно-эпидемиологическим [требованиям](https://login.consultant.ru/link/?req=doc&demo=2&base=LAW&n=371594&date=30.04.2023&dst=100047&field=134).

Обучение в подготовительных и первых классах проводится без балльного оценивания знаний обучающихся и домашних заданий.

**Учебный план** **АООП НОО для обучающихся с НОДА (вариант 6.3)**

|  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| Предметные области | Учебные предметы Классы | Количество часов в неделю | | | | | |
| Подготовительный | I | II | III | IV | Всего |
| Обязательная часть | | | | | | | |
| Язык и речевая практика | Русский язык | 4 | 4 | 4 | 4 | 4 | 20 |
| Чтение | 4 | 4 | 4 | 4 | 4 | 20 |
| Речевая практика | 1 | 1 | 1 | 1 | 1 | 5 |
| Математика | Математика | 4 | 4 | 4 | 4 | 4 | 20 |
| Естествознание | Мир природы и человека | 1 | 1 | 2 | 2 | 2 | 8 |
| Искусство | Музыка | 1 | 1 | 1 | 1 | 1 | 5 |
| Рисование | 1 | 1 | 1 | 1 | 1 | 5 |
| Технология | Технология | 1 | 1 | 2 | 2 | 2 | 8 |
| Физическая культура | Адаптивная физическая культура | 3 | 3 | 3 | 3 | 3 | 15 |
|  | Итого: | 20 | 20 | 22 | 22 | 22 | 106 |
| Часть учебного плана, формируемая участниками образовательного процесса при 5-дневной неделе | | 1 | 1 | 1 | 1 | 1 | 5 |
| Предельно допустимая аудиторная учебная нагрузка при 5-дневной учебной неделе | | 21 | 21 | 23 | 23 | 23 | 111 |
| Кол-во учебных недель | | 33 | 33 | 34 | 34 | 34 | 168 |
| Всего часов | | 693 | 693 | 782 | 782 | 782 | 3732 |
| Внеурочная деятельность | | 10 | 10 | 10 | 10 | 10 | 50 |
| индивидуальные и групповые занятия по программе коррекционной работы | | 5 | 5 | 5 | 5 | 5 | 25 |
| другие направления внеурочной деятельности | | 5 | 5 | 5 | 5 | 5 | 25 |
| Всего | | 31 | 31 | 33 | 33 | 33 | 161 |

**2.3.2. Календарный учебный график**

Календарный учебный график составляется с учетом мнений участников образовательных отношений, региональных и этнокультурных традиций, плановых мероприятий учреждений культуры региона и определяет чередование учебной деятельности (урочной и внеурочной) и плановых перерывов при получении образования для отдыха и иных социальных целей (каникул) по календарным периодам учебного года: даты начала и окончания учебного года; продолжительность учебного года, четвертей (триместров); сроки и продолжительность каникул; сроки проведения промежуточных аттестаций. При составлении календарного учебного графика учитываются различные подходы при составлении графика учебного процесса и системы организации учебного года: четвертная, триместровая, биместровая, модульная.

Календарный учебный график реализации образовательной программы составляется образовательной организацией самостоятельно с учетом требований действующих санитарных правил и мнения участников образовательных отношений.

Организация образовательной деятельности осуществляется по учебным четвертям. Урочная деятельность обучающихся с ограниченными возможностями здоровья организуется по 5-дневной учебной неделе, в субботу возможна организация и проведение занятий в рамках внеурочной деятельности.

Продолжительность учебного года при получении начального общего образования составляет 34 недели, в подготовительном и в 1 классе - 33 недели.

С целью профилактики переутомления в календарном учебном графике предусматривается чередование периодов учебного времени и каникул. Продолжительность каникул должна составлять не менее 7 календарных дней.

Продолжительность учебных четвертей составляет: 1 четверть - 8 учебных недель (для подготовительных и 1 - 4 классов); 2 четверть - 8 учебных недель (для подготовительных и 1 - 4 классов); 3 четверть - 10 учебных недель (для 2 - 4 классов), 9 учебных недель (для подготовительных и 1 классов); 4 четверть - 8 учебных недель (для подготовительных и 1 - 4 классов).

Продолжительность каникул составляет:

по окончании 1 четверти (осенние каникулы) - 9 календарных дней (для подготовительных и 1 - 4 классов);

по окончании 2 четверти (зимние каникулы) - 9 календарных дней (для подготовительных и 1 - 4 классов);

дополнительные каникулы - 9 календарных дней (для подготовительных и 1 классов);

по окончании 3 четверти (весенние каникулы) - 9 календарных дней (для подготовительных и 1 - 4 классов);

по окончании учебного года (летние каникулы) - не менее 8 недель.

Продолжительность урока не должна превышать 40 минут.

Продолжительность перемен между уроками составляет не менее 10 минут, большой перемены (после 2 или 3 урока) - 20 - 30 минут. Вместо одной большой перемены допускается после 2 и 3 уроков устанавливать две перемены по 20 минут каждая.

Продолжительность перемены между урочной и внеурочной деятельностью должна составлять не менее 20 - 30 минут, за исключением обучающихся с ограниченными возможностями здоровья, обучение которых осуществляется по СИПР.

Расписание уроков составляется с учетом дневной и недельной умственной работоспособности обучающихся и шкалы трудности учебных предметов, определенной Гигиеническими [нормативами](https://login.consultant.ru/link/?req=doc&demo=2&base=LAW&n=441707&date=30.04.2023&dst=100137&field=134).

Образовательная недельная нагрузка распределяется равномерно в течение учебной недели, при этом объем максимально допустимой нагрузки в течение дня составляет:

для обучающихся 1-х классов - не должен превышать 4 уроков и один раз в неделю - 5 уроков, за счет урока физической культуры;

для обучающихся 2 - 4 классов - не более 5 уроков и один раз в неделю 6 уроков за счет урока физической культуры.

Обучение в 1 классе осуществляется с соблюдением следующих требований:

учебные занятия проводятся по 5-дневной учебной неделе и только в первую смену, обучение в первом полугодии: в сентябре - октябре - по 3 урока в день по 35 минут каждый, в ноябре - декабре - по 4 урока в день по 35 минут каждый; в январе - мае - по 4 урока в день по 40 минут каждый;

в середине учебного дня организуется динамическая пауза продолжительностью не менее 40 минут;

предоставляются дополнительные недельные каникулы в середине третьей четверти. Возможна организация дополнительных каникул независимо от четвертей (триместров).

Занятия начинаются не ранее 8 часов утра и заканчиваются не позднее 19 часов.

Факультативные занятия и занятия по программам дополнительного образования планируют на дни с наименьшим количеством обязательных уроков. Между началом факультативных (дополнительных) занятий и последним уроком необходимо организовывать перерыв продолжительностью не менее 20 минут.

Календарный учебный график образовательной организации составляется с учетом мнений участников образовательных отношений, региональных и этнокультурных традиций, плановых мероприятий учреждений культуры региона и определяет чередование учебной деятельности (урочной и внеурочной) и плановых перерывов при получении образования для отдыха и иных социальных целей (каникул) по календарным периодам учебного года.

При составлении календарного учебного графика образовательная организация может использовать организацию учебного года по триместрам.

**2.3.3. Календарный план воспитательной работы**

1 уровень обучения (1 – 4 классы-НОО)

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| Дата | | | | | | | | События, мероприятия | | | | | | | | | Участники |
| Август  Cентябрь  2023 | | | | | | | | Знакомство с классами  Составление социальных  паспортов классов | | | | | | | | | 1А-4А |
| Август 2023  Ноябрь 2023  Март 2023  Июнь 2023 | | | | | | | | Проведение расширенного МО классных руководителей:  планирование воспитательной работы в классе;  подведение промежуточных итогов воспитательной деятельности классов | | | | | | | | | 1А-4А |
| Ноябрь 2023  Май 20223 | | | | | | | | Мониторинг состояния работы с родителями обучающихся, воспитанников;  Мониторинг по классам и параллелям:  -Уровня воспитанности учащихся;  - Уровня правовой образованности учащихся;  - Уровня активности участия учащихся во внеклассных и внешкольных мероприятиях; | | | | | | | | | 1А-4А |
| В течение  2023-2024 учебного года | | | | | | | | Тематические консультации для классных руководит елей (по запросу) | | | | | | | | | 1А-4А |
| В течение  2023-2024 учебного года | | | | | | | | Ведение документации классным руководителем: личные дела обучающихся, план работы, социальный паспорт класса | | | | | | | | | 1А-4А |
| В течение  2023-2024 учебного года  сентябрь-декабрь 2023 г. | | | | | | | | Работа с классным коллективом | | | | | | | | | 1А-4А |
| проведение тематических классных часов (по плану классных руководителей): | | | | | | | | |
| организация и проведение в рамках класса коллективно-творческих дел; | | | | | | | | |
| Инициирование и поддержка  участия класса в общешкольных  ключевых делах; | | | | | | | | |
| проведение урока "Разговоры о главном"; | | | | | | | | |
| проведение классных часов; | | | | | | | | |
| тематические классные часы, посвящённые Году педагога и наставника | | | | | | | | |
| В течение  2023-2024 учебного года | | | | | | | | Индивидуальная коррекционно-воспитательная работа с обучающимися, воспитанниками; | | | | | | | | | 1А-4А |
| изучение личностных особенностей обучающихся, воспитанников | | | | | | | | |
| поддержка ребёнка в решении проблем; | | | | | | | | |
| В течение  2023-2024 учебного года | | | | | | | | Работа с родителями обучающихся, воспитанников или их законными представителями: | | | | | | | | | 1А-4А |
| регулярное информирование родителей об успехах и проблемах детей; | | | | | | | | |
| организация и проведение родительских собраний; | | | | | | | | |
| привлечение родителей к участию в делах класса, школы; | | | | | | | | |
| В течение  2023-2024 учебного года | | | | | | | | Организация взаимодействия всех субъектов образовательного процесса для решения ключевых вопросов обучения и воспитания обучающихся, воспитанников; | | | | | | | | | 1А-4А |
| Дата | | | | | | | | События, мероприятия | | | | | | | | | Участники |
| В течение  2023-2024 учебного года | | | | | | | | Планирование воспитательного компонента урока | | | | | | | | | 1А-4А |
| Ноябрь 2023 | | | | | | | | Предметная неделя учителей  начальных классов | | | | | | | | | 1А-4А |
| Декабрь 2023 | | | | | | | | Предметная неделя  учителей-предметников | | | | | | | | | 1А-4А |
| Январь 2024 | | | | | | | | Предметная неделя классных руководителей | | | | | | | | | 1А-4А |
| Февраль 2024 | | | | | | | | Предметная неделя учителей классов ТМНР | | | | | | | | | 1А-4А |
| Март 2025 | | | | | | | | Предметная неделя воспитателей | | | | | | | | | 1А-4А |
| В течение  2023-2024 учебного года | | | | | | | | Всероссийские классные часы  "Разговоры о важном"  (по общероссийскому плану) | | | | | | | | | 1А-4А |
| В течение  2023-2024 учебного года | | | | | | | | Мероприятия по духовно – нравственному воспитанию  "Родник" | | | | | | | | | 1А-4А |
| В течение  2023-2024 учебного года | | | | | | | | Мероприятия по спортивно-оздоровительной деятельности "Лада" | | | | | | | | | 1А-4А |
| В течение  2023-2024 учебного года | | | | | | | | Мероприятия по профориентации "Город мастеров" | | | | | | | | | 1А-4А |
| В течение  2023-2024 учебного года | | | | | | | | Мероприятия по коммуникативной деятельности – "ПРОжизнь" | | | | | | | | | 1А-4А |
| В течение  2023-2024 учебного года | | | | | | | | Художественно-эстетическая творческая деятельность – "Творчество без границ" | | | | | | | | | 1А-4А |
| Школьный театр "Контакт" | | | | | | | | |
| В течение  2023-2024 учебного года | | | | | | | | Работа творческих объединений | | | | | | | | | 1А-4А |
| Дата | | | | | | | | События, мероприятия | | | | | | | | | Участники |
| В течение  2023-2024 учебного года | | | | | | | | Цикл всероссийских открытых уроков профессиональной навигации для обучающихся 1- 4 классов и проект "Шоу профессий" для 1-4 классов в интерактивном формате на портале Проектория | | | | | | | | | 1А-4А |
| В течение  2023-2024 учебного года | | | | | | | | Вовлечение обучающихся в общественно-полезную деятельность | | | | | | | | | 1А-4А |
| В течение  2023-2024 учебного года | | | | | | | | Организация и проведение тематических классных часов и внеурочных мероприятий профориентационной направленности | | | | | | | | | 1А-4А |
| В течение  2023-2024 учебного года | | | | | | | | Благоустройство школьной территории | | | | | | | | | 1А-4А |
| Дата | | | | | | | | | События, мероприятия | | | | | | | | 1А-4А |
| Еженедельно по понедельникам/ пятницам  в течение 2023- 2024 учебного года | | | | | | | | | Торжественная церемония поднятия/спуска Государственного флага и исполнение гимна РФ | | | | | | | | 1А-4А |
| ДАТА | | | | | М Е Р О П Р И Я Т И Е | | | | | | | | КЛАСС | | ОТВЕТСТВЕННЫЙ | | |
| 01.09.23 | | | | | "И вновь Учебный Новый год!"  торжественная общешкольная линейка, посвящённая началу нового учебного года | | | | | | | | 1А-4А | | В.Р.Агаева  О.Ю.Краснова  воспитатели | | |
| 03.09.23 | | | | | День солидарности в борьбе  с терроризмом  "Россия против террора!"  размещение информации в классных чатах | | | | | | | | 1А-4А | | Классные руководители | | |
| 05.09.23 | | | | | "По дороге в школу"  практические профилактические мероприятия по классам/группам | | | | | | | | 1А-4А | | Классные руководители  Воспитатели | | |
| 08.09.23 | | | | | Международный день  распространения грамотности  "Всё узнать, всему учиться – увлекательный процесс!"  внеурочные мероприятия  по классам/группам | | | | | | | | 1А-4А | | Классные руководители  Воспитатели | | |
| 08.09.23 | | | | | Всемирный день красоты  "Мир сказочно красив...!!"  внеурочные мероприятия  по классам/группам | | | | | | | | 1А-4А | | Классные руководители  Воспитатели | | |
| 12.09.23 | | | | | "Безопасность на железной дороге"  практические профилактические мероприятия по классам/группам | | | | | | | | 1А-4А | | Классные руководители  Воспитатели | | |
| 13.09.23 | | | | | "Правила безопасного поведения в общественном транспорте"  практические профилактические мероприятия по классам/группам | | | | | | | | 1А-4А | | Классные руководители  Воспитатели | | |
| 19.09.23 | | | | | "Профилактика вирусной инфекции"  профилактическое мероприятия  по классам/группам | | | | | | | | 1А-4А | | Медработник | | |
| 26.09.23 | | | | | Встреча с автоинспектором | | | | | | | | 4А | | В.Р.Агаева  Учитель ОБЖ | | |
| 26.09.23  28.09.23 | | | | | Единая неделя профилактики  "Школа. Права и обязанности ученика"  профилактическое мероприятие  по классам, группам | | | | | | | | 1А-4А | | Классные руководители  Воспитатели | | |
| 29.09.23 | | | | | День пожилого человека  внеурочные мероприятия по группам | | | | | | | | 2А-4А | | Воспитатели | | |
| ДАТА | | | | | М Е Р О П Р И Я Т И Е | | | | | | | | КЛАСС | | ОТВЕТСТВЕННЫЙ | | |
| 02.10.23 | | | | | Международный день музыки  "Послушай: музыка вокруг;  Она во всем - самой природе,!"  музыкальная гостиная | | | | | | | | 3А-4А | | О.Ю.Краснова | | |
| 03.10.23 | | | | | Всемирный День защиты животных  "Мы не одни на нашей планете"  внеурочные мероприятия  по группам | | | | | | | | 1А-4А | | Воспитатели | | |
| 04.10.23 | | | | | День гражданской обороны  "Школа безопасности"  классные часы | | | | | | | | 3А-4А | | Классные руководители | | |
| 05.10.23 | | | | | Международный день Учителя  "Такая есть профессия – учитель… Преподаватель, мастер, просветитель!"  праздничный концерт | | | | | | | | 1А-4А | | В.Р.Агаева  О.Ю.Краснова  педагоги | | |
| 10.10.23 | | | | | Встреча с инспектором ОДН ОП №8  профилактическое мероприятие | | | | | | | | 3А-4А | | А.В.Таличкина | | |
| 13.10.23 | | | | | 15 октября - День отца в России  "Важное слово - Отец!  Им каждый мужчина должен гордиться!"  Классные часы/ внеурочные мероприятия  по классам/группам | | | | | | | | 3А-4А | | Классные руководители  Воспитатели | | |
| 13.10.23 | | | | | Выставка творческих работ,  посвящённых Дню отца!  "Мой папа!" | | | | | | | | ТО | | Н.П.Шавеко | | |
| 17.10.23 | | | | | "К чему приводит  употребление алкоголя"  профилактическое мероприятие | | | | | | | | 4А | | Медработник | | |
| 23.10.23 | | | | | Международный день  школьных библиотек  "Творчество Н.Н.Носова"  115 лет со Дня рождения  посещение школьной библиотеки | | | | | | | | 3А-4А | | Л.И.Красножен  Классные руководители  Воспитатели | | |
| 24.10.23  26.10.27 | | | | | Единая неделя профилактики  "Формула твоей безопасности"  профилактическое мероприятие  по классам, группам | | | | | | | | 1А-4А | | Классные руководители  Воспитатели | | |
| 31.10.23 | | | | | Выставка поделок из природного материала "Дары осени 2023" | | | | | | | | 1А-4А | | И.В.Болдырева  Е.Р.Фокина | | |
| ДАТА | | | | | | М Е Р О П Р И Я Т И Е | | | | | | | КЛАСС | | ОТВЕТСТВЕННЫЙ | | |
| 03.11.23 | | | | | | День народного единства  торжественная линейка | | | | | | | 3А-4А | | Т.И.Шмелева | | |
| 13.11.23 | | | | | | "Дарить добро!"  Акция  внеурочные мероприятия  по классам/группам | | | | | | | 1А-4А | | Классные руководители  Воспитатели | | |
| 16.11.23 | | | | | | Международный день толерантности  "В единстве всех народов России — сила"  внеурочные мероприятия  по классам/группам | | | | | | | 4А | | Классные руководители  Воспитатели | | |
| 17.11.23 | | | | | | Международный день отказа от курения  "Опасность и вред вейпов"  профилактическое мероприятие | | | | | | | 4А | | Медработни | | |
| 17.11.23 | | | | | | Начало контрнаступления в Сталинградской битве  "Не забывай те грозные года…"  классные часы | | | | | | | 1А-4А | | Классные руководители | | |
| 20.11.23 | | | | | | Всероссийский День  правовой помощи детям  "Опасные грани жизни и  пути их преодоления"  профилактическое мероприятие | | | | | | | 3А-4А | | А.В. Таличкина | | |
| 21.11.23  23.11.23 | | | | | | Единая неделя профилактики  "7 ступеней борьбы с вредными привычками"  профилактические мероприятия  по классам/группам | | | | | | | 1А-4А | | Классные руководители  Воспитатели | | |
| 24.11.23 | | | | | | День матери  "Всегда со мной ты в сердце, Мама!"  литературно-музыкальная композиция | | | | | | | 4А | | О.Ю.Краснова | | |
| 24.11.23 | | | | | | День матери  "Светлый образ Мамы!"  внеурочные мероприятия  по классам/группам | | | | | | | 1А-4А | | Классные руководители  Воспитатели | | |
| 24.11.23 | | | | | | Выставка творческих работ, посвященных Дню матери  "Мамочка моя!Любимая!" | | | | | | | ТО | | Н.П.Шавеко | | |
| 30.11.23 | | | | | | День государственного герба РФ  классный час | | | | | | | 1А-4А | | Классные руководители | | |
| ДАТА | | | | | | М Е Р О П Р И Я Т И Е | | | | | | | КЛАСС | | ОТВЕТСТВЕННЫЙ | | |
| 01.12.23 | | | | | | к Дню Героев Отечества  "Русские богатыри"  внеурочные мероприятия  по классам/группам | | | | | | | 1А-4А | | Классные руководители  Воспитатели | | |
| 04.12.23 | | | | | | Международный день инвалидов  "Урок доброты"  классный час | | | | | | | 1А-4А | | Классные руководители | | |
| 04.12.23 | | | | | | Международный день инвалидов  "Весёлые старты"  эстафеты | | | | | | | 1А-4А | | Учитель физкультуры | | |
| 07.12.23 | | | | | | к Международному Дню художника  "Зимние узоры"  выставка творческих работ | | | | | | | ТО | | Н.П.Шавеко  С.П.Титова | | |
| 08.12.23 | | | | | | День прав человека  "Права несовершеннолетних. Знание законов и их практическое применение"  профилактическое мероприятие | | | | | | | 4А | | А.В. Таличкина | | |
| 08.12.23 | | | | | | Международный день  борьбы с коррупцией  "Вместе против коррупция"  классные часы | | | | | | | 4А | | Классные руководители | | |
| 19.12.23-21.12.23 | | | | | | Единая неделя профилактики  "Ценности семьи"  профилактические мероприятия  по классам/группам | | | | | | | 4А | | Классные руководители  Воспитатели | | |
| 19.12.23 | | | | | | "Гигиена питания детей"  профилактическое мероприятие | | | | | | | 1А-4А | | Медработник | | |
| 26.12.23 | | | | | | "Новогодние приключения"  новогодние мероприятия | | | | | | | 1А-4А | | О.Ю.Краснова  педагоги | | |
| 27.12.23 | | | | | | "Есть такая профессия – спасатель!  внеурочные мероприятия  по классам/группам | | | | | | | 4А | | Классные руководители  Воспитатели | | |
| ДАТА | | | | | | М Е Р О П Р И Я Т И Е | | | | | | | КЛАСС | | ОТВЕТСТВЕННЫЙ | | |
| 17.01.24 | | | | | | День детских изобретений  "Современные изобретения детей"  внеурочное мероприятие | | | | | | | 4А | | Т.М.Новикова | | |
| 23.01.24 | | | | | | "Профилактика переохлаждения организма"  профилактическое мероприятие | | | | | | | 3А-4А | | Медработник | | |
| 23.01.24  25.01.24 | | | | | | Единая неделя профилактики  "Экстремальные развлечения подростков"  профилактические мероприятия  по классам/группам | | | | | | | 4А | | Классные руководители  Воспитатели | | |
| ДАТА | | | | | | М Е Р О П Р И Я Т И Е | | | | | | | КЛАСС | | ОТВЕТСТВЕННЫЙ | | |
| 02.02.24 | | | | | | "Бессмертный подвиг:  Сталинградская битва"  Урок мужества  классный час | | | | | | | 1А-4А | | Классные руководители | | |
| 20.02.24 | | | | | | "Влияние гаджетов на зрение"  профилактическое занятие | | | | | | | 3А-4А | | Медработник | | |
| 21.02.24 | | | | | | Международный день родного языка  "Необъятен и велик могучий  русский наш язык"  классный час | | | | | | | 1А-4А | | Классные руководители | | |
| 20.02.24  22.02.24 | | | | | | Единая неделя профилактики  "Ответственность за нарушения общественного порядка  профилактические мероприятия  по классам/группам | | | | | | | 3А-4А | | Классные руководители  Воспитатели | | |
| ДАТА | | | | | | М Е Р О П Р И Я Т И Е | | | | | | | КЛАСС | | ОТВЕТСТВЕННЫЙ | | |
| 01.03.24 | | | | | | "Приветствуем тебя,  красавица Весна!"  конкурс - выставка творческих работ, посвящённый Первому Дню Весны | | | | | | | 1А-4А | | С.П.Титова  Воспитатели | | |
| 07.03.24 | | | | | | "Примите поздравления  с женским днём!"  праздничный концерт | | | | | | | 1А-4А | | В.Р.Агаева  О.Ю.Краснова  педагоги | | |
| 15.03.24 | | | | | | "Широкая Масленица" праздник | | | | | | | 1А-4А | | С.М.Локтионова | | |
| 14.03.23 | | | | | | "Профилактика респираторных заболеваний""  профилактическое мероприятие | | | | | | | 1А-4А | | Медработник | | |
| 19.03.24  21.03.24 | | | | | | Единая неделя профилактики  "Правовая ответственность несовершеннолетних"  профилактические мероприятия  по классам/группам | | | | | | | 1А-4А | | Классные руководители  Воспитатели | | |
| 18.03.24  21.03.24 | | | | | | Театральная неделя, посвящённая  Дню театра  "По страницам творчества И.А.Крылова"  255 лет со дня рождения  посещение школьной библиотеки | | | | | | | 2А-4А | | Л.И.Красножён | | |
| 19.03.24 | | | | | | "… пденять своим искусством свет!" инсценировки фрагментов  басен И.А.Крылова | | | | | | | 1А-4А | | Е.В.Устименко  О.Ю.Краснова  Воспитатели | | |
| 21.03.24 | | | | | | По страницам басен И.А.Крылова!"  Видеозал | | | | | | | 1А-4А | | В.Р.Агаева | | |
| ДАТА | | | | М Е Р О П Р И Я Т И Е | | | | | | КЛАСС | ОТВЕТСТВЕННЫЙ | |
| 02.04.24 | | | | Международный День детской книги  20 лет "Три толстяка" Юрий Олеша посещение школьной библиотеки  внеурочные мероприятия по классам/группам | | | | | | 2А-4А | Л.И.Красножён  Классные руководители  Воспитатели | |
| 05.04.24 | | | | Всемирный день Здоровья  спортивный праздник | | | | | | 1А-4А | Учитель физкультуры | |
| 09.04.24 | | | | "Средства индивидуальной мобильности в ПДД"  профилактическое мероприятие  по классам/группам | | | | | | 4А | Классные руководители  Воспитатели | |
| 10.04.24 | | | | "Мы создаём этот мир!"  профилактическое мероприятие  профилактика пропаганды криминальной субкультуры | | | | | | 3А-4А | А.В. Таличкина | |
| 12.04.24 | | | | Международный день Космонавтики  "Достижения России в космосе" - классный час | | | | | | 4А | Классные руководители | |
| 12.04.24 | | | | "10 ВАЖНЕЙШИХ КОСМИЧЕСКИХ МИССИЙ, КОТОРЫЕ СОСТОЯТСЯ ДО 2030 ГОДА"  мультимедийная презентация | | | | | | 4А | В.Р.Агаева | |
| 23.04.24 | | | | "Чем вредны энергетики "  профилактическое мероприятие | | | | | | 3А-4А | Медработник | |
| 23.04.24  25.04.24 | | | | Единая неделя профилактики  "Комендантский час для несовершеннолетних  (по страницам ФЗ-124)"  профилактические мероприятия  по классам/группа | | | | | | 3А-4А | Классные руководители  Воспитатели | |
| 26.04.24 | | | | "Прощание с Букварем"  праздник | | | | | | 1А-4А | педагоги 1-х классов | |
| 30.04.24 | | | | Встреча с инспектором ОДН ОП № 8 профилактическое мероприятие | | | | | | 5А-9А | А.В. Таличкина | |
| ДАТА | | | | | | М Е Р О П Р И Я Т И Е | | | | КЛАСС | ОТВЕТСТВЕННЫЙ | |
| 06.05.24 | | | | | | "Дети против войны!"  конкурс детских творческих работ | | | | 2А-4А | О.С.Корнеева | |
| 07.05.24 | | | | | | "Урок мужества"  посвящённый Дню Победы в  Великой Отечественной войне  классный час | | | | 1А-4А | Классные руководители | |
| 07.05.24 | | | | | | "Это День Победы!"  торжественное мероприятие | | | | 1А-4А | В.Р. Агаева | |
| 14.05.24 | | | | | | "Правила летнего отдыха"  профилактическое мероприятие | | | | 1А-4А | Медработник | |
| 15.05.24 | | | | | | Международный день семьи  "Моя семья"  фотовыставка | | | | 1А-4А | С.Г.Гавшина  Воспитатели | |
| 17.05.24 | | | | | | Международный день детского телефона доверия  "Детский телефон доверия"  классные часы | | | | 3А-4А | Классные руководители | |
| 17.05.24 | | | | | | "Телефон доверия для детей, подростков и их родителей"  профилактическое мероприятие | | | | 3А-4А | Е.В. Есипенко  А.В. Таличкина | |
| 21.05.24  23.05.24 | | | | | | Единая неделя профилактики  "Безопасное лето"  профилактическое мероприятие  по классам, группам | | | | 1А-4А | Классные руководители  Воспитатели | |
| 24.05.24 | | | | | | День славянской  письменности и культуры  "Кирилл и Мефодий – основатели славянской письменности!"  посещение школьной библиотеки | | | | 4А | Л.И.Красножён  Классные руководители  Воспитатели | |
| 24.05.24 | | | | | | "Годы школьные прошли,  Прозвенел звонок последний!"  общешкольная торжественная линейка, посвящённая Последнему звонку | | | | 1А-4А | В.Р. Агаева  Педагоги 9-х классов | |
| 28.05.24 | | | | | | "Здравствуй Лето!  праздник | | | | 1А-4А | О.Ю.Краснова | |
| Вариативный модуль: ОРГАНИЗАЦИЯ ПРЕДМЕТНО – ПРОСТАНСТВЕННОЙ И ЗДОРОВЬЕСБЕРЕГАЮЩЕЙ СРЕДЫ | | | | | | | | | | | | | | | | |
| Дата | | | | | | События, мероприятия | | | | | Участники | | Ответственные | | | |
| Сентябрь 2023 | | | | | | Оформление классных уголков | | | | | 1А-4А | | Классные руководители  Воспитатели | | | |
| В течение  2023-2024 учебного года | | | | | | Трудовые десанты по уборке территории школы, классных и спальных помещений | | | | | 1А-4А | | Классные руководители  Воспитатели | | | |
| В течение  2023-2024 учебного года | | | | | | Событийный дизайн – оформление пространства проведения конкретных событий (праздников, церемоний, торжественных линеек, творческих вечеров, выставок, собраний, конференций и т. п.); | | | | | 1А-4А | | Классные руководители  Воспитатели | | | |
| В течение  2023-2024 учебного года | | | | | | Акцентирование внимания обучающихся посредством элементов предметно-эстетической среды (стенды, плакаты) на важных для воспитания ценностях школы, ее традициях, правилах. | | | | | 1А-4А | | Классные руководители  Воспитатели | | | |
| В течение  2023-2024 учебного года | | | | | | Выставки детских творческих работ в рамках ключевых общешкольных дел, посвящённых памятным датам и событиям. | | | | | 1А-4А | | Классные руководители  Воспитатели | | | |
| Вариативный модуль: "ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ С РОДИТЕЛЬСКИМ СООБЩЕСТВОМ" | | | | | | | | | | | | | | | | |
| ЦЕЛЬ: создание открытой социально-педагогической системы, готовой к взаимодействию с родителями в воспитании и обучении детей с ограниченными возможностями здоровья.  Направления: просветительское, профилактическое, консультативное, коммуникативное. | | | | | | | | | | | | | | | | |
| № | | М Е Р О П Р И Я Т И Е | | | | | | | | | | Д А Т А | | ОТВЕТСТВЕННЫЕ | | |
| 1. | | Производственное совещание с педагогами: работа с семьёй: классификация семьи по составу; составление социального паспорта ГКОУ "Волгоградская школа-интернат № 5" | | | | | | | | | | Сентябрь  2024г. | | Социальный педагог | | |
| 2. | | Знакомство с вновь прибывшими учащимися и их родителями (оформление банка данных на вновь прибывшие семьи); планирование индивидуальной коррекционно-профилактической работы с семьёй; | | | | | | | | | | Август  Сентябрь  2024г. | | Социальный педагог Воспитатели  Классные руководители | | |
| 3. | | Проведение родительского собрания во вновь набранных классах с целью ознакомления родителей, иных законных представителей с Правилами внутреннего распорядка, требованиями Устава школы; | | | | | | | | | | Сентябрь  2023г. | | Воспитатели  Классные руководители | | |
| 4. | | Знакомство с жилищно-бытовыми условиями несовершеннолетних, находящихся под опекой; | | | | | | | | | | Январь  1 раз в четверть | | Воспитатели  Классные руководители  Социальный педагог | | |
| 5. | | Вовлечение родителей в управленческую деятельность на уровне класса: создание классного родительского комитета,  родительские собрания,  проведение совместных классных часов,  совместная коллективно-творческая деятельность;  оказание посильной помощи в укрепление материально-технической базы класса; | | | | | | | | | | В течение года  1 раз в четверть  По мере необходимости | | Воспитатели  Классные руководители | | |
| 6. | | Вовлечение родителей в управленческую деятельность на уровне школы: создание родительского комитета школы, делегирование представителя в состав Совета школы, Попечительского совета;  общешкольные родительские собрания;  совместная коллективно-творческая деятельность;  оказание посильной помощи в укрепление материально-технической базы школы; | | | | | | | | | | В течение года  1 раз в четверть  По мере необходимости | | Администрация | | |
| 7. | | Организация психолого – педагогического просвещения родителей, психологическая, педагогическая, медицинская консультации семьи через родительский всеобуч; | | | | | | | | | | Понедельник  Среда  Пятница  По мере необходимости | | Администрация  Педагог-психолог  Социальный педагог.  Логопед  Школьный врач | | |
| 8. | | Диагностика семейного воспитания (социометрические диагностики, анкетирование, тест - опросник, тренинг, беседы) | | | | | | | | | | В течение года  (по запросам) | | Педагог-психолог  Социальный педагог | | |
| 9. | | Общешкольные родительские собрания:  "Формула безопасного детства: Как предупредить рискованное поведение детей" | | | | | | | | | | Октябрь | | Зам.директора по ВР | | |
| "Формула безопасного детства: памятка для родителей "Почему подростки вовлекаются в зависимое поведение?" | | | | | | | | | | Январь | | Социальный педагог  Педагог-психолог | | |
| "НЕ-ЗАВИСИМОСТЬ: подростки, привычки, здоровье" в рамках темы: "Здоровая семья – здоровый ребёнок" | | | | | | | | | | Апрель | | Врач | | |
| "Безопасное лето" | | | | | | | | | | М а й | | Зам. директора по УР, ВР | | |
| 10. | | Организация совместной общественно значимой деятельности и досуга обучающихся, воспитанников и их родителей; | | | | | | | | | | В течение года | | Зам. директора по ВР  Социальный педагог  Воспитатели Классные руководители | | |
| 11. | | Содействие семьям в организации летнего отдыха и трудоустройства несовершеннолетних в летний период; | | | | | | | | | | Май | | Зам. директора по ВР  Социальный педагог  Воспитатели Классные руководители | | |
| РАБОТА С СЕМЬЯМИ, НАХОДЯЩИМИСЯ В СОЦИАЛЬНО ОПАСНОМ ПОЛОЖЕНИИ, ТРУДНОЙ ЖИЗНЕННОЙ СИТУАЦИИ | | | | | | | | | | | | | | | | |
| № | М Е Р О П Р И Я Т И Я | | | | | | | | | | | Д А Т А | | | ОТВЕТСТВЕННЫЕ | | |
| 1. | | Изучение нормативных документов  (ФЗ "Об образовании", ФЗ РФ № 120,  ФЗ № 124: изменения в законодательной базе) | | | | | | | | | | Сентябрь | | | Социальный педагог | | |
| 2. | | Выявление семей, находящихся в социально опасном положении, в трудной жизненной ситуации, формирование банка данных по семьям, составление программы психолого-педагогической реабилитации семьи (согласно ФЗ РФ № 120); | | | | | | | | | | До 15.09  2023г. | | | Зам. директора по ВР  Социальный педагог  Воспитатели  Классные руководители  КДНиЗП | | |
| 3. | | Постановка семей, находящихся в социально опасном положении на внутришкольный профилактический учёт; на учёт в районный банк данных семей, находящихся в социально опасном положении, на учёт в инспекцию по делам несовершеннолетних, на учёт в органы социальной защиты населения; | | | | | | | | | | Сентябрь  По мере необходимости | | | КДНиЗП  ОПДН ОП №8  Соцзащита  Зам. директора по ВР  Социальный педагог | | |
| 4. | | Патронаж семей с целью обследования жилищно-бытовых условий и выявления семей, находящихся в социально опасном положении, трудной жизненной ситуации, составление и ведение соответствующей документации; | | | | | | | | | | Сентябрь  Раз в четверть | | | Социальный педагог  Воспитатели  Классные руководители | | |
| 5. | | Встречи с родителями обучающихся, воспитанников, состоящих на всех видах профилактического учёта; психолого-педагогическое сопровождение данных семей педагогическим коллективом ОУ с привлечением представителей субъектов профилактики. | | | | | | | | | | В течение года  Единая неделя профилактики  по необходимости | | | КДНиЗП  ОДН ОП №8  ЦП  Зам. директора по ВР  Педагог -психолог  Социальный педагог | | |

Вариативный модуль: "ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ С СОЦИАЛЬНЫМИ ПАРТНЕРАМИ"

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Дата | События, мероприятия | Участники | Ответственные |
| В течение  2023-2024  учебного года | Участие в совещаниях, вебинарах, районных конференциях, круглых столах, семинарах для педагогов | 1А-4А | Зам. директора по ВР  Педагог-психолог  Социальный педагог  Классные руководители  Воспитатели |
| В течение  2023-2024  учебного года | Взаимодействие со всеми субъектами профилактики | 1А-4А | Зам. директора по ВР  Педагог-психолог  Социальный педагог  Классные руководители  Воспитатели |
| В течение  2023-2024  учебного года | Спортивные соревнования, участие в областной спартакиаде | 1А-4А | Воспитатели  Классные руководители |
| В течение  2023-2024  учебного года | Посещение театров, музеев, выставок | 1А-4А | Воспитатели  Классные руководители |
| В течение  2023-2024  учебного года | Участие в проектах и акциях РДШ | 1А-4А | Воспитатели  Классные руководители |
| Вариативный модуль: ПРОФИЛАКТИКА БЕЗНАДЗОРНОСТИ И ПРАВОНАРУШЕНИЙ | | | | |
| Основной целью работы с обучающимися, воспитанниками с ограниченными возможностями здоровья (далее ОВЗ) по профилактике безнадзорности и правонарушений является обеспечение социальной адаптации данного контингента детей, предотвращение негативных поведенческих реакций и поддержка их полноценного участия в образовательном процессе и общественной жизни. | | | | |
| Направления деятельности:  Профилактика суицидального поведения;  Профилактика правонарушений и безнадзорности;  Профилактика экстремизма и терроризма, гармонизация межконфессиональных, межэтнических и межличностных отношений;  Профилактика жестокого обращения с детьми;  Профилактика наркомании, токсикомании, алкоголизма, табакокурения, ВИЧ, СПИДа;  Формирование половой неприкосновенности, формирование сексуального воспитания и репродуктивного здоровья;  Профилактика безопасного пребывания несовершеннолетних в интернет-пространстве; | | | | |

1. Организационная деятельность

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| М Е Р О П Р И Я Т И Я | СРОКИ | ОТВЕТСТВЕННЫЕ |
| Издание приказа о создании и составе Совета профилактики на 2023-2024 учебный год | 31.08.  2023г. | Директор |
| Организация работы Совета профилактики  (в соответствии с планом и по необходимости) | В течение года | Зам. директора по ВР |
| Знакомство с личными делами вновь прибывших учащихся, профилактические рейды в семьи с целью знакомства с жилищно-бытовыми условиями вновь прибывших учащихся (составление первичных актов обследования жилищно-бытовых условий) | Сентябрь | Социальный педагог  Воспитатели  Классные руководители |
| Оформление социального паспорта ОУ. | 3 неделя сентября | Зам. директора по ВР  Социальный педагог |
| Обновление списков несовершеннолетних, поставленных на все виды профилактического учёта;  Формирование банка данных: оформление информационной документации, разработка индивидуальных программ социально -психологической, педагогической реабилитации несовершеннолетних, состоящих на всех видах профилактического учёта; | До 18.09. 2023г. | Зам. директора по ВР  Социальный педагог  Воспитатели  Классные руководители  Инспектор КДНиЗП  Инспектор  ОДН ОП-8 |
| Организация дежурства педагогов по школьному и спальному корпусам, в столовой, на территории школы с целью предупреждения нарушений общественного порядка; | В течение года | Администрация  Педагогический коллектив |
| Оборудование в школьной библиотеке выставки, посвящённой пропаганде здорового образа жизни, профилактике правонарушений, профилактике экстремизма и терроризма, гармонизации межэтнических и межличностных отношений, безопасного поведения в сети Интернет и иных асоциальных проявлений; | Октябрь  Ноябрь  Апрель | Библиотекарь |
| Оформление информационных стендов по правовому воспитанию | Октябрь  Ноябрь  Апрель | Социальный педагог |

2. Информационно-аналитическая деятельность

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| Выявление и учёт обучающихся, воспитанников, требующих повышенного педагогического внимания и особого контроля; | Сентябрь  В течение года | Зам. директора по ВР  Социальный педагог  Воспитатели  Классные руководители |
| Организация диагностической и коррекционной работы с учащимися девиантного поведения:  изучение индивидуальных личностных особенностей обучающихся, воспитанников и выявление причин:  дезадаптации, повышенной склонности к конфликтам, агрессивности;  повышенной тревожности, эмоциональной нестабильности, гиперактивности;  мотивации криминогенного поведения несовершеннолетних;  низкой успеваемости;  неблагоприятных семейных взаимоотношений, асоциального окружения обучающихся, воспитанников; | В течение года | Зам. директора по ВР. УВР  Социальный педагог  Педагог-психолог |
| Мониторинг занятости обучающихся, воспитанников, состоящих на всех видах профилактического учёта в каникулярное время; | Накануне каникул  (в течение года) | Зам. директора по ВР  Социальный педагог  Воспитатели  Классные руководители |
| Мониторинг занятости обучающихся, воспитанников, состоящих на всех видах профилактического учёта: участие в работе творческих объединений, секций, факультативов; | Четвертая неделя октября,  апреля | Зам. директора по ВР  Социальный педагог  Педагог-психолог  Воспитатели  Классные руководители |

3. Работа с обучающимися, воспитанниками

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| Выполнение ФЗ РФ "Об образовании"  деятельность по программе всеобуча:  - установление постоянного контроля посещаемости учащихся, своевременное выяснение причины их неявки в школу, принятие мер по обеспечению регулярной посещаемости занятий учащимися; | Регулярно в течение года | Администрация  Социальный педагог  Воспитатели  Классные руководители |
| Развитие детского самоуправления: организация деятельности детской общественной организации "Маяк", психолого-педагогическое сопровождение; | Сентябрь  В течение года | Зам. директора по ВР  Педагог-организатор |
| Вовлечение обучающихся, воспитанников в социально-значимую деятельность: реализацию коррекционно-воспитательных мероприятий по направлениям:  "Дороги, которые мы выбираем"  (гражданско - правовое направление);  "Лада" (валеологическое направление,  основы безопасной жизнедеятельности);  "Родник" (патриотическое направление);  "ПРОжизнь" (духовно8нравственное направление);  "Город мастеров" (трудовое воспитание, профориентация); | В течение года | Зам. директора по ВР  Социальный педагог  Педагог-организатор  Педагог-психолог  Педагог-организатор  Педагог ДО  Школьный врач  Воспитатели  Классные руководители |
| Вовлечение обучающихся, воспитанников девиантного поведения в работу творческих объединений, секции, общешкольные и классные внеурочные мероприятия, социальные проекты; | В течение года | Зам. директора по ВР  Социальный педагог  Педагог-организатор  Педагог ДО  Воспитатели  Классные руководители |
| Проведение месячников,  дней профилактики,  тематических профилактических классных часов, внеурочных мероприятий по формированию правовой культуры, толерантного поведения, основ здорового образа жизни; | Октябрь  Ноябрь  Апрель  4 неделя  ежемесячно,  в соответствии с календарным планом коррекционно -воспитательной работы  по мере необходимости | Зам. директора по ВР  Социальный педагог  Педагог-психолог Воспитатели  Классные руководители |
| Организация и проведение спортивно-массовых мероприятий (в соответствии с планом спортивно-массовых мероприятий ОУ) | В течение года | Зам. директора по ВР  Преподаватель физкультуры. |

4. Работа с педагогическим коллективом

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| Проведение Педагогического совета по темам: | СРОКИ | Ответственный |
| Реестр сайтов по профилактике аутодеструктивного поведения несовершеннолетних | Ноябрь | Зам. директора по ВР |
| Алгоритм действий для педагогов по раннему выявлению и реагированию на деструктивное  поведение несовершеннолетних. | Январь | Социальный педагог  Педагог-психолог |

План работы Совета профилактики

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| № | СРОКИ | С О Д Е Р Ж А Н И Е | ОТВЕТСТВЕННЫЕ |
| 1 | 27.09.23 | ЗАСЕДАНИЕ № 1  Знакомство с контингентом вновь прибывших учащихся;  Утверждение плана работы Совета профилактики на новый учебный год;  Информация по результатам сверки с ОДН о совершенных несовершеннолетними правонарушениях за летний период;  Оформление ходатайств в КДНиЗП о снятии/постановке с/на профилактический учет обучающихся, воспитанников или их семьи; | Зам.директора по ВР  Социальный педагог  Члены Совета профилактики  Воспитатели  Классные руководители |
| 2. | 25.10.23 | ЗАСЕДАНИЕ № 2  Собеседование с обучающимися, воспитанникам, состоящими на всех видах профилактического учёта, находящихся в трудной жизненной ситуации, склонных к бродяжничеству: посещаемость, успеваемость, поведение, внеурочная занятость;  Подведение итогов месячника по профилактике правонарушений несовершеннолетних;  Организация занятости обучающихся, воспитанников, состоящих на разных видах профилактического учёта в каникулярное время; | Зам.директора по ВР  Социальный педагог  Члены Совета профилактики  Воспитатели  Классные руководители |
| 3. | 29.11.23 | ЗАСЕДАНИЕ № 3  Собеседование с родителями семей, находящихся в социально опасном положении, семей, находящихся в трудной жизненной ситуации – индивидуальные профилактические беседы, психолого-педагогические консультации;  Отчёт о рейдах в семьи, находящиеся в социально-опасном положении, трудной жизненной ситуации;  Подведение итогов месячника по профилактике основ ЗОЖ; | Зам.директора по ВР  Социальный педагог  Члены Совета  профилактики  Воспитатели  Классные руководители |
| 4. | 27.12.23 | ЗАСЕДАНИЕ № № 4  Отчёт педагога-психолога по профилактической работе с семьями, находящимися в социально опасном положении, трудной жизненной ситуации; с обучающимися, воспитанникам, состоящими на разных видах профилактического учёта;  Организация занятости обучающихся воспитанников, состоящих на разных формах профилактического учёта в каникулярное время; | Зам.директора по ВР  Социальный педагог  Члены Совета  профилактики  Педагог-психолог  Воспитатели:  Классные  руководители |
| 5. | 31.01.24 | ЗАСЕДАНИЕ № 5  Отчёт о рейдах в семьи, находящиеся в социально-опасном положении, трудной жизненной ситуации;  Собеседование с обучающимися, воспитанникам, состоящими на всех видах профилактического учёта, находящихся в трудной жизненной ситуации: посещаемость, успеваемость, поведение, внеурочная занятость; | Зам.директора по ВР  Социальный педагог  Члены Совета  профилактики  Воспитатели  Классные руководители |
| 6. | 28.02.24 | ЗАСЕДАНИЕ № 6  Отчёт воспитателей начальной школы по проведению профилактической работы среди младших школьников;  Собеседование с родителями семей, находящихся в социально опасном положении, семей, находящихся в трудной жизненной ситуации – индивидуальные профилактические беседы, психолого-педагогические консультации; | Зам.директора по ВР  Социальный педагог  Члены Совета  профилактики  Воспитатели  Классные руководители |
| 7. | 20.03.24 | ЗАСЕДАНИЕ № 7  Отчёт воспитателей среднего и старшего звена по проведению профилактической работы среди несовершеннолетних;  Организация занятости обучающихся воспитанников, состоящих на разных видах профилактического учёта в каникулярное время; | Зам.директора по ВР  Социальный педагог  Члены Совета  профилактики  Воспитатели  Классные руководители |
| 8. | 24.04.24 | ЗАСЕДАНИЕ № 8  Отчёт социального педагога о работе с обучающимися, воспитанниками и их семьями, находящимися в трудной жизненной ситуации, состоящими на разных видах профилактического учёта;  Подведение итогов месячника по профилактике правонарушений;  Отчёт о рейдах в семьи, находящиеся в социально-опасном положении, трудной жизненной ситуации  Собеседование с обучающимися, воспитанникам, состоящими на всех видах профилактического учёта, находящихся в трудной жизненной ситуации, склонных к бродяжничеству: посещаемость, успеваемость, поведение, внеурочная занятость; | Зам.директора по ВР  Социальный педагог  Члены Совета  профилактики  Воспитатели  Классные руководители |
| 9. | 22.05.24 | ЗАСЕДАНИЕ № 9  Отчёт воспитателей по организации летнего отдыха детей и трудоустройству несовершеннолетних из семей, находящихся в социально опасном положении, семей, находящихся в трудной жизненной ситуации, обучающихся, воспитанников, состоящих на всех видах профилактического учёта;  Содействие в дальнейшем определении выпускников (обучении, трудоустройстве), состоящих на разных видах профилактического учёта; профориентация;  Анализ работы Совета профилактики  за 2023 – 2024 учебный год и задачи на новый учебный год; | Зам.директора по ВР  Социальный педагог  Члены Совета  профилактики  Воспитатели  Классные руководители |

План мероприятий, проводимых в рамках единой недели профилактики

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| Вид деятельности | Участники | Ответственный |
| Проверка внешнего вида обучающихся, воспитанников, контроль посещаемости уроков, контроль соблюдения Правил поведения для обучающихся; | 1А-4А классы | Дежурный администратор,  Дежурный воспитатель |
| Тематические классные часы, иные формы профилактики правонарушений, вредных привычек, интернет-зависимости и т.п.; | 1А-4А классы | Классные руководители |
| Заседание Совета профилактики  (4 среда месяца); | Учащиеся, родители учащихся, воспитатели, классные руководители | Зам.директора по ВР  Социальный педагог  Члены совета профилактики |
| Тематические внеурочные мероприятия по гражданско - правовому направлению "Дороги, которые мы выбираем"; | 1А-4А классы | Воспитатели |
| Профилактические рейды в семьи обучающихся, воспитанников, состоящих на всех видах профилактического учёта  (по мере необходимости)4 | Классные руководители  Воспитатели | Социальный педагог |

План проведения профилактических рейдов

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| № | М Е Р О П Р И Я Т И Я | Д А Т А | Ответственные | |
| 1. | Рейд в семьи несовершеннолетних, состоящих на все видах профилактического учёта, находящиеся в трудной жизненной ситуации с целью выяснения готовности учащихся к новому учебному году: | Август  Сентябрь  2023 | Социальный педагог  Воспитатели  Классные руководители | |
| 2. | Телефонная связь с семьями детей, не приступивших к занятиям на 02.09.2022 года | 05.09.23г. | Воспитатели  Классные руководители | |
| 3. | Осуществление профилактических рейдов в семьи, несовершеннолетних, состоящих на все видах профилактического учёта, находящиеся в трудной жизненной ситуации с целью обеспечения соблюдения прав детей, получения информации о занятости несовершеннолетних в выходные дни, каникулярное время, в какой мере осуществляется контроль со стороны родителей, проведения соответствующих профилактических бесед, педагогических консультаций, иных мероприятий; | 1 раз в четверть  По мере необходимости | Воспитатели  Классные руководители | |
| 4. | Патронаж несовершеннолетних, находящихся под опекой с целью обеспечения соблюдения прав детей; | 1 раз в четверть  По мере необходимости | Социальный педагог  Воспитатели  Классные руководители | |
| Профилактическая работа социального педагога с обучающимися воспитанниками, семьями, состоящими на различных видах профилактического учёта по плану работы социального педагога.  Профилактическая работа педагога - психолога с обучающимися воспитанниками, семьями, состоящими на различных видах профилактического учёта по плану работы педагога – психолога, | | | |

**2.3.4. Система условий реализации АООП НОО для обучающихся с НОДА**

С целью сохранения единого образовательного пространства страны требования к ус­ловиям получения образования обучающимися с НОДА, представляют собой систему требований к кадровым, финансовым, материально-техническим и иным условиям реализации адаптированной основной об­щеобразовательной программы и достижения планируемых результатов этой категорией обучающихся.

Интегративным результатом реализации указанных требований должно быть создание комфортной коррекционно-развивающей общеобразовательной среды: обеспечивающей высокое качество образования, его доступность, открытость и привлекательность для обучающихся, их родителей (законных представителей) и всего общества, духовно-нравственное развитие и воспитание обучающихся; гарантирующей охрану и укрепление физического, психологического и социального здоровья обучающихся; комфортной по отношению к обучающимся и педагогическим работникам.

В целях обеспечения реализации АООП для обучающихся с НОДА в образовательной организации для участников образовательного процесса должны создаваться условия, обеспечивающие возможность:

достижения планируемых результатов освоения адаптированной основной общеобразовательной программы всеми обучающимися;

выявления и развития способностей обучающихся через систему клубов, секций, студий и кружков, осуществление общественно-полезной деятельности, в том числе социальной практики, используя возможности образовательных организаций дополнительного образования детей;

расширения социального опыта и социальных контактов обучающихся с НОДА, в том числе со сверстниками, не имеющими ограничений здоровья;

учета образовательных потребностей, общих для всех обучающихся с ограниченными возможностями здоровья, и особых, характерных для обучающихся с НОДА;

участия обучающихся, их родителей (законных представителей), педагогических работников и общественности в разработке основной общеобразовательной программы общего образования, проектировании и развитии внутришкольной социальной среды, а также в формировании и реализации индивидуальных образовательных маршрутов обучающихся;

эффективного использования времени, отведенного на реализацию части основной общеобразовательной программы, формируемой участниками учебного процесса, в соответствии с запросами обучающихся и их родителей (законных представителей), спецификой общеобразовательной организации;

использования в образовательном процессе современных образовательных технологий деятельностного типа;

обновления содержания адаптированной основной общеобразовательной программы, а также методик и технологий ее реализации в соответствии с динамикой развития системы образования, запросов детей и их родителей (законных представителей); эффективного управления общеобразовательной организацией с использованием информационно-коммуникационных технологий, а также современных механизмов финансирования.

К условиям, необходимым для удовлетворения особых образовательных потребностей, общих для всех категорий обучающихся с ОВЗ, в том числе и с НОДА, относятся:

осуществление целенаправленной коррекционной работы в процессе освоения обучающимися содержанием всех образовательных областей, а также в ходе проведения коррекционных занятий;

практическая направленность всего образовательного процесса, обеспечивающая овладение обучающимися жизненными компетенциями;

организация медико-психолого-педагогического сопровождения образовательного процесса обучающихся;

организация сопровождения семьи, воспитывающей ребенка с НОДА.

К условиям, обеспечивающим удовлетворение особых образовательных потребностей обучающихся с НОДА, относятся:

организация предметно-практической деятельности, как основы развития познавательной сферы обучающихся с НОДА, в частности интеллектуальной и речевой;

постепенность расширения и уточнение представлений об окружающей действительности: от ближайшего окружения, ограниченного рамками семьи и школы, до более удаленного и усложненного.

введение в содержание образования учебных предметов, обеспечивающих формирование представлений о естественных и социальных компонентах окружающего мира; социально-бытовых навыках, применяемых в условиях усложненной социальной среды;

поэтапность овладения социально-бытовыми навыками.

Создание специфических условий образования обучающихся с НОДА должно способствовать:

целенаправленному развитию способности обучающихся к вербальной коммуникации и взаимодействию в условиях разного социального окружения для решения жизненных задач;

формированию социально-бытовой компетентности обучающихся, способствующей приобщению к самостоятельной жизни в обществе, улучшению ее качества;

развитию самостоятельности и независимости в повседневной жизни;

расширению круга общения, выходу обучающегося за пределы семьи и общеобразовательной организации;

раскрытию возможных избирательных способностей и интересов ребенка в разных видах практической, художественно-эстетической, спортивно-физкультурной деятельности;

развитию представлений об окружающем мире в совокупности его природных и социальных компонентов;

реализации потенциальных возможностей в овладении профессионально-трудовой деятельностью и возможном совершенствовании приобретенных трудовых навыков на уровне среднего профессионального образования.

**Кадровые условия**

Реализация АООП обеспечивается педагогическими, руководящими и иными работниками, имеющими профессиональную подготовку, соответствующую квалификационным требованиям, установленным в Едином квалификационном [справочнике](consultantplus://offline/ref=05A1947CF40D442FFAEB2B6E513C0DA0C67AF8E36A5AAD5386D485450297135BFC585A9B73F4AF80F98DF08E3E8907388490F0E5EB4A1AAAr3EFH) должностей руководителей, специалистов и служащих, раздел "Квалификационные характеристики должностей работников образования", утвержденном приказом Минздравсоцразвития России от 26 августа 2010 г. N 761н (зарегистрирован Минюстом России 6 октября 2010 г., регистрационный N 18638) с изменениями, внесенными приказом Минздравсоцразвития России от 31 мая 2011 г. N 448н (зарегистрирован Минюстом России 1 июля 2011 г., регистрационный N 212240), в профессиональных стандартах "[Педагог](consultantplus://offline/ref=05A1947CF40D442FFAEB2B6E513C0DA0C57BFDE96D57AD5386D485450297135BFC585A9B73F4AF81F08DF08E3E8907388490F0E5EB4A1AAAr3EFH) (педагогическая деятельность в сфере дошкольного, начального общего, основного общего, среднего общего образования) (воспитатель, учитель)", утвержденном приказом Минтруда России от 18 октября 2013 г. N 544н (зарегистрирован Минюстом России 6 декабря 2013 г. регистрационный N 30550) с изменениями, внесенными приказами Минтруда России от 5 августа 2016 г. N 422н (зарегистрирован Минюстом России 23 августа 2016 г. регистрационный N 43326), от 25 декабря 2014 г. N 1115н (зарегистрирован Минюстом России 19 февраля 2015 г., регистрационный N 36091), "[Педагог-психолог](consultantplus://offline/ref=05A1947CF40D442FFAEB2B6E513C0DA0C673FBE1645AAD5386D485450297135BFC585A9B73F4AF81F08DF08E3E8907388490F0E5EB4A1AAAr3EFH) (психолог в сфере образования)", утвержденном приказом Минтруда России от 24 июля 2015 г. N 514н (зарегистрирован Минюстом России 18 августа 2015 г., регистрационный N 38575); "[Специалист](consultantplus://offline/ref=05A1947CF40D442FFAEB2B6E513C0DA0C672F7E5645AAD5386D485450297135BFC585A9B73F4AF80F98DF08E3E8907388490F0E5EB4A1AAAr3EFH) в области воспитания", утвержденном приказом Минтруда России от 10 января 2017 N 10н (зарегистрирован Минюстом России 26 января 2017 г., регистрационный N 45406); "[Ассистент](consultantplus://offline/ref=05A1947CF40D442FFAEB2B6E513C0DA0C57AF8E46E5BAD5386D485450297135BFC585A9B73F4AF80F98DF08E3E8907388490F0E5EB4A1AAAr3EFH) (помощник) по оказанию технической помощи инвалидам и лицам с ограниченными возможностями здоровья", утвержденном приказом Минтруда России от 12 апреля 2017 г. N 351 н (зарегистрирован Минюстом России 4 мая 2017 г., регистрационный N 46612).

Для обеспечения образовательного процесса в условиях реализации федерального государственного образовательного стандарта обучающихся с умственной отсталостью (интеллектуальными нарушениями) образовательное учреждение укомплектовано следующими педагогическими кадрами и специалистами: учителя, воспитатели, учителя-логопеды, педагог-психолог, учитель-дефектолог, социальный педагог, педагог дополнительного образования, тьюторы.

75% педсостава имеют высшее профессиональное образование, 25% – среднее профессиональное образование; 45% имеют базовое дефектологическое образование, 28% – прошли профессиональную переподготовку по программе "Педагог-дефектолог".

39% педагогических работников школы-интерната имеют высшую квалификационную категорию, 20% - первую квалификационную категорию.

Администрация ГКОУ "Волгоградская школа-интернат № 5" обеспечивает работникам воз­мож­ность повышения профессиональной квалификации через профессиональную подготовку или курсы повышения квалификации; ведения методической ра­боты; применения, обобщения и распространения опыта использования со­вре­менных образовательных технологий обучающихся с умственной от­с­та­ло­стью (интеллектуальными нарушениями).

В школе-интернате действует служба психолого-педагогического сопровождения в составе социального педагога, педагога-психолога, что позволяет оказывать психолого-педагогическую помощь и поддержку учащимся, логопедическое сопровождение обеспечивают учителя-логопеды. Медицинское сопровождение осуществляют врач и медсестры.

При необходимости школа-интернат использует сетевые формы реализации об­ра­зо­ва­тель­ных программ, которые позволяют при­влечь специалистов (педагогов, медицинских ра­бо­тников) других ор­га­ни­за­ций к работе с обучающимися ГКОУ "Волгоградская школа-интернат № 5" для удовлетворения их особых образовательных по­тре­б­но­с­тей.

**Финансовые условия реализации АООП**

Финансирование реализации АООП осуществляется в объеме определяемых органами государственной власти субъектов Российской Федерации нормативов обеспечения государственных гарантий реализации прав на получение общедоступного и бесплатного общего образования. Указанные нормативы определяются в соответствии со Стандартом:

специальными условиями получения образования (кадровыми, материально-техническими);

расходами на оплату труда работников, реализующих АООП;

расходами на средства обучения и воспитания, коррекции (компенсации) нарушений развития, включающими расходные и дидактические материалы, оборудование, инвентарь, электронные ресурсы, оплату услуг связи, в том числе расходами, связанными с подключением к информационно-телекоммуникационной сети "Интернет";

иными расходами, связанными с реализацией и обеспечением реализации АООП, в том числе с круглосуточным пребыванием обучающихся в ГКОУ "Волгоградская школа-интернат № 5".

**Материально-технические условия реализации АООП**

Материально-технические условия ГКОУ "Волгоградская школа-интернат № 5" обеспечивают возможность достижения обучающимися установленных Стандартом требований к результатам освоения АООП.

Материально-техническая база ГКОУ "Волгоградская школа-интернат № 5" со­от­ветствует действующим санитарным и противопожарным нормам, нор­мам охраны труда работников образовательных организаций, предъявляемым к:

участку (территории) организации;

зданию организации;

помещениям зала для проведения музыкальных занятий;

помещениям для осуществления образовательного и кор­ре­к­ци­он­но-развивающего процессов: классам, кабинетам учителя-логопеда, педагога-психолога и др. специалистов, структура которых обеспечивает возможность для организации разных форм урочной и вне­уро­чной деятельности;

трудовым мастерским (размеры помещения, необходимое оборудование в соответствии с реализуемым профилем (профилями) трудового обучения);

кабинету для проведения занятий по курсу "Формирование навыков самообслуживания";

туалетам, душевым, коридорам и другим помещениям;

помещениям библиотек;

помещениям для питания обучающихся, а также для хранения и приготовления пищи, обеспечивающим возможность организации качественного горячего питания, в том числе горячих завтраков;

помещениям, предназначенным для занятий музыкой, творчеством;

актовому залу;

спортивным залам, игровому и спортивному оборудованию;

помещениям для медицинского персонала;

мебели, офисному оснащению и хозяйственному инвентарю;

расходным материалам и канцелярским принадлежностям (бумага для ручного и машинного письма, инструменты письма (в тетрадях и на доске), изобразительного искусства, технологической обработки и конструирования, носители цифровой информации).

Материально-техническое и информационное оснащение образовательного процесса обеспечивает возможность:

проведения экспериментов, в том числе с использованием учебного лабораторного оборудования, вещественных и виртуально-наглядных моделей и коллекций основных математических и естественнонаучных объектов и явлений; цифрового (электронного) и традиционного измерения;

наблюдений (включая наблюдение микрообъектов), определения местонахождения, наглядного представления и анализа данных; использования цифровых планов и карт, спутниковых изображений;

создания материальных объектов, в том числе произведений искусства;

создания и использования информации (в том числе запись и обработка изображений и звука, выступления с аудио-, видео- и графическим сопровождением, общение в сети "Интернет" и другое);

физического развития, участия в спортивных соревнованиях и играх;

планирования учебной деятельности, фиксирования его реализации в целом и отдельных этапов (выступлений, дискуссий, экспериментов);

размещения материалов и работ в информационной среде организации;

проведения массовых мероприятий, собраний, представлений;

организации отдыха и питания;

исполнения, сочинения и аранжировки му­зы­каль­ных произведений с применением традиционных инструментов и цифровых технологий;

обработки материалов и информации с использованием технологических инструментов.

*Пространство*, в котором осуществляется образование обучающихся с умственной отсталостью (интеллектуальными нарушениями), соответствует общим требованиям, предъявляемым к организациям, в области:

соблюдения санитарно-гигиенических норм организации образовательной деятельности;

обеспечения санитарно-бытовых и социально-бытовых условий;

соблюдения пожарной и электробезопасности;

соблюдения требований охраны труда;

соблюдения своевременных сроков и необходимых объемов текущего и капитального ремонта и др.

Школа-интернат обеспечена отдельными специально оборудованными помещения для проведения занятий с педагогом-психологом, учителем-логопедом и другими специалистами, отвечающие задачам программы коррекционной работы психолого-педагогического сопровождения обучающегося.

*Технические средства обучения* (включая специализированные компьютерные инструменты обучения, мультимедийные средства) дают возможность удовлетворить особые образовательные потребности обучающихся с НОДА с умственной отсталостью (интеллектуальными нарушениями), способствуют мотивации учебной деятельности, развивают познавательную активность обучающихся.

Учет особых образовательных потребностей обучающихся с НОДА с ум­с­т­вен­ной от­сталостью (интеллектуальными нарушениями) обусловливает необходимость ис­поль­зо­ва­ния ***спе­ци­аль­ных уче­б­ни­ков***, адресованных данной категории обучающихся. Для за­кре­п­ле­ния зна­ний, полученных на уроке, а также для выполнения практических ра­бот, используются рабочие тетради на печатной основе, вклю­чая Про­пи­си.

Для удовлетворения особых образовательных потребностей обучающихся с НОДА с умственной от­с­та­лостью (интеллектуальными нарушениями) имеется специальный подбор учебного и ди­дактического материала (в младших классах - преимущественно натуральной и иллюстративной наглядности).

Материально-техническое обеспечение ориентировано не только на ребёнка, но и на всех участников процесса образования. Это обу­словлено необходимостью индивидуализации про­цесса образования обучающихся с НОДА с умственной отсталостью (интеллектуальными нарушениями). Все вовлечённые в процесс образования взрослые имеют неограниченный доступ к организационной технике в общеобразовательной организации, где можно осу­ществлять подготовку необходимых индивидуализированных материалов для процесса обучения ребёнка с НОДА с умственной отсталостью (интеллектуальными нарушениями). Пре­ду­с­мотрена материально-техническая поддержка, в том числе сетевая, процесса ко­ор­ди­нации и взаимодействия специалистов разного профиля, вовлечённых в про­цесс образования, родителей (законных представителей) обучающихся с НОДА с умственной отсталостью (интеллектуальными нарушениями).

*Информационно-методическое* обеспечение реализации АООП для обучающихся с НОДА с умственной отсталостью (интеллектуальными нарушениями) направлено на обе­с­пе­че­ние широкого, постоянного и устойчивого доступа для всех участников образовательного про­цесса к любой информации, связанной с реализацией программы, планируемыми ре­зуль­татами, организацией образовательного процесса и условиями его осуществления: информационные стенды, объявления, наличие официального сайта ГКОУ "Волгоградская школа-интернат № 5" с информацией о деятельности образовательного учреждения.

**3. адаптированная основная общеобразовательная программа начального общего образования обучающихся   
С НАРУШЕНИЯМИ ОПОРНО-ДВИГАТЕЛЬНОГО АППАРАТА (вариант 6.4)**

**3.1. Целевой раздел**

**3.1.1. Пояснительная записка**

АООП НОО для обучающихся с НОДА (вариант 6.4) направлена на развитие у них необходимых для жизни в семье и обществе знаний, практических представлений, умений и навыков, позволяющих достичь максимально возможной самостоятельности и независимости в повседневной жизни. Образование обучающихся с НОДА (вариант 6.4) связано с практическим овладением доступными навыками коммуникации, социально-бытовой ориентировки, умением использовать сформированные умения и навыки в повседневной жизни.

Смыслом образования такого обучающегося является индивидуальное поэтапное и планомерное расширение жизненного опыта и повседневных социальных контактов в доступных для каждого обучающегося с НОДА с выраженной умственной отсталостью пределах. Требуется специальная работа по введению обучающегося в более сложную предметную и социальную среду, что предполагает планомерную, дозированную, заранее программируемую интеграцию в среду сверстников в доступных обучающемуся пределах.

В силу наличия тяжелых нарушений развития для обучающихся данной группы показан индивидуальный уровень итогового результата общего образования. Благодаря этому варианту образования все обучающиеся с НОДА с умеренной, тяжелой или глубокой умственной отсталостью и другими тяжелыми нарушениями развития, вне зависимости от тяжести состояния, могут вписаться в образовательное пространство, где принципы организации предметно-развивающей среды, оборудование и технические средства, программа обучения, содержание и методы работы определяются индивидуальными возможностями и особыми образовательными потребностями обучающихся.

Особые образовательные потребности обучающихся с НОДА с умеренной, тяжелой и глубокой умственной отсталостью (интеллектуальными нарушениями), тяжелыми множественными нарушениями развития обусловливают необходимость разработки специальной индивидуальной программы развития (СИПР).

СИПР разрабатывается на основе АООП НОО (вариант 6.4) и нацелена на образование обучающихся с НОДА с учетом их уровня психофизического развития и индивидуальных образовательных потребностей.

Целью реализации СИПР является включение обучающихся с НОДА, обучающихся по варианту 6.4, в жизнь общества через индивидуальное поэтапное и планомерное расширение жизненного опыта и повседневных социальных контактов, достижение обучающимися самостоятельности в доступных для них пределах в решении повседневных жизненных задач.

Итоговые достижения обучающихся с НОДА с умеренной, тяжелой и глубокой умственной отсталостью (интеллектуальными нарушениями), ТМНР (вариант 6.4) принципиально отличаются от требований к итоговым достижениям обучающихся с НОДА без дополнительных нарушений. Они определяются индивидуальными возможностями обучающегося и тем, что его образование направлено на максимальное развитие жизненной компетенции. Овладение знаниями, умениями и навыками в различных образовательных областях регламентируется рамками полезных и необходимых умений и навыков для решения задач повседневной жизни.

Накопление доступных навыков коммуникации, самообслуживания, бытовой и доступной трудовой деятельности, а также перенос сформированных представлений и умений в собственную деятельность (компонент "жизненная компетенция") готовит обучающегося с НОДА (вариант 6.4) к использованию, приобретенных в процессе образования, способностей для активной жизни в семье и обществе.

Общим результатом образования такого обучающегося может стать набор компетенций, позволяющих максимально самостоятельно (соразмерно психическим и физическим возможностям) решать задачи, обеспечивающие нормализацию его жизни.

Обучающийся с НОДА, имеющий умеренную, тяжелую и глубокую умственную отсталость (интеллектуальные нарушения), ТМНР, получает образование по адаптированной основной образовательной программе (вариант 6.4), на основе которой образовательная организация разрабатывает СИПР, учитывающую его общие и специфические образовательные потребности.

СИПР составляется на ограниченный период времени (полгода, один год), который определяется решением ПМПК образовательного учреждения. В ее разработке принимают участие все специалисты, работающие с обучающимся в образовательной организации, при участии его родителей (законных представителей).

Принципы и подходы к построению АООП начального общего образования для обучающихся с НОДА с умеренной, тяжелой и глубокой умственной отсталостью (интеллектуальными нарушениями), тяжелыми множественными нарушениями развития (вариант 6.4) предполагают учет их особых образовательных потребностей, которые проявляются в большом разнообразии возможностей освоения содержания образования. Разработка СИПР базируется на следующих положениях:

учет типологических и индивидуальных особенностей развития обучающихся, особых образовательных потребностей;

обеспечение образования вне зависимости от тяжести нарушений развития, вида образовательного учреждения; создание образовательной среды в соответствии с возможностями и потребностями обучающихся;

введение в содержание обучения специальных разделов, не присутствующих в АООП для обучающихся с НОДА (варианты 6.2, 6.3);

необходимость использования специальных методов, приемов и средств обучения, обеспечивающих реализацию "обходных путей" обучения;

адекватность программы возможностям обучающихся с НОДА с умеренной, тяжелой и глубокой умственной отсталостью (интеллектуальными нарушениями), тяжелыми множественными нарушениями развития и умственной отсталостью, ее соответствие запросам семьи и рекомендациям специалистов;

неоднородность состава данной группы обучающихся; широкий диапазон возможностей освоения обучающимися федеральных адаптированных образовательных программ начального общего образования в различных условиях обучения;

иное соотношение "академического" и компонента "жизненной компетенции" в АООП для обучающихся с НОДА по варианту 8.4 по сравнению с вариантами 6.2 и 6.3;

направленность процесса обучения на формирование практических умений и навыков, способствующих нормализации и улучшению ежедневной жизни обучающегося;

учет потенциальных возможностей обучающихся и "зоны ближайшего развития";

использование сетевых форм взаимодействия специалистов общего и специального образования;

включение родителей (законных представителей) как участников образовательного процесса.

Разработка СИПР рассматривается как необходимое условие получения образования обучающимися с НОДА и другими тяжелыми нарушениями развития.

Вариант 6.4 предполагает планомерное введение обучающегося в более сложную социальную среду, дозированное расширение повседневного жизненного опыта и социальных контактов обучающегося в доступных для него пределах, в том числе работу по организации регулярных контактов обучающихся с НОДА со сверстниками и взрослыми.

Обязательной является специальная организация среды для реализации особых образовательных потребностей обучающегося, развитие его жизненной компетенции в разных социальных сферах (образовательной, семейной, досуговой, трудовой и других).

Специальные условия обучения и воспитания включают использование, с учетом медицинских показаний, аппаратуры разных типов коллективного и индивидуального пользования, при необходимости дополнительных ассистивных средств и средств альтернативной и дополнительной коммуникации.

**3.1.2. Планируемые результаты освоения обучающимися АООП НОО для обучающихся с НОДА (вариант 6.4).**

В соответствии с требованиями [ФГОС](https://login.consultant.ru/link/?req=doc&demo=2&base=LAW&n=439307&date=30.04.2023&dst=100013&field=134) НОО для обучающихся с ОВЗ применительно к варианту 6.4 ФАОП НОО результативность обучения может оцениваться только строго индивидуально с учетом особенностей психофизического развития и особых образовательных потребностей каждого обучающегося. В связи с этим, требования к результатам освоения ФАОП НОО представляют собой описание возможных результатов образования данной категории обучающихся.

[ФГОС](https://login.consultant.ru/link/?req=doc&demo=2&base=LAW&n=439307&date=30.04.2023&dst=100013&field=134) НОО обучающихся с ОВЗ устанавливает требования к результатам освоения обучающимися АООП, которые рассматриваются в варианте 6.4, как возможные (примерные) и соразмерные с индивидуальными возможностями и специфическими образовательными потребностям обучающихся. Требования устанавливаются к результатам:

личностным, включающим готовность и способность обучающихся к саморазвитию, сформированность мотивации к обучению и познанию, ценностно-смысловые установки обучающихся, отражающие их индивидуально-личностные позиции, социальные компетенции, личностные качества;

предметным, включающим освоенный обучающимися в ходе изучения учебного предмета опыт специфической для данной предметной области деятельности по получению нового знания и его применению.

Возможные личностные результаты освоения адаптированной образовательной программы заносятся в СИПР и должны отражать:

1) формирование основ персональной идентичности, осознание своей принадлежности к определенному полу; осознание себя, как гражданина России;

2) формирование социально ориентированного взгляда на окружающий мир в его органичном единстве и разнообразии природной и социальной частей;

3) формирование уважительного отношения к иному мнению;

4) овладение начальными навыками адаптации в динамично изменяющемся и развивающемся мире;

5) освоение доступных социальных ролей (обучающегося, сына или дочери, пассажира, покупателя) развитие мотивов учебной деятельности и формирование личностного смысла учения;

6) развитие самостоятельности и личной ответственности за свои поступки на основе представлений о нравственных нормах, общепринятых правилах;

7) формирование эстетических потребностей, ценностей и чувств;

8) развитие этических чувств, доброжелательности и эмоционально-нравственной отзывчивости, понимания и сопереживания чувствам других людей;

9) развитие навыков сотрудничества со взрослыми и сверстниками в разных социальных ситуациях, умения не создавать конфликтов и находить выходы из спорных ситуаций;

10) формирование установки на безопасный, здоровый образ жизни, наличие мотивации к труду, работе на результат, бережному отношению к материальным и духовным ценностям.

**3.1.3. Система оценки достижения планируемых результатов освоения АООП НОО для обучающихся с НОДА (вариант 6.4).**

Система оценки результатов должна включать целостную характеристику освоения обучающимся СИПР, отражающую следующие компоненты образования:

что обучающийся должен знать и уметь на данном этапе образования;

что из полученных знаний и умений он может и должен применять на практике;

насколько активно, адекватно и самостоятельно он их применяет.

При оценке результативности обучения особо важно учитывать, что у обучающихся могут быть вполне закономерные затруднения в освоении отдельных предметов и даже областей, но это не должно рассматриваться как показатель неуспешности их обучения и развития в целом.

Для выявления возможной результативности обучения должен быть учтен ряд факторов:

особенности текущего психического и соматического состояния каждого обучающегося;

в процессе предъявления заданий должны использоваться все доступные обучающемуся средства невербальной коммуникации (предметы, жесты, фотографии, рисунки, пиктограммы, электронные технологии) и речевые средства (устная, письменная речь);

формы выявления возможной результативности обучения должны быть вариативными и разрабатываться индивидуально в тесной связи с практической деятельностью обучающихся;

способы выявления умений и представлений обучающихся с ТМНР могут быть представлены как в традиционных, так и других формах, в том числе в виде выполнения практических заданий;

в процессе предъявления и выполнения заданий обучающимся должна оказываться необходимая помощь, которая может носить разнообразный характер (дополнительные словесные и жестовые инструкции и уточнения, выполнение обучающимся задания по образцу, по подражанию, после частичного выполнения педагогическими работником, совместно с педагогическим работником);

при оценке результативности достижений необходимо учитывать уровень выполнения и степень самостоятельности обучающегося (самостоятельно, самостоятельно по образцу, по инструкции, с небольшой или значительной физической помощью, вместе с педагогическим работником);

выявление результативности обучения должно быть направлено не только на определение актуального уровня развития, но и "зоны ближайшего", а для некоторых обучающихся "зоны отдаленного развития", то есть возможностей потенциального развития;

выявление представлений, умений и навыков обучающихся с ТМНР в каждой образовательной области должно создавать основу для дальнейшей корректировки СИПР, конкретизации плана дальнейшей коррекционно-развивающей работы.

Оценка должна отражать степень самостоятельности обучающегося при выполнении действий, операций, направленных на решении конкретных жизненных задач, сформулированных в СИПР. Оценка фиксирует насколько самостоятельно или с помощью (значительной или частичной физической, по образцу, подражанию или по инструкции) обучающийся выполняет осваиваемые действия и насколько он использует сформированные представления для решения жизненных задач.

Оценка результатов образования представляется в виде характеристики по каждому предмету, включенному в СИПР обучающегося, а анализ результатов позволяет оценить динамику развития его жизненной компетенции.

Для оценки результатов развития жизненной компетенции обучающегося предлагается использовать метод экспертной группы (на междисциплинарной основе). Экспертная группа должна объединить представителей всех заинтересованных участников образовательного процесса, тесно контактирующих с обучающимся, включая членов его семьи. Задачей экспертной группы является выработка согласованной оценки достижений обучающегося в сфере жизненной компетенции. Основой служит анализ поведения обучающегося и динамики его развития в повседневной жизни. Результаты анализа должны быть представлены в удобной и понятной всем членам группы форме оценки, характеризующей наличный уровень жизненной компетенции.

**3.2. Содержательный раздел**

**3.2.1. Программы учебных предметов**

**3.2.1.1. Рабочая программа по учебному предмету "Общение".**

**Пояснительная записка**

Рабочая программа по учебному предмету "Общение" АООП НОО (вариант 6.4) составлена на основе требований к результатам освоения АООП НОО, установленными [ФГОС](https://login.consultant.ru/link/?req=doc&demo=2&base=LAW&n=439307&date=30.04.2023&dst=100013&field=134) НОО обучающихся с ОВЗ

**Планируемые результаты освоения учебного предмета.**

1. Общение и чтение:

а) овладение доступными средствами коммуникации и общения - вербальными и невербальными:

способность понимать обращенную речь, понимать смысл доступных невербальных графических знаков (рисунков, фотографий, пиктограмм, графических изображений), неспецифических жестов;

умение пользоваться средствами альтернативной коммуникации: воспроизводящими заменяющими речь устройствами (коммуникаторы, персональные компьютеры), коммуникативными тетрадями, жестом, взглядом;

б) умение пользоваться доступными средствами коммуникации в практике экспрессивной и импрессивной речевой деятельности для решения соответствующих возрасту житейских задач;

умение вступать в контакт, поддерживать и завершать его, используя невербальные и вербальные средства, соблюдая общепринятые правила общения;

умение использовать средства альтернативной коммуникации в процессе общения: использование предметов для выражения потребностей путем указания на них жестом, взглядом; пользование индивидуальными коммуникативными тетрадями с графическими изображениями объектов и действий путем указательного жеста; использование доступных жестов для передачи сообщений; общение с помощью электронных средств коммуникации (коммуникатор, планшет);

в) развитие речи как средства общения в тесной связи с познанием окружающего мира, личным опытом обучающегося:

понимание слов, обозначающих объекты, явления природы, рукотворного мира;

умение использовать усвоенный словарный и фразовый материал в коммуникативных ситуациях;

различение и узнавание напечатанных слов, обозначающих имена людей, названия хорошо известных предметов и действий;

чтение в доступных обучающемуся пределах, понимание смысла узнаваемого слова.

2. Письмо:

умение при возможности писать буквы, слоги, слова;

выполнение письменных упражнений по учебнику в соответствии с заданием (в соответствии с физическими возможностями обучающегося);

списывание рукописного и печатного текстов целыми словами и словосочетаниями.

**3.2.1.2. Математические представления**

**Пояснительная записка**

В повседневной жизни, участвуя в разных видах деятельности, ребенок с НОДА попадает в ситуации, требующие от него использования математических знаний.

У большинства обычно развивающихся детей основы математических представлений формируются в естественных ситуациях. Дети с выраженным нарушением интеллекта не могут овладеть элементарными математическими представлениями без специально организованного обучения. Создание практических ситуаций, в которых дети непроизвольно осваивают доступные для них элементы математики, является основным методом в обучении. В конечном итоге важно, чтобы ребенок научился применять математические представления в повседневной жизни: определять время по часам, узнавать номер автобуса, на котором он сможет доехать домой, расплатиться в магазине за покупку, взять необходимое количество продуктов для приготовления блюда и т.п.

Цель обучения математике – формирование элементарных математических представлений и умений по применению их в повседневной жизни.

Программа построена на основе следующих разделов: "Количественные представления", "Представления о форме", "Представления о величине", "Пространственные представления", "Временные представления".

Знания, умения, навыки, приобретаемые ребенком в ходе освоения программного материала по математике, необходимы ему для ориентировки в окружающей действительности, т.е. во временных, количественных, пространственных отношениях, решении повседневных практических задач. Умение устанавливать взаимно однозначные соответствия могут использоваться при сервировке стола, при раздаче материала и инструментов участникам какого-то общего дела, при посадке семян в горшочки и т.д. Умение пересчитывать предметы необходимо при выборе ингредиентов для приготовления блюда, отсчитывании заданного количества листов в блокноте, определении количества испеченных пирожков, изготовленных блокнотов и т.д. Изучая цифры, ребенок закрепляет сведения о дате рождения, домашнем адресе, номере телефона, календарных датах, номерах пассажирского транспорта, каналах телевизионных передач и многое другое. Представления об объемных геометрических телах и плоскостных геометрических фигурах формируются не только на уроках математики, но и на занятиях по аппликации, лепке, рисованию, труду. Освоение простейших измерительных навыков и умений, необходимых при пользовании инструментами: мерной кружкой, весами, линейкой, термометром и др.

В учебном плане предмет представлен с примерным расчетом по 4 часа в неделю. Кроме того, в рамках коррекционно-развивающих занятий также возможно проведение занятий по математике с обучающимися, которые нуждаются в дополнительной индивидуальной работе. Обучающимся, для которых содержание предмета недоступно, программа по математике не включается в специальную индивидуальную программу развития, предмет не вносится в индивидуальный учебный план.

Материально-техническое обеспечение предмета включает: различные по форме, величине, цвету наборы материала (в т.ч. природного); наборы предметов для занятий (типа "Нумикон", Монтессори-материал и др.); пазлы (из 2-х, 3-х, 4-х частей (до 10); мозаики; пиктограммы с изображениями занятий, режимных моментов и др. событий; карточки с изображением цифр, денежных знаков и монет; макеты циферблата часов; калькулятор; весы; рабочие тетради с различными геометрическими фигурами, цифрами для НОДАкрашивания, вырезания, наклеивания и другой материал; обучающие компьютерные программы, способствующие формированию у детей доступных математических представлений.

**Содержание предмета**

*Количественные представления.*

Нахождение одинаковых предметов. Разъединение множеств. Объединение предметов в единое множество. Различение множеств ("один", "много", "мало", "пусто"). Сравнение множеств (без пересчета, с пересчетом).

Преобразование множеств (увеличение множества, уменьшение множества, уравнивание множеств). Представление о числовой последовательности. Пересчет предметов. Узнавание цифр. Соотнесение цифры с количеством предметов. Графическое изображение цифры. Представление множества двумя другими множествами. Решение задач на увеличение на несколько единиц. Решение задач на уменьшение на несколько единиц. Выполнение арифметических действий на калькуляторе. Представление о денежном знаке. Размен денег.

*Представления о величине.*

Различение по величине однородных и разнородных предметов. Сравнение предметов по величине. Составление упорядоченного ряда (по убыванию, по возрастанию). Различение по длине однородных и разнородных предметов. Сравнение предметов по длине. Различение по ширине однородных и разнородных предметов. Сравнение предметов по ширине. Различение предметов по высоте. Сравнение предметов по высоте. Различение предметов по весу. Сравнение предметов по весу. Измерение с помощью мерных инструментов.

*Представление о форме.*

Различение круглых и некруглых геометрических тел. Различение некруглых геометрических тел. Соотнесение геометрических тел с названием ("шар", "куб", "призма", "параллелепипед"). Соотнесение объемного геометрического тела с плоскостной геометрической фигурой (куб – квадрат, шар – круг, треугольная призма – треугольник, параллелепипед – прямоугольник). Соотнесение предмета с геометрическим телом, геометрической фигурой. Рисование геометрической фигуры ("треугольник", "квадрат", "прямоугольник", "круг").

*Пространственные представления.*

Пространственные представления (верх, низ, перед, зад, над, под, право, лево). Определение месторасположения предметов в пространстве ("близко", "около", "рядом", "далеко", "сверху", "снизу", "спереди", "сзади", "справа", "слева"). Перемещение в пространстве в заданном направлении ("вверх", "вниз", "вперёд", "назад", "вправо", "влево"). Ориентация на плоскости ("верх", "низ", "середина", "правая сторона", "левая сторона"). Конструирование предмета из двух и нескольких частей. Составление разрезных картинок из 2-х и более частей. Составление ряда из предметов или изображений. Определение месторасположения предметов в ряду.

*Временные представления.*

Различение частей суток ("утро", "день", "вечер", "ночь"). Соотнесение действия с временным промежутком ("сейчас", "вчера", "сегодня", "завтра"). Составление последовательности событий. Определение времени по часам (целого часа, с точностью до получаса, четверть часа, с точностью до 5 минут). Соотнесение времени с началом и концом деятельности.

**Планируемые результаты освоения учебного предмета:**

1) Элементарные математические представления о цвете, форме, величине; количественные (дочисловые), пространственные, временные представления:

умение различать и сравнивать предметы по цвету, форме, величине;

умение ориентироваться в схеме тела, в пространстве и на плоскости. Умение различать, сравнивать и преобразовывать множества (один - много, большой - маленький);

умение различать части суток, соотносить действие с временными промежутками, составлять и прослеживать последовательность событий, определять время по часам, соотносить время с началом и концом деятельности.

2) Представления о количестве, числе, знакомство с цифрами, составом числа в доступных обучающемуся пределах, счет, решение простых арифметических задач с опорой на наглядность:

умение соотносить число с соответствующим количеством предметов, обозначать его цифрой;

умение пересчитывать предметы в доступных обучающемуся пределах;

умение представлять множество двумя другими множествами в пределах 5-ти;

умение обозначать арифметические действия знаками;

умение решать задачи на увеличение и уменьшение на несколько единиц.

3) Овладение способностью пользоваться математическими знаниями при решении соответствующих возрасту житейских задач:

умение обращаться с деньгами, рассчитываться ими и разумно пользоваться карманными деньгами;

умение определять длину, вес, объем, температуру, время, пользуясь мерками и измерительными приборами;

умение устанавливать взаимно-однозначные соответствия;

умение распознавать цифры, обозначающие номер дома, квартиры, автобуса, телефона.

**3.2.1.3. Развитие речи и окружающий природный мир**

**Пояснительная записка.**

Рабочая программа по учебному предмету "Развитие речи и окружающий природный мир" ФАОП НОО (вариант 6.4) составлена на основе требований к результатам освоения АООП НОО, установленными [ФГОС](https://login.consultant.ru/link/?req=doc&demo=2&base=LAW&n=439307&date=30.04.2023&dst=100013&field=134) НОО обучающихся с ОВЗ.

Содержание учебного предмета, его цели и практические задачи должны определяться с учетом индивидуальных возможностей и особых образовательных потребностей обучающихся. Содержание должно обеспечивать возможность достижения планируемых в СИПР результатов.

**Содержание обучения**

1) Представления о явлениях и объектах неживой природы, смене времен года и соответствующих сезонных изменениях в природе, умения адаптироваться к конкретным природным и климатическим условиям.

* Интерес к объектам и явлениям неживой природы.
* Расширение представлений об объектах неживой природы (огне, почве, земле, воздухе, лесе, луге, реке, водоемах, формах земной поверхности, полезных ископаемых).
* Представления о временах года, характерных признаках времен года, погодных изменениях, их влиянии на жизнь человека.

2) Представления о животном и растительном мире, их значении в жизни человека.

* Интерес к объектам живой природы.
* Расширение представлений о животном и растительном мире (грибах, ягодах, птицах, рыбах и т.д.).
* Умение заботливо и бережно относиться к растениям и животным, ухаживать за ними.
* Умение соблюдать правила поведения в природе (в лесу, у реки и др.).

3) Элементарные представления о течении времени.

* Умение различать части суток, дни недели, месяцы, их соотнесение с временем года.
* Представления о течении времени: смена событий дня, суток, в течение недели, месяца и т.д.

***Человек***

***Жизнедеятельность человека***

-Формирование представлений о себе, осознание общности и различий с другими.

* Представления о собственном теле.
* Распознавание своих ощущений и обогащение сенсорного опыта.
* Соотнесение себя со своим именем, своим изображением на фотографии, отражением в зеркале.
* Отнесение себя к определенному полу.
* Умение определять "моё" и "не моё", осознавать и выражать свои интересы, желания.
* Умение сообщать общие сведения о себе: имя, фамилия, возраст, пол, место жительства, свои интересы, хобби и др.
* Представления о возрастных изменениях человека, адекватное отношение к своим возрастным изменениям.

-Представления о мире, созданном руками человека

* Интерес к объектам, изготовленным руками человека.
* Представления о доме, школе, о расположенных в них и рядом объектах (мебель, оборудование, одежда, посуда, игровая площадка, и др.), о транспорте и т.д.
* Умение соблюдать элементарные правила безопасности в повседневной жизнедеятельности.

-Расширение представлений об окружающих людях: овладение первоначальными представлениями о социальной жизни, о профессиональных и социальных ролях людей.

* Представления о профессиях людей, окружающих ребенка (учитель, повар, врач, водитель и т.д.).
* Представления о социальных ролях людей (пассажир, пешеход, покупатель и т.д.), правилах поведения согласно социальной роли.
* Определение круга своих социальных ролей, умение вести себя в конкретной ситуации соответственно роли.

-Освоение навыков учебной деятельности и накопление опыта продуктивного взаимодействия с взрослыми и сверстниками.

* Умение соблюдать правила поведения на уроках и во внеурочной деятельности, взаимодействовать со взрослыми и сверстниками, выбирая адекватную дистанцию и формы контакта соответствующих возрасту и полу ребенка.

-Стремление находить друзей, участвовать в коллективных играх, мероприятиях, занятиях, организовывать личное пространство и время (учебное и свободное).

* Умение находить друзей на основе личностных симпатий.
* Умение строить дружеские отношения, оказывать поддержку и взаимопомощь, сопереживать, сочувствовать.
* Умение взаимодействовать в группе в процессе учебной, игровой и доступной трудовой деятельности.
* Умение организовывать свободное время с учетом своих интересов.

-Накопление положительного опыта сотрудничества, участия в общественной жизни.

* Интерес к праздничным мероприятиям, желание принимать участие в них, получение положительных впечатлений от взаимодействия в процессе совместной деятельности.
* Использование простейших эстетических ориентиров/эталонов в быту, дома и в школе.
* Умение соблюдать традиции государственных, семейных, школьных праздников.

- Представления об обязанностях и правах ребенка.

* Представления о праве на жизнь, на образование, на труд, на неприкосновенность личности и достоинства и др.
* Представления об обязанностях обучающегося, сына/дочери, гражданина и др

- Формирование представления о России.

* Представление о государственной символике.
* Представление о значимых исторических событиях и выдающихся людях России.

3) Умение поддерживать образ жизни, соответствующий возрасту, потребностям и ограничениям здоровья; поддерживать режим дня с необходимыми оздоровительными процедурами.

* Формирование умений определять свое самочувствие (как хорошее или плохое), локализировать болезненные ощущения и сообщать о них взрослым.
* Умение соблюдать режимные моменты (чистка зубов утром и вечером, мытье рук после посещения туалета и др.), чередовать их с занятиями.

3) Представления о своей семье, взаимоотношениях в семье.

* Представления о членах семьи, родственных отношениях в семье и своей социальной роли, обязанностях членов семьи, бытовой и досуговой деятельности семьи.

**Планируемые результаты освоения учебного предмета:**

1. Представления о явлениях и объектах неживой природы, смене времен года и соответствующих сезонных изменениях в природе, умения адаптироваться к конкретным природным и климатическим условиям:

интерес к объектам и явлениям неживой природы;

расширение представлений об объектах неживой природы (огне, почве, земле, воздухе, лесе, луге, реке, водоемах, формах земной поверхности, полезных ископаемых);

представления о временах года, характерных признаках времен года, погодных изменениях, их влиянии на жизнь человека.

2. Представления о животном и растительном мире, их значении в жизни человека:

интерес к объектам живой природы;

расширение представлений о животном и растительном мире (грибах, ягодах, птицах, рыбах);

умение заботливо и бережно относиться к растениям и животным, ухаживать за ними;

умение соблюдать правила поведения в природе (в лесу, у реки).

3. Элементарные представления о течении времени:

умение различать части суток, дни недели, месяцы, их соотнесение с временем года;

представления о течении времени: смена событий дня, суток, в течение недели, месяца.

**3.2.1.4. Человек**

**Пояснительная записка.**

Рабочая программа по учебному предмету "Человек" АООП НОО (вариант 6.4) составлена на основе требований к результатам освоения АООП НОО, установленными [ФГОС](https://login.consultant.ru/link/?req=doc&demo=2&base=LAW&n=439307&date=30.04.2023&dst=100013&field=134) НОО обучающихся с ОВЗ.

Приобщение обучающегося к социальному миру начинается с развития представлений о себе. Становление личности происходит при условии его активности, познания им окружающего мира, смысла человеческих отношений, осознания себя в системе социального мира. Социальную природу "я" обучающийся с НОДА с умеренной, тяжелой, глубокой умственной отсталостью (интеллектуальными нарушениями), тяжелыми и множественными нарушениями развития начинает понимать в процессе взаимодействия с другими людьми, и, в первую очередь, со своими родными и близкими.

Обучение предмету "Человек" направлено на формирование представлений о себе как "Я" и своем ближайшем окружении и повышение уровня самостоятельности в процессе самообслуживания.

Программа представлена следующими разделами: "Представления о себе", "Семья", "Гигиена тела", "Туалет", "Одевание и раздевание", "Прием пищи".

Раздел "Представления о себе" включает следующее содержание: представления о своем теле, его строении, о своих двигательных возможностях, правилах здорового образа жизни (режим дня, питание, сон, прогулка, гигиена, занятия физической культурой и профилактика болезней), поведении, сохраняющем и укрепляющем здоровье, полезных и вредных привычках, возрастных изменениях. Раздел "Гигиена тела" включает задачи по формированию умений умываться, мыться под душем, чистить зубы, мыть голову, стричь ногти, причесываться. Раздел "Обращение с одеждой и обувью" включает задачи по формированию умений ориентироваться в одежде, соблюдать последовательность действий при одевании и снятии предметов одежды. Раздел "Прием пищи" предполагает обучение использованию во время еды столовых приборов, питью из кружки, накладыванию пищи в тарелку, пользованию салфеткой. Задачи по формированию навыков обслуживания себя в туалете включены в раздел "Туалет". Освоение содержания раздела "Семья" предполагает формирование представлений о своем ближайшем окружении: членах семьи, взаимоотношениях между ними, семейных традициях. Обучающийся учится соблюдать правила и нормы культуры поведения и общения в семье. Важно, чтобы образцом культуры общения для обучающегося с НОДА с умеренной, тяжелой, глубокой умственной отсталостью (интеллектуальными нарушениями), тяжелыми и множественными нарушениями развития являлись доброжелательное и заботливое отношение к окружающим, спокойный приветливый тон. Обучающийся учится понимать окружающих людей, проявлять к ним доброжелательное отношение, стремиться к общению и взаимодействию с ними.

Содержание разделов представлено с учетом возрастных особенностей. Например, работа по формированию таких гигиенических навыков, как мытье рук, питье из кружки, проводится с обучающимися младшего возраста, а обучение бритью, уходу за кожей лица, мытью в душе, проводится с обучающимися младшего и подросткового возраста.

Большинство разделов включают задачи, требующие обучения отдельным операциям, например, при мытье рук обучающийся с НОДА с умеренной, тяжелой, глубокой умственной отсталостью (интеллектуальными нарушениями), тяжелыми и множественными нарушениями развития учится удерживать руки под струей воды, намыливать руки. После того как обучающийся их освоит, он учится соблюдать последовательность этих операций. Процесс обучения предусматривает поэтапность в плане усложнения самих навыков. Например, формирование гигиенических навыков начинают с обучения мытью рук, лица и заканчивают обучением мытью всего тела.

При формировании навыков самообслуживания, важно объединять усилия специалистов и родителей (законных представителей). Работа, проводимая в школе, должна продолжаться дома. В домашних условиях возникает больше естественных ситуаций для совершенствования навыков самообслуживания. Формирование действий самообслуживания основано на умениях и навыках, сформированных в ходе обучения предметно-практической деятельности.

В рамках предметно-практических и коррекционно-развивающих занятий также возможно проведение занятий по данному предмету с обучающимися, которые нуждаются в дополнительной индивидуальной работе.

Для реализации программы по предмету "Человек" материально-техническое обеспечение включает: предметные и сюжетные картинки, фотографии с изображением членов семьи обучающегося; пиктограммы и видеозаписи действий, правил поведения, пиктограммы с изображением действий, операций самообслуживания, используемых при этом предметов. Кроме того, используются видеоматериалы, презентации, мультипликационные фильмы, иллюстрирующие внутрисемейные взаимоотношения; семейный альбом, рабочие тетради с изображениями контуров взрослых и детей для раскрашивания, вырезания, наклеивания, составления фотоколлажей и альбомов; обучающие компьютерные программы, способствующие формированию у обучающихся доступных представлений о ближайшем социальном окружении. По возможности, используются технические средства: компьютер, видеопроектор и другое мультимедийное оборудование. Стеллажи для наглядных пособий, зеркала настенные и индивидуальные, столы, стулья с подлокотниками, подножками.

**Содержание обучения:**

1. Представления о себе. Идентификация себя со своим именем, своей половой принадлежности (как мальчика или девочки, юноши или девушки). Представление о частях тела. Представление о лице человека. Представление о строении человека. Представление о состоянии своего здоровья, важности соблюдения режима дня и правил личной гигиены. Называние своего возраста, даты рождения. Представление о возрастных изменениях человека. Называние своего имени и фамилии. Представление о занятиях в свободное время. рассказ о себе.

2. Гигиена тела. Различение вентилей с горячей и холодной водой. Регулирование напора струи воды. Смешивание воды до комфортной температуры. Вытирание рук полотенцем. Сушка рук с помощью автоматической сушилки. Соблюдение последовательности действий при мытье и вытирании рук (открывание крана, регулирование напора струи и температуры воды, намачивание рук, намыливание рук, смывание мыла с рук, закрывание крана, вытирание рук). Нанесение крема на руки. Подстригание ногтей ножницами. Подпиливание ногтей пилочкой. Вытирание лица. Соблюдение последовательности действий при мытье и вытирании лица. Чистка зубов. Полоскание полости рта. Соблюдение последовательности действий при чистке зубов и полоскании полости рта. Очищение носового хода. Нанесение косметического средства на лицо. Соблюдение последовательности действий при бритье электробритвой, безопасным станком. Расчесывание волос. Соблюдение последовательности действий при мытье и вытирании волос. Соблюдение последовательности действий при сушке волос феном. Мытье ушей. Чистка ушей. Вытирание ног. Соблюдение последовательности действий при мытье и вытирании ног. Соблюдение последовательности действий при мытье и вытирании тела. Гигиена интимной зоны. Пользование гигиеническими прокладками. Пользование косметическими средствами (дезодорантом, туалетной водой, гигиенической помадой, духами).

3. Одевание и раздевание. Надевание предмета одежды. Обувание обуви. Соблюдение последовательности действий при одевании комплекта одежды (например, колготки, юбка, футболка, кофта). Застегивание (завязывание): липучки, молнии, пуговицы, кнопки, ремня, шнурка. Контроль своего внешнего вида. Различение лицевой и изнаночной, передней и задней стороны одежды, верха и низа одежды. Различение правого и левого ботинка (сапога, тапка). Выворачивание одежды.

Расстегивание липучки, молнии, пуговицы, ремня, кнопки, развязывание шнурков. Снятие предмета одежды (например, кофты, захват кофты за край правого рукава, стягивание правого рукава кофты, захват кофты за край левого рукава, стягивание левого рукава кофты). Снятие обуви (например, ботинок, захват рукой задней части правого ботинка, стягивание правого ботинка, захват рукой задней части левого ботинка, стягивание левого ботинка). Соблюдение последовательности при раздевании (например, верхней одежды, снятие варежек, снятие шапки, расстегивание куртки, снятие куртки, расстегивание сапог, снятие сапог).

4. Туалет. Сообщение о желании сходить в туалет. Сидение на унитазе и оправление малой или большой нужды. Пользование туалетной бумагой. Соблюдение правил последовательности действий в туалете: поднимание крышки, опускание сидения, спускание одежды - брюк, колготок, трусов; сидение на унитазе или горшке, оправление нужды в унитаз, пользование туалетной бумагой, одевание одежды - трусов, колготок, брюк; нажимание кнопки слива воды, мытье рук, использование бумажных полотенец, электросушилки.

5. Прием пищи. Сообщение о желании пить. Питье через соломинку. Питье из кружки или стакана (захват кружки или стакана, поднесение кружки или стакана ко рту, наклон кружки или стакана, втягивание или вливание жидкости в рот, опускание кружки или стакана на стол). Наливание жидкости в кружку. Сообщение о желании есть. Еда руками. Еда ложкой (захват ложки, зачерпывание ложкой пищи из тарелки, поднесение ложки с пищей ко рту, снятие с ложки пищи губами, опускание ложки в тарелку). Еда вилкой (захват вилки, накалывание кусочка пищи, поднесение вилки ко рту, снятие губами с вилки кусочка пищи, опускание вилки в тарелку). Использование ножа и вилки во время приема пищи (отрезание ножом кусочка пищи от целого куска, наполнение вилки гарниром с помощью ножа). Использование салфетки во время приема пищи. Накладывание пищи в тарелку.

6. Семья. Представление о членах семьи, о родственных отношениях в семье. Представление о бытовой и досуговой деятельности членов семьи. Представление о профессиональной деятельности членов семьи. Рассказ о своей семье.

**Планируемые результаты освоения учебного предмета.**

Требования к результатам освоения предмета "Человек" представляют собой описание возможных результатов образования данной категории обучающихся:

1. Представление о себе как "Я", осознание общности и различий "Я" от других.

Соотнесение себя со своим именем, своим изображением на фотографии, отражением в зеркале.

Представления о собственном теле.

Отнесение себя к определенному полу.

Умение определять "мое" и "не мое", осознавать и выражать свои интересы, желания.

Умение сообщать общие сведения о себе: имя, фамилия, возраст, пол, место жительства, интересы.

Представления о возрастных изменениях человека, адекватное отношение к своим возрастным изменениям.

Представления о мире, созданном руками человека

Интерес к объектам, изготовленным руками человека.

Представления о доме, школе, о расположенных в них и рядом объектах (мебель, оборудование, одежда, посуда, игровая площадка), о транспорте.

Умение соблюдать элементарные правила безопасности в повседневной жизнедеятельности.

Расширение представлений об окружающих людях: овладение первоначальными представлениями о социальной жизни, о профессиональных и социальных ролях людей.

Представления о профессиях людей, окружающих обучающегося (учитель, повар, врач, водитель).

Представления о социальных ролях людей (пассажир, пешеход, покупатель), правилах поведения согласно социальной роли.

Определение круга своих социальных ролей, умение вести себя в конкретной ситуации соответственно роли.

Освоение навыков учебной деятельности и накопление опыта продуктивного взаимодействия со взрослыми и сверстниками.

Умение соблюдать правила поведения на уроках и во внеурочной деятельности, взаимодействовать со взрослыми и сверстниками, выбирая адекватную дистанцию и формы контакта соответствующих возрасту и полу обучающегося.

Стремление находить друзей, участвовать в коллективных играх, мероприятиях, занятиях, организовывать личное пространство и время (учебное и свободное).

Умение находить друзей на основе личностных симпатий.

Умение строить дружеские отношения, оказывать поддержку и взаимопомощь, сопереживать, сочувствовать.

Умение взаимодействовать в группе в процессе учебной, игровой и доступной трудовой деятельности.

Умение организовывать свободное время с учетом своих интересов.

Накопление положительного опыта сотрудничества, участия в общественной жизни.

Интерес к праздничным мероприятиям, желание принимать участие в них, получение положительных впечатлений от взаимодействия в процессе совместной деятельности.

Использование простейших эстетических ориентиров и (или) эталонов в быту, дома и в школе.

Умение соблюдать традиции государственных, семейных, школьных праздников.

Представления об обязанностях и правах ребенка.

Представления о праве на жизнь, на образование, на труд, на неприкосновенность личности и достоинства.

Представления об обязанностях обучающегося, сына или дочери, гражданина.

Формирование представления о России.

Представление о государственной символике.

Представление о значимых исторических событиях и выдающихся людях России.

Умение поддерживать образ жизни, соответствующий возрасту, потребностям и ограничениям здоровья; поддерживать режим дня с необходимыми оздоровительными процедурами.

Формирование умений определять свое самочувствие (как хорошее или плохое), локализировать болезненные ощущения и сообщать о них взрослым.

Умение соблюдать режимные моменты (чистка зубов утром и вечером, мытье рук после посещения туалета), чередовать их с занятиями.

Представления о своей семье, взаимоотношениях в семье.

Представления о членах семьи, родственных отношениях в семье и своей социальной роли, обязанностях членов семьи, бытовой и досуговой деятельности семьи.

**3.2.1.5. Домоводство (самообслуживание)**

**Пояснительная записка**

Рабочая программа по учебному предмету "Домоводство (самообслуживание)" АООП НОО (вариант 6.4) составлена на основе требований к результатам освоения АООП НОО, установленными [ФГОС](https://login.consultant.ru/link/?req=doc&demo=2&base=LAW&n=439307&date=30.04.2023&dst=100013&field=134) НОО обучающихся с ОВЗ. Благодаря занятиям по домоводству (самообслуживанию) реализуется возможность посильного участия ребенка в работе по дому, воспитывается потребность устраивать свой быт в соответствии с общепринятыми нормами и правилами. Овладение простейшими хозяйственно – бытовыми навыками не только снижает зависимость ребёнка от окружающих, но и укрепляет его уверенность в своих силах.

**Содержание предмета**

Содержание учебного предмета, его цели и практические задачи должны определяться с учетом индивидуальных возможностей и особых образовательных потребностей обучающихся. Содержание должно обеспечивать возможность достижения планируемых в СИПР результатов.

**Планируемые результаты освоения учебного предмета.**

Умение решать постоянно возникающие жизненные задачи, связанные с удовлетворением первоочередных потребностей.

Умение обслуживать себя или принимать помощь при одевании и раздевании, приеме пищи, питья и других гигиенических процедурах.

Умение сообщать о своих потребностях.

Умение следить за своим внешним видом.

**3.2.1.6. Музыка**

**Пояснительная записка.**

Рабочая программа по учебному предмету "Музыка" АООП НОО (вариант 6.4) составлена на основе требований к результатам освоения АООП НОО, установленными [ФГОС](https://login.consultant.ru/link/?req=doc&demo=2&base=LAW&n=439307&date=30.04.2023&dst=100013&field=134) НОО обучающихся с ОВЗ

Педагогическая работа с ребенком с НОДА направлена на его социализацию и интеграцию в общество. Одним из важнейших средств в этом процессе является музыка. Задача педагога состоит в том, чтобы музыкальными средствами помочь ребенку научиться воспринимать звуки окружающего его мира, сделать его отзывчивым на мелодику звучания разных жанровых произведений.

Участие ребенка в музыкальных выступлениях способствует его самореализации, формированию чувства собственного достоинства. Таким образом, музыка рассматривается как средство развития эмоциональной и личностной сферы, как средство социализации и самореализации ребенка. На музыкальных занятиях развивается способность не только эмоционально воспринимать и воспроизводить музыку, но и музыкальный слух, чувство ритма, музыкальная память, индивидуальные способности к пению.

Программно-методический материал включает разделы: "Слушание музыки", "Пение", "Игра на музыкальных инструментах".

В системе коррекционно-развивающих занятий также возможно использование элементов музыкального воспитания в дополнительной индивидуальной работе с обучающимися.

Материально-техническое оснащение учебного предмета "Музыка и движение" включает:

* дидактический материал: изображения (картинки, фото, пиктограммы) музыкальных инструментов, оркестров; портреты композиторов; альбомы с демонстрационным материалом, составленным в соответствии с тематическими линиями учебной программы; карточки с обозначением выразительных возможностей различных музыкальных средств для различения высотности, громкости звуков, темпа, характера музыкального произведения; карточки для определения содержания музыкального произведения; платки, флажки, ленты, обручи, а также игрушки-куклы, игрушки-животные и др.
* Музыкальные инструменты: фортепиано, синтезатор, гитара, барабаны, бубны, маракасы, румбы, бубенцы, тарелки, ложки, блок- флейты, палочки, ударные установки, кастаньеты, конги, жалейки, трещетки, колокольчики, инструменты Карла Орфа.
* Оборудование: музыкальный центр, компьютер, проекционное оборудование, стеллажи для наглядных пособий, нот, музыкальных инструментов и др., ковролиновая и магнитная доски, ширма, затемнение на окна и др.
* Аудиозаписи, видеофильмы, презентации (записи со звучанием музыкальных инструментов и музыкантов, играющих на различных инструментах, оркестровых коллективов; фрагментов из оперных спектаклей, мюзиклов, балетов, концертов разной по жанру музыки), текст песен.

**Содержание предмета**

Содержание учебного предмета, его цели и практические задачи должны определяться с учетом индивидуальных возможностей и особых образовательных потребностей обучающихся. Содержание должно обеспечивать возможность достижения планируемых в СИПР результатов.

*Слушание.*

Слушание (различение) тихого и громкого звучания музыки. Определение начала и конца звучания музыки. Слушание (различение) быстрой, умеренной, медленной музыки. Слушание (различение) колыбельной песни и марша. Слушание (различение) веселой и грустной музыки. Узнавание знакомой песни. Определение характера музыки. Узнавание знакомой мелодии, исполненной на разных музыкальных инструментах. Слушание (различение) сольного и хорового исполнения произведения. Определение музыкального стиля произведения. Слушание (узнавание) оркестра (народных инструментов, симфонических и др.), в исполнении которого звучит музыкальное произведение. Соотнесение музыкального образа с персонажем художественного произведения.

*Пение.*

Подражание характерным звукам животных во время звучания знакомой песни. Подпевание отдельных или повторяющихся звуков, слогов и слов. Подпевание повторяющихся интонаций припева песни. Пение слов песни (отдельных фраз, всей песни). Выразительное пение с соблюдением динамических оттенков. Пение в хоре. Различение запева, припева и вступления к песне.

*Игра на музыкальных инструментах.*

Слушание (различение) контрастных по звучанию музыкальных инструментов, сходных по звучанию музыкальных инструментов. Освоение приемов игры на музыкальных инструментах, не имеющих звукоряд. Тихая и громкая игра на музыкальном инструменте. Сопровождение мелодии игрой на музыкальном инструменте. Своевременное вступление и окончание игры на музыкальном инструменте. Освоение приемов игры на музыкальных инструментах, имеющих звукоряд. Сопровождение мелодии ритмичной игрой на музыкальном инструменте. Игра в ансамбле.

**Планируемые результаты освоения учебного предмета:**

1. Развитие восприятия, накопление впечатлений и практического опыта в процессе слушания музыки, просмотра музыкально-танцевальных, вокальных и инструментальных выступлений, активного участия в игре на доступных музыкальных инструментах, движении под музыку, пении:

интерес к различным видам музыкальной деятельности (слушание, пение, движение под музыку, игра на музыкальных инструментах);

умение слушать разную по характеру музыку и двигаться в соответствии с характером музыкального произведения;

освоение приемов игры на музыкальных инструментах, сопровождение мелодии игрой на музыкальных инструментах;

получение удовольствия, радости от совместной и самостоятельной музыкальной деятельности.

2. Готовность к участию в совместных музыкальных мероприятиях:

умение получать радость от совместной и самостоятельной музыкальной деятельности;

умение использовать навыки, полученные на занятиях по музыкальной деятельности, для участия в представлениях, концертах, спектаклях.

**3.2.1.7. Изобразительная деятельность (лепка, рисование, аппликация)**

**Пояснительная записка**

Рабочая программа по учебному предмету "Изобразительная деятельность (лепка, рисование, аппликация ФАОП НОО (вариант 6.4) составлена на основе требований к результатам освоения АООП НОО, установленными [ФГОС](https://login.consultant.ru/link/?req=doc&demo=2&base=LAW&n=439307&date=30.04.2023&dst=100013&field=134) НОО обучающихся с ОВЗ

Изобразительная деятельность занимает важное место в работе с ребенком с НОДА. Вместе с формированием умений и навыков изобразительной деятельности у ребенка воспитывается эмоциональное отношение к миру, формируются восприятия, воображение, память, зрительно-двигательная координация. На занятиях по аппликации, лепке, рисованию дети имеют возможность выразить себя как личность, проявить интерес к деятельности или к предмету изображения, доступными для них способами осуществить выбор изобразительных средств. Многообразие используемых в изобразительной деятельности материалов и техник позволяет включать в этот вид деятельности всех детей без исключения. Разнообразие используемых техник делает работы детей выразительнее, богаче по содержанию, доставляет им много положительных эмоций.

Целью обучения изобразительной деятельности является формирование умений изображать предметы и объекты окружающей действительности художественными средствами. Основные задачи: развитие интереса к изобразительной деятельности, формирование умений пользоваться инструментами, обучение доступным приемам работы с различными материалами, обучение изображению (изготовлению) отдельных элементов, развитие художественно-творческих способностей.

Программа по изобразительной деятельности включает три раздела: "Лепка", "Рисование", "Аппликация". Во время занятий изобразительной деятельностью необходимо вызывать у ребенка положительную эмоциональную реакцию, поддерживать и стимулировать его творческие устремления, развивать самостоятельность. Ребенок обучается уважительному отношению к своим работам, оформляя их в рамы, участвуя в выставках, творческих показах. Ему важно видеть и знать, что результаты его творческой деятельности полезны и нужны другим людям. Это делает жизнь ребенка интереснее и ярче, способствует его самореализации, формирует чувство собственного достоинства. Сформированные на занятиях изобразительной деятельности умения и навыки необходимо применять в последующей трудовой деятельности, например, при изготовлении полиграфических и керамических изделий, изделий в технике батик, календарей, блокнотов и др.

Материально-техническое оснащение учебного предмета "Изобразительная деятельность" предусматривает:

* Наборы инструментов для занятий изобразительной деятельностью, включающие кисти, ножницы (специализированные, для фигурного вырезания, для левой руки и др.), шило, коврики, фигурные перфораторы, стеки, индивидуальные доски, пластиковые подложки и т.д.
* Натуральные объекты, изображения (картинки, фотографии, пиктограммы) готовых изделий и операций по их изготовлению; репродукции картин; изделия из глины; альбомы с демонстрационными материалами, составленными в соответствии с содержанием учебной программы; рабочие альбомы (тетради) с материалом для раскрашивания, вырезания, наклеивания, рисования; видеофильмы, презентации, аудиозаписи;
* Оборудование: мольберты, планшеты, музыкальный центр, компьютер, проекционное оборудование; стеллажи для наглядных пособий, изделий, для хранения бумаги и работ учащихся и др.; магнитная и ковролиновая доски.
* расходные материалы для ИЗО: клей, бумага (цветная, папиросная, цветной ватман и др.), карандаши (простые, цветные), мелки (пастель, восковые и др.), фломастеры, маркеры, краски (акварель, гуашь, акриловые краски), бумага разных размеров для рисования; пластичные материалы (пластилин, соленое тесто, пластичная масса, глина) и др.

**Содержание предмета**

Содержание учебного предмета, его цели и практические задачи должны определяться с учетом индивидуальных возможностей и особых образовательных потребностей обучающихся. Содержание должно обеспечивать возможность достижения планируемых в СИПР результатов.

*Лепка.*

Различение пластичных материалов и их свойств; различение инструментов и приспособлений для работы с пластичными материалами. Разминание пластилина, теста, глины; раскатывание теста, глины скалкой. Отрывание кусочка материала от целого куска; откручивание кусочка материала от целого куска; отщипывание кусочка материала от целого куска; отрезание кусочка материала стекой. Размазывание материала: размазывание пластилина (по шаблону, внутри контура). Катание колбаски (на доске, в руках), катание шарика (на доске, в руках); получение формы путем выдавливания формочкой; вырезание заданной формы по шаблону стекой. Сгибание колбаски в кольцо; закручивание колбаски в жгутик; переплетение колбасок (плетение из 2-х колбасок, плетение из 3-х колбасок); проделывание отверстия в детали; расплющивание материала (на доске, между ладонями, между пальцами); скручивание колбаски, лепешки, полоски; защипывание краев детали. Соединение деталей изделия разными способами (прижатием, примазыванием, прищипыванием). Лепка предмета, состоящего из одной части и нескольких частей. Оформление изделия (выполнение отпечатка, нанесение на изделие декоративного материала, дополнение изделия мелкими деталями, нанесение на изделие рисунка). Декоративная лепка изделия с нанесением орнаментов (растительного, геометрического). Лепка нескольких предметов (объектов), объединённых сюжетом.

*Аппликация.*

Различение разных видов бумаги среди других материалов. Различение инструментов и приспособлений, используемых для изготовления аппликации. Сминание бумаги. Разрывание бумаги заданной формы, размера. Сгибание листа бумаги (пополам, вчетверо, по диагонали). Скручивание листа бумаги. Намазывание поверхности клеем (всей поверхности, части поверхности). Выкалывание шилом по контуру. Разрезание бумаги ножницами (выполнение надреза, разрезание листа бумаги). Вырезание по контуру. Сборка изображения объекта из нескольких деталей. Конструирование объекта из бумаги (заготовка отдельных деталей, соединение деталей между собой). Соблюдение последовательности действий при изготовлении предметной аппликации (заготовка деталей, сборка изображения объекта, намазывание деталей клеем, приклеивание деталей к фону). Соблюдение последовательности действий при изготовлении декоративной аппликации (заготовка деталей, сборка орнамента способом чередования объектов, намазывание деталей клеем, приклеивание деталей к фону). Соблюдение последовательности действий при изготовлении сюжетной аппликации (придумывание сюжета, составление эскиза сюжета аппликации, заготовка деталей, сборка изображения, намазывание деталей клеем, приклеивание деталей к фону).

*Рисование.*

Различение материалов и инструментов, используемых для рисования. Оставление графического следа на бумаге, доске, стекле.Рисование карандашом. Соблюдение последовательности действий при работе с красками: опустить кисть в баночку с водой, снять лишнюю воду с кисти*,* обмакнуть ворс кисти в краску*,* снять лишнюю краску о край баночки*,* рисование на листе бумаги*,* опустить кисть в воду и т.д. Рисование кистью: прием касания*,* прием примакивания*,* прием наращивания массы.Выбор цвета для рисования.Получение цвета краски путем смешивания красок других цветов.Рисование точек. Рисование линий: вертикальных*,* горизонтальных*,* наклонных. Соединение точек.Рисование геометрической фигуры: круг*,* овал*,* квадрат*,* прямоугольник*,* треугольник.

Закрашивание внутри контура, заполнение всей поверхности внутри контура. Заполнение контура точками. Штриховка слева направо*,* сверху вниз*,* по диагонали*,* двойная штриховка.Рисование контура предмета по контурным линиям*,* по опорным точкам, по трафарету*,* по шаблону*,* по представлению. Дорисовывание части предмета*,* отдельных деталей предмета*,* с использованием осевой симметрии. Рисование предмета (объекта) с натуры.

Рисование элементов орнамента: растительных*,* геометрических.Дополнение готового орнамента отдельными элементами: растительными, геометрическими. Рисование орнамента из растительных и геометрических форм в полосе*,* в круге*,* в квадрате. Дополнение сюжетного рисунка отдельными предметами (объектами), связанными между собой по смыслу. расположение объектов на поверхности листа при рисовании сюжетного рисунка.Рисование приближенного и удаленного объекта. Подбор цвета в соответствии с сюжетом рисунка. Рисование сюжетного рисунка: по образцу - срисовывание готового сюжетного рисунка, из предложенных объектов*,* по представлению. Рисование с использованием нетрадиционных техник: монотипия, "по сырому", рисование с солью, граттаж, "под батик".

**Планируемые результаты освоения учебного предмета:**

1) Освоение средств изобразительной деятельности и их использование в повседневной жизни:

интерес к доступным видам изобразительной деятельности;

умение использовать инструменты и материалы в процессе доступной изобразительной деятельности (лепка, рисование, аппликация);

умение использовать различные изобразительные технологии в процессе рисования, лепки, аппликации.

2) Способность к совместной и самостоятельной изобразительной деятельности:

получение удовольствия, радости от изобразительной деятельности;

стремление с собственной творческой деятельности, демонстрация результата своей работы;

умение выражать свое отношение к результатам собственной и чужой творческой деятельности.

3) Готовность к участию в совместных мероприятиях:

получение положительных впечатлений от взаимодействия в процессе совместной творческой деятельности;

умение использовать навыки, полученные на занятиях по изобразительной деятельности, для изготовления творческих работ, участия в выставках поделок, конкурсах рисунков.

**3.2.1.8. Предметные действия**

**Пояснительная записка**

Рабочая программа по учебному предмету "Предметные действия" ФАОП НОО (вариант 6.4) составлена на основе требований к результатам освоения АООП НОО, установленными [ФГОС](https://login.consultant.ru/link/?req=doc&demo=2&base=LAW&n=439307&date=30.04.2023&dst=100013&field=134) НОО обучающихся с ОВЗ.

**Содержание обучения**

Содержание учебного предмета, его цели и практические задачи должны определяться с учетом индивидуальных возможностей и особых образовательных потребностей обучающихся. Содержание должно обеспечивать возможность достижения планируемых в СИПР результатов.

**Планируемые результаты освоения учебного предмета.**

- Овладение предметными действиями как необходимой основой для самообслуживания, коммуникации, изобразительной, бытовой и трудовой деятельности:

интерес к предметному рукотворному миру;

умение выполнять простые действия с предметами и материалами;

умение соблюдать очередность (в парной игре с предметами, в диалоге, при выполнении трудовых операций);

умение следовать алгоритму и (или) расписанию при выполнении предметных действий.

- Умение принимать посильное участие в повседневных делах дома и в школе:

умение выполнять доступные бытовые поручения (обязанности) совместно со взрослыми.

- Умение взаимодействовать с окружающими людьми в соответствии с общепринятыми нормами поведения, в доступной форме оказывать поддержку и взаимопомощь, сопереживать, сочувствовать и эмоционально реагировать на различные ситуации дома и в школе.

**3.2.1.9. Адаптивная физкультура**

**Пояснительная записка**

Рабочая программа по учебному предмету "Адаптивная физическая культура" ФАОП НОО (вариант 6.4) составлена на основе требований к результатам освоения АООП НОО, установленными [ФГОС](https://login.consultant.ru/link/?req=doc&demo=2&base=LAW&n=439307&date=30.04.2023&dst=100013&field=134) НОО обучающихся с ОВЗ.

Одним из важнейших направлений работы с детьми с НОДА является физическое развитие, которое происходит на занятиях по адаптивной физической культуре. Цельюадаптивной физической культуры является повышение двигательной активности детей и обучение использованию полученных навыков в повседневной жизни. Основные задачи: формирование и совершенствование основных и прикладных двигательных навыков; формирование умения играть в спортивные игры; укрепление и сохранение здоровья детей, профилактика болезней и возникновения вторичных заболеваний.

**Содержание учебного предмета**, его цели и практические задачи должны определяться с учетом индивидуальных двигательных возможностей и особых образовательных потребностей обучающихся. Содержание должно обеспечивать возможность достижения планируемых в СИПР результатов.

**Планируемые результаты освоения учебного предмета:**

1. Восприятие собственного тела, осознание своих физических возможностей и ограничений:

освоение доступных способов контроля над функциями собственного тела: сидеть, стоять, передвигаться (в том числе с использованием технических средств);

освоение двигательных навыков, координации движений.

2. Соотнесение самочувствия с настроением, собственной активностью, самостоятельностью и независимостью:

умение устанавливать связь телесного самочувствия с физической нагрузкой: усталость после активной деятельности, болевые ощущения в мышцах после физических упражнений.

**3.2.2. Программа формирования базовых учебных действий**

Программа формирования базовых учебных действий у обучающихся с НОДА направлена на развитие способности у детей овладевать содержанием адаптированной основной общеобразовательной программой общего образования для обучающихся с НОДА (вариант 6.4.) и включает следующие задачи:

1. Формирование учебного поведения:

* направленность взгляда (на говорящего взрослого, на задание);
* умение выполнять инструкции педагога;
* использование по назначению учебных материалов;
* умение выполнять действия по образцу и по подражанию.

2. Формирование умения выполнять задание:

* в течение определенного периода времени,
* от начала до конца,
* с заданными качественными параметрами.

3. Формирование умения самостоятельно переходить от одного задания (операции, действия) к другому в соответствии с расписанием занятий, алгоритмом действия и т.д.

Задачи по формированию базовых учебных действий включаются в СИПР с учетом особых образовательных потребностей обучающихся. Решение поставленных задач происходит на специально организованных групповых и индивидуальных коррекционных занятиях в рамках учебного плана.

**3.2.3. Программа коррекционной работы.**

Коррекционная работа направлена на преодоление и (или) ослабление недостатков в психическом и физическом развитии обучающихся с НОДА с умеренной, тяжелой, глубокой умственной отсталостью (интеллектуальными нарушениями), тяжелыми и множественными нарушениями развития.

В соответствии с требованиями ФГОС для обучающихся с НОДА целью программы коррекционной работы является создание системы комплексного психолого-педагогического сопровождения процесса освоения АООП обучающимися, позволяющего учитывать их особые образовательные потребности на основе осуществления индивидуального и дифференцированного подхода в образовательном процессе.

Программа коррекционной работы обеспечивает:

выявление особых образовательных потребностей обучающихся с ограниченными возможностями здоровья;

осуществление индивидуально-ориентированной психолого-педагогической и социальной помощи обучающимся с ТМНР с учетом особенностей психофизического развития и индивидуальных возможностей (в соответствии с рекомендациями ПМПК и ИПРА);

Программа коррекционной работы содержит:

перечень, содержание и план реализации коррекционно-развивающих занятий, обеспечивающих удовлетворение особых образовательных потребностей обучающихся с ТМНР;

систему комплексного психолого-педагогического и социального сопровождения обучающихся с ТМНР в условиях образовательного процесса, включающего психолого-педагогическое обследование обучающихся с целью выявления их особых образовательных потребностей, мониторинг динамики развития обучающихся, их успешности в освоении АООП, корректировку коррекционных мероприятий;

механизм взаимодействия в разработке и реализации коррекционных мероприятий педагогических работников, специалистов в области сопровождения, медицинских работников образовательной организации и специалистов других организаций, специализирующихся в области семьи и других институтов.

Курсы и занятия коррекционно-развивающей области (индивидуальные занятия по логопедии, по психологической коррекции, по двигательной коррекции, а также занятия, направленные на развитие осознания, ощущений, ориентировки в пространстве и на плоскости) являются основой для развития жизненных компетенций.

Задачами коррекционно-развивающих занятий являются:

предупреждение вторичных биологических и социальных отклонений в развитии, затрудняющих образование и социализацию обучающегося;

исправление нарушений психофизического развития медицинскими, психологическими, педагогическими средствами;

формирование у обучающихся средств компенсации дефицитарных психомоторных функций, не поддающихся исправлению;

формирование способов познавательной деятельности, позволяющих обучающемуся осваивать учебные предметы.

Коррекционная работа осуществляется в рамках целостного подхода к воспитанию и развитию обучающегося. Исходным принципом для определения целей и задач коррекции, а также способов их решения является принцип единства диагностики и коррекции развития. Важно и создание условий, в максимальной степени способствующих развитию обучающегося.

При подготовке и проведении коррекционно-развивающих занятий учитываются индивидуальные особенности каждого обучающегося.

**Задачи коррекционной работы:**

выявление особых образовательных потребностей обучающихся с НОДА, обусловленных структурой и глубиной имеющихся у них нарушений, недостатками в физическом и психическом развитии;

осуществление индивидуально ориентированной психолого-педагогической помощи обучающимся с НОДА с умеренной, тяжелой, глубокой умственной отсталостью (интеллектуальными нарушениями), тяжелыми и множественными нарушениями развития с учетом особенностей их психофизического развития и индивидуальных возможностей (в соответствии с рекомендациями ПМПК);

разработка и реализация индивидуальных учебных планов, организация индивидуальных и групповых занятий для обучающихся с НОДА с учетом индивидуальных и типологических особенностей психофизического развития и индивидуальных возможностей обучающихся;

реализация системы мероприятий по социальной адаптации обучающихся с НОДА с умеренной, тяжелой, глубокой умственной отсталостью (интеллектуальными нарушениями), тяжелый и множественными нарушениями развития;

оказание родителям (законным представителям) обучающихся с НОДА консультативной и методической помощи по медицинским, социальным, правовым и другим вопросам, связанным с их воспитанием и обучением.

**Принципы коррекционной работы:**

принцип приоритетности интересов обучающегося определяет отношение работников организации, которые призваны оказывать каждому обучающемуся помощь в развитии с учетом его индивидуальных образовательных потребностей на основе эмоционального контакта, практического взаимодействия и совместного осмысления происходящих событий;

принцип системности обеспечивает единство всех элементов коррекционно-воспитательной работы: цели и задач, направлений осуществления и содержания, форм, методов и приемов организации, взаимодействия участников;

принцип непрерывности обеспечивает проведение коррекционной работы с обучающимися с НОДА на всем протяжении обучения с учетом изменений их личности;

принцип вариативности предполагает создание вариативных программ коррекционной работы с обучающимися с учетом их особых образовательных потребностей и возможностей психофизического развития;

принцип единства психолого-педагогических средств, обеспечивающий взаимодействие специалистов психолого-педагогического и медицинского блока в деятельности по комплексному решению задач коррекционно-воспитательной работы;

принцип сотрудничества с семьей основан на признании семьи как важного участника коррекционной работы, оказывающего существенное влияние на процесс развития обучающегося с НОДА и успешность его интеграции в общество.

**Специфика организации коррекционной работы с обучающимися с НОДА.**

Коррекционная работа с обучающимися с НОДА проводится:

в рамках образовательного процесса через содержание и организацию образовательного процесса (индивидуальный и дифференцированный подход, сниженный темп обучения, структурная простота содержания, повторность в обучении, активность и сознательность в обучении);

в рамках внеурочной деятельности в форме специально организованных индивидуальных и групповых занятий (коррекционно-развивающие и логопедические занятия, занятия ритмикой);

в рамках психологического и социально-педагогического сопровождения обучающихся.

**Характеристика основных направлений коррекционной работы.**

Диагностическая работа, которая обеспечивает выявление особенностей развития и здоровья обучающихся с НОДА с целью создания благоприятных условий для овладения ими содержания АООП НОО.

Проведение диагностической работы предполагает осуществление:

1) психолого-педагогического обследования с целью выявления их особых образовательных потребностей:

развития познавательной сферы, специфических трудностей в овладении содержанием образования и потенциальных возможностей;

развития эмоционально-волевой сферы и личностных особенностей обучающихся;

определение социальной ситуации развития и условий семейного воспитания обучающегося;

2) мониторинга динамики развития обучающихся, их успешности в освоении АООП НОО;

3) анализа результатов обследования с целью проектирования и корректировки коррекционных мероприятий.

В процессе диагностической работы используются следующие формы и методы работы:

сбор сведений об обучающемся у родителей (законных представителей) (беседы, анкетирование, интервьюирование);

беседы с обучающимися, педагогическими работниками и родителями (законными представителями);

наблюдение за обучающимися во время учебной и внеурочной деятельности;

психолого-педагогический эксперимент;

изучение работ обучающегося (тетради, рисунки, поделки);

оформление документации (психолого-педагогические дневники наблюдения за обучающимся).

Коррекционно-развивающая работа обеспечивает организацию мероприятий, способствующих личностному развитию обучающихся, коррекции недостатков в психическом развитии и освоению ими содержания образования.

Коррекционно-развивающая работа включает:

составление индивидуальной программы психологического сопровождения обучающегося (совместно с педагогическими работниками);

формирование в классе психологического климата комфортного для всех обучающихся;

организация внеурочной деятельности, направленной на эмоциональное, общее социально-личностное развитие обучающихся, активизацию их познавательной деятельности;

разработку оптимальных для развития обучающихся с НОДА групповых и индивидуальных психокоррекционных программ (методик, методов и приемов обучения) в соответствии с их особыми образовательными потребностями;

организацию и проведение специалистами индивидуальных и групповых занятий по психокоррекции, необходимых для преодоления нарушений развития обучающихся;

развитие эмоционально-волевой и личностной сферы обучающегося и коррекцию его поведения;

социальное сопровождение обучающегося в случае неблагоприятных условий жизни при психотравмирующих обстоятельствах.

В процессе коррекционно-развивающей работы используются следующие формы и методы работы:

занятия индивидуальные и групповые;

игры, упражнения, этюды;

психокоррекционные методики;

беседы с обучающимися;

организация деятельности (игра, труд, изобразительная, конструирование).

Консультативная работа обеспечивает непрерывность специального сопровождения обучающихся с ОВЗ и их семей по вопросам реализации дифференцированных психолого-педагогических условий обучения, воспитания, коррекции, развития и социализации обучающихся.

Консультативная работа включает:

психолого-педагогическое консультирование педагогических работников по решению проблем в развитии и обучении, поведении и межличностном взаимодействии конкретных обучающихся;

консультативную помощь семье в вопросах решения конкретных вопросов воспитания и оказания возможной помощи обучающемуся в освоении АООП НОО.

В процессе консультативной работы используются следующие формы и методы работы:

беседа, семинар, лекция, консультация,

анкетирование педагогических работников, родителей (законных представителей);

разработка методических материалов и рекомендаций педагогическому работнику, родителям (законным представителям);

психологическое консультирование основывается на принципах анонимности, доброжелательного и безоценочного отношения к консультируемому, ориентации на его нормы и ценности, включенности консультируемого в процесс консультирования.

Информационно-просветительская работа предполагает осуществление разъяснительной деятельности в отношении педагогических работников и родителей (законных представителей) по вопросам, связанным с особенностями осуществления процесса обучения и воспитания обучающихся с НОДА, взаимодействия с педагогическими работниками и сверстниками, их родителями (законными представителями).

Информационно-просветительская работа включает:

проведение тематических выступлений для педагогических работников и родителей (законных представителей) по разъяснению индивидуально-типологических особенностей различных категорий обучающихся;

оформление информационных стендов, печатных и других материалов;

психологическое просвещение педагогических работников с целью повышения их психологической компетентности;

психологическое просвещение родителей (законных представителей) с целью формирования у них элементарной психолого-психологической компетентности.

Социально-педагогическое сопровождение, направленное на создание условий и обеспечение наиболее целесообразной помощи и поддержки.

Социально-педагогическое сопровождение включает:

разработку и реализацию программы социально-педагогического сопровождения обучающихся, направленную на их социальную интеграцию в общество;

взаимодействие с социальными партнерами и общественными организациями в интересах обучающегося и его семьи.

В процессе информационно-просветительской и социально-педагогической работы используются следующие формы и методы работы:

индивидуальные и групповые беседы, семинары, тренинги;

лекции для родителей (законных представителей);

анкетирование педагогических работников, родителей (законных представителей);

разработка методических материалов и рекомендаций учителю, родителям (законным представителям).

Механизмы реализации программы коррекционной работы.

Взаимодействие специалистов образовательной организации в процессе реализации АООП НОО является одним из основных механизмов реализации программы коррекционной работы.

Взаимодействие специалистов требует:

создания программы взаимодействия всех специалистов в рамках реализации коррекционной работы;

осуществления совместного многоаспектного анализа эмоционально-волевой, личностной, коммуникативной, двигательной и познавательной сфер обучающихся с целью определения имеющихся проблем;

разработки и реализации комплексных индивидуальных и групповых программ коррекции эмоционально-волевой, личностной, коммуникативной, двигательной и познавательной сфер обучающихся.

Взаимодействие специалистов образовательной организации с организациями и органами государственной власти, связанными с решением вопросов образования, охраны здоровья социальной защиты и поддержки обучающихся с НОДА с умеренной, тяжелой, глубокой умственной отсталостью (интеллектуальными нарушениями), тяжелыми и множественными нарушениями развития.

Социальное партнерство как современный механизм, основанный на взаимодействии образовательной организации с организациями культуры, общественными организациями и другими институтами общества.

Социальное партнерство включает сотрудничество (на основе заключенных договоров):

с организациями дополнительного образования культуры, физической культуры и спорта в решении вопросов развития, социализации, здоровьесбережения, социальной адаптации и интеграции в общество обучающихся с НОДА;

со средствами массовой информации в решении вопросов формирования отношения общества к лицам с НОДА;

с общественными объединениями инвалидов, организациями родителей (законных представителей) обучающихся с ОВЗ и другими негосударственными организациями в решении вопросов социальной адаптации и интеграции в общество обучающихся с НОДА;

с родителями (законными представителями) обучающихся с НОДА в решении вопросов их развития, социализации, здоровьесбережения, социальной адаптации и интеграции в общество.

Коррекционно-развивающая область является обязательной частью внеурочной деятельности, поддерживающей процесс освоения содержания ФАОП НОО обучающихся с НОДА с умеренной, тяжелой, глубокой умственной отсталостью (интеллектуальными нарушениями), ТМНР (вариант 6.4).

**Содержание коррекционно-развивающей области**

Содержание коррекционно-развивающей области (направления) представлено следующими обязательными коррекционными курсами: "Сенсорное развитие", "Предметно-практические действия (психомоторика и развитие деятельности)", "Двигательная коррекция" "Альтернативная коммуникация" "Коррекционно-развивающие занятия" (индивидуальные занятия).

Содержание данной области может быть дополнено образовательной организацией самостоятельно, исходя из психофизических особенностей обучающихся на основании рекомендаций ПМПК, ИПРА.

***Программа коррекционного курса "Сенсорное развитие".***

Сенсорное развитие направлено на формирование полноценного восприятия окружающей действительности. Первым шагом познания мира является чувственный опыт человека. Успешность умственного, физического, эстетического воспитания в значительной степени зависит от уровня сенсорного развития обучающихся, то есть от того, насколько полно обучающийся воспринимает окружающий мир. У обучающихся с ТМНР сенсорный опыт спонтанно не формируется. Чем более выражены нарушения развития обучающегося, тем большее значение в его жизни имеет чувственный опыт, который накапливается в процессе восприятия различных ощущений. Обучающиеся с ТМНР наиболее чувствительными к воздействиям на сохранные анализаторы, поэтому педагогически продуманный выбор средств и способов сенсорного воздействия будет благоприятствовать их дальнейшему психическому и физическому развитию.

Целью обучения является обогащение чувственного опыта через целенаправленное систематическое воздействие на различные анализаторы.

Программно-методический материал включает 5 разделов: "Зрительное восприятие", "Слуховое восприятие", "Кинестетическое восприятие", "Восприятие запаха", "Восприятие вкуса".

Содержание каждого раздела представлено по принципу от простого к сложному. Сначала проводится работа, направленная на расширение диапазона воспринимаемых ощущений обучающегося, стимуляцию активности. Под активностью подразумеваются психические, физические, речевые реакции обучающегося, например: эмоционально-двигательная отзывчивость, концентрация внимания, вокализация. В дальнейшем в ходе обучения формируются сенсорно-перцептивные действия. Обучающийся учится не только распознавать свои ощущения, но и перерабатывать получаемую информацию, что в будущем поможет ему лучше ориентироваться в окружающем мире.

Для реализации курса необходимо специальное материально-техническое оснащение, включающее: оборудованную сенсорную комнату, сухой (шариковый) бассейн, игрушки и предметы со световыми, звуковыми эффектами, образцы материалов, различных по фактуре, вязкости, температуре, плотности, сенсорные панели. Рекомендуется наличие водного бассейна.

**Содержание коррекционного курса.**

Зрительное восприятие. Фиксация взгляда на лице человека. Фиксация взгляда на неподвижном светящемся предмете. Фиксация взгляда на неподвижном предмете, расположенном напротив обучающегося, справа и слева от него. Прослеживание взглядом за движущимся близко расположенным предметом (по горизонтали, по вертикали, по кругу, вперед - назад). Прослеживание взглядом за движущимся удаленным объектом.

Слуховое восприятие. Локализация неподвижного источника звука, расположенного на уровне уха, плеча, талии. Прослеживание за близко расположенным перемещающимся источником звука. Локализация неподвижного удаленного источника звука. Соотнесение звука с его источником. Нахождение объектов, одинаковых по звучанию.

Кинестетическое восприятие. Адекватная эмоционально-двигательная реакция на прикосновения человека. Адекватная реакция на соприкосновение с материалами (дерево, металл, клейстер, пластмасса, бумага, вода), различными по температуре (холодный, теплый), фактуре (гладкий, шероховатый), вязкости (жидкий, густой, сыпучий). Адекватная реакция на вибрацию, исходящую от объектов. Адекватная реакция на давление на поверхность тела. Адекватная реакция на положение тела (горизонтальное, вертикальное). Адекватная реакция на положение частей тела. Адекватная реакция на соприкосновение тела с разными видами поверхностей. Различение материалов по характеристикам (температура, фактура, влажность, вязкость).

Восприятие запаха. Адекватная реакция на запахи. Различение объектов по запаху.

Восприятие вкуса. Адекватная реакция на продукты, различные по вкусовым качествам (горький, сладкий, кислый, соленый) и консистенции (жидкий, твердый, вязкий, сыпучий). Узнавание продукта по вкусу. Различение основных вкусовых качеств продуктов (горький, сладкий, кислый, соленый).

**Планируемые результаты освоения курса.**

Планируемые (возможные) результаты освоения курса должны уточняться и конкретизироваться с учетом индивидуальных особенностей и возможностей обучающихся с НОДА.

***Рабочая программа коррекционного курса "Предметно-практические действия (психомотрика и развитие деятельности)"***

Вследствие органического поражения ЦНС процессы восприятия, памяти, мышления, речи, двигательных и других функций нарушены или искажены, поэтому формирование предметных действий происходит со значительной задержкой. У многих обучающихся с ТМНР, достигших школьного возраста, действия с предметами остаются на уровне неспецифических манипуляций. В этой связи обучающемуся необходима специальная обучающая помощь, направленная на формирование разнообразных видов предметно-практической деятельности. Обучение начинается с формирования элементарных специфических манипуляций, которые со временем преобразуются в произвольные целенаправленные действия с различными предметами и материалами.

Целью обучения является формирование целенаправленных произвольных действий с различными предметами и материалами.

Программно-методический материал включает 2 раздела: "Действия с материалами", "Действия с предметами".

В процессе обучения обучающиеся знакомятся с различными предметами и материалами и осваивают действия с ними. Сначала формируются приемы элементарной предметной деятельности, такие как: захват, удержание, перекладывание, которые в дальнейшем используются в разных видах продуктивной деятельности: изобразительной, доступной бытовой и трудовой деятельности, самообслуживании.

Материально-техническое оснащение учебного предмета "Предметно-практические действия" включает: предметы для нанизывания на стержень, шнур, нить (кольца, шары, бусины), звучащие предметы для встряхивания, предметы для сжимания (мячи различной фактуры, разного диаметра), вставления (стаканчики одинаковой величины).

**Содержание коррекционного курса.**

Действия с материалами. Сминание материала. Разрывание материала. Размазывание материала. Разминание материала. Пересыпание материалов. Переливание материалов. Наматывание материала.

Действия с предметами. Захват, удержание, отпускание предмета. Встряхивание предмета. Толкание предмета. Вращение предмета. Нажимание на предмет (всей рукой, пальцем). Сжимание предмета (двумя руками, одной рукой, пальчиками). Тянуть предмет. Вынимание предметов. Складывание предметов. Перекладывание предметов. Вставление предметов. Нанизывание предметов.

**Планируемые (возможные) результаты освоения курса** должны уточняться и конкретизироваться с учетом индивидуальных особенностей и возможностей обучающихся с НОДА.

***Рабочая программа коррекционного курса "Двигательная коррекция"***

Двигательная активность является естественной потребностью человека. Развитие двигательных навыков необходимо для нормальной жизнедеятельности всех систем и функций человека. У большинства обучающихся с ТМНР имеются тяжелые нарушения опорно-двигательных функций, значительно ограничивающие возможности самостоятельной деятельности обучающихся, поэтому работа по поддержанию и развитию способности к движению и функциональному использованию двигательных навыков является целью данного коррекционного курса.

Целенаправленное двигательное развитие в рамках курса происходит на специально организованных занятиях, проводимых инструкторами ЛФК и (или) учителями адаптивной физической культуры.

**Содержание коррекционного курса:**

поддержание жизненно-важных функций организма (дыхание, работа сердечно-сосудистой системы и других внутренних органов);

мотивация двигательной активности;

поддержка и развитие имеющихся движений, расширение диапазона движений и профилактика возможных нарушений;

обучение переходу из одной позы в другую;

освоение новых способов передвижения (включая передвижение с помощью технических средств реабилитации);

формирование функциональных двигательных навыков, которые обучающийся в дальнейшем научится использовать в повседневной жизни;

развитие функции руки, в том числе мелкой моторики;

формирование ориентировки в пространстве;

обогащение сенсомоторного опыта.

Техническое оснащение курса включает: технические средства реабилитации (кресла-коляски, ходунки, вертикализаторы); средства для фиксации ног, груди, таза; мягкие формы и приспособления для придания положения лежа, сидя, стоя; ограничители; автомобильные кресла; гимнастические мячи различного диаметра, гамак, тележки, коврики, специальный велосипед, тренажеры ("Пони", "Мотомед"), подъемники.

**Планируемые (возможные) результаты освоения курса** должны уточняться и конкретизироваться с учетом индивидуальных особенностей и возможностей обучающихся с НОДА.

***Рабочая программа коррекционного курса "Альтернативная коммуникация"***

Общение является неотъемлемой составляющей жизни человека. Каждый человек занимает в обществе определенное место и всегда находится в каких-либо отношениях с другими окружающими людьми. Для обучающегося с ТМНР обучение общению представляет большую значимость. Его учат выражать свои желания, нужды, просить о помощи, реагировать на слова говорящих с ним людей. Эта способность является тем средством, с помощью которого он адаптируется в окружающем мире и учится жить в нем. Обучающийся с ТМНР, не владеющий вербальной речью, становится непонятным окружающим, что затрудняет полноценное общение с ним. Выходом из этой ситуации является обучение использованию альтернативных средств коммуникации. Альтернативные средства общения могут использоваться для дополнения речи (если речь невнятная, смазанная) или замены речи (в случае ее отсутствия).

Коррекционная работа в рамках курса тесно взаимосвязана с обучением по предмету "Общение". Приоритетной задачей коррекционного курса является обучение альтернативной коммуникации как средству, а в рамках предмета "Общение" происходит обучение умению пользоваться этим средством.

Техническое оснащение курса включает: предметы, графические изображения, знаковые системы, таблицы букв, карточки с напечатанными словами, наборы букв, коммуникативных таблиц и коммуникативные тетради, записывающие устройства, а также компьютерные программы и синтезирующие речь устройства.

**Содержание коррекционного курса**.

Освоение доступных средств невербальной коммуникации: взгляда, мимики, жеста, предмета, графического изображения, знаковой системы.

Освоение таблицы букв, карточек с напечатанными словами, набора букв как средства коммуникации.

Составление коммуникативных таблиц и коммуникативных тетрадей для общения в школе, дома и в других местах.

**Планируемые (возможные) результаты освоения курса** должны уточняться и конкретизироваться с учетом индивидуальных особенностей и возможностей обучающихся с НОДА.

**Коррекционно-развивающие занятия направлены:**

на реализацию особых образовательных потребностей обучающихся с ТМНР не предусмотренных содержанием программ по учебным предметам;

на дополнительную помощь в освоении отдельных действий и представлений, которые оказываются для обучающихся особенно трудными;

на развитие индивидуальных способностей обучающихся, их творческого потенциала.

Возможности усвоения программного материала у разных обучающихся с ТМНР определяют объем и содержание необходимой помощи каждому обучающемуся. Учитывая особенности психофизического развития и индивидуальные возможности конкретного обучающегося, образовательная организация может расширить содержание включенного в СИПР учебного предмета дополнительными задачами.

**3.2.4. Рабочая программа воспитания**

Программа воспитания (далее - Программа) обучающихся с нарушениями опорно-двигательного аппарата, умеренной, тяжёлой, глубокой умственной отсталостью, с тяжёлыми множественными нарушениями развития ГКОУ "Волгоградская школа – интернат № 5" – является обязательной частью АООП УО.

Назначение Программы воспитания - поддержка и развитие воспитательной работы в образовательных организациях, реализующих адаптированные основные образовательные программы, помощь педагогическим работникам в систематизации воспитательной деятельности с учётом особых образовательных потребностей обучающихся с нарушениями опорно-двигательного аппарата, умеренной, тяжёлой, глубокой умственной отсталостью, с тяжёлыми множественными нарушениями развития.

Ожидаемый результат Программы воспитания: создание собственных рабочих программ воспитания в образовательных организациях, реализующих ФАООП УО (вариант 2), регулярный самоанализ практики педагогическими коллективами и оформление педагогических замыслов в соответствии с современными нормативно-правовыми требованиями.

Программа разработана на основе:

- Федерального закона от 29.12.2012 № 273 ФЗ "Об образовании в Российской Федерации",

- Стратегии развития воспитания в Российской Федерации на период до 2025 года (Распоряжение Правительства Российской Федерации от 29.05.2015 № 996-р)

- Плана мероприятий по ее реализации в 2021–2025 гг. (Распоряжение Правительства Российской Федерации от 12.11.2020 № 2945-р),

- Стратегии национальной безопасности Российской Федерации (Указ Президента Российской Федерации от 02.07.2021 № 400),

- Приказа министерства образования и науки РФ от 19.12.2014г. №1599 "Об утверждении федерального государственного образовательного стандарта образования обучающихся с умственной отсталостью (интеллектуальными нарушениями)"

- Приказа министерства просвещения РФ от 24 ноября 2022г. №1026 "Об утверждении федеральной адаптированной основной общеобразовательной программы обучающихся с умственной отсталостью (интеллектуальными нарушениями)

-Адаптированной основной общеобразовательной программы обучающихся с умственной отсталостью (интеллектуальными нарушениями) ГКОУ "Волгоградская школа – интернат № 5" (вариант 1);

-Устава ГКОУ "Волгоградская школа – интернат № 5".

Программа воспитания обучающихся ориентирует педагогические коллективы на совместную работу, на создание и развитие внутришкольных сообществ, поддерживает традиционную для отечественной сферы образования нравственную, гуманистическую основу, приоритет воспитательных задач над узко прагматическими, а именно: приоритет в формировании жизненной компетенции ) обучающихся с нарушениями опорно-двигательного аппарата, умеренной, тяжёлой, глубокой умственной отсталостью, с тяжёлыми множественными нарушениями развития, развитии их личности с целью максимально возможной социализации и интеграции в общество.

Программа воспитания обучающихся направлена на обеспечение личностного и социокультурного развития ) обучающихся с нарушениями опорно-двигательного аппарата, умеренной, тяжёлой, глубокой умственной отсталостью, с тяжёлыми множественными нарушениями развития в единстве урочной, внеурочной и внешкольной деятельности, в совместной педагогической работе образовательной организации, семьи и других институтов общества.:

**Раздел I "Особенности организуемого воспитательного процесса"**

В соответствии с Законом Российской Федерации "Об образовании" воспитание рассматривается как ориентированная на создание условий для развития и духовно-целостной ориентации обучающихся на основе общечеловеческих и отечественных ценностей, оказание или помощи в жизненном самоопределении, нравственном, гражданском и профессиональном становлении.

Это особенно актуально при рассмотрении вопроса об организации воспитательной работы с обучающимися с нарушениями опорно-двигательного аппарата, умеренной, тяжёлой, глубокой умственной отсталостью, с тяжёлыми множественными нарушениями развития , так как для эффективной их реализации необходимы специальные технологии, методики воспитательного воздействия.

Воспитание – процесс взаимодействия педагогов и обучающихся по созданию коррекционно - развивающей среды, которая и будет стимулировать деятельность детей к освоению и усвоению социально-культурных ценностей общества и развитию механизмов продуктивной обработки информации, способствующих самоактуализации и социальной реабилитации личности.

В центре программы воспитания в соответствии с ФГОС образования обучающихся с нарушениями опорно-двигательного аппарата, умеренной, тяжёлой, глубокой умственной отсталостью, с тяжёлыми множественными нарушениями развития находится личностное развитие обучающихся, формирование у них доступных для понимания знаний о различных аспектах развития России и мира, что обеспечивает овладение комплексом социальных (жизненных) компетенций, необходимых для достижения основной цели современного образования – введения обучающихся с умственной отсталостью (интеллектуальными нарушениями) в культуру, овладение ими социокультурным опытом.

Предметом деятельности государственного казённого общеобразовательного учреждения "Волгоградская школа-интернат № 5" (далее ГКОУ "Волгоградская школа – интернат № 5") является деятельность по реализации адаптированных основных общеобразовательных программ начального общего образования, основного общего образования и дополнительных общеобразовательных общеразвивающих программ.

ГКОУ "Волгоградская школа – интернат № 5" в своей деятельности руководствуется законодательством Российской Федерации, законодательством Волгоградской области и Уставом образовательного учреждения.

Учредителем образовательного учреждения в настоящий момент является комитет образования, науки и молодёжной политики Волгоградской области.

Основными целями ОУ являются:

- содействие формированию личности обучающегося, развитие его индивидуальных способностей, положительной мотивации и умений в учебной деятельности (овладение чтением, письмом, счётом, основными навыками учебной деятельности, элементами теоретического мышления, простейшими навыками самоконтроля, культурой поведения и речи, основами личной гигиены и здорового образа жизни);

- содействие становлению и формированию личности обучающегося (формирование нравственных убеждений, эстетического вкуса и здорового образа жизни, высокой культуры межличностного и межэтнического общения, овладение основами наук, государственным языком Российской Федерации, навыками умственного и физического труда, развитие склонностей, интересов, способности к социальному самоопределению);

- формирование и развитие творческих способностей детей, удовлетворение их индивидуальных потребностей в интеллектуальном, нравственном и физическом совершенствовании, формирование культуры здорового и безопасного образа жизни, укрепление здоровья, а также организация свободного времени обучающихся, воспитанников, обеспечение их адаптации к жизни в обществе, содействие профессиональной ориентации.

*Контингент обучающихся (воспитанников) образовательного учреждения:*

- обучающиеся (воспитанники) с лёгкой умственной отсталостью (интеллектуальными нарушениями);

- обучающиеся (воспитанники) с умеренной, тяжёлой и глубокой умственной отсталостью (интеллектуальными нарушениями), тяжёлыми и множественными нарушениями развития;

- обучающиеся (воспитанники) с расстройствами аутистического спектра (РАС);

- обучающиеся с нарушениями опорно-двигательного аппарата (с умственной отсталостью).

Участниками образовательных отношений являются педагогические и другие работники общеобразовательной организации, обучающиеся, их родители (законные представители), представители организаций, участвующие в реализации образовательного процесса в соответствии с законодательством Российской Федерации, локальными актами общеобразовательной организации (договорами, соглашениями о сотрудничестве). Родители (законные представители) несовершеннолетних обучающихся имеют преимущественное право на воспитание своих детей. Содержание воспитания обучающихся в ГКОУ "Волгоградская школа-интернат №5" определяется содержанием российских базовых (гражданских, национальных) норм и ценностей, которые закреплены в Конституции Российской Федерации. Эти ценности и нормы определяют инвариантное и вариативное содержание воспитания обучающихся. Воспитательная деятельность в ГКОУ "Волгоградская школа-интернат №5" планируется и осуществляется в соответствии с приоритетами государственной политики в сфере воспитания, установленными в Стратегии развития воспитания в Российской Федерации на период до 2025 года. Приоритетной задачей Российской Федерации в сфере воспитания детей является развитие высоконравственной личности, разделяющей российские традиционные духовные ценности, обладающей актуальными знаниями и умениями, способной реализовать свой потенциал в условиях современного общества, готовой к мирному созиданию и защите Родины.

Воспитательная система в школе складывается из совместной деятельности учителей, воспитателей, специалистов школы, обучающихся, родителей (законных представителей), педагогов дополнительного образования, из воспитания на уроке, вне урока, в системе дополнительного образования, реализацию проектов и программ межведомственного взаимодействия, экскурсионной и творческой деятельности.

С целью удовлетворения социально - культурных и общеобразовательных потребностей обучающихся, воспитанников, ГКОУ "Волгоградская школа-интернат № 5" тесно взаимодействует с Волгоградским областным общественным благотворительным фондом "Дети в беде", с реабилитационным центром "Тёплый дом", некоммерческой организацией "Благотворительный фонд "ЛУКОЙЛ", благотворительным фондом "Поколение Ашан", акционерное общество "Лента".

*Миссия*, которой руководствуется педагогический коллектив школы - здоровый и социализированный выпускник, востребованный на современном рынке труда. Для этого педагоги школы уделяют большое внимание воспитанию обучающихся, совершенствованию и обновлению воспитательной деятельности с детьми через систему со управления. Управление воспитательным процессом осуществляется на уровне всех участников образовательного процесса. Наряду с администрацией школы, в решении основных вопросов воспитания, развития школы участвует Общешкольный родительский комитет и Педагогический совет

Дополнительное образование целенаправленно воздействует на личность ученика, удовлетворяя ее потребности в различных видах практической деятельности. Представление широкого выбора направленностей, организация творческой работы в системе дополнительного образования решает следующие задачи: - развитие творческих способностей и творческой активности школьников, - развитие их познавательных интересов, - формирование мотивации успеха, - создание условий для самоутверждения и самореализации в обществе, - создание условий для развития личности.

Стержнем годового цикла воспитательной работы являются ключевые общешкольные традиционные мероприятия, через которые осуществляется интеграция воспитательных усилий педагогов. При проведении традиционных мероприятий поощряется конструктивное межклассное (межгрупповое), общешкольное, межвозрастное взаимодействие обучающихся, воспитанников, их социальная активность.

В ГКОУ "Волгоградская школа – интернат № 5" существуют многолетние традиции, определяющие основные направления воспитательной работы.

Традиционно в школе проводятся мероприятия:

- День знаний

- День пожилого человека

- День учителя, воспитателя.

- Праздник Осени

- День защиты животных

- День инвалида

-  Спортивные соревнования (сезонные Дни спорта)

- День матери

- Дни героев Отечества

- Новый год

- День защитников Отечества

- Международный женский день 8 Марта

- Книжкина неделя

-  Масленица

- Театральная неделя

- День Земли – экологический праздник

- Всемирный день космонавтики

- Трудовой десант

- 9 мая. День победы.

- День семьи

- Последний звонок

- День защиты детей

Особыми задачами воспитания обучающихся с особыми образовательными потребностями являются:

- налаживание эмоционально-положительного взаимодействия с окружающими для их спешной социальной адаптации и интеграции в общеобразовательной организации;

- формирование доброжелательного отношения к обучающимся и их семьям со стороны всех участников образовательных отношений;

- построение воспитательной деятельности с учётом индивидуальных особенностей и возможностей каждого обучающегося;

- обеспечение психолого-педагогической поддержки семей обучающихся,

содействие повышению уровня их педагогической, психологической, медико - социальной компетентности.

При организации воспитания обучающихся с особыми образовательными потребностями необходимо ориентироваться на:

- формирование личности ребёнка с особыми образовательными потребностями с использованием адекватных возрасту и физическому и (или) психическому состоянию методов воспитания;

- создание оптимальных условий совместного воспитания и обучения обучающихся с особыми образовательными потребностями и их сверстников, с использованием адекватных вспомогательных средств и педагогических приёмов, организацией совместных форм работы воспитателей, педагогов-психологов, учителей-логопедов, учителей-дефектологов;

- личностно-ориентированный подход в организации всех видов деятельности обучающихся с особыми образовательными потребностями.

Специфика воспитательного процесса в школе для обучающихся с интеллектуальными нарушениями заключается:

- в осуществлении комплексных динамических коррекционно-развивающих мер;

-в преодолении затруднений социальной адаптации детей с особыми образовательными потребностями;

- в формировании у них коммуникативных навыков;

- в социальной реабилитации детей-инвалидов, подготовке их к жизни в обществе;

- в целенаправленном вовлечении семьи в этот процесс.

Воспитательная работа с детьми, находящимися на индивидуальном обучении, строится с учётом особенностей ребёнка, образа жизни обучающегося и его семьи. Учитель индивидуального надомного обучения привлекает своего ученика к участию в общешкольных мероприятиях, водит его на праздники. По собственному желанию и с согласия родителей дети-надомники участвуют во внеурочной деятельности, посещают дополнительные занятия по интересам, принимают участие в выставках творческих работ обучающихся школы.

Процесс воспитания в ГКОУ "Волгоградская школа – интернат № 5" основывается на следующих принципах взаимодействия педагогов и обучающихся

Принципы воспитательной работы, используемых в ГКОУ "Волгоградская школа – интернат № 5":

1) культура взаимного уважения, неукоснительное соблюдение прав всех участников воспитательной работы, прав семьи, воспитывающей обучающегося с ОВЗ и инвалидностью, самого обучающегося, педагогических работников, соблюдения конфиденциальности информации об обучающемся и его семье;

2) ориентир на создание в образовательной организации психологически комфортной среды для каждого обучающегося и взрослого, без которой невозможно конструктивное взаимодействие обучающихся и педагогических работников;

3) здоровьесбережение как ключевой принцип воспитательной работы, развитие и укрепление ценности здоровья, здорового образа жизни; понимание ребёнком собственных возможностей и умением грамотно обходиться ограничениями;

4) реализация процесса воспитания главным образом через создание в образовательной организации детско-взрослых общностей, которые бы объединяли обучающихся и педагогических работников яркими и содержательными событиями, общими позитивными эмоциями и доверительными отношениями друг к другу;

5) организация основных совместных дел, образовательных событий, мероприятий, включающих обучающихся и педагогических работников как предмета совместной заботы;

6) последовательное дозированное вовлечение семьи обучающегося, включая братьев и сестёр, в систему ценностно окрашенных, личностно значимых общих дел, событий, мероприятий;

7) системность, целесообразность и нешаблонность воспитательной работы как условия ее реализации;

8) поддержка максимально возможной самостоятельности обучающегося, способностей обучающегося опираться на собственные знания и умения; бытовая и социальная компетентность (в соответствии с реальным уровнем возможностей).

Воспитательная среда – это совокупность обстоятельств, многообразие человеческих взаимоотношений и материальных объектов, несущие в себе воспитательные функции, целенаправленно, организованно и систематически влияющие на личностное развитие обучающихся. Структуру воспитательной среды ГКОУ "Волгоградская школа – интернат № 5" следует понимать, как совокупность предметно-пространственного, поведенческого, событийного и информационно-культурного окружения.

**Раздел II "ЦЕЛЬ И ЗАДАЧИ ВОСПИТАНИЯ"**

Современный национальный идеал личности, воспитанной в новой российской общеобразовательной школе, – это высоконравственный, творческий, компетентный гражданин России, принимающий судьбу Отечества как свою личную, осознающей ответственность за настоящее и будущее своей страны, укоренённый в духовных и культурных традициях российского народа.

В соответствии с этим идеалом и нормативными правовыми актами Российской Федерации в сфере образования цели воспитания ГКОУ "Волгоградская школа – интернат № 5": общая цель воспитания в школе – личностное развитие школьников, проявляющееся:

1) усвоение обучающимися знаний основных норм, которые общество выработало на основе этих ценностей (т.е. в усвоении ими социально значимых знаний);

2) развитие позитивного отношений к этим общественным ценностям (т.е. в развитии их социально значимых отношений);

3) приобретение обучающимися соответствующего этим ценностям опыта поведения, опыта применения сформированных знаний и отношений на практике (т.е. в приобретении ими опыта осуществления социально значимых дел).

Рабочая программа воспитания ГКОУ "Волгоградская школа – интернат № 5" направлена на решение проблем гармоничного вхождения обучающихся с нарушениями опорно-двигательного аппарата, умеренной, тяжёлой, глубокой умственной отсталостью, с тяжёлыми множественными нарушениями развития в социальный мир и налаживания ответственных взаимоотношений с окружающими их людьми. Стремление педагогических работников к достижению поставленной цели предполагает, прежде всего, выявление и поддержку положительной динамики в личностных образовательных результатах обучающихся с умственной отсталостью, а не единый уровень воспитанности. В этой связи важны скоординированные усилия всего коллектива обучающихся, вовлечение в воспитательную работу семьи обучающегося и значимых для него людей.

Конкретизация общей цели воспитания применительно к возрастным особенностям школьников позволяет выделить в ней следующие целевые приоритеты, соответствующие всем уровням образования:

1. В воспитании детей младшего школьного таким целевым приоритетом является создание благоприятных условий для усвоения школьниками социально значимых знаний – знаний основных норм и традиций того общества, в котором они живут.

К наиболее важным из них относятся следующие:

- быть любящим, послушным и отзывчивым сыном (дочерью), братом (сестрой), внуком (внучкой); уважать старших и заботиться о младших членах семьи; выполнять посильную для ребёнка домашнюю работу, помогая старшим;

- быть трудолюбивым, следуя принципу "делу — время, потехе — час" как в учебных занятиях, так и в домашних делах, доводить начатое дело до конца;

- знать и любить свою Родину – свой родной дом, двор, улицу, город, село, свою страну;

- беречь и охранять природу (ухаживать за комнатными растениями в классе или дома, заботиться о своих домашних питомцах и, по возможности, о бездомных животных в своём дворе; подкармливать птиц в морозные зимы; не засорять бытовым мусором улицы, леса, водоёмы);

- проявлять миролюбие - не затевать конфликтов и стремиться решать спорные вопросы, не прибегая к силе;

- стремиться узнавать что-то новое, проявлять любознательность, ценить знания;

- быть вежливым и опрятным, скромным и приветливым;

- соблюдать правила личной гигиены, режим дня, вести здоровый образ жизни;

- уметь сопереживать, проявлять сострадание к попавшим в беду; стремиться устанавливать хорошие отношения с другими людьми; уметь прощать обиды, защищать слабых, по мере возможности помогать нуждающимся в этом людям;

-уважительно относиться к людям иной национальной или религиозной принадлежности, иного имущественного положения, людям с ограниченными возможностями здоровья;

- быть уверенным в себе, открытым и общительным, не стесняться быть в чём-то непохожим на других ребят; уметь ставить перед собой цели и проявлять инициативу, отстаивать своё мнение и действовать самостоятельно, без помощи старших.

Знание младшим школьником данных социальных норм и традиций, понимание важности следования им имеет особое значение для ребёнка этого возраста, поскольку облегчает его вхождение в широкий социальный мир, в открывающуюся ему систему общественных отношений.

Достижению поставленной цели воспитания школьников способствует решение следующих основных задач:

1) реализовывать воспитательные возможности общешкольных ключевых дел, поддерживать традиции их коллективного планирования, организации, проведения и анализа в школьном сообществе;

2) реализовывать потенциал классного руководства в воспитании школьников, поддерживать активное участие классных сообществ в жизни школы;

3) вовлекать школьников в кружки, секции, клубы, студии и иные объединения, работающие по школьным программам внеурочной деятельности, реализовывать их воспитательные возможности;

4) использовать в воспитании детей возможности школьного урока, поддерживать использование на уроках интерактивных форм занятий с учащимися;

5) поддерживать деятельность функционирующих на базе школы детских общественных объединений и организаций;

6) выявлять и поддерживать детские инициативы и самостоятельность; ученическое самоуправление - как на уровне образовательной организации, так и на уровне классных сообществ;

7) организовывать для школьников экскурсии, экспедиции, походы и реализовывать их воспитательный потенциал;

8) организовывать профориентационную работу со школьниками;

9) развивать здоровьесберегающую предметно-пространственную и коммуникативную среду реализовывать ее воспитательные возможности;

10) организовать работу с семьями школьников, их родителями или законными представителями, направленную на совместное решение проблем личностного развития детей.

11) организовать работу по совершенствованию и укреплению системы профилактики по предупреждению асоциального поведения и правонарушений обучающихся, формирования культуры здоровья и здорового образа жизни, формирования негативного отношения к социальным порокам: алкоголизма, курение, наркомания, ПАВ и другим видам зависимостей;

12) максимально использовать воспитательные возможности коррекционных и коррекционно - развивающих занятий, последовательно вовлекать специалистов коррекционного профиля и педагогических работников сопровождения в обсуждение воспитательных задач и способов их решения;

13) развивать взаимодействие между педагогическими работниками и последовательность в решении воспитательных задач;

14) развивать внутришкольные системы наставничества, тьюторства, опираясь на традиции ОУ и требования профессионального стандарта "Специалист в области воспитания";

Планомерная реализация поставленных задач позволит организовать в школе интересную и событийно насыщенную жизнь детей и педагогов, что станет эффективным способом профилактики антисоциального поведения школьников.

Воспитательная деятельность в ГКОУ "Волгоградская школа – интернат № 5" проходит в особых условиях: необходимо решать, как общепринятые в системе образования воспитательные задачи, учитывая при этом ограниченные возможности обучающихся, и обеспечивая удовлетворение особых потребностей в воспитании, формировать отсутствующие социальные, коммуникативные, поведенческие и иные навыки, личностные качества. Планирование и воспитательная деятельность осуществляется на основе аксиологического, антропологического, культурно-исторического, системно - деятельностного, личностно-ориентированного подходов и с учётом принципов воспитания: гуманистической направленности воспитания, совместной деятельности детей и взрослых, следования нравственному примеру, безопасной жизнедеятельности, возрастосообразности, комплексности, связи воспитательного процесса с жизнью, воспитания личности в коллективе и через коллектив.

Рабочая программа воспитания ГКОУ "Волгоградская школа – интернат № 5" реализуется в единстве учебной, воспитательной и внеурочной деятельности по основным направлениям:

- гражданское воспитание;

- патриотическое воспитание;

- духовно-нравственное воспитание;

- эстетическое воспитание;

- физическое воспитание, формирование культуры здорового образа жизни;

- трудовое воспитание;

- экологическое воспитание;

- ценности научного познания.

Исходя из особенностей обучающихся ГКОУ "Волгоградская школа – интернат № 5", их

психофизических возможностей, возможностей организации воспитательного процесса эти направления имеют своё особое содержание

**Раздел III "Планируемые ( ожидаемые) результаты воспитания"**

*Результаты освоения с* *обучающимися с нарушениями опорно-двигательного аппарата, умеренной, тяжёлой, глубокой умственной отсталостью, с тяжёлыми множественными нарушениями развития оцениваются как итоговые на момент завершения образования.*

Освоение обучающимися АООП, которая создана на основе ФГОС, предполагает достижение ими двух видов результатов: личностных и предметных.

В структуре планируемых результатов ведущее место принадлежит личностным результатам, поскольку именно они обеспечивают овладение комплексом социальных (жизненных) компетенций, необходимых для достижения основной цели современного образования - введения обучающихся с умственной отсталостью (интеллектуальными нарушениями) в культуру, овладение ими социокультурным опытом.

Личностные результаты освоения АООП образования включают индивидуально-личностные качества и социальные (жизненные) компетенции обучающегося, социально значимые ценностные установки.

*Планируемы (ожидаемые) результаты воспитания для обучающимися с нарушениями опорно-двигательного аппарата, умеренной, тяжёлой, глубокой умственной отсталостью, с тяжёлыми множественными нарушениями развития*

- имеющий элементарные представления и знания о символах государства — Флаге, Гербе России;

- понимающий активную роль человека в обществе, принимающий социальную реальность и повседневную жизнь (на доступном уровне).

- понимающий отдельные слова русского языка и применяющий их как средство вербальной и невербальной коммуникации (на доступном уровне);

- принимающий элементарное участие в жизни класса;

- принимающий совместно с педагогом, родителем участие в мероприятиях патриотической направленности;

- приобретение обучающимися основных нравственных моделей поведения, которые они усвоили вследствие участия в деятельности;

- способный анализировать свои поступки с помощью педагога, предвидеть последствия своих действий;

- имеющий элементарные представления о правилах этики и культуре речи (на доступном уровне);

- проявляющий эмоционально-чувственную восприимчивость к разным видам искусства, первичное понимание их влияния на поведение людей.

- проявляющий интерес к самовыражению в разных видах искусства, в художественном творчестве с помощью педагога (на доступном уровне).

- физическое воспитание, формирование культуры здоровья и эмоционального благополучия;

- стремиться к овладению навыками личной гигиены; активного образа жизни (на основе алгоритмов), связанного с удовлетворением первоочередных потребностей.

- умеющий поддерживать образ жизни, соответствующий возрасту, потребностям и ограничениям здоровья.; поддерживать режим дня с необходимыми оздоровительными процедурами;

- участвующий в доступной двигательной активности (подвижные игры, соревнования, походы);

- владеющий элементарными навыками безопасного поведения в окружающей среде и простейшими умениями поведения в экстремальных (чрезвычайных) ситуациях с помощью педагога.

- проявляющий потребность в труде, трудолюбие;

- стремиться к чистоте и порядку, выполняет трудовые поручения;

- имеющий первоначальные представления о нравственных основах учёбы, труда и значении его в жизни человека;

- владеющий элементарными представлениями об основных профессиях;

- способный получать результат своего труда, бережно относиться к труду других людей, школьному имуществу и личным вещам (на доступном уровне);

- проявляет стремление и мотивацию к улучшению продукта своего труда;

- имеющий представление об элементарных основах экологической культуры4

- способный оценить правильность поведения людей в природе (на доступном уровне);

- выражающий активное неприятие действий, приносящих вред природе растениям и животным (с помощью педагога);

- участвующий в практической деятельности экологической, природоохранной направленности под руководством педагога;

- проявляющий познавательный интересы в разных предметных областях с учётом индивидуальных интересов, способностей, на основе практических действий;

- мотивированный на социально-ориентированную деятельность на основе практического применения современных технологий (на доступном уровне)

**Раздел IV "ВИДЫ, ФОРМЫ И СОДЕРЖАНИЕ ВОСПИТАТЕЛЬНОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ"**

**3.1. Модуль "Классное руководство"**

Классный руководитель (воспитатель, куратор, наставник, тьютор) и организует работу по - созданию коллектива (группы);

осуществляет индивидуальную воспитательную работу с обучающимися;

взаимодействует с другими педагогическими работниками, специалистами коррекционно-развивающего профиля, педагогами дополнительного образования, работающими с обучающимися данного класса (группы);

- выносит проблемные ситуации в рамках воспитательной работы на обсуждение психолого-педагогического консилиума образовательной организации;

- включает в совместную воспитательную работу родителей (законных представителей) обучающихся или их законных представителей; корректно привлекает братьев и сестёр обучающегося при подготовке открытых мероприятий, образовательных событий и иных значимых школьных дел;

совместно с администрацией образовательной организации планирует взаимодействие с внешними партнёрами, а также с родительскими сообществами и объединениями лиц с инвалидностью.

Виды и формы деятельности обучающимися с нарушениями опорно-двигательного аппарата, умеренной, тяжёлой, глубокой умственной отсталостью, с тяжёлыми множественными нарушениями развития адаптируются с учётом их особенностей и особых образовательных потребностей):

а) на уровне воспитательной работы с классом (группой):

инициирование и поддержка участия класса (группы) в общешкольных ключевых делах и событиях;

организация интересных и полезных для личностного развития обучающегося совместных дел с другими обучающимися его класса;

походы и экскурсии, организуемые классными руководителями и родителями (законными представителями); празднования в классе (группе) дней рождения обучающихся, включающие в себя подготовленные ученическими микрогруппами совместно со взрослыми поздравления, микромероприятия.

выработка законов и правил класса (группы), помогающих обучающимся освоить нормы и правила общения, которым они должны следовать в образовательной организации;

развитие и поддержка взаимопомощи обучающихся как в вопросах самообслуживания, так и в решении учебно-развивающих и воспитательных задач.

б) на уровне индивидуальной воспитательной работы с обучающимися:

изучение особенностей личностного развития обучающихся класса (группы) через наблюдение за поведением обучающихся в их повседневной жизни, в специально создаваемых педагогических ситуациях, в играх, погружающих обучающегося в мир человеческих отношений, в организуемых педагогом беседах по тем или иным нравственным проблемам; результаты наблюдения сверяются с результатами бесед классного руководителя с родителями (законными представителями) обучающихся, с другими педагогическими работниками и специалистами, работающими с ребёнком;

поддержка обучающегося в решении важных для него проблем и задач.

индивидуальная работа с обучающимися класса (группы), направленная на формирование их личных портфолио.

коррекция поведения обучающегося через частные беседы с ним, его родителями (законными представителями).

в) взаимодействие со специалистами, работающими с обучающимися класса (группы):

регулярные консультации классного руководителя с другими педагогическими работниками и специалистами коррекционно-развивающего профиля, направленные на формирование у них единства требований по ключевым вопросам воспитания, на предупреждение и развитие культуры конструктивного разрешение конфликтов между педагогическими работниками и обучающимися;

проведение мини-педсоветов, направленных на решение конкретных проблем класса и интеграцию воспитательных влияний на обучающихся;

привлечение других педагогических работников и специалистов к участию во внутриклассных делах, дающих им возможность лучше узнавать и понимать обучающихся, их интересы, способности, увидев их в иной, отличной от учебной, обстановке;

привлечение других педагогических работников к участию в родительских собраниях класса для объединения усилий в деле обучения и воспитания обучающихся;

участие в работе психолого-педагогического консилиума,

г) взаимодействие с родителями (законными представителями) обучающихся в рамках воспитательной работы:

регулярное информирование родителей (законных представителей) о школьных успехах и проблемах их обучающихся, о жизни класса (группы) в целом;

помощь родителям обучающихся или их законным представителям в регулировании отношений между ними, администрацией образовательной организации и другими педагогическими работниками и специалистами коррекционно-развивающего профиля;

организация родительских собраний, происходящих в разных формах (круглый стол, дискуссия, деловая игра), с целью совместного обсуждения наиболее актуальных проблем воспитания обучающихся;

коммуникация с родительскими сообществами, участвующими в управлении образовательной организацией и решении вопросов воспитания обучающихся;

привлечение членов семей обучающихся к организации и проведению дел и мероприятий класса;

организация на базе класса системы мероприятий (праздников, конкурсов, соревнований), направленных на развитие детско-взрослого сообщества.

**3.2. Модуль "Школьный урок"**

Воспитательный потенциал урока – это специально организованное, развивающееся в рамках воспитательной системы взаимодействие педагога и обучающихся, осуществляемое с целью обеспечения равных возможностей, с одной стороны, а с другой стороны, для реализации каждым ребёнком своих потребностей, способностей и интересов в процессе воспитания.Воспитательный потенциал урока реализуется через превращение знаний в объекты эмоционального переживания; организацию работы с воспитывающей информацией.

Реализация педагогами воспитательного потенциала урока предполагает следующее:

а) на уровне воспитательной работы с группой обучающихся, объединённой в школьный класс:

использование воспитательных возможностей содержания учебного предмета через демонстрацию обучающимся примеров ответственного, гражданского поведения, проявления человеколюбия и добросердечности, через подбор соответствующих материалов для обсуждения в классе;

применение на уроке адекватных особым потребностям обучающихся и их реальным возможностям форм организации: дидактических материалов, стимулирующих познавательную мотивацию обучающихся; работы в парах, которая помогает обучающимся получить опыт взаимодействия с другими обучающимися. Следует отметить, что особые образовательные потребности обучающихся с нарушениями опорно-двигательного аппарата, умеренной, тяжёлой, глубокой умственной отсталостью, с тяжёлыми множественными нарушениями развития, а также индивидуальные особенности, семейная ситуация, напрямую влияют на выбор учителем образовательных технологий и методик урока. Воспитательный компонент проявляется, в первую очередь, не "набором" эффектных педагогических техник, а постепенным и последовательным введением того или иного принятого обучающимися и понятного обучающимся правила поведения на уроке, стиля коммуникации его участников, способности радоваться успехам других и признавать их, рабочей атмосферы урока, взаимного уважения между педагогическим работником и обучающимися, искренней заинтересованностью педагогического работника в успехах обучающихся, оказания им поддержки, педагогической чуткостью и профессионализмом;

введение отдельных предметов, способствующих формированию у обучающихся представлений о природных и социальных компонентах окружающего мира (традиционные предметы, в рамках блока "Жизненная компетенция";

использование на уроке адекватных коммуникативных и коммуникационных (цифровых) технологий, отвечающих особым потребностям и возможностям обучающихся с умеренной, тяжёлой, глубокой умственной отсталостью (интеллектуальными нарушениями), с тяжёлыми и множественными нарушениями развития;

организация взаимопомощи обучающихся друг другу в рамках урочной деятельности.

б) на уровне взаимодействия педагогических работников-предметников, педагогических работников дополнительного образования и специалистов коррекционно-развивающего профиля:

ведение совместных "педагогических дневников", "методических копилок", например, в виде таблиц или папок, открытых для взаимного доступа, в которые заносятся успехи, достигнутые ребёнком, педагогические находки, предпочитаемые обучающимися способы работы, адаптированные дидактические и стимульные материалы, привлекательные для конкретных обучающихся;

разработка и проведение совместных педагогических мастерских, так называемых "бинарных уроков", включающих педагога-предметника и специалистов коррекционно-развивающего профиля в рамках решения воспитательных и коррекционно-развивающих задач;

по согласованию с педагогом дополнительного образования "срежиссированная" опора в процессе урока на знания и умения обучающегося, его личностные образовательные результаты, достигнутые в условиях дополнительного образования (посещение кружков, студий, секций).

в) на уровне взаимодействия с сетевыми партнёрами и родительскими сообществами.

При наличии педагогической обоснованности и уместности возможно привлечение к подготовке и проведению уроков представителей родительских сообществ и сетевых партнёров (урок-экскурсия в мастерские; урок-соревнование)

**Модуль 3.3. "Внеурочная деятельность"** в рамках двух направлений (коррекционно-развивающих и общеразвивающих занятий) в соответствии с основными направлениями является неотъемлемым компонентом АООП.

Внеурочная деятельность не является дополнительным образованием, так как входит в адаптированную основную образовательную программу образовательной организации, а не организации, реализующей программы дополнительного образования.

Внеурочная деятельность обучающихся с ОВЗ формируется из часов, необходимых для обеспечения их индивидуальных потребностей и составляет суммарно 10 часов в неделю на обучающегося, из которых не менее 5 часов должны включать обязательные занятия коррекционной направленности с учётом возрастных особенностей обучающихся и их физиологических потребностей (пункт 3.4.16. Постановления Главного государственного санитарного врача РФ от 28.09.2020 N 28 "Об утверждении санитарных правил СП 2.4.3648-20 "Санитарно-эпидемиологические требования к организациям воспитания и обучения, отдыха и оздоровления обучающихся и молодёжи" (вместе с "СП 2.4.3648-20. Санитарные правила...") зарегистрировано Минюстом России 18.12.2020, регистрационный N 61573).

Модуль "Внеурочная деятельность" в рамках общеразвивающих занятий реализуется через организацию доступных, интересных и полезных для обучающихся курсов, студий, кружковой деятельности, проводимой во второй половине школьного дня. Такая деятельность, основанная на свободе выбора, позволяет обучающимся самореализоваться в ней, приобрести социально значимые знания, развить социально значимые отношения, получить опыт участия в социально значимых делах.

Общие подходы к организации внеурочной деятельности:

- обеспечение эффективного сочетания урочных и внеурочных форм организации образовательной деятельности, взаимодействия всех его участников;

- выявление и развитие способностей обучающихся, воспитанников с ограниченными возможностями здоровья, их профессиональных склонностей через систему творческих объединений, студий и т.п., организацию общественно полезной деятельности, в том числе социальной практики, с использованием возможностей образовательных учреждений дополнительного образования детей;

- участие обучающихся, воспитанников, их родителей (законных представителей), педагогических работников и общественности в проектировании и развитии внутришкольной социальной среды, школьного уклада;

Реализация воспитательного потенциала курсов внеурочной деятельности происходит по следующим направлениям:

**Духовно – нравственное "Родник":**

*Цель*: воспитание гражданственности, патриотизма, уважения к правам, свободам и обязанностям человека (ценности: любовь к России, своему народу, своему краю, гражданское общество, доверие к людям, институтам государства и гражданского общества, социальная солидарность, многообразие и уважение культур и народов:

воспитание нравственных чувств, убеждений, этического сознания (ценности: нравственный выбор; справедливость; милосердие; честь; достоинство; уважение родителей; уважение достоинства другого человека, равноправие, ответственность, любовь и верность; забота о старших и младших; свобода совести и вероисповедания; толерантность, представление о светской этике, вере, духовности;

**Спортивно-оздоровительная деятельность "Лада"**

*Цель:* формирование знаний обучающихся о здоровом образе жизни, развитие и стимуляция физической активности обучающихся, развитие двигательных способностей и мобильности, формирование негативного отношения к факторам, вредящим здоровью.

**Коммуникативная деятельность – "Общение"**

*Цель:* развитие у обучающихся возможностей вербальной и невербальной коммуникации, развитие навыков использования вспомогательных средств и ассистивных технологий в коммуникативных целях.

**Художественно-эстетическая творческая деятельность** – **"Творчество без границ"** организуется как система разнообразных творческих мастерских по формированию основ эстетической культуры – эстетическое воспитание (ценности: красота, гармония, духовный мир человека, самовыражение личности в творчестве и искусстве, эстетическое развитие личности); художественного творчества, способности к импровизации, драматизации, выразительному чтению, а также становлению умений участвовать в театрализованной деятельности.

*Школьный театр "Контакт" - направление "Путешествие в сказку";*

* *В мире "Музыкальных звуков";*
* *"Рукотворный мир";*
* "*Художественная студия".*

**3.4. Модуль "Знакомство с профессиями"**

Деятельность педагогического коллектива по направлению "профориентация" включает в себя: знакомство обучающихся с нарушениями опорно-двигательного аппарата, умеренной, тяжёлой, глубокой умственной отсталостью, с тяжёлыми множественными нарушениями развития с миром доступных профессий, организацию доступных профессиональных проб.

Виды и формы деятельности:

профориентационные игры, расширяющие представления обучающихся о существующих профессиях;

Вариативные модули описывают те направления воспитательной работы, которые, по мнению образовательной организации, имеют воспитательный потенциал, служат ответом на запросы и потребности обучающихся с нарушениями опорно-двигательного аппарата, умеренной, тяжёлой, глубокой умственной отсталостью, с тяжёлыми множественными нарушениями развития и воспитывающих их семей, а также гармонично вписываются в школьный уклад.

**3.5. Вариативный модуль "Ключевые общешкольные дела и события"**

Данный модуль школьной программы воспитания раскрывает уникальность гуманистической воспитательной системы школы, в основе которой находится продуктивно-трудовая деятельность обучающихся, учителей, родителей и представителей социума, их гражданственность, инициативность, ответственность, коллективизм, целеустремлённость. Задача возрождения национальных традиций, воспитание духовной культуры, привитие любви к своей малой Родине через осознание корней истории своего города – героя Волгоград – важнейший приоритет воспитательной системы школы. Механизмами усиления воспитательного потенциала выступают ключевые общешкольные дела на нескольких уровнях.

Ключевые дела – это главные традиционные общешкольные дела, в которых принимает участие большая часть обучающихся, воспитанников. Это комплекс коллективных творческих дел, интересных и значимых для обучающихся, воспитанников, объединяющих их вместе с педагогами в единый коллектив.

Внешкольный уровень:

- социальные проекты – ежегодные совместно разрабатываемые и реализуемые школьниками и педагогами комплексы дел (благотворительной, экологической, духовно - нравственной, трудовой направленности), ориентированные на преобразование окружающего школу социума:

- патриотические акции;

- экологические акции;

- спортивно - оздоровительная деятельность – участие в спортивных конкурсах и состязаниях;

*На школьном уровне:*

- общешкольные праздники – ежегодно проводимые творческие дела, связанные со значимыми для детей и педагогов знаменательными датами и в которых участвуют все классы школы:

*-* проведение тематических линеек, посвящённых знаменательным датам Великой Отечественной войны, Дню интернационалиста, Дню жертв фашизма, Дню Города, Дню Красноармейского района и др.;

- спортивно-оздоровительная деятельность: эстафеты "Весёлые старты" с участием родителей в командах; квесты "Зарница",

- организация и проведение праздников, посвящённых Победе в Великой Отечественной войне, солдатам России; активное сотрудничество с ветеранами войны и труда;

-проведение общешкольных фестивалей, праздников, концертов, конкурсов, флэшмобов: День Учителя, Осенние праздники, Новогодние праздники, День матери, 8 Марта, "День Знаний", "Последний звонок" и др.;

- организация выставок детского творчества;

-предметные недели методических объединений (начальных классов, учителей – предметников, классных руководителей, воспитателей, учителей классов ТМНР);

- церемонии награждения (по итогам года) школьников и педагогов за активное участие в жизни школы, защиту чести школы в конкурсах, соревнованиях, олимпиадах, значительный вклад в развитие школы:

-награждение на торжественной линейке "Последний звонок" по итогам учебного года Похвальными листами и грамотами обучающихся.

*На уровне классов:*

*-* участие школьных классов в реализации общешкольных ключевых дел;

- проведение в рамках класса итогового анализа детьми общешкольных ключевых дел, участие представителей классов в итоговом анализе проведённых дел на уровне общешкольных советов дела.

*На индивидуальном уровне:*

* вовлечение по возможности каждого ребёнка в ключевые дела школы в одной из возможных для них ролей: сценаристов, постановщиков, исполнителей, ведущих, декораторов, музыкальных редакторов, корреспондентов, ответственных за костюмы и оборудование, ответственных за приглашение и встречу гостей и т.п.);
* индивидуальная помощь ребёнку (при необходимости) в освоении навыков подготовки, проведения и анализа ключевых дел;
* наблюдение за поведением ребёнка в ситуациях подготовки, проведения и анализа ключевых дел, за его отношениями со сверстниками, старшими и младшими школьниками, с педагогами и другими взрослыми;
* при необходимости коррекция поведения ребёнка через частные беседы с ним, через включение его в совместную работу с другими детьми, которые могли бы стать хорошим

**3.6. Вариативный модуль "Организация предметно-пространственной и здоровьесберегающей среды"**

Организация предметно-пространственной и здоровьесберегающей среды поможет включить обучающихся с нарушениями опорно-двигательного аппарата, умеренной, тяжёлой, глубокой умственной отсталостью, с тяжёлыми множественными нарушениями развития не только в освоение возможностей открытой безбарьерной среды, создаваемой силами взрослых, но и самому принять посильное участие в ее обустройстве.

Окружающая обучающегося предметно-пространственная, эстетическая среда образовательной организации, при условии ее грамотной организации, отвечающей необходимым специальным условиям воспитания и обучения, указанным в АООП, обогащает внутренний мир обучающегося, способствует формированию у него уверенности в собственных силах, предупреждает стрессовые ситуации, способствует позитивному восприятию ребёнком образовательной организации. Воспитывающее и коррекционно-развивающее влияние на обучающегося осуществляется через различные виды и формы работы по обустройству и освоению предметно-пространственной среды. Компонент здоровьесбережения окружающего пространства является ключевым для обучающихся с умеренной, тяжёлой, глубокой умственной отсталостью (интеллектуальными нарушениями), с тяжёлыми и множественными нарушениями развития и реализуется грамотно отобранными стратегиями в соответствии с рекомендациями специалистов с учётом индивидуальных особенностей обучающихся, запроса семьи и ресурсов образовательной организации.

**3.7 Модуль "Cотрудничество с семьёй"**

Работа с родителями или законными представителями школьников осуществляется для более эффективного достижения цели воспитания, которое обеспечивается согласованием позиций семьи и школы в данном вопросе.

Этот модуль позволяет выстроить максимально адресную совместную воспитательную работу согласно родительским ожиданиям, запросам, а также профессиональным интересам и возможностям конкретного педагогического коллектива. Модуль "Сотрудничество с семьёй", воспитывающей обучающегося с умеренной, тяжёлой, глубокой умственной отсталостью (интеллектуальными нарушениями), с тяжёлыми и множественными нарушениями развития" ориентирован на создание условий для вовлечения как родителей (законных представителей) обучающихся, так и их сестёр и братьев (при наличии).

Взаимодействие с семьёй выстраивается на признании принципов взаимного уважения и разделённой ответственности за процесс и результат воспитательной работы.

Виды и формы деятельности:

а) на групповом уровне:

общешкольные родительские комитеты и Управляющие советы образовательной организации, участвующие в управлении образовательной организацией и решении вопросов воспитания и социализации их обучающихся;

семейные клубы, предоставляющие родителям, педагогическим работникам и обучающимся площадку для совместного проведения досуга и общения;

родительские гостиные и дискуссионные площадки, на которых обсуждаются вопросы возрастных особенностей и специфических потребностей обучающихся, формы и способы доверительного взаимодействия родителей (законных представителей) с обучающимися, проводятся мастер-классы, семинары, круглые столы с приглашением специалистов и интересных для родителей экспертов;

родительские дни, во время которых родители (законные представители) могут посещать школьные учебные и внеурочные занятия для получения представления о ходе учебно-воспитательного процесса в образовательной организации;

семейные консультации, на которых родители (законные представители) могли бы получать рекомендации и советы от профессиональных психологов, врачей, социальных работников и обмениваться собственным творческим опытом и находками в деле воспитания обучающихся;

родительские форумы при школьном интернет-сайте, на которых обсуждаются интересующие родителей (законных представителей) вопросы, а также осуществляются виртуальные консультации психологов и педагогических работников.

б) на индивидуальном уровне:

работа специалистов по запросу родителей (законных представителей) при возникновении проблемных ситуаций;

плановое участие родителей (законных представителей) в работе психологопедагогических консилиумах образовательной организации с целью обмена мнениями о динамике личностных образовательных результатов обучающегося, о достигнутых результатах и актуальных дефицитах;

помощь со стороны родителей (законных представителей) в подготовке и проведении общешкольных и внутриклассных мероприятий воспитательной направленности;

индивидуальное консультирование с целью координации воспитательных усилий педагогических работников и родителей (законных представителей).

окружающего социума, позитивное воздействие на социальное окружение

|  |  |
| --- | --- |
| Задачи | Возможные мероприятия |
| Психологическая поддержка семьи | тренинги,  психокоррекционные занятия,  встречи родительского клуба,  индивидуальные консультации с психологом |
| Повышение осведомлённости родителей (законных представителей) об особенностях развития и специфических образовательных потребностях обучающегося | индивидуальные консультации родителей (законных представителей) со специалистами,  тематические семинары |
| обеспечение участия семьи в разработке и реализации СИПР | договор о сотрудничестве (образовании) между родителями (законными представителями) и образовательной организацией;  убеждение родителей (законных представителей) в необходимости их участия в разработке СИПР в интересах обучающегося;  посещение родителями (законными представителями) уроков (занятий) в организации;  домашнее визитирование |
| обеспечение единства требований к обучающемуся в семье и в образовательной организации | договор о сотрудничестве (образовании) между родителями (законными представителями) и образовательной организацией;  консультирование; посещение родителями (законными представителями) уроков (занятий) в организации;  домашнее визитирование |
| организация регулярного обмена информацией о ребёнке, о ходе реализации СИПР и результатах ее освоения | ведение дневника наблюдений (краткие записи);  информирование электронными средствами;  личные встречи, беседы;  просмотр и обсуждение видеозаписей с ребёнком;  проведение открытых уроков (занятий) |
| организацию участия родителей (законных представителей) во внеурочных мероприятиях | привлечение родителей (законных представителей) к планированию мероприятий;  анонсы запланированных внеурочных мероприятий;  поощрение активных родителей (законных представителей). |

Вариативный модуль **"Взаимодействие с социальными партнёрами"** позволяет образовательной организации использовать ресурс межведомственного взаимодействия с объединениями культуры, театрами, музеями, медицинскими организациями, спортивными федерациями в рамках целенаправленной воспитательной деятельности.

**3.10. Модуль "Профилактика безнадзорности и правонарушений"**

*Цель*  Создание профилактического пространства для предупреждения безнадзорности, беспризорности, правонарушений, иных антиобщественных действий несовершеннолетних с ограниченными возможностями здоровья.

*Задачи*

* Выявление и устранение причин и условий, способствующих безнадзорности, беспризорности, правонарушениям и иным антиобщественным действиям несовершеннолетних;
* Обеспечение защиты и восстановления прав и законных интересов несовершеннолетних;
* Социально-педагогическая, психологическая реабилитация несовершеннолетних, находящихся в социально-опасном положении, трудной жизненной ситуации, состоящих на всех видах профилактического учёта;
* Социально-педагогическая, психологическая помощь семьям, находящимся в социально-опасном положении, в трудной жизненной ситуации, состоящих на всех видах профилактического учёта;
* Выявление и пресечение случаев вовлечения несовершеннолетних в совершение противоправных и антиобщественных действий;
* Выявление и пресечение случаев склонения несовершеннолетних к суицидальным действиям;
* Формирование устойчивых установок на здоровый образ жизни;
* Активное взаимодействие со всеми структурами системы профилактики;

*Направления деятельности*:

* Профилактика суицидального поведения;
* Профилактика правонарушений и безнадзорности;
* Профилактика экстремизма и терроризма, гармонизация межконфессиональных, межэтнических и межличностных отношений;
* Профилактика жестокого обращения с детьми;
* Профилактика наркомании, токсикомании, алкоголизма, табакокурения, ВИЧ, СПИДа;
* Формирование половой неприкосновенности, формирование сексуального воспитания и репродуктивного здоровья;
* Профилактика безопасного пребывания несовершеннолетних в интернет-пространстве;

В ГКОУ "Волгоградская школа – интернат №5" принят в работу план – график профилактической работы как с обучающимися, воспитанниками, так и их родителями, законными представителями.

**Раздел V "Самоанализ воспитательной работы"**

Самоанализ воспитательной работы осуществляется в соответствии с планируемыми (ожидаемыми) результатами воспитания, личностными результатами обучающихся, установленными ФГОС УО. Самоанализ показывает, как именно образовательная организация планирует фиксировать, анализировать и осмыслять качества среды, способствующей решению задач воспитания. В разделе приводятся ключевые направления самоанализа, используемые организационные формы, психолого-педагогический и управленческий аспекты. В рабочей программе воспитания обучающихся с нарушениями опорно-двигательного аппарата, умеренной, тяжёлой, глубокой умственной отсталостью, с тяжёлыми множественными нарушениями развития описываются не достигнутые личностные результаты обучающихся, а даётся обзор основных направлений внутренней экспертизы, проводимой образовательной организацией, возможно описание инструментов самоанализа (методов, технологий, конкретных приёмов), которые использует образовательная организация в рамках данной деятельности.

Самоанализ осуществляется ежегодно силами самой образовательной организации с привлечением (при необходимости и по самостоятельному решению администрации образовательной организации) внешних экспертов.

Анализируется информационно-медийное сопровождение воспитательной работы (при наличии), деятельность методических служб образовательной организации.

Основными принципами, на основе которых осуществляется самоанализ воспитательной работы в образовательной организации, являются:

- принцип гуманистической направленности осуществляемого анализа, ориентирующий экспертов на культуру взаимного уважения всех участников воспитательной работы;

принцип приоритета анализа сущностных сторон воспитания, ориентирующий экспертов на изучение не количественных его показателей, а качественных - таких как содержание и разнообразие деятельности, характер общения и отношений между обучающимися и педагогическими работниками;

- принцип развивающего характера осуществляемого анализа, ориентирующий экспертов на использование его результатов для совершенствования воспитательной деятельности педагогических работников: грамотной постановки ими целей и задач воспитания, умелого планирования своей воспитательной работы, адекватного подбора видов, форм и содержания их совместной с обучающимися деятельности;

- принцип разделённой ответственности за результаты личностного развития обучающихся, ориентирующий экспертов на понимание того, что личностное развитие обучающихся — это результат как социального воспитания, в котором участвует семья, образовательная организация и другие социальные институты, так и стихийной социализации и саморазвития обучающихся;

- принцип партнёрского взаимодействия с семьёй обучающегося с ОВЗ и инвалидностью, согласно которому обобщённые результаты самоанализа необходимо тактично и корректно обсудить с родительским сообществом образовательной организации, а по поводу динамики личностных результатов обучающихся сопоставить наблюдения родителей (законных представителей) и педагогических работников в индивидуальной беседе (по возможности).

Основными направлениями анализа организуемого в образовательной организации воспитательного процесса, являются:

1) "Направление 1. Результаты воспитания и социализации обучающихся во взаимосвязи с коррекционно-развивающей деятельностью".

Критерием, на основе которого осуществляется данный анализ, является динамика личностного развития обучающихся с умственной отсталостью.

Анализ осуществляется классными руководителями совместно с заместителем директора по воспитательной работе с привлечением специалистов коррекционно - развивающего профиля, педагога-психолога, тьюторов с обсуждением результатов анализа на заседании методического объединения классных руководителей, психолого-педагогическом консилиуме (или педагогическом совете образовательной организации).

Ведущим способом получения информации о результатах воспитания обучающихся с умственной отсталостью (интеллектуальными нарушениями), является педагогическое наблюдение, дополнительные способы включают в себя беседу с родителями (законными представителями) по заранее разработанному плану, согласованному с педагогом-психологом; беседу с педагогом дополнительного образования (если ребёнок посещал объединения дополнительного образования, студии, кружки, секции).

Внимание педагогических работников сосредотачивается на следующих вопросах: Какова динамика личностного развития обучающихся: каковы ожидаемые и реальные результаты воспитательной работы? Каковы главные достижения обучающихся, с точки зрения педагогических работников и специалистов? Какие проблемы воспитательного характера удалось решить в течение учебного года и что помогло в этой работе? Каковы дефициты в воспитательной работе образовательной организации? Появились ли новые проблемы воспитательного характера? Каковы направления решений этих проблем? Какая помощь и какие ресурсы для этого нужны педагогическим работникам?

2) "Направление 2. Качества воспитательной среды в образовательной организации".

Рекомендуется каждый год выбирать одно из направлений анализа воспитательной среды образовательной организации, реализующей АООП, в ее взаимосвязи с коррекционно-развивающей деятельностью. Это могут быть следующие направления:

- работа с родителями (законными представителями), семьями, воспитывающими обучающихся с нарушениями опорно-двигательного аппарата, умеренной, тяжёлой, глубокой умственной отсталостью, с тяжёлыми множественными нарушениями развития, включая их нормотипичных братьев и сестёр;

- развитие детско-взрослых сообществ в условиях образовательной организации;

интеграция общего и дополнительного образования в рамках решения достижения личностных образовательных результатов обучающихся;

- анализ характера общения обучающихся друг с другом и педагогического работниками, как в урочной, так и во внеурочной работе;

- наличие и эффективность сетевого и межведомственного взаимодействия;

- развитие этетической предметно-пространственной и социальной безбарьерной среды, привлечение обучающихся и родительских сообществ к реализации этого направления;

- развитие системы наставничества (тьюторства, кураторства) в образовательной организации как между обучающимися, так и между педагогическими работниками.

По выбранному направлению формулируется критерий, который поможет коллективу образовательной организации осуществить самоанализ, а также разрабатывается инструмент анализа и способы интерпретации.

Итоги самоанализа оформляются в виде отчёта, составляемого заместителем директора по воспитательной работе (совместно с советником директора по воспитательной работе при его наличии) в конце учебного года, рассматриваются и утверждаются педагогическим советом или иным коллегиальным органом управления в общеобразовательной организации.

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| Модуль | Критерии | Способы получения информации |
| Классное руководство  Школьный урок  Внеурочная деятельность  Знакомство с профессиями;  Ключевые общешкольные дела и события;  Организация предметно-пространственной и здоровьесберегающей среды;  Взаимодействие с родительским сообществом;  Взаимодействие с социальными партнёрами;  Профилактика правонарушений и безнадзорности | 1.Динамика личностного  развития  2.Качество реализуемой в  школе совместной  деятельности  обучающихся и  педагогов.  3.Динамика показателей  общей  социализированности и  воспитанности  школьников  4.Динамика  сформированности  классного и  общешкольного  коллектива  5.Динамика  удовлетворённости детей  и родителей качеством  образования и воспитания  в школе  6. Показатель  вовлечённости родителей  в совместную  деятельность  7. Результаты воспитания  через анализ классного  руководителя и  заместителя директора по  воспитательной работе | -Педагогическое  наблюдение  -Анкетирование  -Тестирование  -Сотрудничество со  специалистами,  родителями  -График активности  участия  обучающихся и  родителей в делах  класса, школы  -Собеседование  -Диагностика  уровня  воспитанности  обучающихся  -Социометрия  -Мониторинги  обучающихся и  родителей |

**3.3. Организационный раздел**

**3.3.1. Учебный план**

Учебный план АООП НОО для обучающихся с НОДА (вариант 6.4) разработан на основании федерального учебного плана ФАОП НОО для обучающихся с НОДА (вариант 6.4).

Учебный план фиксирует общий объем нагрузки, максимальный объем аудиторной нагрузки, состав и структуру предметных областей, курсов коррекционно-развивающей области, внеурочной деятельности.

Учебный план определяет общие рамки принимаемых решений при разработке содержания образования, требований к его усвоению и организации образовательного процесса, а также выступает в качестве одного из основных механизмов его реализации.

Учебный план состоит из двух частей - обязательной части и части, формируемой участниками образовательных отношений.

Обязательная часть учебного плана определяет состав учебных предметов, обязательных предметных областей, которые должны быть реализованы во всех имеющих государственную аккредитацию образовательных организациях, реализующих АООП НОО для обучающихся с НОДА, и учебное время, отводимое на их изучение по годам обучения.

Образовательная организация самостоятельна в выборе видов деятельности по каждому предмету, курсу коррекционно-развивающей области (проектная деятельность, практические занятия, экскурсии).

Обязательная часть содержит перечень учебных предметов.

Часть учебного плана, формируемая участниками образовательных отношений, обеспечивает реализацию особых (специфических) образовательных потребностей, характерных для группы обучающихся с НОДА в структуре ТМНР, а также индивидуальных потребностей каждого обучающегося. Время, отводимое на данную часть внутри максимально допустимой недельной нагрузки обучающихся, может быть использовано: на увеличение учебных часов, отводимых на изучение отдельных учебных предметов; на введение учебных курсов, обеспечивающих различные интересы обучающихся, в том числе этнокультурные.

В целях обеспечения индивидуальных потребностей обучающихся часть учебного плана, формируемая участниками образовательного процесса, предусматривает:

учебные занятия, обеспечивающие удовлетворение особых образовательных потребностей обучающихся с НОДА и необходимую коррекцию недостатков в психическом и физическом развитии;

учебные занятия, обеспечивающие различные интересы обучающихся с НОДА, в том числе этнокультурные (например: история и культура родного края, этика, музыкальные занятия).

Учебный план включается внеурочная деятельность. В соответствии с требованиями [ФГОС](https://login.consultant.ru/link/?req=doc&demo=2&base=LAW&n=439307&date=30.04.2023&dst=100013&field=134) НОО обучающихся с ОВЗ внеурочная деятельность организуется по направлениям развития личности (духовно-нравственное, социальное, общеинтеллектуальное, общекультурное, адаптивно-спортивное).

Организация занятий по направлениям внеурочной деятельности является неотъемлемой частью образовательного процесса в образовательной организации. Образовательные организации предоставляют обучающимся возможность выбора широкого спектра занятий, направленных на их развитие.

Обязательной частью внеурочной деятельности является реализация коррекционных курсов и проведение коррекционно-развивающих занятий по программе коррекционной работы.

Коррекционно-развивающие занятия с обучающимися с ТМНР предусматривают: занятия ЛФК, логопедические занятия и индивидуальные занятия по коррекции и развитию когнитивных функций. Все эти занятия проводятся в индивидуальной форме. Продолжительность занятий до 25 - 30 минут, занятий по ЛФК - до 45 минут.

Комплексная абилитация обучающихся с НОДА предусматривает медицинское воздействие, коррекцию физических недостатков с помощью массажа и ЛФК, логопедическую работу, психологическую коррекцию.

В коррекционно-развивающей области учитывается специфика контингента обучающихся, ее содержание направлено на коррекцию психофизического развития личности, создание компенсаторных и социально-адаптационных способов деятельности.

В предметной области "Физическая культура" в учебном плане - предмет "Адаптивная физическая культура". В случае необходимости целесообразна замена групповых занятий адаптивной физической культурой индивидуальными занятиями для обучающихся с тяжелыми двигательными нарушениями. Педагогический работник в таком случае может эффективно работать по коррекции индивидуального двигательного нарушения.

Количество индивидуальных часов по коррекции двигательного нарушения для каждого обучающегося определяется на основе медицинских рекомендаций в зависимости от тяжести двигательного нарушения (от 2 до 5 часов в неделю).

Содержание обучения направлено на социализацию, коррекцию личности и познавательных возможностей обучающегося. На первый план выдвигаются задачи, связанные с приобретением элементарных знаний, формированием практических общеучебных знаний и навыков, обеспечивающих относительную самостоятельность обучающихся в быту, их социальную адаптацию, а также развитие социально значимых качеств личности.

Коррекционно-развивающие занятия для варианта 6.4 строятся на основе предметно-практической деятельности обучающихся, осуществляются педагогическим работником через систему специальных упражнений и адаптационно-компенсаторных технологий, включают большое количество игровых и занимательных моментов.

Коррекционная работа проводится в виде индивидуальных и групповых занятий; продолжительность занятий и перемен, чередование занятий определяются педагогическим работником, исходя из психофизических особенностей и возможностей, эмоционального состояния обучающихся.

Коррекционно-компенсаторный подход реализуется всеми участниками образовательного процесса. Ведущими специалистами при этом являются педагогические работники (учителя адаптивной физической культуры и инструкторы ЛФК, педагоги-психологи, учителя-логопеды, учителя-дефектологи), которые осуществляют диагностику, определяют программу коррекции и проводят коррекционные занятия. Кроме того, специалисты дают рекомендации по включению коррекционных компонентов во все формы образовательного процесса.

Чередование учебной и внеурочной деятельности в рамках реализации ФАОГТ НОО определяет образовательная организация.

Количество часов, отводимых в неделю на занятия внеурочной деятельностью, составляет не более 10 часов (в том числе не менее 5 часов в неделю на коррекционно-образовательную область в течение всего срока обучения на уровне начального общего образования) ([пункт 3.4.16](https://login.consultant.ru/link/?req=doc&demo=2&base=LAW&n=371594&date=30.04.2023&dst=100471&field=134). Санитарно-эпидемиологических требований).

Время, отведенное на внеурочную деятельность, не учитывается при определении максимально допустимой недельной нагрузки обучающихся, но учитывается при определении объемов финансирования, направляемых на реализацию основной образовательной программы.

В учебном плане количество часов в неделю на коррекционно-развивающие курсы указано на одного обучающегося.

Продолжительность учебного года в подготовительном и 1 классах составляет 33 недели, во 2 - 4 классах - 34 недели. Продолжительность каникул в течение учебного года составляет не менее 30 календарных дней, летом - не менее 8 недель.

Для обучающихся в подготовительном и 1 классах устанавливаются в течение года дополнительные недельные каникулы.

Наполняемость классов, продолжительность урока и распределение учебной нагрузки в течение учебного дня и учебной недели должны соответствовать требованиям действующих Гигиеническим [нормативам](https://login.consultant.ru/link/?req=doc&demo=2&base=LAW&n=441707&date=30.04.2023&dst=100137&field=134) и Санитарно-эпидемиологическими [требованиям](https://login.consultant.ru/link/?req=doc&demo=2&base=LAW&n=371594&date=30.04.2023&dst=100047&field=134).

Обучение в подготовительных и первых классах проводится без балльного оценивания знаний обучающихся и домашних заданий.

**Учебный план АООП НОО для обучающихся с НОДА (вариант 6.4)**

|  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| Предметные области | Учебные предметы Классы | Количество часов в неделю | | | | | |
| Подготовительный | I | II | III | IV | Всего |
| Обязательная часть | | | | | | | |
| Язык и речевая практика | Общение (общение и чтение) | 4 | 4 | 4 | 4 | 4 | 20 |
| Общение (письмо) | 3 | 3 | 3 | 3 | 3 | 15 |
| Математика | Математические представления | 4 | 4 | 4 | 4 | 4 | 20 |
| Окружающий мир | Развитие речи и окружающий природный мир | 1 | 1 | 2 | 2 | 2 | 8 |
| Человек | 1 | 1 | 1 | 1 | 1 | 5 |
| Домоводство (самообслуживание) | 1 | 1 | 1 | 1 | 1 | 5 |
| Искусство | Музыка | 1 | 1 | 1 | 1 | 1 | 5 |
| Изобразительная деятельность (лепка, рисование, аппликация) | 1 | 1 | 1 | 1 | 1 | 5 |
| Технология | Предметные действия | 1 | 1 | 1 | 1 | 1 | 5 |
| Физическая культура | Адаптивная физическая культура | 3 | 3 | 3 | 3 | 3 | 15 |
|  | Итого: | 20 | 20 | 21 | 21 | 21 | 103 |
| Часть учебного плана, формируемая участниками образовательного процесса при 5-дневной неделе | | 1 | 1 | 2 | 2 | 2 | 8 |
| Предельно допустимая аудиторная учебная нагрузка при 5-дневной учебной неделе | | 21 | 21 | 23 | 23 | 23 | 111 |
| Кол-во учебных недель | | 33 | 33 | 34 | 34 | 34 | 168 |
| Внеурочная деятельность: | | 10 | 10 | 10 | 10 | 10 | 50 |
| индивидуальные и групповые занятия по программе коррекционной работы | | 5 | 5 | 5 | 5 | 5 | 25 |
| другие направления внеурочной деятельности | | 5 | 5 | 5 | 5 | 5 | 25 |
| Всего | | 31 | 31 | 33 | 33 | 33 | 161 |

**3.3.2. Календарный учебный график**

Организация образовательной деятельности осуществляется по учебным четвертям. Урочная деятельность обучающихся с ограниченными возможностями здоровья организуется по 5-дневной учебной неделе, в субботу возможна организация и проведение занятий в рамках внеурочной деятельности.

Продолжительность учебного года при получении начального общего образования составляет 34 недели, в подготовительном и в 1 классе - 33 недели.

С целью профилактики переутомления в федеральном календарном учебном графике предусматривается чередование периодов учебного времени и каникул. Продолжительность каникул должна составлять не менее 7 календарных дней.

Продолжительность учебных четвертей составляет: 1 четверть - 8 учебных недель (для подготовительных и 1 - 4 классов); 2 четверть - 8 учебных недель (для подготовительных и 1 - 4 классов); 3 четверть - 10 учебных недель (для 2 - 4 классов), 9 учебных недель (для подготовительных и 1 классов); 4 четверть - 8 учебных недель (для подготовительных и 1 - 4 классов).

Продолжительность каникул составляет:

по окончании 1 четверти (осенние каникулы) - 9 календарных дней (для подготовительных и 1 - 4 классов);

по окончании 2 четверти (зимние каникулы) - 9 календарных дней (для подготовительных и 1 - 4 классов);

дополнительные каникулы - 9 календарных дней (для подготовительных и 1 классов);

по окончании 3 четверти (весенние каникулы) - 9 календарных дней (для подготовительных и 1 - 4 классов);

по окончании учебного года (летние каникулы) - не менее 8 недель.

Продолжительность урока не должна превышать 40 минут.

Продолжительность перемен между уроками составляет не менее 10 минут, большой перемены (после 2 или 3 урока) - 20 30 минут. Вместо одной большой перемены допускается после 2 и 3 уроков устанавливать две перемены по 20 минут каждая.

Расписание уроков составляется с учетом дневной и недельной умственной работоспособности обучающихся и шкалы трудности учебных предметов, определенной Гигиеническими [нормативами](https://login.consultant.ru/link/?req=doc&demo=2&base=LAW&n=441707&date=30.04.2023&dst=100137&field=134).

Образовательная недельная нагрузка распределяется равномерно в течение учебной недели, при этом объем максимально допустимой нагрузки в течение дня составляет:

для обучающихся 1-х классов - не должен превышать 4 уроков и один раз в неделю - 5 уроков, за счет урока физической культуры;

для обучающихся 2 - 4 классов - не более 5 уроков и один раз в неделю 6 уроков за счет урока физической культуры.

Обучение в 1 классе осуществляется с соблюдением следующих требований:

учебные занятия проводятся по 5-дневной учебной неделе и только в первую смену, обучение в первом полугодии: в сентябре - октябре - по 3 урока в день по 35 минут каждый, в ноябре - декабре - по 4 урока в день по 35 минут каждый; в январе - мае - по 4 урока в день по 40 минут каждый;

в середине учебного дня организуется динамическая пауза продолжительностью не менее 40 минут;

предоставляются дополнительные недельные каникулы в середине третьей четверти. Возможна организация дополнительных каникул независимо от четвертей (триместров).

Занятия начинаются не ранее 8 часов утра и заканчиваются не позднее 19 часов.

Факультативные занятия и занятия по программам дополнительного образования планируют на дни с наименьшим количеством обязательных уроков. Между началом факультативных (дополнительных) занятий и последним уроком необходимо организовывать перерыв продолжительностью не менее 20 минут.

Календарный учебный график образовательной организации составляется с учетом мнений участников образовательных отношений, региональных и этнокультурных традиций, плановых мероприятий учреждений культуры региона и определяет чередование учебной деятельности (урочной и внеурочной) и плановых перерывов при получении образования для отдыха и иных социальных целей (каникул) по календарным периодам учебного года.

При составлении календарного учебного графика образовательная организация может использовать организацию учебного года по триместрам.

**3.3.3. Календарный план воспитательной работы**

1 уровень обучения (1 – 4 классы-НОО)

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| Дата | | | | События, мероприятия | | | | | | | | | | Участники |
| Август  Cентябрь  2023 | | | | Знакомство с классами  Составление социальных паспортов классов | | | | | | | | | | 1Б-4Б |
| Август 2023  Ноябрь 2023  Март 2023  Июнь 2023 | | | | Проведение расширенного МО классных руководителей:  планирование воспитательной работы в классе;  подведение промежуточных итогов воспитательной деятельности классов | | | | | | | | | | 1Б-4Б |
| Ноябрь 2023  Май 20223 | | | | Мониторинг состояния работы с родителями обучающихся, воспитанников;  Мониторинг по классам и параллелям:  -Уровня воспитанности учащихся;  - Уровня правовой образованности учащихся;  - Уровня активности участия учащихся во внеклассных и внешкольных мероприятиях; | | | | | | | | | | 1Б-4Б |
| В течение  2023-2024 учебного года | | | | Тематические консультации для классных руководит елей (по запросу) | | | | | | | | | | 1Б-4Б |
| В течение  2023-2024 учебного года | | | | Ведение документации классным руководителем: личные дела обучающихся, план работы, социальный паспорт класса | | | | | | | | | | 1Б-4Б |
| В течение  2023-2024 учебного года  сентябрь-декабрь 2023 г. | | | | Работа с классным коллективом | | | | | | | | | | 1Б-4Б |
| проведение тематических классных часов (по плану классных руководителей): | | | | | | | | | |
| организация и проведение в рамках класса коллективно-творческих дел; | | | | | | | | | |
| Инициирование и поддержка  участия класса в общешкольных  ключевых делах; | | | | | | | | | |
| проведение урока "Разговоры о главном"; | | | | | | | | | |
| проведение классных часов; | | | | | | | | | |
| тематические классные часы, посвящённые Году педагога и наставника | | | | | | | | | |
| В течение  2023-2024 учебного года | | | | Индивидуальная коррекционно-воспитательная работа с обучающимися, воспитанниками; | | | | | | | | | | 1Б-4Б |
| изучение личностных особенностей обучающихся, воспитанников | | | | | | | | | |
| поддержка ребёнка в решении проблем; | | | | | | | | | |
| В течение  2023-2024 учебного года | | | | Работа с родителями обучающихся, воспитанников или их законными представителями: | | | | | | | | | | 1Б-4Б |
| регулярное информирование родителей об успехах и проблемах детей; | | | | | | | | | |
| организация и проведение родительских собраний; | | | | | | | | | |
| привлечение родителей к участию в делах класса, школы; | | | | | | | | | |
| В течение  2023-2024 учебного года | | | | Организация взаимодействия всех субъектов образовательного процесса для решения ключевых вопросов обучения и воспитания обучающихся, воспитанников; | | | | | | | | | | 1Б-4Б |
| Дата | | | | События, мероприятия | | | | | | | | | | Участники |
| В течение  2023-2024 учебного года | | | | Планирование воспитательного компонента урока | | | | | | | | | | 1Б-4Б |
| Ноябрь 2023 | | | | Предметная неделя учителей  начальных классов | | | | | | | | | | 1Б-4Б |
| Декабрь 2023 | | | | Предметная неделя  учителей-предметников | | | | | | | | | | 1Б-4Б |
| Январь 2024 | | | | Предметная неделя классных руководителей | | | | | | | | | | 1Б-4Б |
| Февраль 2024 | | | | Предметная неделя учителей классов ТМНР | | | | | | | | | | 1Б-4Б |
| Март 2025 | | | | Предметная неделя воспитателей | | | | | | | | | | 1Б-4Б |
| В течение  2023-2024 учебного года | | | | Всероссийские классные часы  "Разговоры о важном"  (по общероссийскому плану) | | | | | | | | | | 1Б-4Б |
| В течение  2023-2024 учебного года | | | | Мероприятия по духовно – нравственному воспитанию  "Родник" | | | | | | | | | | 1Б-4Б |
| В течение  2023-2024 учебного года | | | | Мероприятия по спортивно-оздоровительной деятельности "Лада" | | | | | | | | | | 1Б-4Б |
| В течение  2023-2024 учебного года | | | | Мероприятия по профориентации "Город мастеров" | | | | | | | | | | 1Б-4Б |
| В течение  2023-2024 учебного года | | | | Мероприятия по коммуникативной деятельности – "ПРОжизнь" | | | | | | | | | | 1Б-4Б |
| В течение  2023-2024 учебного года | | | | Художественно-эстетическая творческая деятельность – "Творчество без границ" | | | | | | | | | | 1Б-4Б |
| Школьный театр "Контакт" | | | | | | | | | |
| В течение  2023-2024 учебного года | | | | Работа творческих объединений | | | | | | | | | | 1Б-4Б |
| Дата | | | | События, мероприятия | | | | | | | | | | Участники |
| В течение  2023-2024 учебного года | | | | Цикл всероссийских открытых уроков профессиональной навигации для обучающихся 1- 4 классов и проект "Шоу профессий" для 1-4 классов в интерактивном формате на портале Проектория | | | | | | | | | | 1Б-4Б |
| В течение  2023-2024 учебного года | | | | Вовлечение обучающихся в общественно-полезную деятельность | | | | | | | | | | 1Б-4Б |
| В течение  2023-2024 учебного года | | | | Организация и проведение тематических классных часов и внеурочных мероприятий профориентационной направленности | | | | | | | | | | 1Б-4Б |
| В течение  2023-2024 учебного года | | | | Благоустройство школьной территории | | | | | | | | | | 1Б-4Б |
| Дата | | | | | События, мероприятия | | | | | | | | | 1Б-4Б |
| Еженедельно по понедельникам/ пятницам  в течение 2023- 2024 учебного года | | | | | Торжественная церемония поднятия/спуска Государственного флага и исполнение гимна РФ | | | | | | | | | 1Б-4Б |
| ДАТА | М Е Р О П Р И Я Т И Е | | | | | | | | КЛАСС | | | ОТВЕТСТВЕННЫЙ | | |
| 01.09.23 | "И вновь Учебный Новый год!"  торжественная общешкольная линейка, посвящённая началу нового учебного года | | | | | | | | 1Б-4Б | | | В.Р.Агаева  О.Ю.Краснова  воспитатели | | |
| 03.09.23 | День солидарности в борьбе  с терроризмом  "Россия против террора!"  размещение информации в классных чатах | | | | | | | | 1Б-4Б | | | Классные руководители | | |
| 05.09.23 | "По дороге в школу"  практические профилактические мероприятия по классам/группам | | | | | | | | 1Б-4Б | | | Классные руководители  Воспитатели | | |
| 08.09.23 | Международный день  распространения грамотности  "Всё узнать, всему учиться – увлекательный процесс!"  внеурочные мероприятия  по классам/группам | | | | | | | | 1Б-4Б | | | Классные руководители  Воспитатели | | |
| 08.09.23 | Всемирный день красоты  "Мир сказочно красив...!!"  внеурочные мероприятия  по классам/группам | | | | | | | | 1Б-4Б | | | Классные руководители  Воспитатели | | |
| 12.09.23 | "Безопасность на железной дороге"  практические профилактические мероприятия по классам/группам | | | | | | | | 1Б-4Б | | | Классные руководители  Воспитатели | | |
| 13.09.23 | "Правила безопасного поведения в общественном транспорте"  практические профилактические мероприятия по классам/группам | | | | | | | | 1Б-4Б | | | Классные руководители  Воспитатели | | |
| 26.09.23  28.09.23 | Единая неделя профилактики  "Школа. Права и обязанности ученика"  профилактическое мероприятие  по классам, группам | | | | | | | | 1Б-4Б | | | Классные руководители  Воспитатели | | |
| ДАТА | М Е Р О П Р И Я Т И Е | | | | | | | | КЛАСС | | | ОТВЕТСТВЕННЫЙ | | |
| 03.10.23 | Всемирный День защиты животных  "Мы не одни на нашей планете"  внеурочные мероприятия  по группам | | | | | | | | 4 Б | | | Воспитатели | | |
| 05.10.23 | Международный день Учителя  "Такая есть профессия – учитель… Преподаватель, мастер, просветитель!"  праздничный концерт | | | | | | | | 1Б-4Б | | | В.Р.Агаева  О.Ю.Краснова  педагоги | | |
| 13.10.23 | Выставка творческих работ,  посвящённых Дню отца!  "Мой папа!" | | | | | | | | ТО | | | Н.П.Шавеко | | |
| 24.10.23  26.10.27 | Единая неделя профилактики  "Формула твоей безопасности"  профилактическое мероприятие  по классам, группам | | | | | | | | 1Б-4Б | | | Классные руководители  Воспитатели | | |
| 31.10.23 | Выставка поделок из природного материала "Дары осени 2023" | | | | | | | | 1А-4А 2Б-4Б | | | И.В.Болдырева  Е.Р.Фокина | | |
| ДАТА | | | М Е Р О П Р И Я Т И Е | | | | | | КЛАСС | | | ОТВЕТСТВЕННЫЙ | | |
| 17.11.23 | | | Начало контрнаступления в Сталинградской битве  "Не забывай те грозные года…"  классные часы | | | | | | 1Б-4Б | | | Классные руководители | | |
| 21.11.23  23.11.23 | | | Единая неделя профилактики  "7 ступеней борьбы с вредными привычками"  профилактические мероприятия  по классам/группам | | | | | | 1Б-4Б | | | Классные руководители  Воспитатели | | |
| 24.11.23 | | | День матери  "Светлый образ Мамы!"  внеурочные мероприятия  по классам/группам | | | | | | 1Б-4Б | | | Классные руководители  Воспитатели | | |
| 24.11.23 | | | Выставка творческих работ, посвященных Дню матери  "Мамочка моя!Любимая!" | | | | | | ТО | | | Н.П.Шавеко | | |
| 30.11.23 | | | День государственного герба РФ  классный час | | | | | | 1Б-4Б | | | Классные руководители | | |
| ДАТА | | | М Е Р О П Р И Я Т И Е | | | | | | КЛАСС | | | ОТВЕТСТВЕННЫЙ | | |
| 04.12.23 | | | Международный день инвалидов  "Урок доброты"  классный час | | | | | | 1Б-4Б | | | Классные руководители | | |
| 04.12.23 | | | Международный день инвалидов  "Весёлые старты"  эстафеты | | | | | | 1Б-4Б | | | Учитель физкультуры | | |
| 07.12.23 | | | к Международному Дню художника  "Зимние узоры"  выставка творческих работ | | | | | | ТО | | | Н.П.Шавеко  С.П.Титова | | |
| 26.12.23 | | | "Новогодние приключения"  новогодние мероприятия | | | | | | 1Б-4Б | | | О.Ю.Краснова  педагоги | | |
| ДАТА | | | М Е Р О П Р И Я Т И Е | | | | | | КЛАСС | | | ОТВЕТСТВЕННЫЙ | | |
| 02.02.24 | | | "Бессмертный подвиг:  Сталинградская битва"  Урок мужества  классный час | | | | | | 1Б-4Б | | | Классные руководители | | |
| 21.02.24 | | | Международный день родного языка  "Необъятен и велик могучий  русский наш язык"  классный час | | | | | | 1Б-4Б | | | Классные руководители | | |
| ДАТА | | | М Е Р О П Р И Я Т И Е | | | | | | КЛАСС | | | ОТВЕТСТВЕННЫЙ | | |
| 01.03.24 | | | "Приветствуем тебя,  красавица Весна!"  конкурс - выставка творческих работ, посвящённый Первому Дню Весны | | | | | | 1Б-4Б | | | С.П.Титова  Воспитатели | | |
| 07.03.24 | | | "Примите поздравления  с женским днём!"  праздничный концерт | | | | | | 1Б-4Б | | | В.Р.Агаева  О.Ю.Краснова  педагоги | | |
| 19.03.24  21.03.24 | | | Единая неделя профилактики  "Правовая ответственность несовершеннолетних"  профилактические мероприятия  по классам/группам | | | | | | 1Б-4Б | | | Классные руководители  Воспитатели | | |
| 19.03.24 | | | "… пденять своим искусством свет!" инсценировки фрагментов  басен И.А.Крылова | | | | | | 1Б-4Б | | | Е.В.Устименко  О.Ю.Краснова  Воспитатели | | |
| 21.03.24 | | | По страницам басен И.А.Крылова!"  Видеозал | | | | | | 1Б-4Б | | | В.Р.Агаева | | |
| ДАТА | | М Е Р О П Р И Я Т И Е | | | | КЛАСС | ОТВЕТСТВЕННЫЙ | |
| 02.04.24 | | Международный День детской книги  20 лет "Три толстяка" Юрий Олеша посещение школьной библиотеки  внеурочные мероприятия по классам/группам | | | | 3Б-4Б | Л.И.Красножён  Классные руководители  Воспитатели | |
| 05.04.24 | | Всемирный день Здоровья  внеурочные мероприятия  по класса/группам | | | | 1Б-4Б | Классные руководители  Воспитатели | |
| 26.04.24 | | "Прощание с Букварем"  праздник | | | | 1Б-4Б | педагоги 1-х классов | |
| ДАТА | | | М Е Р О П Р И Я Т И Е | | | КЛАСС | ОТВЕТСТВЕННЫЙ | |
| 07.05.24 | | | "Урок мужества"  посвящённый Дню Победы в  Великой Отечественной войне  классный час | | | 1Б-4Б | Классные руководители | |
| 07.05.24 | | | "Это День Победы!"  торжественное мероприятие | | | 1Б-4Б | В.Р. Агаева | |
| 14.05.24 | | | "Правила летнего отдыха"  профилактическое мероприятие | | | 1Б-4Б | Медработник | |
| 15.05.24 | | | Международный день семьи  "Моя семья"  фотовыставка | | | 1Б-4Б | С.Г.Гавшина  Воспитатели | |
| 21.05.24  23.05.24 | | | Единая неделя профилактики  "Безопасное лето"  профилактическое мероприятие  по классам, группам | | | 1Б-4Б | Классные руководители  Воспитатели | |
| 24.05.24 | | | "Годы школьные прошли,  Прозвенел звонок последний!"  общешкольная торжественная линейка, посвящённая Последнему звонку | | | 1Б-4Б | В.Р. Агаева  Педагоги 9-х классов | |
| 28.05.24 | | | "Здравствуй Лето!  праздник | | | 1А-4А 1Б-4Б | О.Ю.Краснова | |
| Вариативный модуль: ОРГАНИЗАЦИЯ ПРЕДМЕТНО – ПРОСТАНСТВЕННОЙ И ЗДОРОВЬЕСБЕРЕГАЮЩЕЙ СРЕДЫ | | | | | | | | | | | | | | | | |
| Дата | | | | | События, мероприятия | | | | | | | Участники | | | Ответственные | |
| Сентябрь 2023 | | | | | Оформление классных уголков | | | | | | | 1Б-4Б | | | Классные руководители  Воспитатели | |
| В течение  2023-2024 учебного года | | | | | Трудовые десанты по уборке территории школы, классных и спальных помещений | | | | | | | 1Б-4Б | | | Классные руководители  Воспитатели | |
| В течение  2023-2024 учебного года | | | | | Событийный дизайн – оформление пространства проведения конкретных событий (праздников, церемоний, торжественных линеек, творческих вечеров, выставок, собраний, конференций и т. п.); | | | | | | | 1Б-4Б | | | Классные руководители  Воспитатели | |
| В течение  2023-2024 учебного года | | | | | Акцентирование внимания обучающихся посредством элементов предметно-эстетической среды (стенды, плакаты) на важных для воспитания ценностях школы, ее традициях, правилах. | | | | | | | 1Б-4Б | | | Классные руководители  Воспитатели | |
| В течение  2023-2024 учебного года | | | | | Выставки детских творческих работ в рамках ключевых общешкольных дел, посвящённых памятным датам и событиям. | | | | | | | 1Б-4Б | | | Классные руководители  Воспитатели | |
| Вариативный модуль: "ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ С РОДИТЕЛЬСКИМ СООБЩЕСТВОМ" | | | | | | | | | | | | | | | | |
| ЦЕЛЬ: создание открытой социально-педагогической системы, готовой к взаимодействию с родителями в воспитании и обучении детей с ограниченными возможностями здоровья.  Направления: просветительское, профилактическое, консультативное, коммуникативное. | | | | | | | | | | | | | | | | |
| № | М Е Р О П Р И Я Т И Е | | | | | | | | | | КЛАСС | | | | ОТВЕТСТВЕННЫЙ | |
| 1. | Производственное совещание с педагогами: работа с семьёй: классификация семьи по составу; составление социального паспорта ГКОУ "Волгоградская школа-интернат № 5" | | | | | | | | | | Сентябрь  2024г. | | | | Социальный педагог | |
| 2. | Знакомство с вновь прибывшими учащимися и их родителями (оформление банка данных на вновь прибывшие семьи); планирование индивидуальной коррекционно-профилактической работы с семьёй; | | | | | | | | | | Август  Сентябрь  2024г. | | | | Социальный педагог Воспитатели  Классные руководители | |
| 3. | Проведение родительского собрания во вновь набранных классах с целью ознакомления родителей, иных законных представителей с Правилами внутреннего распорядка, требованиями Устава школы; | | | | | | | | | | Сентябрь  2023г. | | | | Воспитатели  Классные руководители | |
| 4. | Знакомство с жилищно-бытовыми условиями несовершеннолетних, находящихся под опекой; | | | | | | | | | | Январь  1 раз в четверть | | | | Воспитатели  Классные руководители  Социальный педагог | |
| 5. | Вовлечение родителей в управленческую деятельность на уровне класса: создание классного родительского комитета,  родительские собрания,  проведение совместных классных часов,  совместная коллективно-творческая деятельность;  оказание посильной помощи в укрепление материально-технической базы класса; | | | | | | | | | | В течение года  1 раз в четверть  По мере необходимости | | | | Воспитатели  Классные руководители | |
| 6. | Вовлечение родителей в управленческую деятельность на уровне школы: создание родительского комитета школы, делегирование представителя в состав Совета школы, Попечительского совета;  общешкольные родительские собрания;  совместная коллективно-творческая деятельность;  оказание посильной помощи в укрепление материально-технической базы школы; | | | | | | | | | | В течение года  1 раз в четверть  По мере необходимости | | | | Администрация | |
| 7. | Организация психолого – педагогического просвещения родителей, психологическая, педагогическая, медицинская консультации семьи через родительский всеобуч; | | | | | | | | | | Понедельник  Среда  Пятница  По мере необходимости | | | | Администрация  Педагог-психолог  Социальный педагог.  Логопед  Школьный врач | |
| 8. | Диагностика семейного воспитания (социометрические диагностики, анкетирование, тест - опросник, тренинг, беседы) | | | | | | | | | | В течение года  (по запросам) | | | | Педагог-психолог  Социальный педагог | |
| 9. | Общешкольные родительские собрания:  "Формула безопасного детства: Как предупредить рискованное поведение детей" | | | | | | | | | | Октябрь | | | | Зам.директора по ВР | |
| "Формула безопасного детства: памятка для родителей "Почему подростки вовлекаются в зависимое поведение?" | | | | | | | | | | Январь | | | | Социальный педагог  Педагог-психолог | |
| "НЕ-ЗАВИСИМОСТЬ: подростки, привычки, здоровье" в рамках темы: "Здоровая семья – здоровый ребёнок" | | | | | | | | | | Апрель | | | | Врач | |
| "Безопасное лето" | | | | | | | | | | М а й | | | | Зам. директора по УР, ВР | |
| 10. | Организация совместной общественно значимой деятельности и досуга обучающихся, воспитанников и их родителей; | | | | | | | | | | В течение года | | | | Зам. директора по ВР  Социальный педагог  Воспитатели Классные руководители | |
| 11. | Содействие семьям в организации летнего отдыха и трудоустройства несовершеннолетних в летний период; | | | | | | | | | | Май | | | | Зам. директора по ВР  Социальный педагог  Воспитатели Классные руководители | |
| РАБОТА С СЕМЬЯМИ, НАХОДЯЩИМИСЯ В СОЦИАЛЬНО ОПАСНОМ ПОЛОЖЕНИИ,  ТРУДНОЙ ЖИЗНЕННОЙ СИТУАЦИИ | | | | | | | | | | | | | | | | |
| № | М Е Р О П Р И Я Т И Е | | | | | | | | КЛАСС | | | | | ОТВЕТСТВЕННЫЙ | |
| 1. | Изучение нормативных документов  (ФЗ "Об образовании", ФЗ РФ № 120,  ФЗ № 124: изменения в законодательной базе) | | | | | | | | Сентябрь | | | | | Социальный педагог | |
| 2. | Выявление семей, находящихся в социально опасном положении, в трудной жизненной ситуации, формирование банка данных по семьям, составление программы психолого-педагогической реабилитации семьи (согласно ФЗ РФ № 120); | | | | | | | | До 15.09  2023г. | | | | | Зам. директора по ВР  Социальный педагог  Воспитатели  Классные руководители  КДНиЗП | |
| 3. | Постановка семей, находящихся в социально опасном положении на внутришкольный профилактический учёт; на учёт в районный банк данных семей, находящихся в социально опасном положении, на учёт в инспекцию по делам несовершеннолетних, на учёт в органы социальной защиты населения; | | | | | | | | Сентябрь  По мере необходимости | | | | | КДНиЗП  ОПДН ОП №8  Соцзащита  Зам. директора по ВР  Социальный педагог | |
| 4. | Патронаж семей с целью обследования жилищно-бытовых условий и выявления семей, находящихся в социально опасном положении, трудной жизненной ситуации, составление и ведение соответствующей документации; | | | | | | | | Сентябрь  Раз в четверть | | | | | Социальный педагог  Воспитатели  Классные руководители | |
| 5. | Встречи с родителями обучающихся, воспитанников, состоящих на всех видах профилактического учёта; психолого-педагогическое сопровождение данных семей педагогическим коллективом ОУ с привлечением представителей субъектов профилактики. | | | | | | | | В течение года  Единая неделя профилактики  по необходимости | | | | | КДНиЗП  ОДН ОП №8  ЦП  Зам. директора по ВР  Педагог -психолог  Социальный педагог | |

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| Вариативный модуль: "ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ С СОЦИАЛЬНЫМИ ПАРТНЕРАМИ" | | | | |
| Дата | События, мероприятия | Участники | Ответственные |
| В течение  2023-2024  учебного года | Участие в совещаниях, вебинарах, районных конференциях, круглых столах, семинарах для педагогов | 1Б-4Б | Зам. директора по ВР  Педагог-психолог  Социальный педагог  Классные руководители  Воспитатели |
| В течение  2023-2024  учебного года | Взаимодействие со всеми субъектами профилактики | 1Б-4Б | Зам. директора по ВР  Педагог-психолог  Социальный педагог  Классные руководители  Воспитатели |
| В течение  2023-2024  учебного года | Спортивные соревнования, участие в областной спартакиаде | 1Б-4Б | Воспитатели  Классные руководители |
| В течение  2023-2024  учебного года | Посещение театров, музеев, выставок | 1Б-4Б | Воспитатели  Классные руководители |
| В течение  2023-2024  учебного года | Участие в проектах и акциях РДШ | 1Б-4Б | Воспитатели  Классные руководители |

|  |
| --- |
| Вариативный модуль: ПРОФИЛАКТИКА БЕЗНАДЗОРНОСТИ И ПРАВОНАРУШЕНИЙ |
| Основной целью работы с обучающимися, воспитанниками с ограниченными возможностями здоровья (далее ОВЗ) по профилактике безнадзорности и правонарушений является обеспечение социальной адаптации данного контингента детей, предотвращение негативных поведенческих реакций и поддержка их полноценного участия в образовательном процессе и общественной жизни. |
| Направления деятельности:  Профилактика суицидального поведения;  Профилактика правонарушений и безнадзорности;  Профилактика экстремизма и терроризма, гармонизация межконфессиональных, межэтнических и межличностных отношений;  Профилактика жестокого обращения с детьми;  Профилактика наркомании, токсикомании, алкоголизма, табакокурения, ВИЧ, СПИДа;  Формирование половой неприкосновенности, формирование сексуального воспитания и репродуктивного здоровья;  Профилактика безопасного пребывания несовершеннолетних в интернет-пространстве; |

1. Организационная деятельность

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| № | М Е Р О П Р И Я Т И Я | СРОКИ | ОТВЕТСТВЕННЫЕ |
| 1. | Издание приказа о создании и составе Совета профилактики на 2023-2024 учебный год | 31.08.  2023г. | Директор |
| 2. | Организация работы Совета профилактики  (в соответствии с планом и по необходимости) | В течение года | Зам. директора по ВР |
| 3. | Знакомство с личными делами вновь прибывших учащихся, профилактические рейды в семьи с целью знакомства с жилищно-бытовыми условиями вновь прибывших учащихся (составление первичных актов обследования жилищно-бытовых условий) | Сентябрь | Социальный педагог  Воспитатели  Классные руководители |
| 4. | Оформление социального паспорта ОУ. | 3 неделя сентября | Зам. директора по ВР  Социальный педагог |
| 5. | Обновление списков несовершеннолетних, поставленных на все виды профилактического учёта;  Формирование банка данных: оформление информационной документации, разработка индивидуальных программ социально -психологической, педагогической реабилитации несовершеннолетних, состоящих на всех видах профилактического учёта; | До 18.09. 2023г. | Зам. директора по ВР  Социальный педагог  Воспитатели  Классные руководители  Инспектор КДНиЗП  Инспектор  ОДН ОП-8 |
| 6. | Организация дежурства педагогов по школьному и спальному корпусам, в столовой, на территории школы с целью предупреждения нарушений общественного порядка; | В течение года | Администрация  Педагогический коллектив |
| 7. | Оборудование в школьной библиотеке выставки, посвящённой пропаганде здорового образа жизни, профилактике правонарушений, профилактике экстремизма и терроризма, гармонизации межэтнических и межличностных отношений, безопасного поведения в сети Интернет и иных асоциальных проявлений; | Октябрь  Ноябрь  Апрель | Библиотекарь |
| 8. | Оформление информационных стендов по правовому воспитанию | Октябрь  Ноябрь  Апрель | Социальный педагог |

2. Информационно-аналитическая деятельность

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| Выявление и учёт обучающихся, воспитанников, требующих повышенного педагогического внимания и особого контроля; | Сентябрь  В течение года | Зам. директора по ВР  Социальный педагог  Воспитатели  Классные руководители |
| Организация диагностической и коррекционной работы с учащимися девиантного поведения:  изучение индивидуальных личностных особенностей обучающихся, воспитанников и выявление причин:  дезадаптации, повышенной склонности к конфликтам, агрессивности;  повышенной тревожности, эмоциональной нестабильности, гиперактивности;  мотивации криминогенного поведения несовершеннолетних;  низкой успеваемости;  неблагоприятных семейных взаимоотношений, асоциального окружения обучающихся, воспитанников; | В течение года | Зам. директора по ВР. УВР  Социальный педагог  Педагог-психолог |
| Мониторинг занятости обучающихся, воспитанников, состоящих на всех видах профилактического учёта в каникулярное время; | Накануне каникул  (в течение года) | Зам. директора по ВР  Социальный педагог  Воспитатели  Классные руководители |
| Мониторинг занятости обучающихся, воспитанников, состоящих на всех видах профилактического учёта: участие в работе творческих объединений, секций, факультативов; | Четвертая неделя октября,  апреля | Зам. директора по ВР  Социальный педагог  Педагог-психолог  Воспитатели  Классные руководители |

3. Работа с обучающимися, воспитанниками

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| Выполнение ФЗ РФ "Об образовании"  деятельность по программе всеобуча:  - установление постоянного контроля посещаемости учащихся, своевременное выяснение причины их неявки в школу, принятие мер по обеспечению регулярной посещаемости занятий учащимися; | Регулярно в течение года | Администрация  Социальный педагог  Воспитатели  Классные руководители |
| Развитие детского самоуправления: организация деятельности детской общественной организации "Маяк", психолого-педагогическое сопровождение; | Сентябрь  В течение года | Зам. директора по ВР  Педагог-организатор |
| Вовлечение обучающихся, воспитанников в социально-значимую деятельность: реализацию коррекционно-воспитательных мероприятий по направлениям:  "Дороги, которые мы выбираем"  (гражданско - правовое направление);  "Лада" (валеологическое направление,  основы безопасной жизнедеятельности);  "Родник" (патриотическое направление);  "ПРОжизнь" (духовно8нравственное направление);  "Город мастеров" (трудовое воспитание, профориентация); | В течение года | Зам. директора по ВР  Социальный педагог  Педагог-организатор  Педагог-психолог  Педагог-организатор  Педагог ДО  Школьный врач  Воспитатели  Классные руководители |
| Вовлечение обучающихся, воспитанников девиантного поведения в работу творческих объединений, секции, общешкольные и классные внеурочные мероприятия, социальные проекты; | В течение года | Зам. директора по ВР  Социальный педагог  Педагог-организатор  Педагог ДО  Воспитатели  Классные руководители |
| Проведение месячников,  дней профилактики,  тематических профилактических классных часов, внеурочных мероприятий по формированию правовой культуры, толерантного поведения, основ здорового образа жизни; | Октябрь  Ноябрь  Апрель  4 неделя  ежемесячно,  в соответствии с календарным планом коррекционно -воспитательной работы  по мере необходимости | Зам. директора по ВР  Социальный педагог  Педагог-психолог Воспитатели  Классные руководители |
| Организация и проведение спортивно-массовых мероприятий (в соответствии с планом спортивно-массовых мероприятий ОУ) | В течение года | Зам. директора по ВР  Преподаватель физкультуры. |

4. Работа с педагогическим коллективом

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| Проведение Педагогического совета по темам: | СРОКИ | Ответственный |
| Реестр сайтов по профилактике аутодеструктивного поведения несовершеннолетних | Ноябрь | Зам. директора по ВР |
| Алгоритм действий для педагогов по раннему выявлению и реагированию на деструктивное  поведение несовершеннолетних. | Январь | Социальный педагог  Педагог-психолог |

План работы Совета профилактики

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| № | СРОКИ | С О Д Е Р Ж А Н И Е | ОТВЕТСТВЕННЫЕ |
| 1 | 27.09.23 | ЗАСЕДАНИЕ № 1  Знакомство с контингентом вновь прибывших учащихся;  Утверждение плана работы Совета профилактики на новый учебный год;  Информация по результатам сверки с ОДН о совершенных несовершеннолетними правонарушениях за летний период;  Оформление ходатайств в КДНиЗП о снятии/постановке с/на профилактический учет обучающихся, воспитанников или их семьи; | Зам.директора по ВР  Социальный педагог  Члены Совета профилактики  Воспитатели  Классные руководители |
| 2. | 25.10.23 | ЗАСЕДАНИЕ № 2  Собеседование с обучающимися, воспитанникам, состоящими на всех видах профилактического учёта, находящихся в трудной жизненной ситуации, склонных к бродяжничеству: посещаемость, успеваемость, поведение, внеурочная занятость;  Подведение итогов месячника по профилактике правонарушений несовершеннолетних;  Организация занятости обучающихся, воспитанников, состоящих на разных видах профилактического учёта в каникулярное время; | Зам.директора по ВР  Социальный педагог  Члены Совета профилактики  Воспитатели  Классные руководители |
| 3. | 29.11.23 | ЗАСЕДАНИЕ № 3  Собеседование с родителями семей, находящихся в социально опасном положении, семей, находящихся в трудной жизненной ситуации – индивидуальные профилактические беседы, психолого-педагогические консультации;  Отчёт о рейдах в семьи, находящиеся в социально-опасном положении, трудной жизненной ситуации;  Подведение итогов месячника по профилактике основ ЗОЖ; | Зам.директора по ВР  Социальный педагог  Члены Совета  профилактики  Воспитатели  Классные руководители |
| 4. | 27.12.23 | ЗАСЕДАНИЕ № № 4  Отчёт педагога-психолога по профилактической работе с семьями, находящимися в социально опасном положении, трудной жизненной ситуации; с обучающимися, воспитанникам, состоящими на разных видах профилактического учёта;  Организация занятости обучающихся воспитанников, состоящих на разных формах профилактического учёта в каникулярное время; | Зам.директора по ВР  Социальный педагог  Члены Совета  профилактики  Педагог-психолог  Воспитатели:  Классные  руководители |
| 5. | 31.01.24 | ЗАСЕДАНИЕ № 5  Отчёт о рейдах в семьи, находящиеся в социально-опасном положении, трудной жизненной ситуации;  Собеседование с обучающимися, воспитанникам, состоящими на всех видах профилактического учёта, находящихся в трудной жизненной ситуации: посещаемость, успеваемость, поведение, внеурочная занятость; | Зам.директора по ВР  Социальный педагог  Члены Совета  профилактики  Воспитатели  Классные руководители |
| 6. | 28.02.24 | ЗАСЕДАНИЕ № 6  Отчёт воспитателей начальной школы по проведению профилактической работы среди младших школьников;  Собеседование с родителями семей, находящихся в социально опасном положении, семей, находящихся в трудной жизненной ситуации – индивидуальные профилактические беседы, психолого-педагогические консультации; | Зам.директора по ВР  Социальный педагог  Члены Совета  профилактики  Воспитатели  Классные руководители |
| 7. | 20.03.24 | ЗАСЕДАНИЕ № 7  Отчёт воспитателей среднего и старшего звена по проведению профилактической работы среди несовершеннолетних;  Организация занятости обучающихся воспитанников, состоящих на разных видах профилактического учёта в каникулярное время; | Зам.директора по ВР  Социальный педагог  Члены Совета  профилактики  Воспитатели  Классные руководители |
| 8. | 24.04.24 | ЗАСЕДАНИЕ № 8  Отчёт социального педагога о работе с обучающимися, воспитанниками и их семьями, находящимися в трудной жизненной ситуации, состоящими на разных видах профилактического учёта;  Подведение итогов месячника по профилактике правонарушений;  Отчёт о рейдах в семьи, находящиеся в социально-опасном положении, трудной жизненной ситуации  Собеседование с обучающимися, воспитанникам, состоящими на всех видах профилактического учёта, находящихся в трудной жизненной ситуации, склонных к бродяжничеству: посещаемость, успеваемость, поведение, внеурочная занятость; | Зам.директора по ВР  Социальный педагог  Члены Совета  профилактики  Воспитатели  Классные руководители |
| 9. | 22.05.24 | ЗАСЕДАНИЕ № 9  Отчёт воспитателей по организации летнего отдыха детей и трудоустройству несовершеннолетних из семей, находящихся в социально опасном положении, семей, находящихся в трудной жизненной ситуации, обучающихся, воспитанников, состоящих на всех видах профилактического учёта;  Содействие в дальнейшем определении выпускников (обучении, трудоустройстве), состоящих на разных видах профилактического учёта; профориентация;  Анализ работы Совета профилактики  за 2023 – 2024 учебный год и задачи на новый учебный год; | Зам.директора по ВР  Социальный педагог  Члены Совета  профилактики  Воспитатели  Классные руководители |

План мероприятий, проводимых в рамках единой недели профилактики

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| Вид деятельности | Участники | Ответственный |
| Проверка внешнего вида обучающихся, воспитанников, контроль посещаемости уроков, контроль соблюдения Правил поведения для обучающихся; | 1Б-4Б | Дежурный администратор,  Дежурный воспитатель |
| Тематические классные часы, иные формы профилактики правонарушений, вредных привычек, интернет-зависимости и т.п.; | 1Б-4Б | Классные руководители |
| Заседание Совета профилактики  (4 среда месяца); | Учащиеся, родители учащихся, воспитатели, классные руководители | Зам.директора по ВР  Социальный педагог  Члены совета профилактики |
| Тематические внеурочные мероприятия по гражданско - правовому направлению "Дороги, которые мы выбираем"; | 1А-4А классы | Воспитатели |
| Профилактические рейды в семьи обучающихся, воспитанников, состоящих на всех видах профилактического учёта  (по мере необходимости)4 | Классные руководители  Воспитатели | Социальный педагог |

План проведения профилактических рейдов

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| № | М Е Р О П Р И Я Т И Я | Д А Т А | Ответственные |
| 1. | Рейд в семьи несовершеннолетних, состоящих на все видах профилактического учёта, находящиеся в трудной жизненной ситуации с целью выяснения готовности учащихся к новому учебному году: | Август  Сентябрь  2023 | Социальный педагог  Воспитатели  Классные руководители |
| 2. | Телефонная связь с семьями детей, не приступивших к занятиям на 02.09.2022 года | 05.09.23г. | Воспитатели  Классные руководители |
| 3. | Осуществление профилактических рейдов в семьи, несовершеннолетних, состоящих на все видах профилактического учёта, находящиеся в трудной жизненной ситуации с целью обеспечения соблюдения прав детей, получения информации о занятости несовершеннолетних в выходные дни, каникулярное время, в какой мере осуществляется контроль со стороны родителей, проведения соответствующих профилактических бесед, педагогических консультаций, иных мероприятий; | 1 раз в четверть  По мере необходимости | Воспитатели  Классные руководители |
| 4. | Патронаж несовершеннолетних, находящихся под опекой с целью обеспечения соблюдения прав детей; | 1 раз в четверть  По мере необходимости | Социальный педагог  Воспитатели  Классные руководители |
| Профилактическая работа социального педагога с обучающимися воспитанниками, семьями, состоящими на различных видах профилактического учёта по плану работы социального педагога.  Профилактическая работа педагога - психолога с обучающимися воспитанниками, семьями, состоящими на различных видах профилактического учёта по плану работы педагога – психолога. | | | |

**3.3.4. Система условий реализации АООП НОО для обучающихся с НОДА**

С целью сохранения единого образовательного пространства страны требования к ус­ловиям получения образования обучающимися с НОДА, представляют собой систему требований к кадровым, финансовым, материально-техническим и иным условиям реализации адаптированной основной об­щеобразовательной программы и достижения планируемых результатов этой категорией обучающихся.

Интегративным результатом реализации указанных требований должно быть создание комфортной коррекционно-развивающей общеобразовательной среды: обеспечивающей высокое качество образования, его доступность, открытость и привлекательность для обучающихся, их родителей (законных представителей) и всего общества, духовно-нравственное развитие и воспитание обучающихся; гарантирующей охрану и укрепление физического, психологического и социального здоровья обучающихся; комфортной по отношению к обучающимся и педагогическим работникам.

В целях обеспечения реализации АООП для обучающихся с НОДА в образовательной организации для участников образовательного процесса должны создаваться условия, обеспечивающие возможность:

достижения планируемых результатов освоения адаптированной основной общеобразовательной программы всеми обучающимися;

выявления и развития способностей обучающихся через систему клубов, секций, студий и кружков, осуществление общественно-полезной деятельности, в том числе социальной практики, используя возможности образовательных организаций дополнительного образования детей;

расширения социального опыта и социальных контактов обучающихся с НОДА, в том числе со сверстниками, не имеющими ограничений здоровья;

учета образовательных потребностей, общих для всех обучающихся с ограниченными возможностями здоровья, и особых, характерных для обучающихся с НОДА;

участия обучающихся, их родителей (законных представителей), педагогических работников и общественности в разработке основной общеобразовательной программы общего образования, проектировании и развитии внутришкольной социальной среды, а также в формировании и реализации индивидуальных образовательных маршрутов обучающихся;

эффективного использования времени, отведенного на реализацию части основной общеобразовательной программы, формируемой участниками учебного процесса, в соответствии с запросами обучающихся и их родителей (законных представителей), спецификой общеобразовательной организации;

использования в образовательном процессе современных образовательных технологий деятельностного типа;

обновления содержания адаптированной основной общеобразовательной программы, а также методик и технологий ее реализации в соответствии с динамикой развития системы образования, запросов детей и их родителей (законных представителей); эффективного управления общеобразовательной организацией с использованием информационно-коммуникационных технологий, а также современных механизмов финансирования.

К условиям, необходимым для удовлетворения особых образовательных потребностей, общих для всех категорий обучающихся с ОВЗ, в том числе и с НОДА, относятся:

осуществление целенаправленной коррекционной работы в процессе освоения обучающимися содержанием всех образовательных областей, а также в ходе проведения коррекционных занятий;

практическая направленность всего образовательного процесса, обеспечивающая овладение обучающимися жизненными компетенциями;

организация медико-психолого-педагогического сопровождения образовательного процесса обучающихся;

организация сопровождения семьи, воспитывающей ребенка с НОДА.

К условиям, обеспечивающим удовлетворение особых образовательных потребностей обучающихся с НОДА, относятся:

организация предметно-практической деятельности, как основы развития познавательной сферы обучающихся с НОДА, в частности интеллектуальной и речевой;

постепенность расширения и уточнение представлений об окружающей действительности: от ближайшего окружения, ограниченного рамками семьи и школы, до более удаленного и усложненного.

введение в содержание образования учебных предметов, обеспечивающих формирование представлений о естественных и социальных компонентах окружающего мира; социально-бытовых навыках, применяемых в условиях усложненной социальной среды;

поэтапность овладения социально-бытовыми навыками.

Создание специфических условий образования обучающихся с НОДА должно способствовать:

целенаправленному развитию способности обучающихся к вербальной коммуникации и взаимодействию в условиях разного социального окружения для решения жизненных задач;

формированию социально-бытовой компетентности обучающихся, способствующей приобщению к самостоятельной жизни в обществе, улучшению ее качества;

развитию самостоятельности и независимости в повседневной жизни;

расширению круга общения, выходу обучающегося за пределы семьи и общеобразовательной организации;

раскрытию возможных избирательных способностей и интересов ребенка в разных видах практической, художественно-эстетической, спортивно-физкультурной деятельности;

развитию представлений об окружающем мире в совокупности его природных и социальных компонентов;

реализации потенциальных возможностей в овладении профессионально-трудовой деятельностью и возможном совершенствовании приобретенных трудовых навыков на уровне среднего профессионального образования.

**Кадровые условия**

Реализация АООП обеспечивается педагогическими, руководящими и иными работниками, имеющими профессиональную подготовку, соответствующую квалификационным требованиям, установленным в Едином квалификационном [справочнике](consultantplus://offline/ref=05A1947CF40D442FFAEB2B6E513C0DA0C67AF8E36A5AAD5386D485450297135BFC585A9B73F4AF80F98DF08E3E8907388490F0E5EB4A1AAAr3EFH) должностей руководителей, специалистов и служащих, раздел "Квалификационные характеристики должностей работников образования", утвержденном приказом Минздравсоцразвития России от 26 августа 2010 г. N 761н (зарегистрирован Минюстом России 6 октября 2010 г., регистрационный N 18638) с изменениями, внесенными приказом Минздравсоцразвития России от 31 мая 2011 г. N 448н (зарегистрирован Минюстом России 1 июля 2011 г., регистрационный N 212240), в профессиональных стандартах "[Педагог](consultantplus://offline/ref=05A1947CF40D442FFAEB2B6E513C0DA0C57BFDE96D57AD5386D485450297135BFC585A9B73F4AF81F08DF08E3E8907388490F0E5EB4A1AAAr3EFH) (педагогическая деятельность в сфере дошкольного, начального общего, основного общего, среднего общего образования) (воспитатель, учитель)", утвержденном приказом Минтруда России от 18 октября 2013 г. N 544н (зарегистрирован Минюстом России 6 декабря 2013 г. регистрационный N 30550) с изменениями, внесенными приказами Минтруда России от 5 августа 2016 г. N 422н (зарегистрирован Минюстом России 23 августа 2016 г. регистрационный N 43326), от 25 декабря 2014 г. N 1115н (зарегистрирован Минюстом России 19 февраля 2015 г., регистрационный N 36091), "[Педагог-психолог](consultantplus://offline/ref=05A1947CF40D442FFAEB2B6E513C0DA0C673FBE1645AAD5386D485450297135BFC585A9B73F4AF81F08DF08E3E8907388490F0E5EB4A1AAAr3EFH) (психолог в сфере образования)", утвержденном приказом Минтруда России от 24 июля 2015 г. N 514н (зарегистрирован Минюстом России 18 августа 2015 г., регистрационный N 38575); "[Специалист](consultantplus://offline/ref=05A1947CF40D442FFAEB2B6E513C0DA0C672F7E5645AAD5386D485450297135BFC585A9B73F4AF80F98DF08E3E8907388490F0E5EB4A1AAAr3EFH) в области воспитания", утвержденном приказом Минтруда России от 10 января 2017 N 10н (зарегистрирован Минюстом России 26 января 2017 г., регистрационный N 45406); "[Ассистент](consultantplus://offline/ref=05A1947CF40D442FFAEB2B6E513C0DA0C57AF8E46E5BAD5386D485450297135BFC585A9B73F4AF80F98DF08E3E8907388490F0E5EB4A1AAAr3EFH) (помощник) по оказанию технической помощи инвалидам и лицам с ограниченными возможностями здоровья", утвержденном приказом Минтруда России от 12 апреля 2017 г. N 351 н (зарегистрирован Минюстом России 4 мая 2017 г., регистрационный N 46612).

Для обеспечения образовательного процесса в условиях реализации федерального государственного образовательного стандарта обучающихся с умственной отсталостью (интеллектуальными нарушениями) образовательное учреждение укомплектовано следующими педагогическими кадрами и специалистами: учителя, воспитатели, учителя-логопеды, педагог-психолог, учитель-дефектолог, социальный педагог, педагог дополнительного образования, тьюторы.

75% педсостава имеют высшее профессиональное образование, 25% – среднее профессиональное образование; 45% имеют базовое дефектологическое образование, 28% – прошли профессиональную переподготовку по программе "Педагог-дефектолог".

39% педагогических работников школы-интерната имеют высшую квалификационную категорию, 20% - первую квалификационную категорию.

Администрация ГКОУ "Волгоградская школа-интернат № 5" обеспечивает работникам воз­мож­ность повышения профессиональной квалификации через профессиональную подготовку или курсы повышения квалификации; ведения методической ра­боты; применения, обобщения и распространения опыта использования со­вре­менных образовательных технологий обучающихся с умственной от­с­та­ло­стью (интеллектуальными нарушениями).

В школе-интернате действует служба психолого-педагогического сопровождения в составе социального педагога, педагога-психолога, что позволяет оказывать психолого-педагогическую помощь и поддержку учащимся, логопедическое сопровождение обеспечивают учителя-логопеды. Медицинское сопровождение осуществляют врач и медсестры.

При необходимости школа-интернат использует сетевые формы реализации об­ра­зо­ва­тель­ных программ, которые позволяют при­влечь специалистов (педагогов, медицинских ра­бо­тников) других ор­га­ни­за­ций к работе с обучающимися ГКОУ "Волгоградская школа-интернат № 5" для удовлетворения их особых образовательных по­тре­б­но­с­тей.

**Финансовые условия реализации АООП**

Финансирование реализации АООП осуществляется в объеме определяемых органами государственной власти субъектов Российской Федерации нормативов обеспечения государственных гарантий реализации прав на получение общедоступного и бесплатного общего образования. Указанные нормативы определяются в соответствии со Стандартом:

специальными условиями получения образования (кадровыми, материально-техническими);

расходами на оплату труда работников, реализующих АООП;

расходами на средства обучения и воспитания, коррекции (компенсации) нарушений развития, включающими расходные и дидактические материалы, оборудование, инвентарь, электронные ресурсы, оплату услуг связи, в том числе расходами, связанными с подключением к информационно-телекоммуникационной сети "Интернет";

иными расходами, связанными с реализацией и обеспечением реализации АООП, в том числе с круглосуточным пребыванием обучающихся в ГКОУ "Волгоградская школа-интернат № 5".

**Материально-технические условия реализации АООП**

Материально-технические условия ГКОУ "Волгоградская школа-интернат № 5" обеспечивают возможность достижения обучающимися установленных Стандартом требований к результатам освоения АООП.

Материально-техническая база ГКОУ "Волгоградская школа-интернат № 5" со­от­ветствует действующим санитарным и противопожарным нормам, нор­мам охраны труда работников образовательных организаций, предъявляемым к:

участку (территории) организации;

зданию организации;

помещениям зала для проведения музыкальных занятий;

помещениям для осуществления образовательного и кор­ре­к­ци­он­но-развивающего процессов: классам, кабинетам учителя-логопеда, педагога-психолога и др. специалистов, структура которых обеспечивает возможность для организации разных форм урочной и вне­уро­чной деятельности;

трудовым мастерским (размеры помещения, необходимое оборудование в соответствии с реализуемым профилем (профилями) трудового обучения);

кабинету для проведения уроков по предмету "Домоводство";

туалетам, душевым, коридорам и другим помещениям;

помещениям библиотек;

помещениям для питания обучающихся, а также для хранения и приготовления пищи, обеспечивающим возможность организации качественного горячего питания, в том числе горячих завтраков;

помещениям, предназначенным для занятий музыкой, творчеством;

актовому залу;

спортивным залам, игровому и спортивному оборудованию;

помещениям для медицинского персонала;

мебели, офисному оснащению и хозяйственному инвентарю;

расходным материалам и канцелярским принадлежностям (бумага для ручного и машинного письма, инструменты письма (в тетрадях и на доске), изобразительного искусства, технологической обработки и конструирования, носители цифровой информации).

Материально-техническое и информационное оснащение образовательного процесса обеспечивает возможность:

проведения экспериментов, в том числе с использованием учебного лабораторного оборудования, вещественных и виртуально-наглядных моделей и коллекций основных математических и естественнонаучных объектов и явлений; цифрового (электронного) и традиционного измерения;

наблюдений (включая наблюдение микрообъектов), определения местонахождения, наглядного представления и анализа данных; использования цифровых планов и карт, спутниковых изображений;

создания материальных объектов, в том числе произведений искусства;

создания и использования информации (в том числе запись и обработка изображений и звука, выступления с аудио-, видео- и графическим сопровождением, общение в сети "Интернет" и другое);

физического развития, участия в спортивных соревнованиях и играх;

планирования учебной деятельности, фиксирования его реализации в целом и отдельных этапов (выступлений, дискуссий, экспериментов);

размещения материалов и работ в информационной среде организации;

проведения массовых мероприятий, собраний, представлений;

организации отдыха и питания;

исполнения, сочинения и аранжировки му­зы­каль­ных произведений с применением традиционных инструментов и цифровых технологий;

обработки материалов и информации с использованием технологических инструментов.

*Пространство*, в котором осуществляется образование обучающихся с умственной отсталостью (интеллектуальными нарушениями), соответствует общим требованиям, предъявляемым к организациям, в области:

соблюдения санитарно-гигиенических норм организации образовательной деятельности;

обеспечения санитарно-бытовых и социально-бытовых условий;

соблюдения пожарной и электробезопасности;

соблюдения требований охраны труда;

соблюдения своевременных сроков и необходимых объемов текущего и капитального ремонта и др.

Школа-интернат обеспечена отдельными специально оборудованными помещения для проведения занятий с педагогом-психологом, учителем-логопедом и другими специалистами, отвечающие задачам программы коррекционной работы психолого-педагогического сопровождения обучающегося.

*Технические средства обучения* (включая специализированные компьютерные инструменты обучения, мультимедийные средства) дают возможность удовлетворить особые образовательные потребности обучающихся с НОДА с умственной отсталостью (интеллектуальными нарушениями), способствуют мотивации учебной деятельности, развивают познавательную активность обучающихся.

Учет особых образовательных потребностей обучающихся с НОДА с ум­с­т­вен­ной от­сталостью (интеллектуальными нарушениями) обусловливает необходимость ис­поль­зо­ва­ния ***спе­ци­аль­ных уче­б­ни­ков***, адресованных данной категории обучающихся. Для за­кре­п­ле­ния зна­ний, полученных на уроке, а также для выполнения практических ра­бот, используются рабочие тетради на печатной основе, вклю­чая Про­пи­си.

Для удовлетворения особых образовательных потребностей обучающихся с НОДА с умственной от­с­та­лостью (интеллектуальными нарушениями) имеется специальный подбор учебного и ди­дактического материала (в младших классах - преимущественно натуральной и иллюстративной наглядности).

Материально-техническое обеспечение ориентировано не только на ребёнка, но и на всех участников процесса образования. Это обу­словлено необходимостью индивидуализации про­цесса образования обучающихся с НОДА с умственной отсталостью (интеллектуальными нарушениями). Все вовлечённые в процесс образования взрослые имеют неограниченный доступ к организационной технике в общеобразовательной организации, где можно осу­ществлять подготовку необходимых индивидуализированных материалов для процесса обучения ребёнка с НОДА с умственной отсталостью (интеллектуальными нарушениями). Пре­ду­с­мотрена материально-техническая поддержка, в том числе сетевая, процесса ко­ор­ди­нации и взаимодействия специалистов разного профиля, вовлечённых в про­цесс образования, родителей (законных представителей) обучающихся с НОДА с умственной отсталостью (интеллектуальными нарушениями).

*Информационно-методическое* обеспечение реализации АООП для обучающихся с НОДА с умственной отсталостью (интеллектуальными нарушениями) направлено на обе­с­пе­че­ние широкого, постоянного и устойчивого доступа для всех участников образовательного про­цесса к любой информации, связанной с реализацией программы, планируемыми ре­зуль­татами, организацией образовательного процесса и условиями его осуществления: информационные стенды, объявления, наличие официального сайта ГКОУ "Волгоградская школа-интернат № 5" с информацией о деятельности образовательного учреждения.